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SECRETARIO 
 
(B-277) Cumple 10 años el Centro Nacional de Recursos Genéticos, reserva estratégica 
para la agricultura y alimentación de México y del mundo 
Tepatitlán de Morelos, Jalisco.- La Secretaria de Agricultura y centros de investigación 
nacionales e internacionales celebraron el décimo aniversario del CNRG, un bien público 
nacional que resguarda germoplasmas en forma de semillas, plantas, tejido, células, 
embriones y ADN, como reserva estratégica para la agricultura y alimentación de México y del 
mundo. El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
enfatizó que ante el actual escenario de incertidumbre mundial por la pandemia y el cambio 
climático, las naciones no pueden prescindir del conocimiento, de la contribución de la ciencia, 
ni del trabajo de los investigadores y científicos. Excélsior 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003442nc.pdf 
http://aquilasnoticias.com/2022/06/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-
estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-
mundo/?fbclid=IwAR0tgaURCP_mW9x7EIMbEcUEhs-ESUmF3pNt_HDVWxyPij6I-j5T9WiXaXc  
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-
geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-alimentacion-de-mexico-del-mundo-413905.html 
https://acustiknoticias.com/2022/06/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-
estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/ 
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=5644 
https://www.voragine.com.mx/2022/06/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-
reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/ 
https://diariocambio22.mx/agricultura-celebra-el-10-aniversario-del-centro-nacional-de-recursos-
geneticos-del-inifap/ 
https://hojaderutadigital.mx/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-
estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-
reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/ 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Estimada @Claudiashein, que tenga pronta recuperación con los debidos cuidados. Un fuerte 
abrazo! 
https://twitter.com/vmva1950/status/1537272288407703559 

 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003442nc.pdf
http://aquilasnoticias.com/2022/06/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/?fbclid=IwAR0tgaURCP_mW9x7EIMbEcUEhs-ESUmF3pNt_HDVWxyPij6I-j5T9WiXaXc
http://aquilasnoticias.com/2022/06/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/?fbclid=IwAR0tgaURCP_mW9x7EIMbEcUEhs-ESUmF3pNt_HDVWxyPij6I-j5T9WiXaXc
http://aquilasnoticias.com/2022/06/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/?fbclid=IwAR0tgaURCP_mW9x7EIMbEcUEhs-ESUmF3pNt_HDVWxyPij6I-j5T9WiXaXc
https://imagenagropecuaria.com/2022/aumento-de-alimentos-bebidas-y-tabaco-el-mas-elevado-en-24-anos-siap/
https://imagenagropecuaria.com/2022/aumento-de-alimentos-bebidas-y-tabaco-el-mas-elevado-en-24-anos-siap/
https://imagenagropecuaria.com/2022/aumento-de-alimentos-bebidas-y-tabaco-el-mas-elevado-en-24-anos-siap/
https://imagenagropecuaria.com/2022/aumento-de-alimentos-bebidas-y-tabaco-el-mas-elevado-en-24-anos-siap/
https://imagenagropecuaria.com/2022/aumento-de-alimentos-bebidas-y-tabaco-el-mas-elevado-en-24-anos-siap/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/15/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/
https://diariocambio22.mx/agricultura-celebra-el-10-aniversario-del-centro-nacional-de-recursos-geneticos-del-inifap/
https://diariocambio22.mx/agricultura-celebra-el-10-aniversario-del-centro-nacional-de-recursos-geneticos-del-inifap/
https://hojaderutadigital.mx/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/
https://hojaderutadigital.mx/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/
https://agendadeldesarrollosocial.com/cumple-10-anos-el-centro-nacional-de-recursos-geneticos-reserva-estrategica-para-la-agricultura-y-alimentacion-de-mexico-y-del-mundo/
https://twitter.com/vmva1950/status/1537272288407703559
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@vmva1950 
Un placer participar en la conmemoración del 10° aniv del Centro Nacional de Recursos 
Genéticos #CNRG del @inifap, que hoy es referente de las labores de resguardo de 
germoplasma y trabajos científicos para hacer frente a los retos que tenemos en el campo 
mexicano. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1537135733386973185 

 
@vmva1950 
Este bien público encierra lo mejor de las aportaciones de nuestros investigadores y directivos 
q buscan estar al día, enfocado a mejorar las técnicas de adquisición, documentación, 
caracterización, evaluación, acondicionamiento y conservación de recursos genéticos de valor. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1537135749367226368 

 
@vmva1950 
Atestiguamos la firma del convenio entre el #CNRG-@inifapy la asociación @SimmentalSbMX 
para la evaluación y mejora de la calidad genética del ganado y seguir trabajando en favor de 
fortalecer día a día este gran capital. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1537135756371808265 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
El #CNRG del @inifap es un banco donde se almacenan materiales genéticos que nos 
permitirá contar con la biodiversidad que tenemos ahora en un futuro lejano. Es una estrategia 
de seguridad nacional donde se almacena la diversidad genética de México. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1537222007976345602 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@JBerdegueFAO 
Resguardar los recursos genéricos de un país es un acto de responsabilidad con las 
generaciones futuras! @vmva1950 
https://twitter.com/JBerdegueFAO/status/1537210933675577350 

 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@inifap 
El Secretario de @Agricultura_mex, el Dr. @vmva1950, nos acompañó en la inauguración de 
la exposición técnico comercial del #CNRG � y después a un recorrido a través de los stands, 
laboratorios y jardines de este Centro. 
https://twitter.com/inifap/status/1537193282480005128 

 
 
 
 

https://twitter.com/vmva1950/status/1537135733386973185
https://twitter.com/vmva1950/status/1537135749367226368
https://twitter.com/vmva1950/status/1537135756371808265
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1537222007976345602
https://twitter.com/JBerdegueFAO/status/1537210933675577350
https://twitter.com/inifap/status/1537193282480005128
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Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@BeatrizGMuller 
Hay a quien le gusta que le vean la cara, y tira su dinero. Hoy @AnsorenaArte vendió el falso 
"Códice Cardona" en 190 mil euros (4,078,238 pesos). Como lo habíamos anticipado, es un 
documento apócrifo, de mediados del siglo XX. 
https://twitter.com/BeatrizGMuller/status/1537122967615705088 

 
 

SECRETARÍA 
 
Desde el Piso de Remates / GFANZ, plan de transición al cero neto / Maricarmen Cortés 
CENTRO NACIONAL DE RECURSOS GENÉTICOS, Cumple 10 años de aportes científicos 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y centros de investigación nacionales e 
internacionales informaron que celebraron el décimo aniversario del Centro Nacional de 
Recursos Genéticos (CNRG), un bien público nacional que resguarda germoplasmas en forma 
de semillas, plantas, tejido, células, embriones y ADN, como reserva estratégica para la 
agricultura y alimentación de México y del mundo. Excélsior, 28, 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002542nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003442nc.pdf 

 
Mosaico rural/ Cambio climático ya afecta a las bolsas de valores / Luis P. Cuanalo 
Araujo 
En días pasados, los futuros de la soja, maíz y trigo cayeron hasta 40 centavos en la Bolsa de 
Chicago, ante las preocupaciones por el clima desfavorable para las cosechas y la demanda 
por la soja estadounidense. De acuerdo con la Secretaría, de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER), la implementación de buenas prácticas agrícolas, manejo responsable de suelo y 
agua, y él desarrollo de tecnologías permitirán, en el mediano y largo plazos, mitigar y 
adaptarnos a los electos del cambio climático en el sector.. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001023nc.pdf 

 
Reportan 108 toneladas de miel en mayo 
En mayo pasado la producción de miel en Durango fue de 108 toneladas, para acumular 117 
toneladas en este 2022, de acuerdo con el reporte de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Social (Sader). Mayo es uno de los dos meses en los que históricamente se 
registra la mayor producción de miel en la entidad, el otro es octubre. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2022/06/1394055.reportan-108-toneladas-de-miel-en-mayo.html 

 
 
 
 

https://twitter.com/BeatrizGMuller/status/1537122967615705088
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002542nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003442nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001023nc.pdf
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2022/06/1394055.reportan-108-toneladas-de-miel-en-mayo.html
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AGRICULTURA 
 
Creció en más de 2% el superávit de la balanza agroalimentaria mexicana, cerró el 
cuatrimestre con más de 4,000 mdd. a favor 
Durante los primeros cuatro meses de 2022, la balanza comercial agroalimentaria de México 
registró un superávit por 4,120 millones de dólares, lo que se tradujo en un incremento de 2.5% 
respecto al mismo periodo del año pasado. De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas (GCMA), esto fue propiciado por un desempeño positivo en las exportaciones, rubro 
que incrementó en 13.9% en lo interanual, llegando a 16,946 mdd. 
https://www.porcicultura.com/destacado/crecio-en-mas-de-2-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-
mexicana-cerro-el-cuatrimestre-con-mas-de-4-000-mdd-a-favor 

 
Promueven campaña de acopio de envases de agroquímicos vacíos 
La Secretaría del Campo y la Dirección General Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, 
contribuyen y promueven el cuidado del medio ambiente, mediante la implementación de la 
Vertiente Campo Limpio, en las zonas agrícolas de la entidad, por lo que impulsan una 
campaña de acopio de envases vacíos de agroqüímicos en el Estado de México. El Valle 7 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003318nc.pdf 
 
C. Joaquín entrega 105 pisos a familias de Quintana Roo 
El gobernador Carlos Joaquín realizó una gira de trabajo por el municipio de Puerto Morelos, 
en donde visitó a familias beneficiadas con el programa de pisos firmes del poblado de Leona 
Vicario, entregó apoyos alimentarios a pescadores y supervisó obras de pavimentación en 
diversas vialidades. Por otro lado, el secretarlo de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca 
[Sedarpe], Luis Torres, expresó que estos apoyos suman mil 216 despensas otorgadas a 16 
cooperativas. El Economista, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002365nc.pdf 

 
Alza en costos de producción y escasez de agua impactan a productores pecuarios de 
Querétaro 
El sector pecuario padece un alza en los costos de materias primas de al menos 46% desde 
el 2019 a la actualidad, situación que pone en crisis a productores locales debido a que las 
utilidades no avanzan conforme a esta tendencia, reporta la Unión Ganadera Regional de 
Querétaro (UGRQ). A estas condiciones se suman los efectos del estiaje prolongado, la sequía 
y la escasez de agua, que también pre- 9,000 PESOS es el costo de la tonelada de maíz en 
estos últimos siete u ocho sancionan al sector agropecuario. El Economista, 40 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002240nc.pdf 

 
 
 
 

https://www.porcicultura.com/destacado/crecio-en-mas-de-2-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-mexicana-cerro-el-cuatrimestre-con-mas-de-4-000-mdd-a-favor
https://www.porcicultura.com/destacado/crecio-en-mas-de-2-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-mexicana-cerro-el-cuatrimestre-con-mas-de-4-000-mdd-a-favor
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003318nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002365nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002240nc.pdf
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En Yucatán, se genera más empleo 
Gund Lach reconoció que Yucatán es de suma importancia para el establecimiento de este 
ramo, debido a su crecimiento económico y los mejores niveles de calidad de vida, además de 
que sus sectores agropecuario y turístico están en ascenso. Capital, 9/ Reporte Índigo, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002008nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001814nc.pdf 

 
Langostas, incendios, inundaciones y el intenso calor destruyen cultivos 
 Advierte que en la actualidad, en las franjas del este de África y el suroeste de Asia los 
enjambres de langostas, provocados por lluvias inusualmente fuertes, están destruyendo 
cultivos; las graves inundaciones en China afectan su agricultura, las sequías e incendios en 
el oeste de EU amenazan los cultivos y el ganado, en tanto que en Francia, el intenso calor ha 
dañado la producción agrícola. La Crónica, 11 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001281nc.pdf 

 
Artículo / Pemex, riquín canallín / Manuel J. Molano 
Corolario: México ofrece una mayor rentabilidad del capital que casi todas las esquinas de 
planeta en industrias como manufactura ligera y pesada, servidos públicos y construcción, 
alimentos procesados, y servidos diversos, la agricultura y ganadería parecerán ser bastante 
competitivas en cuanto a rendimientos sobre capital invertido. Impulso, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001731nc.pdf 

 
Artículo / Las cuentas del agua / Abraham Nuncio 
Encabezan la lista las de bebidas y alimentos, las mineras y las papeleras, entre otras. De 
estas 15, las cinco cuyo consumo es mayor (Ternium México; Heineken, a través de Cervecería 
Cuauhtémoc-Moctezuma; Vitro Industria del Álcali; Alfa, mediante sus subsidiarias; Coca-Cola 
Femsa, a través de Bebidas Mundiales) totalizan 31 mil millones 972 mil 531 mil metros 
cúbicos. Al uso de esos grandes volúmenes hay que añadir los que concentran los particulares 
dedicados fundamentalmente a la agricultura. La Jornada, 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002193nc.pdf 

 
Patrimonio / El paso a paso para empezar a invertir / Joan Lanzagorla 
Commodities. Usaremos el ¡Shares S&P GSCI Commodity-lndexed Trust (GSG) que replica 
un índice que busca reflejar el rendimiento de un grupo diversificado de materias primas 
(incluye energía, agricultura, ganado, metales industriales y metales preciosos). Su porcentaje 
de gastos es 0.75% anual. El Economista, 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002392nc.pdf 

 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002008nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001814nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001731nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002193nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002392nc.pdf
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Una dieta saludable ayuda a salvar el planeta 
Investigaciones consultadas por el Laboratorio de Datos contra la Obesidad (LabDO), plantean 
que para poder asegurar una supervivencia en un futuro mediano, las acciones deben ser 
tomadas de manera inmediata, ante lo cual, la Comisión EAT-Lancet, (que agrupa a 37 
científicos líderes de 16 países en campos de la salud humana, nutrición, economía, 
agricultura, ciencias políticas y sostenibilidad ambiental), plantea que la humanidad debe 
reducir en más de 50% el consumo mundial de alimentos menos saludables como: azúcares 
añadidos y carnes rojas. La Crónica, 11 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001278nc.pdf 

 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Cumbre ministerial de la OMC terminaría sin acuerdos 
Estados Unidos y otros países buscan que los miembros en desarrollo más avanzados 
renuncien al uso de Trato Especial y Diferenciado. Hasta la fecha, Brasil, Singapur y Corea del 
Sur se comprometieron a renunciar a éste; sin embargo, China e India continúan reclamándolo. 
En una tercera vertiente, la OMC ha presionado con fuerza para lograr un acuerdo global para 
reducir los subsidios a la pesca. El Economista, 27 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002361nc.pdf 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Prevén más venta a EU de fórmulas lácteas 
Las exportaciones de fórmulas y productos para la lactancia infantil de México a Estados 
Unidos pueden incrementarse ante la escasez de este producto en el vecino país del norte, 
estimó el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior (COMCE). México fue el cuarto 
exportador de productos para lactancia infantil a Estados Unidos en cuanto a valor y el séptimo 
en volumen al cierre de 2021, de acuerdo con datos de la Oficina del Censo estadounidense. 
El Sol de México, P18 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002925nc.pdf 

 
Centro occidente busca exportar alimentos a la costa este de Estados Unidos 
Productores y exportadores de alimentos del Centro-Occidente de México buscarán la 
oportunidad de vender sus productos primarios a los estados de la costa este de Estados 
Unidos, a través de la realización de la primera Expo Agroalimentaria de México "Michoacán 
el alma de México", que se realizará en Orlando, Florida.  
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001278nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002361nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002925nc.pdf
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El presidente de la Asociación de Consejos Agroalimentarios de México (CAM), Jacobo 
Cabrera Palos, dijo a El Economista que del 27 al 29 de junio empresarios y autoridades 
estatales, así como representantes de 22 municipios de Michoacán, participarán en la expo y 
encuentro de negocios. El Economista, P39 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002253nc.pdf 

 
Cae a la mitad producción azucarera en Cuba 
La Habana. Cuba alcanzó sólo la mitad de su plan de producción de azúcar en este año, lejos 
de los millones de toneladas que le dieron fama a la nación caribeña desde la época de la 
colonia y, aunque se espera que logre cubrir las necesidades de su mercado interno, no podrá 
cumplir sus compromisos internacionales, reconocieron las autoridades.  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/15/economia/cae-a-la-mitad-produccion-azucarera-en-cuba/ 

 
Paralización de minas frena recuperación económica de Perú 
La economía peruana creció 3.69% en abril del 2022, sustentada en el desempeño favorable 
de la mayoría de los sectores económicos, con excepción de Pesca, Minería e Hidrocarburos 
y Financiero, anunció el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI). En abril, la 
producción del sector Agropecuario creció 4.76% sustentada por el resultado positivo del 
subsector Agrícola (6.13%) dados los mayores volúmenes de maíz amarillo duro (42.9%), uva 
(39.3%), arroz cáscara (32.5%), mandarina (23.6%), maíz choclo (12.4%), palta (7.6%) y papa 
(5.9 por ciento.). El Economista, 34 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002304nc.pdf 

 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Continuará alza en los alimentos 
Los precios de los alimentos y productos básicos seguirán aumentando en el corto plazo, 
afirmó el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). "No vemos que algún factor en el corto plazo 
vaya a disminuir esta espiral inflacionaria que vivimos. "Hemos observado movimientos en los 
productos de la canasta del programa de 24 productos (para paliar la inflación); algunos han 
bajado de precio no por las medidas anunciadas, sino por inercia en la oferta y la demanda", 
precisó Luis Fernando Haro, director general del CNA. Reforma, P1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003395nc.pdf 
 
Además del encarecimiento, inflación causa escasez de productos 
En el periodo de mayo a junio, 20 de los 24 productos de la Canasta Básica (PACIC) registraron 
aumento de precio, además de que se empezó a observar la escasez de cada vez más 
productos en el mercado, como es el papel higiénico, agua embotellada, bebidas, granos, 
aceite y gasolina.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002253nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/15/economia/cae-a-la-mitad-produccion-azucarera-en-cuba/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002304nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022003395nc.pdf
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En su estudio mensual sobre el comportamiento de precios de 24 productos básicos de PACIC, 
la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) encontró que se mantiene la 
tendencia a la alza de los alimentos esenciales en México; que 20 productos de los 24 del 
PACIC elevaron su precio y solo 4 lo mantuvieron, entre ellos: melón, sardina, tortilla y cebolla.  
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ademas-del-encarecimiento-inflacion-causa-escasez-de-
productos-8437290.html 

 
Las exportaciones mexicanas de cerdo ya superan las 100,000 t., pero son casi 20% más 
bajas que en 2021 
De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), entre enero y mayo las 
exportaciones mexicanas de carne de cerdo ascendieron a 100,845 toneladas, volumen que 
representó una disminución interanual de 16.9%, su valor se contrajo 10.3% para cerrar en  
402.1 millones de dólares; esto pese a que el precio por unidad subió 7.8%, hasta los 3,987 
dls. 
https://www.porcicultura.com/destacado/las-exportaciones-mexicanas-de-cerdo-ya-superan-las-100-000-
t-pero-son-casi-20-mas-bajas-que-en-2021 

 
Repunta rebatíña del crimen por mercado de pan, carne y pollo 
La mano del crimen organizado pesa fuerte sobre pequeños comerciantes y en dos tercios del 
país cada vez presiona con mayor violencia en busca del control de mercados y productos 
básicos como la carne, el pan y el pollo. Pese a ello, Juan Cortina Gallardo, presidente del 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA), aseguró que no está amenazada la producción y 
distribución de esos artículos. Milenio, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002663nc.pdf 
https://www.milenio.com/estados/repunta-rebatina-crimen-mercado-carne-pan-pollo 

 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Inflación dejará a 400 millones en hambruna 
Desde 2021 existía un problema con los alimentos por las sequías y ahora también por los 
confinamientos debido al Covid-19, tanto que la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura (FAO) informó que en2021ya habían subido los precios de los 
alimentos en20 por ciento; sin embargo, la guerra de Rusia en Ucrania ha presionado más a 
las cadenas de valor y ha generado que los precios se hayan incrementado aún más. La Razón, 

18 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002822nc.pdf 

 
 
 
 

https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ademas-del-encarecimiento-inflacion-causa-escasez-de-productos-8437290.html
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/ademas-del-encarecimiento-inflacion-causa-escasez-de-productos-8437290.html
https://www.porcicultura.com/destacado/las-exportaciones-mexicanas-de-cerdo-ya-superan-las-100-000-t-pero-son-casi-20-mas-bajas-que-en-2021
https://www.porcicultura.com/destacado/las-exportaciones-mexicanas-de-cerdo-ya-superan-las-100-000-t-pero-son-casi-20-mas-bajas-que-en-2021
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002663nc.pdf
https://www.milenio.com/estados/repunta-rebatina-crimen-mercado-carne-pan-pollo
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002822nc.pdf
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CONTINGENCIA 
 
17 de junio, día mundial de lucha contra la desertificación y la sequía / In principio erat 
Verbum, Simón Vargas 
Pareciera que a pesar de todas las advertencias que la Tierra nos ha dado, aún no hemos 
dimensionado la situación que estamos viviendo, incluso nuestro país se encuentra 
atravesando por una sequía complicada, de acuerdo a datos de Monitor de Sequía en México 
al 31 de mayo de 2022 el área con sequía de moderada a excepcional (D1 a D4) fue de 56.17% 
a nivél nacional, además, el 9.98% fue de extrema a excepcional; incluso el desglose que se 
muestra por municipio menciona que de los 2,463 sólo 769 no presentan afectación. Eje Central, 

Aguilar, P6 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001516nc.pdf 

 
Alerta en 137 municipios por el impacto del huracán Blas 
La Secretaría de Marina anunció el cierre de puertos en el Océano Pacífico y para 
embarcaciones menores en Acapulco, Zihuatanejo y Puerto Marqués, Guerrero, En 
Zihuatanejo las autoridades izaron una bandera roja para indicar que cerca de 400 naves se 
quedarían fondeadas en la bahía por los oleajes que alcanzarían los dos metros de altura con 
rachas de viento de entre 50 y 60 kilómetros por hora. Esta situación afectará a alrededor de 
800 familias cuyo principal giro comercial es la pesca ribereña y turística y que por las 
condiciones climáticas no podrán capturar sus productos. 24 Horas, 9 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002200nc.pdf 
 

Alerta máxima por huracán blas 
El segundo huracán de la temporada Blas alcanzó categoría 1 en la escala de Saffir-Simpson; 
y ayer su centro se localiza frente a las costas de Guerrero y Michoacán. Como resultado de 
esta situación se activó la alerta máxima prohibiendo la pesca, actividades a mar abierto y 
navegación. De inmediato, se activaron los protocolos de evacuación para evitar que las 
poblaciones ubicadas en zonas de alto riesgo enfrenten algún riesgo mayor por la creciente de 
ríos y lagos. Basta, 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001692nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Indagan a Sheinbaum por actos de campaña 
El Instituto Nacional Electoral (INE) investiga formalmente si la Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México está incurriendo en actos anticipados de campaña rumbo a la elección presidencial 
de 2024. Mediante un oficio, el INE preguntó oficialmente a Claudia Sheinbaum si busca ser 
candidata de Morena a la Presidencia "Informe si, a la fecha, usted tiene planeado contender, 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001516nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002200nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001692nc.pdf
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en busca de una candidatura a la Presidencia la República o de la Presidencia de la República, 
en el proceso electoral 2023- 2024", le preguntó por escrito la Unidad Técnica de lo 
Contencioso Electoral a la Mandataria el 7 de junio. Reforma, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002662nc.pdf 

 
Cae recaudación del SAT a grandes contribuyentes 
Los ingresos obtenidos a través de acciones de mayor vigilancia del fisco, entre ellas las 
orientadas a grandes contribuyentes, reportaron una disminución en los primeros cinco meses 
del año, de acuerdo con cifras preliminares del Servicio de Administración Tributaria (SAT), 
Atrás quedaron los anuncios de recaudación extraordinaria por adeudos de ejercicios 
anteriores de grandes contribuyentes de la talla de Walmart, FEM- SA, IBM y BBVA México. El 

Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002432nc.pdf 

 
"Manotazo" de la Fed; sube tasa en 0.75 puntos 
La Fed elevó ayer en 75 puntos base la tasa de interés de referencia, el mayor ajuste desde 
1994, para tratar de controlar la inflación en EU. El banco central estadounidense no ve que 
este incremento vaya a ser suficiente, pues dejó abierta la posibilidad de otro movimiento de 
la misma magnitud y prevé que la tasa se ubique por arriba del 3 por ciento al cierre del año. 
El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002393nc.pdf 

 
Ruda alza en tasas en EU para poner freno a la inflación 
La Reserva Federal (Fed), el banco central de Estados Unidos, determinó ayer el mayor 
incremento en 28 años de su tasa de interés de referencia. Con la medida busca contener la 
inflación en el país, que actualmente es la mayor en cuatro décadas. Pero, de acuerdo con 
analistas económicos, el alza que encarece el costo del financiamiento para empresas y 
familias- llevará a descarrilar el crecimiento de la principal economía del mundo o, incluso, la 
encamina a una recesión el próximo año. La Jornada, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002066nc.pdf 

 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Subirán alimentos 
Los precios de los alimentos y productos básicos seguirán aumentando en el corto plazo, 
afirmó el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). "Hemos observado movimientos en los 
productos de la canasta del programa de 24 productos (para paliar la inflación); algunos han 
bajado de precio no por las medidas anunciadas, sino por inercia en la oferta y la demanda", 
precisó Luis Fernando Haro, director general del CNA. Reforma, 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002890nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002662nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002432nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002393nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002066nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002890nc.pdf
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"El PRI" no entregará el Edomex 
El PRI dará la batalla, junto con el PAN y el PRD, para lograr los 12 millones de votos en la 
renovación de la gubernatura del Estado de México, el próximo año. "El partido no será 
obsequioso, no será entreguista", aseguró César Camacho Quiroz tras descartar que el priismo 
se haya sentido amedrentado por el "acto de provocación" de Morena con sus presidenciables 
en Toluca, el pasado domingo. Excélsior, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022002291nc.pdf 

 
Cabeza de Vaca, a salto de mata; va la FGR por él 
De acuerdo con las declaraciones patrimoniales de Francisco García Cabeza de Vaca, entre 
2013 a 2019 registró ingresos totales por 48.5 millones de pesos, sin embargo, estos presentan 
anomalías, ya que hay variaciones anuales, las cuales son de hasta 19.8 millones de pesos. 
En razón de lo anterior, la empresa "Productora Rural y Agropecuaria Regional Cava", 
vinculada al político tamaulipeco, registró dos depósitos en efectivo por 836 mil 400 pesos 
entre 2016 a 2017, por concepto de actividad relacionada a la cría y explotación de ganado 
vacuno, la cual en muchas ocasiones está vinculada con el lavado de dinero. Basta, 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_16062022/16062022001624nc.pdf 
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¡UY!, SAQUEN los pañuelos porque va a empezar
el drama de los morenistas, ahora que el INE abrió
una investigación contra Claudia Sheinbaum.

EL COLMO es que la precandidata presidencial
pretende negar lo evidente: ¡que ya anda en campaña!
Y más ahora que siente pasos en la azotea con
las señales a favor de Adán Augusto López.
EL ASUNTO de fondo es que el INE está recordándoles
a los dirigentes de la 4T que la ley también aplica para
ellos... aunque no les guste. Desde el presidente de la
República hasta el más modesto promotor del voto,
los morenistas se han caracterizado por su desdén
hacia el marco legal electoral. Ahí están como muestra
todas las veces que violaron la veda por elecciones
o por revocación de mandato.

A ESO se suman los fallos del Tribunal Electoral que
ordenaron revertir los recortes presupuéstales al INE
y al IECM que tanto festejaron desde el obradorismo,
pese a que eran ilegales. Por eso le urge al gobierno
apoderarse de los organismos electorales: para hacer
a un lado la ley y que nadie le diga nada.
COMO si en Michoacán no tuvieran suficiente con
el derecho de piso que cobran los delincuentes usua
les, ya también empezó a hacer lo mismo el sindicato
minero que encabeza Napoleón Gómez Urrutia
EL GREMIO que dirige el senador de nacionalidad
canadiense estalló la huelga, ni más ni menos, que
en la siderúrgica Arcelor Mittal, ubicada en Lázaro
Cárdenas. El motivo de las banderas rojinegras

suena más bien a extorsión.

RESULTA que la empresa pagó a sus empleados un re
parto de utilidades equivalente a tres meses de sueldo,
que es el máximo que establece la ley. Sin embargo,
el sindicato minero ¡qué raro! dice que no está
de acuerdo con esa ley y que quiere más dinero.
NO ES extraño que el sindicato pretenda obligar a la
empresa a hacer lo contrario a lo que dice la ley, dado
que esa es la costumbre de Napoleón Gómez Urrutia.
Como cuando asumió el cargo de senador, sin haber
renunciado a la ciudadanía canadiense, pasándose
la Constitución por el arco metalúrgico.

LOS OJOS del priismo están volteando a ver a Rubén
Moreira, pues dicen que su apoyo o repudio será
fundamental para que Alejandro Moreno siga como
presidente del PRI.

PARA NADIE es secreto que el coahuilense y el campe
chano decidieron hacer equipo, con lo que uno llegó
a la dirigencia tricolor y luego nombró al otro como
coordinador de los diputados priistas.
SIN EMBARGO, con todo y que "Alito" se blindó refor
mando a su gusto los estatutos del PRI, la realidad es
que su posición en ese partido es ya insostenible. Va
rios tricolores de peso dicen que, en este punto, Rubén
Moreira podría apuntalarlo como un dirigente repu
diado, o bien, darle la puntilla y obligarlo a dejar el car
go. Decida lo que decida, será un camino sin retorno y
la suerte estará echada para el priismo. ¡Vaya dilema!

Fecha: 16/06/2022
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CIRCUITO
INTERIOR

RARO, pero cuentan
que el presidente del
Tribunal de Justicia
Administrativa

capitalino, Jesús
Anlén, al final terminó
agradeciendo que se
filtrara el proyecto
de sentencia sobre la
destitución de Sandra
Cuevas.

Y TODO porque así
se dieron cuenta que,
además de Antonio
Padierna Luna

—sí, sí, el hermano
de la principal rival
de la Alcaldesa de
Cuauhtémoc—,
también firmaba como
magistrado instructor
Andrés Angel
Aguilera, cuando este
último forma parte de
la Sala Superior y no
de la Ordinaria, que
resolvió el caso.

AL FINAL se corrigió
el documento, pero
quedó la duda: ¿fue
un simple error de
redacción o, más bien,
trabajo en equipo?
ES PREGUNTA qué
se mete donde no la
llaman... o tal vez sí

la llaman, ¡pero no
deberían!

CON difusión en redes
y pintas en bardas,
¿todavía hay alguien
que en verdad cree que
la Jefa de Gobierno
está concentrada en la
Ciudad y no en llegar a
Palacio Nacional?

LAESTRATEGIA

arreció el domingo
y busca sembrar la
idea de que ella es la
elegida con un par de
palabras: #EsClaudia.

¿Y SI alguien critica
la ilegalidad de la
campaña anticipada?
Pues sólo quítele
unas cuantas letras

al mismo mensaje y
¡#El...ud...a!
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Primero comer
Bustolina Granderriére, vedette

de moda, usaba únicamente
ligas negras, las cuales desta

caban sobre la blancura de sus mus
los. Le preguntó una amiga "¿Por qué
traes siempre ligas negras?". Respon
dió Bustolina "En memoria de todos
los que han pasado al más allá"... Él y
ella tuvieron una cita de amor. Las ac
ciones llegaron bastantito lejos. Con
sumado el trance el romántico joven
le dijo a su novia: "Dulciflor: he sem
brado en ti la semilla de la esperan
za". "¡Uta! exclamó ella (Se ve que
era bastante menos romántica). ¡Oja
lá no haya cosecha!"... Don Algón y
su socio, don Santurio, contrataron a
una nueva secretaria, la señorita Ro
sibel, linda de cara y escultural de for
mas. Don Santurio, portaestandarte
de la Legión Angélica, piadosa cofra
día había leído la solicitud de empleo
de la chica En el renglón correspon
diente a sexo puso ella "Jamás me he
opuesto". Eso preocupó grandemen
te al devoto caballero, quien se sen
tía responsable de las almas de todos
aquellos que vivían a 10 kilómetros a
la redonda Le dijo a don Algón: "De
bemos enseñarle a esa muchacha la
diferencia entre el bien y el mal". "Me
parece una buena idea aceptó el sa
laz ejecutivo. Tú encárgate de en

señarle lo concerniente al bien, y yo
le enseñaré todo lo relativo al mal".
Esas nociones, las del bien y el mal,
son adquiridas, no innatas. Se apren
den o por lo menos deberían apren
derse en el hogar, en la escuela, en
la iglesia El aprendizaje, sin embar
go, requiere de condiciones dignas
que permitan al educando aprender
aprehender los valores e ideas que
dan sentido y orientación a la vida de
la criatura humana, y la distinguen
de la existencia elemental de otros
animales. (Porque animales somos
los humanos, dicho sea sin agraviar).
Si algún enemigo tiene la cultura, ese
enemigo es la pobreza, para la cual no
hay valor que valga 'Trímero comer,
y luego ser cristianos", rezaba un vie
jo adagio. Otro, latino, decía "Necessi
tas caret lege". La necesidad carece de
ley. (El pueblo entendió mal la frase, y
tradujo sabrosamente: "La necesidad
tiene cara de hereje", lo cual tiene
más fuerza y colorido. Eso prueba que
hasta cuando entiende mal el pueblo
entiende bien). En efecto, es difícil
aprender con hambre. En cambio 
lo dijo Martí, ganado el pan el ver
so sale solo. Digo todo esto (y si me
apremian diré más) porque con fre
cuencia escucho decir que todos los
males que padecemos, más los que se

acumulen la próxima semana, se de
ben a la falta de educación. Quizá se
deban a la falta de comida, pienso. Un
pueblo desnutrido tendrá dificultad
para aprender... Logthe Hog, luchador
profesional, llegó a su departamento
cuando no era esperado, y encontró
a su mujer refocilándose en el lecho
conyugal con su mejor amigo. Tomó
al sujeto en sus membrudos brazos y
lo arrojó al vacío por la ventana (vi
vían en el piso 42 del edificio). "¡Ay,
Log! le dijo la señora con lamentosa
voz, ¡Si sigues con esos absurdos ce
los te vas a quedar sin amigos!"... Un
comité de damas presidido por doña
Tebaida Tridua, celadora de la pública
moral, presionó al alcalde en tal ma
nera que éste se vio obligado a cerrar
todas las casas de mala nota que había
en el lugar. Antiguo oficio, sin embar
go, es el que en esos locales se practi
ca, y necesario para el sosiego y buen
andar de las ciudades, de modo que
las dichas casas abrieron pronto sus
puertas otra vez, disfrazadas ahora de
clubes privados. A una de ellas llegó
don Feblicio, maduro caballero, y lla
mó a la puerta Abrió el encargado, y
para cubrir las apariencias le preguntó
muy serio: "¿Miembro activo?". Res
pondió con un suspiro el añoso señor:
"Espero que sí"... FIN.
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Reino del crimen
"La impunidad premia el delito,
induce a su repetición y le hace

propaganda: estimula al delincuente
y contagia su ejemplo".

Eduardo Galeano

Parece que se ha vuelto normal
en México acudir al mercado
una mañana solo para tener que

refugiarse en los pasillos porque un
grupo armado está disparando en las
calles aledañas. Esto sucedió en San
Cristóbal de Las Casas, Chiapas, este
martes, 14 de junio, cuando unos 100
encapuchados con armas de alto po
der y chalecos antibalas, identificados
como Los Motonetos, aterrorizáronla
zona del mercado del Norte. Las foto
grafías de los clientes de un supermer
cado tirados en el piso para guarecer
se de las balas se hicieron virales en
redes sociales.

También parece ya perfectamente
común que una capital estatal, Chil
pancingo, se quede sin pollo por el
miedo de los dueños de los estableci
mientos que lo venden ante el asesina
to de varios comerciantes por sicarios
pagados por delincuentes que buscan
controlar la venta de ese producto.

Las extorsiones y el pago de dere
cho de piso se vuelven cada vez más
habituales: se convierten en parte
del paisaje, en fenómenos que sim
plemente complican la vida cotidiana,
como las tormentas vespertinas o el
sol abrasador de las mañanas. Parece

que tenemos que acostumbrarnos a
que los grupos criminales se disputen
territorios y actividades para explo
tarlos. sin competencia. Vivimos en el
reino del crimen

Es falso que el Estado mexicano
haya simplemente abdicado de su res
ponsabilidad de combatir al crimen
organizado: los abrazos no necesaria
mente han reemplazado a los balazos.
Las fuerzas de seguridad, que ahora
son directamente las Fuerzas Armadas,
se enfrentan a los criminales cuando
pueden y no siempre tienen malos re
sultados. Lo vimos este mismo 14 de
junio. Si bien es cierto que las fuerzas
de seguridad tardaron varias horas en
reaccionar al despliegue de violencia
en San Cristóbal de Las Casas, en Tex
caltitlán, en el sur del Estado de Mé
xico, respondieron a la agresión de un
grupo armado y dejaron a 10 presuntos
delincuentes muertos y a siete heridos
frente a tres lesionados de las fuerzas
policiales. Los policías no contuvieron
sus balazos porque los criminales son
también seres humanos.

Ayer el Presidente rechazó que el
30 por ciento del territorio nacional
esté bajo el control del crimen orga
nizado. Dijo: "Tenemos que continuar
con la misma estrategia porque no se
puede enfrentar la violencia con la vio
lencia". Añadió que va a mantener su
política de "atender las causas" del cri
men. Nadie se opondría si realmente
las hubiera identificado.

López Obrador comparte una idea

muy difundida, aunque sin sustento
comprobado, de que los pobres son
los verdaderos criminales y violentos
de nuestro país. De ahí surge su solu
ción mágica de que para combatir la
violencia y el crimen organizado hay
que repartir dinero entre los pobres.
No hay ningún indicio, sin embargo,
de que los pobres sean más violentos
que el resto de los mexicanos. De he
cho, las bandas del crimen organiza
do tienen capacidad económica para
comprar armas, cosa que no pueden
hacer los más pobres.

Si el Presidente quisiera realmente
atacar las causas de la delincuencia y
la violencia, tendría que concentrarse
en combatir la impunidad. Mientras
la enorme mayoría de los delitos que
den impunes, como ahora, seguiremos
viendo acciones de violencia como las
de esta semana Para reducir la impu
nidad hay que invertir más y mejor en
seguridad, que es la tarea fundamental
de cualquier Estado. El gobierno, sin
embargo, parece tener otros datos... y
otras prioridades.

• NO ENTIENDE

AMLO leyó en la mañanera ayer una
parte de mi artículo "El México pro
fundo" y dijo que el problema es que
"Sarmiento... no lo entiende". Al pare
cer no entiendo las razones por las que
el pueblo bueno realiza linchamientos.
Lo que más me inquieta es que el Pre
sidente parece estar justificando el ase
sinato de un inocente, Daniel Picazo.

Fecha: 16/06/2022

Página: 8

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 63,986

Página 20 de 192



MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

wmmm

Simeón hizo construir una columna, y
subió a ella para apartarse de los hombres
y entregarse del todo a la oración.
Como alcanzaba todavía a oír las voces

de la gente, pidió que le hicieran más alta
la columna.

Y un día que escuchó risas ordenó
que la columna se elevara más aún.

Murió Simeón, y se vio en la presencia
del Señor. Pensó que el Padre lo admitiría
en su casa. Después de todo había hecho
aquella columna para alejarse de los
hombres y acercarse a Dios. Pero el Señor
le dijo:

Al alejarte de los hombres te alejaste
también de mí.

¿Acaso estás en ellos? le preguntó,
angustiado, Simeón.

No estoy en ellos replicó el Padre.
Soy ellos.

Tuvo que regresar al mundo Simeón.
Pero ya no trepó a la columna. Se dedicó
a hacer el bien a sus hermanos. Ésa fue su
oración. Vivió segunda vida, pero no tuvo
ya segunda muerte. Ahora se le llama San
Simeón el Estilita. Y a él le da vergüenza
eso de "Estilita", pues le recuerda aquella
columna que lo apartó del mundo de los
hombres, que es también mundo de Dios.

iHasta mañana!...
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Alito se la rifa
Este dirigente ha perdido 10 gubernaturas desde 2019. Por mucho menos, un líder
más o menos con cierto sentido de la realidad habría renunciado, pero no Alejandro
Moreno, que quiere matar de hambre a los periodistas y a su partido de vergüenza...

Su periódico MILENIOlo publicó
en la primera plana: Alej andró
Moreno no renuncia a la dirigen
cia priista. Once ex dirigentes
del PRI le exigieron a Alito que

abandonara el CEN "por acaparar espa
cios y secuestrar al partido". ¿Y qué creen?
Que en una noche oscura los estatutos del
partido cambiaron misteriosamente, ra
zón por la cual, nadie mueve a Alej andró
Moreno hasta el año 2023. Según la no
ta de Israel Navarro y Edgar Ledesma, el
encuentro acabó a gritos y sombrerazos.
Roberto Madrazo le gritó a Alito que la si
tuación era insostenible, pero Alejandro
Moreno se montó en su macho y les dijo
a los ex presidentes esta máxima del vie
jo nuevo priismo: aquí mis chicharrones
truenan. Y tronaron. Y Alito se encamina
ala catástrofe.
Este dirigente ha perdido 10 guber

naturas desde el año de 2019. Por mu

cho menos, un líder más o menos con
cierto sentido de la realidad habría re
nunciado, pero no Alito, que quiere ma
tar de hambre a los periodistas y a su
partido de vergüenza.
La inenarrable gobernadora Layda San

sores ha tomado de las solapas al impresen
table Alito y le ha dado una zarandeada de
padre y señor nuestro. Mediante espiona
jes ilegales lo ha puesto a dar vueltas como
trompo chillador. Los audios lo exhiben co
mo un mentiroso sin escrúpulos, un violen
to de prácticas al menos sospechosas con al
gunos terrenos, nada más siete mil metros en
Campeche; ni hablemos de su compromiso
democrático, igual a cero. El PRI se encami
na hacia su desaparición Pero Alito se la rifa
Al partido le falta un presidente de la Re

pública, el último se la pasa bomba en Es
paña y echa novio sin parar en las discote
cas exclusivas, así se les decía antes. Gilga
imagina a Peña bailando en la pista con su
pareja y pronunciando frases inolvidables:
"¿Te había dicho que tus labios se llegaron

a recrear aquí en mi boca? ¿Llenando de
pasiónyde ilusión mi vida loca?". Y ella no
se queda atrás: "Kike: eres un tigre en el le
cho, un búho en la noche, un pajarillo en la
tarde y un oj ete a todas horas".

La gallina
No hay quien desbarate el nudo: 21 posi
ciones del CEN del PRI están ocupadas por
el mismo número de legisladores afines a
Morenoy sus intereses, con lo que se "abu
só", dicen los ex dirigentes priistas, de los
espacios del partido y de elección popular.
Como diría la extinta madre de Gil: gallina
que come huevo, ni aunque le quemen el
pico. Hay una alta probabilidad de que Ali
to apague la luz del PRI.

Gamés cavila: no culpemos de todo el
desastre a Alito. El tricolor migró a More
na, los candidatos se movieron al guinda,
se vendieron por un plato de embajadas,
lograron pasaportes dorados para salvar el
pellejo, hicieron negocios, compraron jue
ces. Bien pensado, convendría que el parti
do fuera lo que ha sido en los últimos tiem
pos: un cascabel en el gato de Morena.

Beatriz Paredes
No todo ocurre en el fango, Beatriz Paredes
fue una dirigente ejemplar y, según Gil, de
bió permanecer en el cargo. Por cierto, su
periódico MILENIO informa que entre
2007 y 2011, Paredes retuvo 11 gubernatu
ras, recuperó 7 y perdió 3. Paredes le dij o a
Elisa Alanís que a los ex dirigentes priistas
les preocupa el desgaste que tiene el parti
do por la falta de diálogo entre miembros
de la bancada y la sangría, y la militancia de
base hacia Morena. Beatriz, su preocupa
ción es genuina, pero como dice la canción:
lo que un día fue no será.

Edomex
Dicen los que saben que el rumbo de la
elección presidencial del 2024 podrá
verse en la brújula grande de las elec
ciones del Estado de México. Mientras
Morena arrancó con todo en Toluca, go
bernadores, posibles precandidatos a la
Presidencia y la máquina a todo vapor;
mientras esto ocurría, los dirigentes de la
oposición jugaban al ratón viejo y caute
loso: Alfredo del Mazo dio a conocer que
Ernesto Nemer dejó la Secretaría Gene
ral del gobierno para ocupar algún cargo
en el CEN del PRI. Ohhh! Magia. Es que
de veras: no dan golpe.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Quevedo: "La soberbia nunca ba
ja de donde sube| porque siempre cae de
donde subió".

Gils'enva
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Darwin en pasarela
El espectáculo darwiniano de la política nacio

nal, esa disputa adelantada por la sucesión pre
sidencial, se embriagó con su propio proceso.
La tensión es poco discreta entre quienes bus
can su lugar en la renovación de fuerzas baj o el

manto protector de la continuidad, aunque se batan por la
titularidad del deterioro. Portan con orgullo el mote im
puesto por el líder: no será sencilla la teoría política que ex
plique los atributos de un sobrenombre como corcholata
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Morena en Yucatán sueña con
ser como su vecino en el Caribe
::::: Desde el sureste, nos cuentan que el parti
do Morena arreció su proselitismo en Yucatán
después del arrollador triunfo que obtuvo
Mara Lezama en Quintana Roo, buscando

posicionarse —ahora sí y no
como pasó en 2018— de ca
ra a 2024, cuando se reno
vará la gubernatura. En ese
sentido, nos explican que
en el frente guinda se aso
man dos rostros haciéndole
"ojitos" a una posible candi
datura: el de Rogelio Cas
tro Vázquez, fundador de
ese movimiento y actual se
cretario general del Infona

vit, así como de Joaquín Díaz Mena, super
delegado en el estado y excandidato a la gu
bernatura. ¿Lograrán su cometido o se queda
rán con las ganas de triunfar?
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¿Sindicalista, doctor y secretario?
::::: A quien ya le llegó la lumbre a los apare
jos en Zacatecas, nos aseguran, es a Uswaldo
Pinedo Barrios, secretario de Salud estatal,
pues además de las marchas en su contra que
han hecho los sindicalizados para pedir su

destitución, ahora surgió
una denuncia interpuesta
por el médico Armando
Rosales, quien se presentó
ante la FGR como dirigente
de un nuevo sindicato del

IMSS a nivel nacional y
acusó que don Uswaldo si
gue firmando como dirigen
te sindical de la Sección 29
del Sindicato Nacional de

Trabajadores del Seguro So
cial, al tiempo que pidió que por ello se inves
tigue si también sigue cobrando como médico
en el IMSS, lo cual significaría un "daño patri
monial a dicho instituto federal". No cabe du
da de que quien sirve a dos amos...

Obra saca a flote la "basurita"
en el costal del diputado
::::: Desde Hidalgo, nos explican que ya salió
el peine de por qué hay oposición de peque
ños grupos a la construcción y puesta en
marcha del Centro Regional de Tratamiento y

Disposición de Residuos en
Atitalaquia. El tema, nos
aseguran, no es menor,
pues quienes saben han
acusado que tras los oposi
tores está el diputado local
Cuauhtémoc Ochoa (Mo
rena), quien es propietario
de un relleno sanitario que
se ubica en el lugar donde
se planea la construcción y
quien por años ha violado

la ley, comprometiendo la salud pública, debi
do a que este lugar opera sin condiciones ni
cumplimento a las normas sanitarias. ¿Se sal
drá con la suya o al fin le pondrán un alto?
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Fallan las cuentas a los
diputados de CDMX
::::: Nos dicen que los diputados locales estu
jvieron a punto de cometer un error grave,
¡por no contar bien! Y es que el martes en la

tarde se aprobó, con ocho
votos a favor, el orden del
día para la sesión de la Co
misión Permanente de este
miércoles, pero dicho docu
mento tenía que ser avalado
por nueve votos. Nadie se
dio cuenta hasta la mañana
del miércoles, cuando el
presidente de la Mesa Direc
tiva del Congreso capitalino,
el morenista Héctor Díaz

.Polanco, decidió suspender la sesión por "vi
cios de origen'. A decir del diputado panista
Federico Doring, con esta cancelación se
.evitó una 'chicanada' legislativa.
c

Chapulineo prematuro
en el PVEM

Falta casi un año para que arranque el pro
ceso electoral de 2023 en el que se va a elegir
al gobernador del Estado de México y ya co

menzó el chapulineo. Nos re
latan que esta vez fue el pri
mer regidor de Ocoyoacac,
Enrique Rivera Ramos, .
quien anunció que se va del
Partido Verde Ecologista de
México para sumarse al
equipo del líder de los dipu
tados panistas y aspirante a
la candidatura del blanquia
zul a la gubernatura, Enri
que Vainas. Nos cuentan

fque, al parecer, al líder estatal del PVEM José
Couttolenc, no le ha servido de mucho estar
recogiendo a los personajes políticos que salie
.ron de otros partidos para sumarlos al suyo,
,pues a poco de haber iniciado las nuevas ad
ministraciones se mueven a otros lados.
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:PRD y PAN. empieza el estira
y afloja para 2023

Sobre la contienda electoral en el Estado
de México, nos detallan, empieza el estira y
; afloja entre el Partido Acción Nacional, cuyo

dirigente estatal es Anuar
Azar, y el Partido de la Re
volución Democrática, enca
bezado por Agustín Barre
ra, para analizar la alianza
de 2023. Y es que ayer, am
bas instituciones políticas
fijaron posturas de que pue
den ir solos a la contienda,
lo cual contrasta con lo que
sus dirigentes nacionales

e dijeron la semana pasada de
.que sí iban juntos, por lo que nos hacen ver
. que no hay que irse con la finta: sólo están
negociando pues saben que juntos pueden ser
competitivos, incluso junto al PRI, que gobier

¦ jna la entidad, ante Morena que prepara la de
: finición de su abanderada o abanderado.
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La historia completa del Rey
del Huachicol (III)
Para Sergio Carmona "El

Rey del Huachicol", la
puerta de entrada a Mo

rena fue en su natal Tamaulipas
el hoy gobernador electo Amé
rico Villarreal. La catapulta que
le dio alcance nacional y lo vol
vió un financiador central del
partido en el poder fue Ricardo
Peralta, primero en Aduanas y
luego en Gobernación. Así lo le
yó usted en las entregas previas
de estas Historias de Reportero.
Hoy, el siguiente paso de la ca
rrera meteórica de Carmona: in
crustarse en la estructura nacio
nal de Morena a través del diri

gente nacional, Mario Delgado.
Según las mismas fuentes del

gobierno y del partido consulta
das para esta columna, Peralta y
Villarreal, así como el morenista
tamaulipeco Erasmo González,
fungieron de vínculo entre el Rey
del Huachicol y Mario Delgado,
cuando éste aspiraba a ser el di
rigente nacional de Morena, en ju
nio de 2020. Carmona prometió
ser generoso y contaba que lo fue,
que había aportado cosa de 5 mi
llones de dólares, y que era una
buena inversión porque le daba
acceso a 15 campañas para gober
nador un año después, en el 2021.
Suidea: un retornodel3alen con

tratos cuando ganaran. Y así, se
gún testimonios que han sido re
cogidos por distintas fuentes,
aportó más de800millones de pe
sos a las campañas de Morena en
el país, más otros300millones so
lamente para Tamaulipas, su es
tado, y Nuevo León donde residía
(esto último ha sido referido por
varios medios de comunicación,
en los que también han salido a la
luz viajes de funcionarios more
nistas en los aviones privados de
Carmona e incluso depósitos en

Para Sergio Carmona "El
Rey del Huachicol", la
puerta de entrada a Mo

rena fue en su natal Tamaulipas
el hoy gobernador electo Amé
rico Villarreal. La catapulta que
le dio alcance nacional y lo vol
vió un financiador central del

partido en el poder fue Ricardo
Peralta, primero en Aduanas y
luego en Gobernación. Así lo le
yó usted en las entregas previas
de estas Historias de Reportero.
Hoy, el siguiente paso de la ca
rrera meteórica de Carmona: in
crustarse en la estructura nacio
nal de Morena a través del diri
gente nacional, Mario Delgado.
Según las mismas fuentes del

gobierno y del partido consulta
das para esta columna, Peralta y
Villarreal, así como el morenista
tamaulipeco Erasmo González,
fungieron de vínculo entre el Rey
del Huachicol y Mario Delgado,
cuando éste aspiraba a ser el di
rigente nacional de Morena, en ju
nio de 2020. Carmona prometió
ser generoso y contaba que lo fue,
que había aportado cosa de 5 mi
llones de dólares, y que era una
buena inversión porque le daba
acceso a 15 campañas para gober
nador un año después, en el 2021.
Suidea: un retornodel3alen con

tratos cuando ganaran. Y así, se
gún testimonios que han sido re
cogidos por distintas fuentes,
aportó más de800millones de pe
sos a las campañas de Morena en
el país, más otros300millones so
lamente para Tamaulipas, su es
tado, y Nuevo León donde residía
(esto último ha sido referido por
varios medios de comunicación,
en los que también han salido a la
luz viajes de funcionarios more
nistas en los aviones privados de
Carmona e incluso depósitos en

No era discreto en su c ía con eiparti
do, con el gobierno y a Pa lacio Nacic nal.

efectivo al hijo del hoy gobernador
electo Américo Villarreal).
Los informantes revelan que,

para la operación electoralfi
nanciera en favor de Morena,
Carmona y el subsecretario Pe
ralta instalaron una oficina en el
cotizado Paseo de las Palmas en
la Ciudad de México. Dicen que
por ahí pasaron Marina del Pilar,
LaydaSansores, Indira Vizcaíno,
Salgado Macedonio, David Mo
nreal y muchos más. La misión
se congeló debido a disputas in
ternas en Morena y jaloneos que
involucraron a la Secretaría de
Gobernación.
El Rey del Huachicol no era dis

creto en presumir su cercanía con
el partido, con el gobierno y con
Palacio Nacional. Los millones y
los aviones daban para todo. Hay
versiones no confirmadas de que
algunos de esos encuentros fueron
videograbados. En menos de cua
tro años, logró escalar de una tí
mida influencia estatal aser el me
cenas favorito en todo el país.
Parece que fue demasiado. Y

demasiado rápido. ' ,
Sergio Carmona Angulo, cono

cido como el Rey del Huachicol
por su negocio de traficar combus 
tiblesatravés de lafiontera, fue eje
cutado en noviembre del año pa
sado, en San Pedro Garza García,
Nuevo León mientras se cortaba el
pelo. Ese día no funcionaron las cá
maras de la calle ni de la barbería
El mismo día de su asesinato al
gunos de sus familiares denuncia
ron que sus residencias y oficinas
habían sido allanadas: se llevaron
computadoras, discos, expedien
tes. El presidente López Obrador
sigue presumiendo como logro de
su administración que consiguió
acabar con el huachicol. •
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Corte da "Indulto" a las corridas
* de toros

:::? Nos hacen ver que la Corte emitió un fallo
determinante en di debate sobre la prohibición
de las corridas de toros en la capital del país. La
Segunda Sala determinó que las corridas de to
ros y peleas de gallos son arte, historia y cultu
ra, por lo que de conformidad con el Artículo 4P
de la Constitución él gobierno local no tiene
competencia raí la materia. El gobierno de la
CDMX dijo que debe ser la ciudadanía median
te una consulta ciudadana, la que decida si lcfi
espectáculos taurinos deben permanecer o de
saparecer Ante este pronunciamiento de La
Carteónos explican, queda claro que el resulta
do de una consulta no puede determinar la
prohibición de ia llamada "fiesta taurina".

García Vilchis se gana "El
Pinocho de la Semana"
::::: Ana Elizabeth García Vilchis, encargada
de la sección "¿Quién es quién en las mentiras
de la semana?", dentro de la conferencia ma
ñanera del Presidente, no deja de sorprender
cada semana, y no necesariamente de manera
positiva. Nos hacen ver que ayer, al intentar
P_, desmentir una nota acerca

| de que el IMSS está descon
1 tando el Bono Covid a perso
2 nal de salud, la funcionaría
1 detalló que era falso y asegu
| ró que: "A la fecha (el IMSS)

continúa aportando el bono
a quienes atienden la pande
mia. Aquí mostramos una

Ana Elizabeth tabla de los trabajadores con
García Vilchis pago de bono Covid durante

2019, durante 2020,21 y lo
que va de 2022". Un detalle menor, pero im
portante, es que el año 2019 no se pudo haber
pagado, pues el coronavirus llegó al país en
2020. Con esta fake ttews, la funcionária, que
dice luchar contra las mentiras, se ganó de ma
nera directa y sin competencia "El Pinocho de
la Semana".
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Monreal, excluido, pero necesario
::::: Aunque ofendido por la marginación que
ha sufrido por parte de su partido, el coordina
dor de la bancada de Morena, y presidente de
la Junta de Coordinación Política del Senado,
Ricardo Monreal, tendrá que desplegar su
operación política para procesar con celeridad
los nombramientos de las embajadoras desig
nadas en Panamá, Jesusa Rodríguez, y en
Chile, Alicia Barcena Nos dicen que en Pala
cio Nacional interesa mucho que estás designa
ciones sean ratificadas a la brevedad, en espe
cial la de Panamá, para la que se tuvo que ha
cer una fuerte labor diplomática luego de que
el primer designado, Pedro Salmerón, no fue
bien visto por el gobierno panameño. Nos di
cen que en el Senado estos nombramientos
pueden ser avalados de manera rápida y sin
rispidez si se cuenta con el senador Monreal,
quien seguramente hará su trabajo.

Adán Augusto y sus tres horas
de camparte a®*'"?."1»
::::: Nos dicen que el ¦!
ción, Adán Aiipisto López, se reunirá (hi
ñes con la plana mayor de la sección 18 delá
CNTE en Mordía, Michoacán Aseguran que
en el encuentro se abordará el tema de las de 
mandas de los maestros centistas en esa etiti

. dad. Sin embargo, nos hacen ver que, si don
Adán logra resolver este conflicto, no solo ha
brá cumplido con su trabajo, sino que de paso
podría construir un vínculo con los profesores
de esa ala magisterial en aras de conseguir su
apoyo en los comicios federales de 2024. Hay
que recordar que él, como las otras dos "cor
cholatas", tienen permiso del Presidente para
ocular tres horas de su día en hacer campa
ña, por lo que el secretario podría ocupar al
gunas de esas con los maestros michoacanos.
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AMLO evita operaciones contra
el narco: Congreso de EU

más de la mitadA.del sexenio de
]i López Obrador,

podría decirse que ha logrado
pocos de sus objetivos antico
rrupción y de justicia penal", di
ce un informe del Congreso de
los Estados Unidos. "El presi
dente mexicano, elegido en
2018, ha abogado por políticas
que se centren en las causas pro
fundas del crimea pero su go
bierno no ha llevado operacio
nes antinarcóticos de manera
constante... Después de tres
años en el cargo, apartir de enero
de 2022, López Obrador ha evi
tado acciones policiales a gran
escala contra los cárteles y la
cooperación entre Estados Uni
dosyMéxico en materia de apli
cación de la ley ha disminuido",
concluye el documento oficial.
Se refiere a la política de

"abrazos, no balazos" definida
así por ¿1 presidente López
Obradorycuestionasufaltade
resultados a partir de las pro
mesas de abordar los altos ni
veles de impunidad criminal,
la corrupción oficial y pacifi
car al país. Lejos de esas pro
mesas, el documento del Con
greso de Estados Unidos con
signa que la violencia del nar
cotráfico ha impactado la se
guridad enla frontera sur desu
país y contribuye a la "crisis de
los opiáceos" que vive ese país

más de la mitadA.del sexenio de
]i López Obrador,

podría decirse que ha logrado
pocos de sus objetivos antico
rrupción y de justicia penal", di
ce un informe del Congreso de
los Estados Unidos. "El presi
dente mexicano, elegido en
2018, ha abogado por políticas
que se centren en las causas pro
fundas del crimea pero su go
bierno no ha llevado operacio
nes antinarcóticos de manera

constante... Después de tres
años en el cargo, apartir de enero
de 2022, López Obrador ha evi
tado acciones policiales a gran
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cación de la ley ha disminuido",
concluye el documento oficial.
Se refiere a la política de

"abrazos, no balazos" definida
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los opiáceos" que vive ese país

yqueprovocóen20211amuer
te de 106 mil estadounidenses
por sobredosis, sobre todo de
fentanilo producido en Méxi
co, algo de lo que también res
ponsabiliza a la actual admi
nistración lopezobradorista:
"Muchos analistas evalúan

que el papel de las TCO me
xicanas (Transnational Crime
Organizations) en la produc
ción y el tráfico de opioides
sintéticos hacia los Estados
Unidos, se ha ampliado signi
ficativamente desde 2018".
Elaborado por el Congres

sional Research Service o Cen
tro de Investigación del Con
greso estadounidense, el infor
me que ya circula entre congre
sistas del vecino país y cuya co
pia tiene esta columna, se titula
"México: Crimen Organizado y
Organizaciones de Tráfico de
Drogas" y en 42 páginas aborda
toda la problemática de los cár
teles de la droga mexicanos a
los que denomina en inglés
"Transnational Crime Organi
zations" o TCO, de los cuales
ubica actualmente a 9 organi
zaciones activas y operando en
los territorios de México y Es
tados Unidos. 'Tos grupos del
crimen organizado se han frag
mentado y diversificado sus
actividades delictivas, recu
rriendo a la extorsión, el se
cuestro, el robo de petróleo, el

yqueprovocóen20211amuer
te de 106 mil estadounidenses
por sobredosis, sobre todo de
fentanilo producido en Méxi
co, algo de lo que también res
ponsabiliza a la actual admi
nistración lopezobradorista:
"Muchos analistas evalúan
que el papel de las TCO me
xicanas (Transnational Crime
Organizations) en la produc
ción y el tráfico de opioides
sintéticos hacia los Estados
Unidos, se ha ampliado signi
ficativamente desde 2018".
Elaborado por el Congres

sional Research Service o Cen
tro de Investigación del Con
greso estadounidense, el infor
me que ya circula entre congre
sistas del vecino país y cuya co
pia tiene esta columna, se titula
"México: Crimen Organizado y
Organizaciones de Tráfico de
Drogas" y en 42 páginas aborda
toda la problemática de los cár
teles de la droga mexicanos a
los que denomina en inglés
"Transnational Crime Organi
zations" o TCO, de los cuales
ubica actualmente a 9 organi
zaciones activas y operando en
los territorios de México y Es
tados Unidos. 'Tos grupos del
crimen organizado se han frag
mentado y diversificado sus
actividades delictivas, recu
rriendo a la extorsión, el se
cuestro, el robo de petróleo, el

contrabando de personas, el
tráfico sexual, la venta minoris
ta de drogas y otras empresas
ilícitas", dice el informe elabo
rado y firmado por Julien S.
Beittel, Analista en Asuntos La
tinoamericanos cfel citado

n delCentro de

Congresoi
La violencia de < grupos,

sigue el documentó, se ha ex
tendido desde la frontera con
Estados Unidos hada el inte
rior de México. Pero además, el
informe del Congreso de Esta
dos Unidos habla también de
cómo la violencia del narcotrá
fico ha tenido implicaciones
políticas en México y consigna
cómo la violencia política se re
flejó antes de las elecciones de
mitad de mandato de México

en 2021, cuando, según se in
forma, más de 100 políticos
fueron asesinados y muchos
más fueron amenazados. "Esta

situación llevó a algunos ana
listas a afirmar que los cárteles
mexicanos han llevado la inter
ferencia electoral directa a nue
vos niveles".
El documento termina cues

tionando la falta de resultados
de la estrategia del presidente
López Obrador contra el narco;
"A pesar de las promesas de re
forma, el presidente parece ba
sarse en una política de utilizar
el ejército y una guardia nacio
nal dirigida por militares para
abordar las preocupaciones re
lacionadas con los narcóticos y
las TCO. Hizo campaña para
abordar los altos niveles de im
punidad criminal y la corrup
ción oficial, problemas de larga
data en México. Sin embarga
más de la mitad del sexenio de
López Obrador, podría decirse
que ha logrado pocos de sus ob
jetivos anticorrupción y de jus
ticia penal". •
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Carta dirigida a los
diputados de Morenarco.
(Son unas basuras)
Diputadas y Diputa

dos de Morenarco:
Les estoy escribien

do mi Carta Semanal desde
Miami. Ayer, mi esposa Cyn
thia y yo acudimos a la Pre
ndere de la primera pelicula
en inglés de mi hijo Gary, lla
mada El Padre de la Novia.
Fue una sensación única la
que los dos vivimos.
Ver en vivo el nacimien

to de la tercera generación
de cineastas mexicanos fil
mando en Estados Unidos,
fue verdaderamente inol
vidable.

A mí, que me tocó la enor
me suerte de convivir con la
primera generación de estre
llas lidereadas por las inolvi
dables Dolores del Río, María
Félix, el eterno Emilio "El In
dio" Fernández, mi papá Be
nito, el gran Pedro Armendá
riz y el mejor fotógrafo de la
historia del cine mexicano
Gabriel Figueroa.
Que me tocó la enorme

suerte de convivir y aplaudir
a la segunda generación de
cineastas mexicanos enca
bezados por los talentos di
sruptivos Guillermo del To
ro, Alejandro González Iñá
rritu, Alfonso Cuarón y Em
manuel "El Chivo" Lubezki.
Y ahora que me tocó en

sangre propia ver el naci
miento de esta tercera ge
neración de jóvenes mexi
canos como Gary Alazraki,
Michel Franco, Carlos Cua
rón y Mark Alazraki, y que
como mexicano, me llenó
de orgullo ver surgir a estos
jóvenes talentos en las
grandes ligas.
Sin embargo, mi resenti

miento hacia ustedes es
tan gífende, que rio pude
d: oiBLDoriD
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Y les explico por qué son
una basura asquerosa: por
que ustedes aprobaron
quitar el apoyo que el go
bierno otorgaba a los jóve
nes cineastas que salían de
las diferentes carreras de
cine para producir sus pri
meros largometrajes.
Ustedes como borregos

que son, avalaron lo que el
presidente les ordenó y ja
más les importó el destino de
estos jóvenes.
Son tan mezquinos que

prefieren transferir esos re
cursos a campos de béisbol o
a un aeropuerto que ni si
quiera Ruanda mandaría
construir por el ridículo que
estaría haciendo.
Son tan asquerosos que,

por no tener los pantalones
que se requieren para legislar
como se debería legislar, de
jaron pasar un fantástico de
sarrollo de jóvenes cineastas
para mejor construir una ba
sura de refinería.

Son tan chiquitos que pre
fieren cerrar los ojos que

Dejaron pasar un fantástico desa
rrollo de jóvenes cineastas para mejo
construir una basura de refinería.
Ustedes son los únicos culpables.

abrírselos a los jóvenes estu
diantes. Son tan bestias, que
ni siquiera seles ocurre dise
ñar un plan B pana apoyará .
estos jóvenes.
Pero no solamente en el

séptimo arte. Sino en todas v
las ramas de lacultur;
artes.

Son tan mezquit
ahora que están en receso,
ustedes están de vacaciones
en Disneylandia con sus
hijos; sin que les importe un
comino $ futuro de estos jó
venes cineastas. Por eso mi
rabia contra ustedes.
Por mediocres, ignoran

tes, borregos, mentirosos, ra
tas, vengativos y resentidos.
Por priorizar antes que a

nadie a su jefe, y por su
puesto sin importarles lo
más mínimo el desarrollo
de nuestro país.
Por estas razones los de

testo y los menosprecio.
Y, para terminar, les diré

algo muy sencillo: Que les
quede claro que USTEDES
SON LOS ÚNICOS CULPA
BLES de regresar a México al
siglo pasado.
Que USTEDES SON LOS

ÚNICOS CULPABLES de
que estos jóvenes talentos
se pierdan de la gran opor
tunidad de triunfar en esta
industria tan difícil y tan
maravillosa como la cine
matográfica.
Y, por último, basuras de

diputados Morenarcos:
acaban de HUNDIR el futu
ro de muchos futuros ci
neastas. Espero les dé mu
cha alegría.
Malditas BASURAS DE

CUARTA. •
elun¡versal@alazrakUomjnx
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I MA1TE AZUELA
Glorieta en la ciudad
de las personas
desaparecidas
El descuido de varias de las palmeras de

nuestra ciudad las ha devastado. Una •
de las más emblemáticas fue la palme

ra de Paseo de la Reforma que no resistió la
plaga que arrasó con cientos de ellas. El espa
cio que dejó se convirtió de inmediato en un
referente de vacío simbólico, de hueco colecti
vo que debía ser ocupado por un recordatorio
que pudiera sembrar no sólo un árbol nuevo,
sino que visibilizara las miles de ausencias
que las desapariciones nos han dejado.
El 8 de mayo colectivos de familiares de

personas desaparecidas colocaron un mosai
co de fotos, pancartas y mantas con imáge
nes e historias de las víctimas. La respuesta
del gobierno de la ciudad fue impulsar una
consulta en redes sociales para preguntarle
qué tipo de árbol deseaban que se colocara
ahí, con la intención de validar una votación
improvisada que le permitiera a Claudia
Sheinbaum justificar su negativa a la solici
tud de las víctimas. Tras la insistencia de los
colectivos, aceptó que esa glorieta sea un es
pacio dedicado a la memoria de las personas
desaparecidas.
La dinámica de la violencia en la ciudad

obliga a pensar en la glorieta de las personas
desaparecidas, no sólo como un referente
para reconocer fallas históricas en la procu
ración de justicia y la estrategia de búsqueda
de gobiernos anteriores, sino para tener en
cuenta que cada día, con el gobierno actual,
solamente en la Ciudad de México se repor
tan de 20 a 40 desapariciones, de acuerdo

con los colectivos de búsqueda de personas.
Mientras, la Fiscalía General de Justicia de

la Ciudad de México asegura que existe un
promedio de 62 casos de desaparecidos loca
lizados cada semana. Esto significaría que de
las 200 personas desaparecidas semanal
mente en promedio de las que reportan los
colectivos, solo se localiza a 3 de cada 10.
Hay datos distintos aportados por la Co

misión de Búsqueda de la CDMX: al 16 de
mayo de 2022, dos mil 416 personas han si
do denunciadas como desapareadas. La Co
misión estima un promedio de 16 carpetas
abiertas por semana. De las personas regis
tradas, 932 continúan en búsqueda, mien
tras que mil 339 fueron localizados con vida
y 127 sin vida.
Urge dotar de un presupuesto digno a la

Comisión de Búsqueda además de contratar
capital humano suficiente ¿cómo pretenden
que opere con una nómina que apenas supera
una decena de funcionarios? Además de que
no cuenta con apoyo político de gobierno y se
asume que debería subordinarse a la fiscalía.
La glorieta ya lleva el nombre que nos recuer
da las dolorosas ausencias, esperemos que sea
un referente no sólo simbólico sino de accio
nes contundentes de un gobierno. •

@Ma¡teAzueki

La Fiscalía CDMX reporta |
62 casos de desaparecidos
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Un día cualquiera en Monterrey
Una mujer que había saca

do a pasear a sus perros
en la colonia Nogales de

la Sierra, en Monterrey, tropezó
de pronto con una cabeza huma
na. La mujer entró en pánico du
rante varios minutos. Finalmen

te, logró marcar al 911.
Este martes, en el baldío en

donde sucedió el hallazgo, la
Fuerza Civil encontró el cuerpo
decapitado: habían intentado
cubrirlo con pasto.
El sangriento 2022 arrancó en

Nuevo León precisamente con el
hallazgode una cabeza. Enlospri
meros minutos de enero, vecinos
que celebraban la llegada del Año
Nuevo encontraron en Ciudad

Solidaridad una hielera que con
tenía la cabeza de una mujer.
El cuerpo, tirado un poco más

allá, estaba envuelto con una co
bija. Los victimarios habían de
jado también una bolsa de plás

tico en cuyo interior había más
restos humanos.
Ese mes, las ejecuciones rom

pieron récord en aquel estado. Se
registraron 95, contra las 81 que
habían ocurrido, en el mismo
lapso, el año anterior.
Desde entonces la violencia está

desbordada: 112 asesinatos en fe
brero, 105 en abril, 143 en mayo.
543 en los primeros cinco me

ses del año.
En solo 15 días de mayo se

contabilizaron 60 ejecuciones.
El martes cuando la mujer que

paseaba con sus perros halló la ca
beza humana, hubo 14 ejecuciones
en el estado. Ocurrieron en Allen
de, en Santa Catarina, en Apodaca,
en Guadalupe... Los agresores en
traron a casas y a talleres mecáni
cos. Interceptaron autos en la vía
públicao simplemente dispararon
desde motocicletas a víctimas que
caminaban por la calle.
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Ese día, en Ciénega de Flores,
dos personas fueron ejecutadas
con niás de 40 disparos.
Según el Observatorio de Se

guridad y Justicia del Consejo
Nuevo León para la Planeación
Estratégica, entre marzo de 2021
y febrero de 2022el crimen se ha
disparado. Los homicidios cre
cieron 20.97%. Los feminici
dios: 21.90%. El secuestro subió

32%. La trata de personas
25.91%. La extorsión registró un
alza de escándalo: 77.54%.
El robo de vehículos con vio

lencia, uno délos grandes fla
gelos para la sociedad neolo
nesa, creció 78.76%.
Los brotes de violencia van

y vienen en Nuevo León. En
febrero pasado, por ejemplo, se
registraron otras 14 ejecuciones
en solo 24 horas. Ocho hombres
armados y vestidos de negro en
traron a una finca en la Congre
gación la Bocay en pleno medio
día barrieron con disparos de ar
ma larga a tres personas.
Horas más tarde aparecieron

siete cuerpos con huellas de tor
tura en el municipio de García.
El secretario de seguridad pú

blica, Aldo Fasci, ha declarado
que siete de cada diez homici
dios registrados en el estado son
provocados por ajustes de cuen
tas por la venta de droga.
El secretario ha declarado

también que en uno de cada cin
co" homicidios los cuerpos pre
sentan cartuchos fabricados por
la Sedeña, los cuales, por oscuros
caminos, llegaron a manos de la
delincuencia organizada.
.En enero pasado, un sujeto co

nocido como el Comandante Ca
ñó fue aprehendido en Guadalu
pe, mientras comía en una plaza

comercial. Sicarios de su grupo
enfrentaron a tiros con las aui
ridades. Dos de ellos murieroi
otros siete fueron detenidos.
El gobierno del estado admii

que, desde mediados de 2021, ¿1
Cártel de Sinaloa se había suma
do al coctel de violencia explosiva
generada por el Cártel del Nores
te, el Cártel del Golfo, el Cártel Ja
lisco Nueva Generación y el Cár
tel de los Beltrán Leyva.
Estos grupos, posicionadi

en distintos puntos de la enti
dad, se disputan las rutas por las
que se trafican migrantes, hidro
carburos, armas y drogas.
Según reportes de las autori

dades, el Cártel del Noreste for
mado por antiguos Zetas es el
de mayor presencia en el estado,
y también "el que más producto
distribuye".
Casi dos mil asesinatos han

ocurrido en Nuevo León de 2019
a la fecha. A los asesinatos se su*
man las desapariciones y la olá
imparable de robos, extorsiones
y feminicidios. )
Ahí, un día cualquiera, si sa~

cas a pasear a tus perros, te pue
des encontrar una cabeza. • '

Twitter. @hdemauleon
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Estos grupos se disputan las rutas por las que se
trafican migrantes, hidrocarburos, armas y drogas.
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1 Parálisis. Si el bloque opositor en el Congreso no
•quiere legislar "ni modo", pero yo como jefe del

Ejecutivo federal no dejaré de cumplir con mi función,
pues, al fin y al cabo "la gente se da cuenta de todo",
advirtió el presidente Andrés Manuel López Obrador.
Adelantó que la próxima semana hará llegar al Con
greso la iniciativa de ley para que se elimine el Horario
de Verano en el país, luego de que estudios médicos
acreditaron afectaciones en la salud y, con base en una
encuesta realizada por la Secretaría de Gobernación,
el 71% de los mexicanos está a favor de que se elimine
ese horario. "Voy a seguir enviando iniciativas al Con
greso porque tengo que cumplir". Hay quienes sí se to
man en serio su papel.

2 Sin lesiones. El líder de los senadores morenis
•tas, Ricardo Monreal, aseguró que no necesita

una operación cicatriz con su partido. "No la necesito.
Yo soy un hombre libre y los respeto a todos. Lo único
que buscamos es la democracia, la libertad, la digni
dad, eso es todo". Ante la polarización política que se
vive en el país, afirmó que busca ser factor para la "re
conciliación nacional" y seguirá trabajando para lo
grar ese propósito. Agradeció los mensajes y muestras
de apoyo que ha recibido después de que fue exclui
do de un mitin organizado por Morena en el Estado de
México, con motivo del arranque del proceso interno
para las elecciones de 2023 y 2024. "Estoy acostum
brado a la adversidad", dijo. Y ésa es otra de sus armas.

3 En defensa del bastión. El PR1 no entregará el
•Estado de México a Morena, pues ya "velamos

armas de manera legal" y junto con el PAN, el PRD y
sociedad va a la conquista de los 12 millones de votos
mexiquenses, aseguró César Camacho, quien expre
só un "¡N'hombre!" a la pregunta si el priismo se sintió
amedrentado por la reunión de Morena con sus pre

sidenciables, en Toluca. El exgobernador mexiquen
se rechazó que Alejandro Moreno sea el único priista
que pueda garantizar que el PRI no será un partido
entreguista a Morena. "La posición de un partido que
sabe que lo que más le conviene a este país es el equi
librio en el ejercicio del poder", dijo. Palabras más, pa
labras menos, la militancia sigue en fuga.

4 Estrategia efectiva. "Para atender la violencia
•se debe ir a las causas que la generan, como la

desigualdad. Por eso, junto con el gobernador de San
Luis Potosí, Ricardo Gallardo, impulsamos en Ciudad
Valles, Constructores de paz para evitar que la juven
tud sea enganchada por quienes se dedican a activida
des ilícitas", afirmó Rosa Icela Rodríguez, secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana. Durante una
gira de trabajo por su municipio natal, Ciudad Valles,
ofreció al gobierno de la entidad la colaboración para
crear grupos de combate al crimen. La responsable de
las políticas de seguridad pública y protección civil del
gobierno federal extendió la ayuda con labores de in
teligencia. El secreto del éxito: decir y hacer. No falla.

5 Mano dura. Cinco personas fueron detenidas
•como presuntas responsables del linchamiento

de Daniel Picazo González, registrado la noche del
10 de junio en la comunidad de Papatlazolco, muni
cipio de Huauchinango. El gobernador Luis Miguel
Barbosa Huerta reveló que entre este grupo está la
persona que prendió fuego al abogado de 31 años de
edad, un crimen que volvió a condenar y que con
sideró que "a todos nos tiene muy avergonzados". A
Picazo, bajo el señalamiento del supuesto secuestro
de menores de edad, lo golpearon y, posteriormente,
le prendieron fuego. Vecinos colocaron una cruz con
veladoras y arreglos florales. Daniel Picazo visitaba a
su abuelo. Salir de paseo y morir así... Éste es el México
que no queremos, justo éste.
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El matraquero de Morena
No hubo agenda política en la sesión de la Comisión Per
manente. Morena amañó las votaciones a mano alzada que
ganaron los legisladores que exigían se abriera el debate
sobre temas que incomodan al partido oficial y al Presidente
de la República.

Los guindas no querían hablar de carestía ni de la irrup
ción de hombres armados en San Cristóbal. Tampoco de
la violencia incontenible que enluta al país; menos de los
actos anticipados de campaña de las corcholatas de López
Obrador en Toluca.
El presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez

Luna, actuó como "matraquero" de Morena (el copyright es
de Kenia López Rabadán).

"No trate de callar a los legisladores. Es necesario hablar
de lo que pasó en Toluca", dijo la senadora panista.

Mientras hacía uso de la palabra, Gutiérrez Luna esbo
zaba una sonrisita burlona.

"Usted se ríe, tenga respeto por todos los integrantes de la
Comisión Permanente...", reviró el diputado del PRI, Mariano
González. Lo mismo pidió el diputado Eduardo Zarzosa.

Gutiérrez Luna se defendió: "Estar contento no pue
de ser motivo para señalar que alguien le falta el respeto

a alguien".
La falta de criterio del presidente de la Mesa Directiva tra

bó la sesión. Hora y media para decidir si había o no agenda
política. Se escudó detrás de un "acuerdo por unanimidad"
de la Mesa Directiva después se supo que no era así— para
justificar la ausencia de la agenda política en la sesión.

El alboroto que provocó en el pleno el anuncio de que no
se debatirían los temas políticos llevó a Gutiérrez Luna a so
meter a votación a mano alzada si se incluía o no la agenda.

Tres veces se repitió la votación. En todas ganó que se
abriera el debate político. No me lo contaron. Yo lo vi. Al
verse en minoría, el presidente de la Mesa Directiva recurrió
a un último recurso: votación nominal. Allí ganó el no a la
agenda política.

justo es decir que Gerardo Fernández Noroña fue el pri
mero en protestar por la ausencia de la agenda política. "Este
es un espacio, sobre todo, de debate y de reflexión política.
Me parece un error haber dejado fuera la agenda política",
dijo el diputado petista, y se salió del salón.

En el mismo sentido se pronunció el coordinador del PT
en San Lázaro, Reginaldo Sandoval. Él sí votó a favor de
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que se discutiera la agenda.
La senadora de Morena, Mónica Fernández hasta su

girió que se incluyera en el debate el bloqueo por policías
estatales del Congreso local de Tamaulipas "para que pue
dan hacer sus acciones de pánico, ampliando la estancia del
fiscal seis años más".

Pero a la hora de la verdad votó en contra de la inclusión
de la agenda. El mismo camino siguió Leonel Godoy.
Al verse en minoría, Gutiérrez Luna alegó que no había

claridad sobre la votación a mano alzada, cuando a simple
vista se apreciaba que eran más los que querían incluir la
agenda política.

Pidió entonces votación nominal. Con los que se salie
ron, y los morenos que se rajaron, ganó por dos votos (19
17) sacar la agenda de la sesión. La oposición, sin embargo,
metió los temas por la puerta de atrás: en la discusión de
las iniciativas.
* No es una buena noticia para la economía mexicana el
alza de la tasa de interés en Estados Unidos. La Fed subió
la tasa en 0.75 puntos base para llevarlas a niveles de entre
1.50 y 1.75.

"Le pone presión a los miembros de la Junta de Gobier
no del Banco de México para que hagan lo propio (subir
la tasa a 7.75, incluso hasta 8 por ciento) en la próxima se
sión de política monetaria a celebrarse el 23 de junio", nos
dijo Alejandro Rodríguez, especialista en temas financieros
y económicos.

Advierte de los efectos de la subida de tasas: pone freno a
la actividad económica para combatir la inflación. Algo que
no le gusta al presidente López Obrador.
Aunque el Presidente ha sido cuidadoso con la autono

mía de Banxico, Rodríguez recordó que no deja de mandar
mensajes de que preferiría no subir tanto el costo del dinero.

"Por lo pronto, lo de EU anticipa una desaceleración eco
nómica de nuestro principal socio comercial. No es una bue
na noticia para la maltrecha economía mexicana que, nos
guste o no, depende del comercio con América del Norte",
finalizó.

* En medios taurinos no fue bien recibido el amparo que
otorgó la SCJN contra el decreto del estado de Nayarit que
declara a la fiesta taurina y las peleas de gallos como patri
monio cultural.

"Negativa", nos escribió en mayúsculas el otrora empre
sario de la Plaza México, Rafael Herrerías, cuando le pedi
mos su opinión sobre el fallo de la Corte. No dijo más.

La Segunda Sala, que llevó el tema, dejó claro que no se
resolvió si deben o no ser prohibidas las corridas de toros
y las peleas de gallos, cuestión que no fue planteada en el
juicio de amparo.
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La necedad
• En San Cristóbal tuvieron que, literalmente, ponerse
bajo pecho tierra para sentirse a salvo.

Algo tan simple: un alimento incluido en la canasta básica
convertido en síntoma del nivel de violencia que se vive en
México. Y no el único. Un kilo de pollo o un pollo entero, su
estatus fue cubierto en los últimos días por los medios de
comunicación. Lo informamos en Imagen Noticias: apenas
ayer las pollerías (sí, pollerías) de un mercado en Chilpan
cingo, Guerrero, reiniciaron operaciones después de tres
días de cierre. Sin embargo, abrieron á medias. Lo preci
só Ángel Galeana, nuestro corresponsal: de las seis distri
buidoras con las que normalmente trabajan en la zona, este
miércoles sólo una pudo atender la demanda, eso permitió
que locatarios quitaran del exterior de su negocio el mandil
negro que habían colocado en protesta. Y es que el cierre
fue por culpa del crimen organizado lo narró así Héctor
de Mauleón, en El Universal "El sábado pasado, ninguna
de las 32 pollerías del mercado central Baltazar R. Leyva
Mancilla alzó sus cortinas. Sobre los mostradores de azu
lejo blanco, inquietantemente vacíos, sólo pendían mandi
les negros. Una protesta a la serie de asesinatos ocurridos
en los últimos días: una "protesta de mandiles caídos" (...)
casos de extorsión a los distribuidores de pollo, por parte
de grupos de la delincuencia organizada, se habían hecho
visibles desde mediados de mayo pasado, cuando personal
de la Fiscalía General del Estado detuvo a tres integrantes
de Los Tlacos...".
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En otro punto del país, cerca
de Guerrero, Texcaltitlán, al sur
del Estado de México se con
virtió en escenario de otro en
frentamiento entre el crimen
organizado y elementos federa
les. Once delincuentes perdieron
la vida. En otra región del país,
ésta mucho más al sur, San Cris
tóbal de las Casas, la segunda
ciudad más visitada en Chiapas
y uno de los principales destinos
turísticos para quienes prefieren
los pueblos mágicos, se llenó de
miedo cuando dos bandas crimi
nales se disputaron el control del
mercado al norte de la localidad;
incluso personas al interior de
un supermercado tuvieron que,
literalmente, ponerse bajo pecho
tierra para sentirse a salvo.

O
Y si no es en Chiapas, es en Zacatecas o en San Luis Po

tosí, Guanajuato, Jalisco, Querétaro. El país, lo hemos dicho,
no sólo se ha convertido en un camposanto, sino también
en un territorio en guerra, en esa guerra no declarada y en
ésa que vamos perdiendo. Esa guerra en la que se insiste
en pelear con la misma estrategia. Ante los hechos de los
últimos días, el presidente López Obrador subrayó que al
menos de aquí a que termine su sexenio, nada va a cambiar:
"Tenemos que continuar con la misma estrategia porque
no se puede enfrentar la violencia con la violencia, esto es
polémico..." acto seguido culpó a los gobiernos neoliberales
por la violencia y a los "conservadores" por las críticas a sus
"abrazos, no balazos".
Así que López Obrador afirma que la violencia no se

ataca con violencia, pero tampoco ha servido la mano suave
que lo ha llevado a expresar: "Allí hay algo de consideración,
de afecto, en el ser humano. Entonces, por eso tenemos
que buscar la reinserción, la generalización, de no conside
rarlos monstruos, que ya no pueden ser recuperados...". La
violencia generada por el crimen organizado y la atención
a las localidades que se viven con miedo, los feminicidios,
la atención a las familias de desaparecidos... Todo parece
estar en dirección opuesta y todo con la gran ausencia de
resultados de unos abrazos que no han parado los balazos.
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SECTOR ENERGÉTICO

Firmas disputan a
México 30 mmdd
EL EMBAJADOR ESTADUNIDENSE
Ken Salazar dice que está por verse
cuántos de estos conflictos pueden
resolverse en el actual gobierno federal
REUTERS

nacional @gimmcommx

Estados Unidos está resol
viendo con el gobierno mexi
cano disputas con empresas
del sector energético que in
volucran más de 30 mil millo
nes de dólares en inversiones

estadunidenses, dio ayer el
embajador Ken Salazar.

Salazar aseguró que su go
bierno estaba avanzando en la
resolución de los problemas
que afectan a las empresas
estadonidenses en México,
que van desde operadores de
terminales de combustible

hasta generadores de energía
renovable.

"Estas 17 empresas eran
compañías que tenían dis
putas muy importantes con

el gobierno mexicano", dijo
Salazar.

El presidente mexicano An
drés Manuel López Obrador
se ha movido agresivamente
para rediseñar las reglas del
sector energético en beneficio
de las empresas estatales del
sector, la petrolera Pemex y la
generadora Comisión Federal
de Electricidad (CFE), argu
mentando que gobiernos an
teriores sesgaron el mercado a
favor del capital privado.

Sin embargo, esa política
energética ha puesto a México
en conflicto con Estados Uni
dos y otros socios comerciales
importantes y provocado fric
ciones con una serie de grandes
empresas inversoras en el país.

Algunos de los proyectos
en disputa ya están avanzan

do y "está por verse" cuántos
de ellos pueden resolverse
bajo el actual gobierno, ase
guró Salazar.

El funcionario, un exsecre
tario del Interior de Estados
Unidos durante la administra
ción Barack Obama, no nom
bró a ninguna de las empresas
involucradas.

Entre los que hablan con
México se encuentra la petro
lera Talos, que López Obrador
dijo este mes que está cerca
de llegar a un acuerdo sobre
un descubrimiento de cru

do compartido con Petróleos
Mexicanos.

El embajador aseguró que
parte de los 30 mil millones
de dólares estimados eran
inversiones que ya se habían
realizado, como terminales

de combustible completadas

e instalaciones de energía re
novable, mientras que otra
parte era para proyectos
pendientes.
Las inversiones en cues

tión eran importantes para
la integración energética de
Norteamérica, apuntó Sala
zar, y señaló que era impor
tante garantizar un entorno
legal en el que las empresas
estadunidenses sintieran que
"pueden invertir dé manera
segura" en México.

Al describir las inversiones
tanto como una oportunidad
como un desafío, Salazar dijo
que el gobierno de México en
tendió la necesidad de integrar
las economías de Norteaméri
ca para alentar la capacidad de
fabricación en la región.
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El embajador estadunidense Ken Salazar dijo que parte de los
recursos son de inversiones ya realizadas.
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evidenció con la amplia ventaja que obtu
vieron en diversas entidades, como es el
caso del nuevo gobernador de Hidalgo, Julio
Menchaca, así como el de Oaxaca, Salomón
Jara, y la de Quintana Roo, Mara Lezama.

De igual manera, en el estado de Tamau
lipas ganó la cordura y los ciudadanos deci
dieron votar por Américo Villarreal como su
nuevo gobernador, deponiendo al anterior
régimen y brindando nuevos y mejores aires
administrativos en su entidad.

De los seis estados en disputa, ninguno
era precedido por un gobierno alineado a los

intereses de la transformación
y en cuatro de ellos se logró la
victoria de Morena, reconozco
el esfuerzo y el eficiente trabajo
logrado para brindar la confian
za en el partido y en sus gran
des representantes.

En el caso de las regiones de
Aguascalientes y Durango, los
resultados no beneficiaron a
los representantes de la Cuarta
Transformación, sin embargo,
no me queda más que felicitar
a los gobernadores y los invito a
que podemos trabajar conjunta
mente en beneficio de la pobla
ción y los intereses nacionales.

Reitero el compromiso que
como miembros de la Cuarta
Transformación poseemos e in
vito a los nuevos gobernadores y
gobernadoras a impulsar acciones

en razón de mejorar el bienestar poblacional de
sus respectivas entidades, tengan la confianza
de poder coordinar dichas acciones entre sus
gobiernos ejecutivos estatales y el Poder Legis
lativo federal, a través de un servidor.

La 4T continúa y ahora está más fuerte
que antes, continuaremos entregando resul
tados al país y generando mejoras a nuestras
entidades federativas. ¡Seguimos con todo!

O
'Senador de la República

El pasado domingo 5 de junio, en México
presenciamos la jornada electoral en seis
diferentes estados del país, en donde se dis
putaron las gubernaturas de las entidades de
Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo, Tamaulipas,
Aguascalientes y Durango, regiones de alta
importancia cultural y relevancia nacio
nal, en razón de extender la cobertura de la
Cuarta Transformación.
En estas seis entidades disputadas po

demos ver como resultado el reflejo que se
mantiene vigente en la sociedad nacional,
este escenario es a causa de los beneficios y
mejoras ofrecidas durante los úl
timos años, a partir del 2018, en
los cuales ha gobernado la Cuarta
Transformación, encabezada por
nuestro presidente, el licenciado
Andrés Manuel López Obrador.

Queda claro que el movi
miento transformador tiene
detractores, pero es evidente
que estos mismos opositores
son aquellos miembros que, en
gobiernos anteriores, se bene
ficiaban al amparo del poder y
empleaban recursos públicos
en intereses privados, con lo
que contribuían a la corrupción
nacional e, inherentemente,
fueron encaminando su destino

a lo que sus partidos hoy repre
sentan a nivel nacional.

De las 32 entidades federa
tivas de México, ahora 21 son
gobernadas por el partido Morena, una más
por el aliado Partido Verde, y los 10 estados
restantes son gobernados, cinco por el PAN,
tres más del PRI y otros dos de Movimiento
Ciudadano. Las cifras hablan por sí solas, la
preferencia poblacional por el partido More
na está más vigente que nunca y continuará,
ya que estoy seguro de que los buenos resul
tados seguirán acumulándose.

No me cabe duda de que los nuevos go
bernadores y gobernadoras de los estados
morenistas son perfiles veraces, compro
metidos y altamente capacitados, lo que se
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El acceso a internet se ha convertido en un servicio de pri
mera necesidad, tal como ocurrió con la electricidad el siglo
pasado. El Presidente lo entendió y, por eso, prometió llevar
el internet a toda la población.

El problema es que hay muchas regiones donde no es ren
table para las empresas privadas llevar este servicio. La in
versión de la red cuesta mucho dinero y se torna imposible
recuperar el capital con los pocos usuarios que hay en co
munidades chicas, pobres y aisladas del país. Las empresas
prefieren quedarse con la "pechuga" del mercado, es decir,
las grandes ciudades y, sobre todo, las clases medias y altas
que tienen los recursos para pagar este servicio.
Si las empresas privadas no quieren ir a los

mercados no rentables, el gobierno debe inter
venir para que llegue el servicio a las comuni
dades que carecen de él. Tiene que subsidiar no
sólo el capital, sino el costo de operación, ya que
esas poblaciones carecen de los recursos para
pagarlo.

Se trata de un asunto de justicia social. Y es
que, hoy, al igual que la electricidad y el agua
potable, el acceso a internet es fundamental para
tener mejores oportunidades económicas en la
vida.

O
Yo, como liberal, no me opongo a la interven

ción del gobierno para llevar internet barato, incluso gratis, a
las comunidades más pobres y alejadas del país. La pregunta
es cómo hacerlo.

El gobierno mexicano tiene dentro de la Comisión Federal
de Electricidad una unidad llamada CFE Telecomunicaciones
e Internet para Todos, que está desplegando una red pública
de internet y servicios móviles 4G para estas comunidades
donde, se calcula, viven 60 millones de mexicanos.

Sin embargo, la CFE TEIT no tiene, por sí sola, la capacidad
de llegar a todas las viviendas. Es el problema de la llamada
"última milla": la infraestructura de llevarla señal de las redes
principales a los hogares es muy cara y compleja.
Ahí entra a escena Altán Redes, una empresa que se for

mó el sexenio pasado con el objetivo de conectar a todos los
mexicanos.

Esta corporación actualmente está quebrada. Se encuen
tra en "concurso mercantil", ya que no puede pagar todas
las deudas que tiene. Se calcula que son mil 500 millones
de dólares de pasivos. A todas luces se trata de una empresa
pésimamente administrada. Gastan mucho, le deben a sus

proveedores y bancos, y no han logrado el objetivo de llevar
internet barato a todo el territorio nacional.
Ahora el gobierno de López Obrador ha decidido resca

tarla con dinero de los contribuyentes.
Con el fin de seguir operando, Altán recibirá una inyec

ción de capital de 388 millones de dólares. El Banco Nacional
de Comercio Exterior, propiedad del gobierno, aportará 161
millones de dólares y el resto lo pondrán los proveedores,
accionistas y clientes.

Se trata del primer rescate del gobierno actual que había
prometido no socializar las pérdidas de las empresas priva
das. López Obrador ha reculado con esta promesa porque

tiene que cumplir otra, es decir, llevar internet
a todos los mexicanos.

El gobierno cree que la solución es apuntalar
a Altán Redes a fin de convertirla en una em
presa del Estado. Creo que se equivoca. Lo que
procedía era la liquidación de esta corporación
a fin que otras compraran sus activos. Los accio
nistas perderían su capital. Seguramente, tam
bién saldrían perjudicados proveedores y bancos
prestamistas. Ni modo: así es el proceso de des
trucción creativa del capitalismo.

Sin embargo, con la liquidación de Altán, el
gobierno no resolvería la promesa de llevar in
ternet para todos. ¿Cómo hacerlo?

Una mejor solución podría ser trabajar con
las empresas privadas que tienen experiencia

en este mercado. Darles incentivos para conectar a las co
munidades más alejadas. Podrían otorgarles incentivos fis
cales o subsidios directos contra resultados pactados. La CFE
desplegaría las redes principales y las empresas privadas se
encargarían de la llamada "última milla".
A López Obrador le ganó su vena estatista. Altán se con

vertirá en una empresa paraestatal y, como sabemos, el Es
tado mexicano es un pésimo administrador. En el corto plazo
sacará a esta empresa de la quiebra, pero, luego, con toda
seguridad, volverá a tener problemas de liquidez. Se conver
tirá en otro hoyo negro que los contribuyentes tendremos que
rescatar cada tantos años.

El objetivo de López Obrador es correcto y loable. No así
el medio que ha escogido para lograrlo. El rescate de Altán
y su constitución como empresa paraestatal tiene la palabra
"desastre" escrita por todos lados.

O
Twltter:@leozuckermann

Hoy, al igual que
la electricidad y el
agua potable, el
acceso al internet
es fundamental

para tener mejores
oportunidades
económicas

en la vida.
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Sí, debo reconocer que aspiro a un Estado de
derecho y no al vulgar remedo en el que vi
vimos. Como a muchos mexicanos, me gus
taría pensar que quienes son votados para
cargos públicos no viven de una popularidad
ganada a golpe de vituperios, y que su postu
lación obedece a que tienen la preparación
técnica precisada para desempeñar el cargo.
Para ello, me gustaría acudir a las ur

nas sabiendo que los partidos políticos no
encuentran en el ganar a como dé lugar, la
orientación para escoger candidatos.

Desearía que no se sustituya la declara
ción de guerra al narco, por una
declaratoria de rendición, y que
las personas a quienes se en
comiende la seguridad pública
sean especialistas en la materia
y no simples voceros de ama
ñadas estadísticas, que presu
men sentencias imposibles de
rastrear. El ciudadano no vive
la seguridad de las estadísticas,
sino la dura realidad que en
frenta al salir a las calles.

Suspiro por aquellos tiem
pos en que los políticos pensa
ban lo que decían antes de abrir
la boca, buscando la forma de
no denostar, insultar o humillar
a quienes, por libre elección,
optaron por otras opciones
políticas Igualmente respeta
bles. Actitud que adoptaban al
saber que, desde la palestra del funcionario
público, es cobardía y no valentía encarar de
manera retadora a los rivales.
Recuerdo y añoro aquellos tiempos en

que el respeto no era una hueca entrada de
las frases con las que se va a abusar del po
der político para acabar con el adversario,
sus patrocinadores o las organizaciones que
postulan ideas diferentes a las del señor de
los decretos que vive en Palacio Nacional.

Sí, anhelo que los recursos públicos fo
menten el desarrollo sustentable y de largo
plazo, rehuyendo el cortoplacismo y la bara
ta complacencia a quienes se trata de llevar
a un redil electoral.

Ambiciono ser nacional de un país en el
que, quienes están a cargo, buscan cumplir
con el pueblo que gobiernan y no tratan de
escabullirse en la historia pagando, con car
go al erario público, el formarse un inmere
cido prestigio internacional, beneficiando a
los pobres de otra nación, cuando el número
de desposeídos en este país crece a mayor
velocidad que la que en su mejor momento
llegará a tener el Tren Maya.

Me congratularía de tener un jefe de Esta
do que se encuentra en condiciones de cam
biar la agenda en una cumbre, por el peso

bien ganado en la comunidad
internacional, y no, uno que
encuentre un regular pretex
to para justificar el no asistir a
una reunión en la que sin duda
alguna sabe que haría un mal o
irrelevante papel.
Por supuesto, me agradaría

que quien encabeza el esfuerzo
nacional entienda que los invi
tados de invitados nunca serán
bien recibidos, y que, si no con
cuerdo con la lista del anfitrión,
lo correcto es organizar un
evento en el que me encuentre
entre pares, antes de gratuita
mente asumirme indispensable.
Me rebelo a pensar que un

estadista es aquel que llegó
mandando a volar a las insti
tuciones, y que ahora tiene que

obligar a las aerolíneas a volar a una terminal
que no cuenta con las mínimas certificacio
nes en materia de seguridad, sin admitir que
lo que le digan sus vasallos en el sector, en
nada ayudará a garantizar la seguridad de
los pasajeros.

De forma que aspiro a tener un gobernan
te que cuando hable español, haga el esfuer
zo por hablarlo bien.

Así es, lo confieso, soy un aspiracionista,
alguien que no está conforme ni acomodado
en el modelo en que las dádivas definen la
eficiencia de la gestión oficial, y mucho me
nos, la permanencia en el poder. Sí, aspiro a
que Morena no siga gobernando.
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Ayer se puso en circulación la edición 2022
del Digital News Report, del Reuters Institute,
de la Universidad de Oxford, que analiza el
consumo de noticias entre las personas de
diferentes partes del mundo y el cual ha de
jado sobre la mesa varios aspectos importan
tes acerca del consumo de información en
materia de credibilidad, formas de consumo
y selección de información.

O
Entre sus datos más interesantes, la edición
de este año del Digital News
Report expuso que el interés
por las noticias cayó a escala
global; la mayoría de las per
sonas no cree en la imparciali
dad de los medios; los jóvenes
tratan de evitar el consumo de
noticias porque éstas los depri
men; los más jóvenes prefieren
el consumo de Información me
díante aplicaciones como Face
book, TikTok, Instagram y otras
plataformas similares, es decir,
las redes sociales le han ganado
territorio, incluso, a los medios
digitales y, en el caso particular
de México, el consumo de Infor
mación en medios tradicionales
como el periódico se recuperó
ligeramente.
Pero, más allá de sus datos

estadísticos, resulta relevante y
necesario analizar la informa
ción del Digital News desde su
impacto social. El hecho de que
las personas afirmen no tener
tanta confianza en los medios no
es nuevo, desde hace años, éstos
y las instituciones han perdido
legitimidad entre las sociedades
y el reto por recuperarla se hace
grande entre tanta apatía.
Sin embargo, hay que poner principal

atención en el impacto de los medios de co
municación sobre los jóvenes para que esos
datos estadísticos no se conviertan en focos

rojos en el futuro, pues el que los jóvenes de
menos de 24 años no se sientan representa
dos ni atraídos por las noticias que circulan
en los medios tradicionales, porque los de
primen y los agotan emocionalmente, y por
que no se sienten atraídos por la cantidad de
noticias sobre política y sobre la pandemia,
lo cual habla de una necesidad de la juven
tud por observar un mundo diferente, quizá
más optimista, pero también de una posible
evasión a contextos reales.

O
Por otra parte, el hecho de que
los jóvenes privilegien el con
sumo de información median
te aplicaciones y redes sociales,
desde una perspectiva de mo
dernidad e inmediatez, resulta
comprensible, pero consideran
do que en ellas existe una gran
cantidad de contenidos fake,
circulando de forma simultánea
a un ritmo tan veloz, expone a la
juventud a cierto nivel de riesgo,
pues la mayoría de las veces ese
tipo de contenidos tiene como
propósito el desprestigio, ya sea
de personas o instituciones, la
persuasión y el robo de infor
mación, siendo un riesgo para
las personas y un nicho para
los ciberdelincuentes. Y es que
esa inmediatez con la que cir
culan, en muchas ocasiones, es
una barrera para la reflexión y
el análisis apropiado de aquello
que se consume.

O
Si bien el paso del tiempo tiene
como característica la evolución
de las personas y las formas de

vida, en esta transición de las formas de co
municación y consumo de información es
preciso cuidar que aquello que llega a las
personas no termine siendo un riesgo.
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La historia del avión iranívenezolano que partió de Querétaro
y terminó en Buenos Aires se sigue complicando cada día más,
pero mientras en Argentina y otros países se ha convertido en
un escándalo político, en México, de donde partió ese avión, no
se dice ni una palabra. Lo cierto es que un avión boletinado por
las autoridades estadunidenses, con una tripulación ligada a la
Guardia Revolucionaria Iraní, considerada terrorista por la Unión
Americana, con otros 14 pasajeros venezolanos, estuvo en Méxi
co, no hubo control sobre su tripulación, recibió una carga que
es sospechosamente pequeña para un avión de esa magnitud,
partió hacia Argentina y allí permanece detenido junto con su
tripulación, y aquí no pasa nada

La historia ha dado muchas vueltas, pero cada
vez es más oscura. El avión estaba boletinado por
autoridades aeronáuticas, pero también por la
Oficina de Control de Bienes Extranjeros (OFAC),
con la que México mantiene una relación particu
larmente estrecha. Era propiedad de la compañía
estatal venezolana Conviasa, que está en la lista
negra de la OFAC que, como se sabe, elabora un
listado de personas y empresas con las cuales está
prohibido operar, basada en lo que considera una
amenaza para la seguridad nacional de la Unión
Americana. La Guardia Revolucionaria Iraní y su
grupo de élite llamado Qduas también están en
esalista, pero, además, son considerados agentes
terroristas por los atentados que han cometido en
distintas partes del mundo. El avión, hasta enero
pasado, era propiedad de una empresa iraní que también está
en esa misma lista, porque se considera que vende y aprovisiona
ilegalmente de armas a organizaciones terroristas.

Hace apenas un mes, el gobierno de Paraguay había vuelto
a boletinar el mismo avión porque había llegado a Ciudad del
Este, en la Triple Frontera, donde se unen Paraguay, Brasil y
Argentina, una zona de alto índice de tráfico de drogas, armas
y personas. Según el gobierno paraguayo, habría estado invo
lucrado, incluso, en el comercio ilegal de tabaco. La denuncia
fue respaldada por el gobierno de Estados Unidos.
En otras palabras, había innumerables datos en listas que

cotidianamente utilizan y supervisan los gobiernos, la mayoría
de los casos, como la de OFAC en forma cibernética, incluyendo,
por supuesto, el de México, sobre por qué no se debía permitir el
ingreso a nuestro país de ese avión, no se podía comerciar con
él ni tampoco cargarle combustóleo, se debería saber que, por
lo menos los miembros iraníes de su tripulación, eran miem
bros de la Guardia Revolucionaria, y que el comandante es un
miembro activo de la misma, familiar, además, del ministro del
Interior de Irán.

Tan pública es esa información que ese avión, que aterrizó
primero en la ciudad de Córdoba (fue obligado, porque ese día
había una intensa niebla en Buenos Aires), no fue surtido de com
bustible por las empresas YPF y Shell, porque sabían que estaba
boletinado por la OFAC. Se dirigió a Buenos Aires, donde tampoco
fue aprovisionado, por eso trató de llegar a Montevideo. Pero el
gobierno de Uruguay no le permitió aterrizar y regresó a Buenos
Aires, donde, por la denuncia que recibieron fiscales y jueces, ter
minó siendo retenido el aparato y sus tripulantes.

Nadie ha reclamado, por cierto, la carga (repuestos de auto
móviles) que supuestamente llevaba para empresas argentinas y
que había recibido en Querétaro. Quien haya vendido esa carga

y quien la haya comprado, además, estaña violan
do las normas de la OFAC, que prohibe operaciones
con empresas o personas boletinadas.

El tema va más allá. Cuando fue detectado ese
avión en Ciudad del Este, en la Triple Frontera, se
le perdió el rastro porque partió, informó, rumbo a
Aruba, pero a poco de despegar apagó sus transpo
nedores para que no fuera seguido por los radares.
Ahora se ha reconstruido su itinerario de las últimas
semanas. Ese avión ha estado, en apenas tres se
manas, cinco veces en Caracas, cuatro en Teherán
(capital de Irán), dos en Ciudad del Este (Paraguay),
dos en Belgrado (Serbia), una en Moscú y otras dos
en Querétaro. Ese solo itinerario de vuelos lo vol
vería altamente sospechoso, sobre todo en plena
guerra de Ucrania y cuando los vuelos a Moscú, por

ejemplo, están congelados.
El gobierno argentino de Alberto Fernández declaró ayer

que todo había sido una confusión y que no había problemas,
pero la justicia opinó todo lo contrario: ha intensificado las in
vestigaciones, cateó el hotel donde se mantienen retenidos los
tripulantes, ha recopilado mucha más información, ha prohibido
que el avión sea surtido de combustible y que tanto el apara
to como los tripulantes abandonen el país, y cada día parecen
surgir nuevos datos de una operación que no se explica como
un simple movimiento de carga en un avión enorme que, ade
más, no está acondicionado para ello, como tampoco se explica
la cantidad de tripulantes en un vuelo que no es de pasajeros.

Lo que sorprende es que en México pareciera que el tema no
es de nuestra incumbencia, que no importa. Alguien se equivoca
y mucho: lo sucedido, por lo menos, es una demostración más
del caos que aqueja al sector aéreo en el país, exhibe la falta de
controles de seguridad y quizá las necesarias complicidades con
personajes y empresas no sólo cuestionables, sino también inter
nacionalmente denunciadas. No sé si lo entienden, pero este he
cho es tóxico y puede ir mucho más allá de una simple anécdota.
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¿Estará México listo
para una recesión
en Estados Unidos?
El Sistema de la Reserva Federal, el banco central estaduniden
se, subió ayer en 75 puntos base su tasa de interés de referen
cia, a un rango de entre 1.5 y 1.75 por ciento. Se trata del mayor
aumento desde noviembre de 1994.

Con ello, el Fed intenta meter en cintura una inflación des
bocada, la más alta que ha tenido Estados Unidos en cuatro
décadas. Pero también se incrementa la posibilidad de que el
país caiga pronto en una recesión, pues la herramienta que
tiene a mano la autoridad monetaria para controlar los precios
se parece más a un mazo que a un bisturí.

En retrospectiva, parece que el Fed se equivocó al reducir
a cero la tasa de interés en marzo de 2020 en una reunión
de emergencia, celebrada en domingo para responder a la
contracción económica provocada por la pandemia, al tiempo
que incrementaba la liquidez en varios billones de dólares, el
mayor paquete de estímulos desde la Gran Depresión.

Ante la inflación que siguió a la aplicación de la medida
que al principio se consideró como un efecto "temporal", aho
ra ha tomado el camino opuesto: subir las tasas de interés de for
ma agresiva y reducir el tamaño de su hoja de balance a niveles
prepandemia lo cual significa meter un enfrenón a la economía

Los críticos del Fed lo acusan de no haber actuado a tiempo
y de obligar a dar un volantazo cuando pudo cambiar de curso
paulatinamente. La discusión tiene matices, pues la actual in
flación no obedece sólo a la demanda, sino también a la oferta,
por la disrupción en las cadenas de distribución causadas por
la pandemia y exacerbadas por la invasión de Rusia a Ucrania.

Pero más allá de disquisiciones académicas, ¿qué tan pre
parado está México para hacer frente a una recesión en EU,
que muchos expertos consideran como altamente probable?
Vinculada como está nuestra economía con la estaduni

dense, el daño será inevitable. La industria manufacturera de
exportación, uno de los motores más importantes de la eco
nomía, depende fuertemente de la demanda estadunidense.

Para complicar más las cosas, Washington está contem
plando retirar los aranceles a los productos chinos, impuestos
por el presidente Donald Trump, pues se considera que esa
medida podría ayudar a reducir la inflación. Con ello, México
enfrentaría una mayor competencia comercial.

También podría afectar el envío de remesas, que sumaron
17 mil 240 millones de dólares entre enero y abril.

En lo interno, pese aun manejo conservador de las finanzas
públicas, el incremento de las tasas de interés que se espera
que continúen en lo que resta de este año, hasta 3.5% en Esta
dos Unidos y 9.5% en México elevará el costo financiero de
la deuda en más de 300 mil millones de pesos.

La caída esperada en el PIB dará lugar a una menor recauda
ción, lo cual comprometerá la atención de necesidades públicas
básicas. En ese escenario, estimular el precio de la gasolina 
con todo y el efecto positivo que pueda tener sobre la inflación
parece un contrasentido, pues lo que más vacía los bolsillos
de los mexicanos es el aumento en el precio de los alimentos.

Una recesión en EU puede complicar el panorama económi
co, social y político en el último tercio del periodo presidencial.
Ojalá que el gobierno federal esté contemplando medidas para
hacerle frente, aunque sospecho que a eso se refería el Presi
dente cuando habló recientemente de la "pobreza franciscana".
BUSCAPIÉS
¿Qué es lo que logra que un estado de la República no aparez
ca en la lista de los lugares con mayor número de homicidios
dolosos? De acuerdo con el presidente López Obrador, no es
la vigencia del Estado de derecho ni la educación ni el control
social del delito. No. Según dijo ayer en la mañanera la clave es
que exista una organización criminal dominante, pues 75% de
los asesinatos "tiene que ver con enfrentamientos entre ban
das". Por eso, si usted está contemplando mudarse de lugar de:
residencia porque ya no aguanta la inseguridad, busque hacerlo
a un estado donde haya un solo cártel. Él es el que lo va a pro
teger, no la autoridad.
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La sucesión
y Los juegos del hambre
El presidente López Obrador ha abierto oficialmente la
carrera de la sucesión de 2024 como un torneo de Los jue
gos del hambre para determinar quiénes pasan la prueba
y alcanzan la encuesta con que se decidirá la candidatura.
El método es controvertido, porque se presenta como el
menos malo para conjurar el "tapadismo", pero sin reglas
claras en la competencia y piso parejo para desterrarlo, y
que, en cambio, empuja a una pelea sin cuartel por la po
pularidad entre los aspirantes para sobrevivir.

La lógica de la encuesta obliga a buscar visibilidad, inde
pendientemente de la capacidad y desempeño, por ejemplo,
en tareas de gobierno, que los tres punteros comparten. Y
que ahora, inevitablemente, les servirá como plataforma para
proyectarse, aun a riesgo de sanciones por actos anticipados
de campaña. Es decir, no pueden sobrevivir sin violar la ley.
El discurso oficial se ufana en decir que el dedazo ya

no tiene cabida en los nuevos tiempos, aunque nadie duda
de que López Obrador tiene el monopolio de la sucesión
como líder indiscutido sobre un partido sin institucionali
dad y confrontado entre sus corrientes, como le ocurrió al
PRD. Precisamente, en el acto en Toluca para abrir el torneo
sucesorio, Morena intentó exorcizar esos males con una es
cenificación de "unidad" partidista entre los tres candidatos
más nombrados por el Presidente (Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard y Adán Augusto López Hernández), pero
sin evitar las exclusiones, como la de Ricardo Monreal.

La ruta marcada por el Presidente es clara en el sentido
de apostar a la movilización del partido con los alfiles de la
sucesión en el terreno y bajo los reflectores de Palacio Na
cional. Los tiempos también los decide López Obrador, que
aprovecha el avance de Morena en seis estados y la ausen
cia de oponentes visibles en la oposición para un despliegue
temprano en el territorio que tenga en marcha al partido.
Además, la estrategia de abrir el abanico de participantes le
sirve para quitar hierro a Sheinbaum y Ebrard, que desde
el año pasado enfrentan el desgaste de la exposición y la
crítica como favoritos de la voluntad presidencial.

López Obrador tiene, como pocos de sus antecesores, el
control de su sucesión, pero insiste en que los tiempos son
distintos a los del poder vertical y disciplinado del dedazo
con el viejo PR1. Como demostración, se recuerda que nin
guno de los últimos cinco presidentes ha logrado imponer a
su sucesor, aunque ninguno tampoco tuvo su popularidad y
que, a su vez, ahora él demanda de sus suspirantes. No obs
tante, Morena alberga dos temores profundos. El primero,
que será la primera elección en dos décadas en la que él no
esté en la boleta. Y, segundo, la experiencia de la elección
de la dirigencia del PRD en 2008, que resolvió el Tribunal
Electoral ante la división y la confrontación interna.

Desde el arranque del proceso ha habido críticas y reclamos
de falta de condiciones de equidad y apertura a todos los parti
cipantes, como las de Monreal. Su líder en el Senado desconfía
del método de la encuesta, que ya le tocó cuando disputó la
candidatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX en 2018 a
Sheinbaum. Pero también otros recuerdan la que confrontó
a López Obrador con Ebrard en la candidatura presidencial
del PRD en 2012, que dejó dudas entre los perdedores, aunque
aceptaron el resultado. La suspicacia sobre el método deriva
de la falta de transparencia y el control de su diseño, aplicación
y análisis bajo la égida de Palacio Nacional.

Pero el Presidente se decanta, como ya lo ha hecho, por
la encuesta, porque su mayor temor es que una elección in
terna deje un tiradero en la casa que arriesgue su proyecto,
aunque tampoco se ve el peligro de escisiones y fuga de as
pirantes a otros partidos. Por eso esta carrera recuerda a Los
juegos del hambre, se trata de un torneo sin otra salida que
vencer o sucumbir. A diferencia de la película, no hay men
saje ni posibilidad alguna de rebelión contra el orden y la
ruta trazada por el Presidente, entre otras razones, porque
ninguno está dispuesto a abandonar Morena para postularse
por una oposición con pocos bonos de triunfo. El avance
de Morena y los números que lo favorecen hacia 2024 son
el mejor disuasivo contra la amenaza de rupturas para ne
gociar las reglas o posiciones como en los viejos tiempos.
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BARBAS

¿Qué piensa usted de las barbas en los hombres? A mí no
me gustan, ya que, en general, se ven sucios, mal aliñados y
dejados?

R. Hay varios comentarios que le voy a compartir:
La barba protege contra el cáncer de piel.
En promedio, el hombre usará 3 mil 350 horas de su vida
rasurándose.

A los que viven en climas invernales les crece la barba como
una protección más contra el frío y la nieve.
La barba protege la piel contra el envejecimiento prematuro, ya
que no le da el sol ni el viento, y esto resulta en menos arrugas,
menos manchas hepáticas, etcétera.
Con esto por delante, y teniendo a dos hijos con barba, le com
parto que no me gusta. Especialmente las de aquellos que no
se esmeran en mantenerla pulcra, y como confirmación le
comparto que "aquí a mi derecha" opinan igual.

©
AMAZONAS

¿Por qué no hay puentes sobre el río Amazonas?

R. Simplemente no hay una necesidad lo suficientemente
apremiante de un puente a través del Amazonas. Esta región
destaca por estar subpoblada y en aquellos sitios donde se

necesita tener un medio para cruzar el rio ya existen barcazas
que cubren esta necesidad.
Un problema serio es el costo de llevar el material de construc
ción y poder preparar el terreno, lodoso y suave, para poder
construir un puente seguro.

O
SENTARSE

Tengo unos pequeños nietos con los que me encanta jugar,
pero siendo ellos pequeños en edad y estatura, constantemen
te tengo que agacharme o sentarme en el piso para jugar. El
problema que tengo es que me cuesta trabajo pararme, ¿es
serio esto?

R. No es serio, pero puede serlo si no se aplica. Le compa
que en el European Journal of Preventive Cardiology ene
tró que la capacidad de levantarse del suelo es un predic
significativo de longevidad en personas de 51 a 80 años.J
el estudio, los que tenían más dificultades con la tarea tenftffr
de cinco a seis veces más probabilidades de morir durante»"
el periodo de seguimiento de los investigadores que los qu§»,
podían sentarse y ponerse de pie con facilidad.
Esto se debe a que lo bien que puedes pasar de estar de pá
estar sentado y viceversa es un reflejo de tu salud, estado físic©». 
y función generales. ¿Tiene cada vez más problemas para seSS
tarse y pararse del suelo? Éste es el lado positivo: sentarseJSÉ
el suelo también es una forma sencilla y efectiva de mantener ¦_
la fuerza, la función y la vitalidad a medida que avanzará®^
en edad. Cortos, pero significativos mensajes de su cuerpo>"y.
su condición física.

ACCIDENTES

¿Qué línea aérea es la que más accidentes ha tenido?

R. American Airlines y Air France han tenido la mayor cantfS
dad de accidentes aéreos, con 11 cada una. China Airlines,^
Korean Air han tenido 9 accidentes, mientras que Pakistarr
International Airlines ha tenido 8 y United Airlines ha tenido
7 accidentes. t>£
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El inminente ocaso
de Martí
• Martí logró lo que ninguno de sus antecesores: puso
a casi todo el gabinete en su contra.

Acostumbrado a estirar la liga hasta que reviente, Martí
Batres insiste en la candidatura de Morena a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México, a pesar de ser el primero
en entender que no tiene la menor posibilidad de lograrla.

El secretario de Gobierno de Claudia Sheinbaum ni está
en el ánimo del Presidente de la República, y menos de los
habitantes de la capital, por lo que la 4T tiene claro que con
él como abanderado sería tirar la toalla para 2024.
Con menos de un año en el cargo, Martí logró lo que

ninguno de sus antecesores: puso a casi todo el gabinete en
su contra, perdió el control político de la ciudad y armó un
verdadero desastre en el Congreso de la CDMX y en todas
las alcaldías.

Es clara su animadversión por ciertos secretarios en par
ticular, como el del Trabajo, fosé Luis Rodríguez, y el de
Seguridad Ciudadana, Ornar Hamid García Harfuch. Uno
por grillo, y el otro por lucidor.

Sobre Rodríguez, el secretario de Gobierno piensa que le
está jugando las contras al operar para que Rosa Icela Ro
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dríguez tenga todo listo, en caso
de que Morena la haga candidata
a suceder a Sheinbaum.

Batres lo ha querido grillar
con la jefa de Gobierno, pero la
doctora sólo le da el avión.

Lo mismo hace contra García
Harfuch, pero no por grillo, sino
porque, desde su llegada, ha me
jorado la imagen de la Policía y
la percepción del combate a la
inseguridad, principal demanda
ciudadana.

No soporta que el trabajo de Ornar Hamid le hay vali
do no sólo el reconocimiento público de Claudia, sino del
propio Presidente, que en una de sus mañaneras recientes
lo alabó, cosa que no había ocurrido antes.

Martí acusa al titular de la SSC de andarse promoviendo
en los eventos, cuando sólo va a donde lo invitan, incluso,
desde la oposición le echen flores por su chamba, cosa que
no ocurre con el secretario de Gobierno.

Batres lo ve como un enemigo peligroso, pues se puede
constituir como el candidato emergente de Morena para la
capital, y por eso busca bajarlo desde ahora.

Pero no es el único que se siente en peligro por el creci
miento de García Harfuch, que ya puntea en las encuestas.
El 27 de mayo, en colaboración con Víctor Hugo Romo, le
boicotearon un evento con líderes vecinales de Polanco,
acompañando a Sheinbaum.

Romo, asesor de Claudia, dejó correr la versión de que
los organizadores estaban cobrando por el evento y la jefa
de Gobierno canceló, denunciando esa anomalía.
Nada más la clavaron, pues todo mundo sabe que las

comidas en el Club de Industriales las pagan los asistentes.
Con tal de boicotear a Ornar Hamid con los vecinos de

Polanco, le cerraron una puerta más a su jefa.
Al parecer Martí está esperando que Claudia pida licen

cia y él se quede, y entonces sí cobrarse las facturas.
Pero lejos de ser una posición de privilegio, para los sus

titutos en la capital ha sido el ocaso: Rosario Robles está
en la cárcel; Alejandro Encinas, arrumbado en una oficina
de segundo nivel en Gobernación, y José Ramón Amieva,
resguardado en su pueblo.

O el puesto de sustituto está salado o los jefes lo utilizan
para enterrar políticamente a sus muertitos.

Como quiera, ocaso a la vista.

O
CENTAVITOS

Tres semanas y nada sobre el secretario de Seduvi, Rafael
Gregorio Gómez Cruz, quien lleva los apellidos del actor
de El Infierno. El funcionario acumula dos denuncias por
abuso sexual y es hora que se mantiene "de vacaciones", y
ni de chiste ha sido requerido por la carnala Ernestina, que
para otros casos es eficientísima. Tictac...tictac.
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Una Sola Tierra:
Estocolmo+50
• El firme llamado a la acción renovada para hacer frente
a la crisis planetaria.

Con motivo del 50 aniversario de la Conferencia de la ONU
sobre el Medio Ambiente Humano, organizada en Estocolmo
en 1972, y de la creación del Programa de las Naciones Unidas
para el Medio Ambiente (PNUMA), los días 2 y 3 de junio pa
sado se celebró Estocolmo+50 para inyectar nueva vida a los
esfuerzos de protección del planeta.
¡Líderes mundiales, representantes de gobiernos, empresas,

organizaciones internacionales, sociedad civil y jóvenes se
reunieron en un momento crítico que nos exige acciones ur
gentes para superar la triple crisis planetaria de cambio climá
tico, pérdida de biodiversidad y de contaminación y desechos.

Un proceso de consulta en 58 países, incluido México, y
de consultas regionales, alimentó los temas tratados en Es
tocolmo+50 y dio voz a ciudadanos, empresas, sindicatos,
sociedad civil, mujeres, jóvenes y academia, entre otros. Los
mensajes de esta consulta incluyeron un llamado para una
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mayor participación pública y un mejor acceso a información
medioambiental; la construcción de confianza entre gobiernos
y sociedad dando respuestas concretas a las necesidades de las
personas, así como mejorar la financiación para el logro de las
metas ambientales de los ODS e Integrar soluciones más allá
del ambiente, que respondan a los riesgos complejos de la inse
guridad alimentarla, conflictos, deuda, pobreza y desigualdad.

Asimismo, la consulta resaltó la importancia de acelerar la
transformación económica hacia un desarrollo más verde, sos
tenible y saludable, apoyando al mismo tiempo a aquellos tra
bajadores que pudieran resultar perjudicados en
esa transición. Los jóvenes resaltaron la necesidad
de educación ambiental y climática, y la promo
ción de empleos y empresas verdes.

En América Latina, la consulta regional enfatizó
la necesidad de prevenir la violencia contra defen
sores ambientales, afrontar los impactos cada vez
más devastadores del cambio climático, brindar
mejor protección a los pueblos indígenas y poner
fin a un modelo económico basado en la extrac
ción de recursos.

Cincuenta años de recorrido ambiental nos de
muestran que, si bien persisten enormes desafíos,
es posible sobreponerlos cuando países, instituciones y per
sonas unen esfuerzos. Contamos con logros valiosos como el
haber sanado la capa de ozono gracias a la Implementación
exitosa del Protocolo de Montreal, la eliminación de com
bustible con plomo y el haber evitado la extinción de algunas
especies en peligro. Hoy, la política medioambiental se ha con
vertido en una preocupación universal y prácticamente todos
los países del mundo cuentan con un ministerio o secretaría
de ambiente.

Pero la ciencia nos recuerda que no tenemos 50 años para
superar la crisis planetaria.

Por ello, Estocolmo+50 concluyó con un firme llamado a
la acción. Sus diez recomendaciones se centran en situar el

bienestar humano en el centro de un planeta sano y de la pros
peridad para todas las personas; reconocer y aplicar el derecho
a un medio ambiente limpio, sano y sostenible; adoptar cam
bios en el funcionamiento de nuestro sistema económico, y
acelerar las transformaciones de los sectores de alto Impacto
como lo son la energía, el agua y los alimentos.

Para llevar adelante los resultados, las recomendaciones
apuntan a reforzar y revitalizar de inmediato los procesos in
ternacionales en curso, incluido un marco global para la bio
diversidad, un acuerdo de aplicación para la protección de la

biodiversidad marina más allá de la jurisdicción
nacional y el desarrollo de un nuevo convenio so
bre la contaminación por plásticos.

La Conferencia de las Naciones Unidas sobre
los Océanos a llevarse próximamente en Lis
boa del 27 de junio al 1B de julio, el Foro Políti
co de Alto Nivel, la 27 Conferencia de las Partes
de la Convención Marco de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático y la Cumbre del Fu
turo serán escenarios clave para empujar estos
compromisos.

Hace 50 años el lema de la conferencia Una
Sola Tierra se convirtió en un icono para el mo

vimiento medioambiental moderno. Las cinco últimas décadas
de diplomacia ambiental han transformado la relación de la
humanidad con el ambiente. A pesar de estar trastocando los
límites planetarios y viviendo una triple crisis ambiental y pla
netaria, permítanme ser optimista, ya que hoy somos más cons
cientes de nuestra responsabilidad intergeneracional. Cuando
el tiempo se acaba, necesitamos convertir esa consciencia en
un cambio fundamental de paradigma y de vida para prote
ger nuestros bienes globales comunes, el sustento mismo de
la vida en la Tierra que nos conecta a todos y del cual todos
dependemos.

* Coordinador Residente de la ONU en México

La ciencia nos

recuerda que
no tenemos

50 años para
superar la crisis
planetaria.
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Rayuela
La anterior huelga en la
siderúrgica Lázaro

Cárdenas fue
ametrallada: hubo

muertos y muchísimos
heridos, entre los
trabajadores, por

supuesto. Aquello sucedió
bajo un gobierno panista.
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Nadie avisa al PRI que ya está muerto // Partido
de negocios // Táctica desesperada por la CDMX

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Mientras en la cúpula parti
dista la disputa por el negocio,
es decir, por la presidencia en
el PRI, se hace cada vez más
enconada, en las calles, entre la

gente, parece que la suerte del organismo no
importa ya.

EN LA CIUDAD de México, que ahora preten
de recuperar en alianza con el PAN, el tricolor
se desmoronó desde hace buen tiempo. Más
allá de los escándalos de todo tipo, la población
rechazó el modelo político que adoptó ese par
tido con el cambio en sus estatutos impuesto
por Carlos Salinas de Gortari.

EL PRI DE las instituciones dio paso al par
tido de los negocios, y los líderes de masas se
convirtieron en gerentes de negocios con pin
gües ganancias. El poder dejó de ser el mejor
conducto para llevar justicia a los ciudadanos
y se volvió el trampolín que impulsó la nueva
vida de su dirigencia.

EN LA PRIMERA competencia electoral para
elegir a un gobernante en la capital del país,
ganó la oposición al Revolucionario Institucio
nal, y el desconcierto entre la militancia no lo
encauza el liderazgo, por el contrario, parece
que toda idea de restañar las heridas se aban
dona sin mucho sufrimiento por parte de las
cúpulas.

EN PLENA DESCOMPOSICIÓN y sin mayo
res escándalos, los priístas se convierten sotto
voce en los aliados del partido gobernante.
Nada se hace por impulsar el crecimiento de
la militancia, es más, por algunos momentos
el PRI desaparece en la disputa por las volun
tades y se pone cómodo para administrar los
negocios de sus cúpulas.

SE MANTENÍAN ALGUNAS formas. Las
Asambleas Legislativas de la ciudad recibían
a personajes como Cuauhtémoc Gutiérrez de
la Torre, enemigo del entonces candidato En
rique Peña Nieto, y a quien la suerte del PRI lo
tenía sin cuidado.

ALGO MAS QUE una crisis invadió a ese
organismo y más que el abandono de la mili
tancia, la gente se empezó a olvidar del partido
que sólo era referencia de corrupción y tram
pas electorales, por ejemplo.

POCA O NULA actividad partidista. El PRI
dejó la calle, la gente nueva ya no tenía, no
tiene ninguna referencia de ese partido. El fe
nómeno, si así se le puede llamar, se fue exten
diendo y ese instituto político se fue esfuman
do hasta llegar a situaciones inimaginables.

HIDALGO, CONSIDERADO JUNTO con el
estado México como los bastiones del trico
lor, se han ido perdiendo. Si bien la derecha
partidista ya había logrado horadar algunos
municipios, Pachuca y el llamado corredor
azul en el estado de México, los controles de las
entidades seguían en manos del PRI.

LOS ROJO LUGO, familia heredera del priís
mo en Hidalgo, hicieron negocios de todo tipo
y el partido en sus manos se fue desfondando.
En el estado de México la fuerza política se
transformó para crear emporios económicos
que hoy ponen en duda el triunfo priísta en las
próximas elecciones.

CON ESE PANORAMA la estrategia se lla
ma Ciudad de México, donde hay un panismo
enraizado, donde alguna añoranza mantiene
latiendo el corazón priísta y donde ya no existe
elPRD.

TOTAL, HOY LOS viejos priístas Jorge de la
Vega y Augusto Gómez Villanueva respaldan
díAHto, pero los que han sobrevivido al largo
periodo noliberal están en su contra. Es decir,
ni para dónde hacerse.

DE PASADITA

LA JEFA DE Gobierno, Claudia Sheinbaum,
cayó víctima del covid, que ya viene en una
quinta ola. Tal vez sea necesario volver a las
medidas que se tomaron en el pasado reciente
para contener los contagios y de una vez las au
toridades deberán tener listas todas las formas
que ayudaron a pasar los anteriores azotes.
Aguas.
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¿Puede sercandidata la profesora Delfina?
Los descuentos en Texcoco // Peña apoyó a
Alito: Osorío # PRI no criticaba a AMLO

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA APARENTE DECISION tomada
en favor de la profesora Delfina Gó
mez para que vuelva a ser candidata
de Morena al gobierno del estado de
México ha revivido el episodio de los

descuentos obligatorios a empleados del muni
cipio de Texcoco, cuando lo presidía.

PARA TENER PRECISIÓN en el tema, con
viene releer el texto oficial publicado el pasado
12 de enero: "La sala superior del Tribunal
Electora] del Poder Judicial de la Federación
confirmó, por unanimidad de votos, la sanción
de 4 millones 529 mil pesos impuesta al partido
político Morena por haber omitido el reporte
de ingresos en los años 2014 y 2015, a partir de
la utilización de un esquema de financiamiento
paralelo para apoyar sus actividades ordinarias,
mediante la retención de un porcentaje del sala
rio de los trabajadores del municipio de Texcoco
y del Sistema del Desarrollo Integral para la
Familia (DIF) de ese municipio, por un monto
acreditado de 2 millones 264 mfl 612 pesos".

EL TRIBUNAL RATIFICÓ en definitiva k san
ción emitida por el Instituto Nacional Electoral
y culpó a Morena de "omitir reportar a la auto
ridad el beneficio que recibió del Grupo Acción
Política. Dicha organización presuntamente
realizaba actividades benéficas para la sociedad.
Sin embargo, se acreditó que 2 millones 264 mil
612 pesos fueron utilizados en beneficio del par
tido denunciado para su operación ordinaria,
por lo que se pretendió ocultar de esta manera
el destino real de los recursos retenidos a los
trabajadores del municipio".

TAMBIÉN REITERÓ EL tribunal: "Respecto
a los alegatos del PAN sobre la participación y
beneficio de Delfina Gómez, así como de otras
dos militantes de Morena, ex funcionarías del
municipio, la sala superior desestimó sus plan
teamientos y determinó que las conductas por
las que se les señala deben ser conocidas en un
procedimiento diverso al de fiscalización, pues
el único responsable en materia de fiscaliza
ción de lo que hicieron las personas militantes
es el partido político Morena" (https://bit.
ly/39rEhil)./

ES DECIR, EL partido Morena sí fue san
cionado en términos pecuniarios por las
operaciones infractoras del Grupo de Acción
Política (el Grupo Texcoco, al que pertenecen
Delfina Gómez, Horacio Duarte e Higinio
Martínez), pero el tribunal determinó, sin
definir si había responsabilidad personal de
la todavía secretaria de Educación Pública,
que ese tema debería ser procesado y senten
ciado, en su caso, por otras instancias, no las
electorales.

ASI QUE LA profesora Gómez no tiene hoy
impedimento judicial para ser candidata (las
objeciones éticas o cívicas van aparte), pero el
tema de los descuentos aún podría ser litigado
en otras instancias, tal vez con el tiempo en
contra para los opositores a la profesora.

LUEGO DE REUNIRSE con ex presidentes
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas (Alito) di
jo que a él lo habían electo las bases del tricolor,
no el presidente de la República en turno (co
mo sucedió con muchos de los ahí presentes).

EN EFECTO, EN agosto de 2019, una comi
sión interna del PRI anunció que el goberna
dor de Campeche con licencia había ganado
la presidencia nacional con más de un millón
600 mil votos (cifra sujeta a la credibilidad
que se le desee adjudicar a un juego de ma
nos entre priístas). Es decir, del abultado pa
drón priísta habría concurrido 27 por ciento
y, de esta porción, 23.7 habría sufragado por
Alito.

SIN EMBARGO, AYER, en entrevista (https://
bit.ly/SHpRnJw), Miguel Ángel Osorio Chong,
quien fue secretario de Gobernación con En
rique Peña Nieto, lanzó el recordatorio a Alito
de que había llegado al cargo partidista con el
apoyo del ya entonces ex presidente y de go
bernadores afines al político mexiquense, que
ahora reside en España.

OSORIO CHONG CONSIDERÓ que Moreno
Cárdenas debería renunciar a su cargo en el
año en curso, y mencionó que Alito no había
sido crítico ni confrontacional con el gobierno
obradorista antes del choque relacionado con
la votación de la reforma eléctrica. ¡Hasta
mañana!
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En el combate por su supervivencia aparentan norma
lidad. Para cumplir con la apariencia celebran rituales: ca
da uno es más parecido al Presidente que a sí mismos. Sus
subordinados se crecen, alaban uno al otro porque para
ser el fuerte del grupo primero se necesita un grupo.
En su opuesto, el desconcierto en quie

nes no dan ni conlaformade hacer tribu.

Hay declives que no permiten leer
se como opinión. Así los refiere la tri
buna máxima. Así los juzgan irrespon
sabilidades capaces de escudarse en la
parsimonia.
En Puebla quemaron a un hombre vi

vo, grupos armados bloquearon parte de
San Cristóbal y el secretario de Gober
nación, aprovechando una visibilidad amplificada con la
desfachatez, habló de tiempos divinos para referirse al es
cenario electoral.

Debe ser también la voz del pueblo, de la que se asume
interlocutor el Presidente y sobre la que transita la pasa
rela sucesoria. De qué voz se siente titular quien, en su ig

norancia escogida, minimiza los crímenes contra dere
chos humanos a manos de la Guardia Nacional y miente
conla evidencia al frente: 90% de impunidad sobre el ase
sinato de periodistas.
La identidad nacional que ha secuestrado el partido en

el poder incluye a la hoguera.
San Cristóbal, como el linchamien

to en Puebla, son ejemplos de un go
bierno hecho observador de su inca

pacidad por garantizar las obligacio
nes del Estado.

Nada de eso importa. El espectá
culo depende de la mímica; la repe
tición de los dichos presidenciales;
el anuncio de seguir el ejemplo de

Palacio cuando éste es la arrogancia pendenciera que
ataca a periodistas y establece sobre su trabaj o paráme
tros de evolución.

Qué extraña disputa por el legado tiene un proyecto
de gobierno que niega la impunidad en el país de su ver
sión extrema.
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Cabriolas
en el Magreb
Al comienzo de la legislatura, cuando no ha
bía sobrevenido la pandemia que trazó ca
prichosamente, según la ex vicepresidenta
Calvo, el eje Nueva YorkMadridTeheránPe
kín, dispuestas en «línea recta», ni Putin ha
bía invadido Ucrania, el Gobierno de Sán
chez mostró la inclinación de su política exte
rior durante un trayecto de incógnito y de
madrugada hacia Barajas. Hasta allí se des
plazó el defenestrado y después repudiado
Ábalos el apparatchik de primera hora de
Sánchez para reunirse con la vicepresiden

ta de Maduro, Delcy Rodríguez, que tenía
prohibido sobrevolar cielo europeo y aterrizó
en Madrid. En una de sus numerosas versio

nes, Ábalos reconoció que Marlaska le dijo
que procurase que Rodríguez no bajase del
avión. Se apeó tan pancha con su surtido de
maletas. La ex ministra González Laya tam
bién conocía de la escala, que había sido pro
gramada. Ábalos se encontró con Rodríguez
en el avión y luego en la sala VIP del aero
puerto. Después, la pandemia pospuso nue
vas explicaciones y borró algunas huellas. En
tre ellas, las de Zapatero. En junio de 2020
reivindicó la importancia del diálogo entre «la
izquierda latinoamericana y China para recu
perar el orden multilateral»; sugirió que la UE
y China debían aliarse contra Estados Unidos.
Antes de todo eso, diez días después de la

moción de censura, cuando el Gobierno de
Sánchez olía a Nenuco, la factoría Redondo
montó un programa de televisión en torno al
rescate de inmigrantes en el Mediterráneo.
Sánchez, fraternal, declaró: «Haber salvado
la vida a las 630 personas del Aquarius hace

que valga la pena dedicarse a la política»; y
añadió: «Podíamos haber mirado para otro la
do, como ocurre con demasiada frecuencia
respecto al tema de las migraciones», justo lo
que hizo, según su narrativa sentimental, me
ses después. El caso es que ahora su Gobier
no le pide a la OTAN considerar como «ame
naza intolerable» el «lanzamiento de inmi

grantes», pues son «chantajes migratorios».
Recientemente, Zapatero y Moratinos via

jaron a Tánger para respaldar la decisión uni
lateral de Sánchez. Moratinos es el faro del

giro de Sánchez. Feliz y ufano aseguró en El
Confidencial que el capricho, urgencia o me
nester de Sánchez no alteraría el statu quo en
el Magreb ni las relaciones con Argelia. En su
tiempo, Moratinos entregó una carta de Za
patero a Mohamed VI para destensar la rela
ción, pero se mantuvo silente cuando el en
tonces jefe de Gobierno marroquí comparó
hasta tres veces Palestina con Ceuta y Melilla.
Entre tanto, Bruselas aprobó los Presu

puestos españoles de los dos últimos años ad
virtiendo del elevado nivel de deuda y que el
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cumplimiento estaba condicionado a la efec
tiva ejecución de los fondos europeos. Asimis
mo, discrepó sobre los datos de Calviño sobre
el déficit. Calviño también ha pedido su papel
en el sainete magrebí. Cesada Laya y abrasa
da Robles, languidece como ariete técnico de
un Ejecutivo multitudinario y descompuesto.
Dice que ha visto a «Argelia cada vez más ali
neada con Rusia». Cosa que no explica la
atención médica otra vez de tapadillo dis
pensada al líder del Frente Polisario primero
ni la carta que después Sánchez envió al rey
de Marruecos y de la que el calcinado Alba
res no tuvo constancia hasta verla publicada.
Sánchez se ha mostrado débil, vulnerable

y errático. Por improvisación, incompetencia
o necesidad se ha conducido de pirueta en ca
briola y, si no aparece pronto un beneficio o
logro consistente de esta peripecia, cumplirá
con la tercera ley fundamental de Cipolla y se
diluirá completamente el aura maquiavélica
y maliciosa que con tanto garbo lucía Sán
chez. Su nuevo retrato lo muestra peligrosa e
inconsistentemente imprevisible y sin razón.
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Falklands (o Malvinas)

r?
I 12 de al de 1982 Argentina invadió las

islas Malvinas. La dictadura militar del ge
neral Jorge Rafael Videla (y Leopoldo Gal

tieri) hizo a un lado las negociaciones que sostenía con
Londres respecto a ellas, para resolver la cuestión por
la fuerza, en medio de una baja popularidad y una grave
crisis económica en Argentina. Margaret Thatcher res
pondió: envió una expedición militar a ese rincón del he
misferio Sur, un archipiélago situado a solo 600 kilóme
tros de Argentina, pero habitado esencialmente por in
gleses, súbditos de Su Majestad. El 14 de junio terminó la
guerra Duró poco, pero fue sangrienta: murieron más de
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900 personas, 649 argentinos y 255 británicos, así como
tres habitantes de las islas. Hace de eso 40 años. Una de

las consecuencias de la derrota de Argentina fue la caída
de la dictadura, una de las más brutales en la historia de
América Latina.
Es posible que el navegante inglés John Davis, al fren

te del Desire, fuera la primera persona que vio las islas,
en 1592, pero ellas fueron nombradas por primera vez
por el capitán neerlandés Sebald van Weert, quien las
llamó en su honor las Sebaldinas. El
inglés John Strong hizo el primer des
embarco registrado en 1690 y, ya en tie
rra, bautizó a las islas con el nombre del
Vizconde de Falkland. En 1764, el fran
cés LouisAntoine de Bougainville fun
dó el primer asentamiento en las islas,
que llamó Malouines. Los francesesvivían al este, los ingleses al oeste del
archipiélago, disputado por ambos, y
por los españoles, en el último tercio del siglo XVIII. En
1820, el gobierno de Buenos Aires, tras declarar su inde
pendencia de España, proclamó su soberanía sobre las
islas; impulsó ahí un asentamiento, desalojado en 1833
por los ingleses ("sin disparar un tiro", dice la Enciclope
dia Británica) para instalar en su lugar un gobierno de
pendiente de Londres, no reconocido por Buenos Aires.
A fines del siglo XIX había ya una comunidad británica
de dos mil personas en las islas Falkland.

En1964, en el marco de la descolonización tras el fin de
la Segunda Guerra, el status de las islas fue debatido por
la ONU. Argentinabasó su reclamo en el Tratado de Tor
desillas de 1494, en que España y Portugal se dividieron el
Nuevo Mundo, diciendo ser heredera de España, así como
en la proximidad de las islas a América. Afirmó que había
que acabar con "una situación colonial" en las Malvinas
(del francés Malouines). La Gran Bretaña, a su vez, fundó
su reclamo en"laposesión abierta, continuay efectiva" de

las islas desde 1833, y en su decisión de
aplicar a sus habitantes el principio de
autodeterminación, reconocido por
las Naciones Unidas. Afirmó que, le
jos de acabar una "situación colonial",
el control argentino sobre la vida de
los habitantes de las islas, contra su
voluntad, crearía de hecho una situa
ción colonial. En 1965, la Asamblea
General aprobó la Resolución 2065,

que llamó alas partes a negociar, pero las tensiones esca
laron tras el golpe militar de 1976 en Argentina, que deci
dió utilizar la fuerza en 1982.
Estoy a favor de la autodeterminación de los pue

blos, en las islas Falkland como en Ucrania y Taiwán.
No creo en el argumento de la proximidad. En el refe
rendo de 2013, los habitantes de las islas votaron, casi
unánimes, por seguir siendo un territorio de ultramar
de la Gran Bretaña.
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Alito el apestado

La negativa fue contundente.
No estuvieron dispuestos a
firmar un comunicado con

junto, mucho menos adejarse retratar
con Alejandro Alito Moreno, presiden
te en funciones del Partido Revolucio
nario Institucional.

El dirigente no recibió el trato que
merece un correligionario; en vez de
ello le hicieron saber que, a partir de
ahora, es un apestado.
Durante la época de la Colonia a los

traidores que vendían favores no se les
retribuía mirándolos alosojos. Era cos
tumbre que el pagador diera la espalda
mientras arrojaba un saco de monedas
por encima del hombro.
Para la amplia vete raní a priista que

visitó las oficinas nacionales de su par
tido el martes pasado, Alito no solo es
un mal dirigente de su partido.
La experiencia política de cada

cual alcanza para saber que, después
de la derrota de 2018, era tareaprácti
camente imposible que el tricolor se
recuperara pronto.
¿Con qué cara po

dría Claudia Piuiz
Massieu reclamar

después de los resul
tados electorales del
PRI en 2018? ¿O Man
lio Fabio Beltrones cuando tan mal le
fue enlos comicios de 2015?

Ciertamente el menosprecio tie
ne otros motivos. El liderazgo previo
cometió errores, tomó malas decisio
nes y manchó también la reputación
de esa organización con actos monu
mentales de corrupción.
Pero, a diferencia de Alito, en ningún

caso se suponen acuerdos políticos pa
ra intercambiar impunidad a cambio
de ahogar en el fango al partido.
Este es el reclamo principal: la trai

ción al PRI y también que al final el pa
gador le haya arrojado monedas por
encima del hombro.

Lo que queda del PRI sirve todavía
para algo. Eso cree la veteranía de ese
partido. Y supone también que valdrá
más si no está en manos del listillo.
El martes las y los ex dirigentes

no se tomaron la foto porque el des
acuerdo es irreme

diable. Hay una cú
pula priista que se
asume legítima, aun
que hoy no cuente
con el control legal
de ese partido. Esa

dirigencia irá previsiblemente por
todo, aun si sabe que con ello la orga
nización política podría volar por los
aires antes de tiempo.
Zoom: Mejor destronar hoy al rey,

aunque en el intento pueda destruirse
lo que le queda al pequeño reino. Esa se
ría, supondrán los experimentados re
beldes, la única ruta de salvamento
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PRI: última
llamada

Varios ex presidentes del
PRI pidieron ayer al ac
tual presidente de ese par

tido que pensara si no era el momento
de renunciar.

Al parecer muchos se enteraron ahí
mismo de que en el último cambio de es
tatutos partidarios, aprobados durante la
pandemia, quedó establecido que laúni
ca posibilidad de remover al presidente
del partido es mediante su renuncia

naftalino Partido Auténtico de la Re

volución Mexicana que era, junto con
el Partido Popular Socialista, uno de los
membretes partidarios comparsas del
antiguo PPJ, en los años sesentas y se
tentas del siglo pasado.
La división está dada dentro del

PRI, pero los críticos de Moreno no
parecen dispuestos a reventar el par
tido para quitarlo.
Esto sólo abonaría a las intenciones

del gobierno de hacer
lo mismo: dejar al PRI
enjirones antes de la
batalla decisiva, la ba
talla que librará el PRI
en 2023 por el Estado
de México.

Si pierde el Estado de México, el PRI
seguirálospasosdel PARM, acabará de
vaciarse hasta volverse un fantasma

Si lo gana, habrá ganado tiempo, vo
tos, ánimo y dinero para enfrentar el
2024, donde podrá presentarse como
un partido maltrecho, pero no en ex
tinción.
Ultima llamada para el PRI: cómo

presentarse al Estado de México.

Los expresidentes parecenhaber te
nido también una prueba fehaciente de
que la dirigencia actual del partido, en
particular los comités directivos esta
tales, ha sido nombrada toda por More
no, quien invitó a los ex j erarcas a salu
dar a estos comités en recinto contiguo.
Les pidió también que firmaran un

boletín de prensa resaltando la unidad
que prevalecía en el partido.
Los ex presidentes se negaron a emi

tir el boletín y a pre
sentarse con Moreno

en el salón donde es
peraban los comités
estatales.
Para quien entien

da los modales del

priismo lo sucedido ahí fue una crítica
radical a Moreno, a sus procedimien
tos y a los resultados del PRI durante
su presidencia.
Uno de los ex presidentes dijo que,

de seguir el paso que lleva, el PRI corre
el riesgo de volverse un partido testi
monial, alamaneradel antiguo PARM,
siglas que acaso recuerdan sólo los his
toriadores, acaso ni ellos, referentes al

Fecha: 16/06/2022

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,194

Página 30 de 192



Arrogante indi ferencia
de la SRE

uncala Secretaría de Relaciones Exteriores
ha sido administrada tan mal como ahora,

_l_ ^ productodemalosmanejosyfaltadetrans
parenciapor parte de funcionarios incompetentes.
Cientos de menajes de casa de diplomáticos se han

varado en alguna bodega del mundo, retenidos por fal
ta de pago por parte de la empresa transportista, mien
tras que en la SRE nadie se hace responsable por el pé
simo servicio.

En febrero de 2022, los funcionarios públicos afecta
dos pidieron al secretario de Relaciones Exteriores, Mar

Fecha: 16/06/2022

Página: 8

Area cm2: 271

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 33,062

Página 31 de 192



celo Ebrard, velar por sus intereses, pero el señor está
muy ocupado en su campaña para llegar a ser candidato
a la Presidencia de la República.
El titular de la Unidad de Administración y Finanzas,

Moisés Poblanno, formó una mesa de atención que no
resuelve nada. Cuando no puedas resolver un problema
crea un comité para resolver el problema y así te lavas las
manos. Eso fue lo que hizo.
Apenas el 6 de junio, la Dirección General de Bienes In

muebles y Recursos Materiales comu
nicó el inicio de rescisión administra

tiva del contrato otorgado a la empresa
transportista Sancalsa, por un problema
que se dej ó arrastrar más de un año.
Veamos un informe reciente de la

Embajada de México en Argentina
(omitimos nombres):
1. El menaje de la Primera Secreta

ria..., trasladada desde Embamex Perú
en el mes de octubre de 2021, continúa estacionado en la
ciudad de Lima ante la falta de pago porpartede Sancalsa
a la empresa transportista peruana. Llamo a su atención
que la demora de nueve meses en la entrega del referido
menaje ha afectado particularmente a sus cuatro hijos, en
edades de los seis a los 19 años.

2. El menaje de la Segunda Secretaria..., trasladada des
de la Dirección General de Vinculación con Organizacio
nes de la Sociedad Civil, fue empacado en enero pasado y

aún se encuentra en la Ciudad de México sin información
alguna sobre ubicación o traslado.
3. El menaje de la Tercera Secretaria..., procedente de

Haití, se encuentra detenido en Buenos Aires desde el
mes de marzo de 2022. El 20 de mayo se realizó la inspec
ción del vehículo en la Terminal Portuaria.
4. El menaje de laTerceraSecretaria.., quienfue trasla

dada de esta Representación a Consulmex Rio de Janeiro,
sigue resguardado en esta ciudad a la espera de pago para

la empresa transportista argentina,
para proceder al envío a Brasil.
5. El menaje del Tercer Secretario...,

trasladado de esta adscripción a Em
bamex Egipto, se encuentra en este
mismo supuesto. La empresa a cargo
informó que, sin el pago, no está en
condiciones de continuar con los trá

mites de exportación ni movilizar la
carga hacia su destino.

6. Luego de siete meses de demora, el Primer Secreta
rio... decidió no hacer uso de la prestacióny solicitó a San
calsaen marzo de 2022 que sus efectos personales fueran
devueltos a su domicilio en la Ciudad de México.
Seis casos tan solo en una embajaday decenas más en

el resto del mundo. Diplomáticos y administradores de
carrera que no tienen voz pública ni influencias políticas
en México.
Todo ante la arrogante indiferencia de la SRE.
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Que el dirigente del PRI,
Alejandro Moreno Cárdenas,
se convirtió en centro de debate
durante una reunión de la Comi
sión de Derechos Humanos de

la Cámara de Diputados cuando
las morenistas Julieta Ramírez
y Marisol García enarbolaron
la bandera de defensoras de la

libertad de expresión y conde
naron la afirmación del campe
chano en un audio sobre que "a
los periodistas no hay que ma
tarlos a balazos, sino matarlos
de hambre". En ausencia de su

líder, quien no es integrante de la
comisión, las priistas Sue Ellen
Bernal y Sofía Carvajal cues
tionaron "la politización de los
derechos humanos".

vaya caso el que tiene
en sus manos la Primera Sala

de la Suprema Corte, que con

sidera resolver un asunto sobre

desaparición forzada y que in
volucra a la Sedeña, a la Fisca
lía General de la República y a
autoridades estatales. Después
de más de dos años, la próxima
semana se prevé que por fin ha
ya humo blanco sobre el recurso
de revisión interpuesto por las
autoridades contra la senten

cia que amparó a las familias de
los eperristas Edmundo Reyes
Amayay Gabriel Alberto Cruz
Sánchez, de quienes nada se sa
be desde 2007.

a 11 días de la jornada
electoral en Quintana Roo, en
la que también se celebró la pri
mera consulta popular para de
cidir si la privada Aguakan debe
seguir dando el servicio de agua
potable en cuatro municipios, el
Instituto Electoral de la entidad,

encabezado por Mayra San Ro
mán Carrillo Medina, mantie
ne en suspenso a los ciudadanos
que participaron, pues sigue sin
definir si el "no" por el que votó
la mayoría será vinculante pa
ra quitar la concesión a la com
pañía, acusada de mal servicio
y costos elevados.

mientras la fiscalía de

Puebla resolvió en un dos por tres
el caso de Daniel Picazo, con la
detención de cinco presuntos
homicidas y la declaración de
"caso esclarecido", la senadora
panista Josefina Vázquez Mo
ta presentará una iniciativa pa
ra tipificar el linchamiento como
delito grave en el Código Penal
Federal, porque no es raro que
los desenlaces de estas agresio
nes acaben con un resignado "fue
Fuenteovejuna".
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revueltas@mac.com

Sí hay oposición
y sí es competitiva

La oposición no tiene can
didato, advierten los que
saben, insinuando, de pa

so, que las cartas están ya echadas,
o sea, que el régimen de la 4T, al ga
nar las elecciones generales de 2024,
se va a perpetuar por los siglos de los
siglos, que diga, por los decenios de
los decenios.

Y sí, en efecto, el triunfo de More
na podría llevar a un estado de cosas
irreversible en tanto que la empresa

de las preferencias expresadas por
los ciudadanos alcanza cotas porcen
tuales que no son nada despreciables:
a pesar de todos los pesares, la oposi
ción sigue siendo competitiva.
La cuestión es que el PRI, el PAN

y el PRD decidan unirse en torno a
una figura que pueda representar
una opción atractiva para los mexi
canos. Otra cosa: la popularidad del
actual Presidente de la República,
un recurso suyo personalísimo, no
le será transmitida en todo su cali

  bre al competidor
designado: Clau
dia Sheinbaum no

es precisamente la
mujer más adorable
del planeta, el señor
Adán Augusto no es

tampoco excesivamente carismático
y Ebrard, así como se ven las cosas, es
poco probable que esté en la pelea.
La aritmética jugará un papel deci

sivo, eso sí, y quienes dicen que el PAN
puede ir por su cuenta porque el PRI
ha perdido sus antiguos esplendores
están anunciando, desde ya, una de
rrota. Pues eso.

de acoso y derribo de las instituciones
que han acometido sus prosélitos se
dirige precisamente a eso, a que el mo
delo que apadrinan se consolide inde
fectiblemente en el poder. Pero, en lo
que toca a la ausencia de contendien
tes de peso en las filas de los partidos
aj enos a la gran cruzada morenista, no
es enteramente evidente que no pue
da surgir todavía una figura con los ta
maños necesarios para competir con
cualquiera de los que forman el trío de
aspirantes bendecidos en estos mo
mentos por el supre
mo elector.

Los agoreros del
triunfo morenista —

no hablo de los que
se han sumado a la
causa del oficialismo

sino, miren ustedes, de los contrarios
contagiados del virus de la derrota
señalan, además, que las coaliciones
que puedan celebrar los partidos que se
han sumado hasta ahora para confor
mar un macizo bloque opositor no po
drán concitar el apoyo de los votantes.
Tampoco es cosa ya juzgada, con

perdón, ni asunto saldado. La suma
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¿ De qué sirve
el PRI?

£!
uliderperseguidoporlafisca

i lía de Campeche, un audio por
W semanareveladoporlagober

nadora de aquel estado que lo exhibe ha
ciendo algún negocio —seré generoso—
cuestionable; ese mismolídertiene tam
bién que explicar múltiples propiedades
y operaciones de dudosalegalidad, según
lo publicado en el reportaje de Mexica
nos contra la Corrupción y la Impuni
dad: esto después de que bajo su mando,
que no por su responsabilidad, el tricolor
ha perdido todos los estados que gober
naba su partido menos uno.
¿Para qué o a quién le sirve el PRI de

trado en Moreno alguien con quien
sentarse, dialogar y acordar, lo cual tal
vez no estaría asegurado con otro líder.
Pero más importante que eso, el

próximo año vienen dos elecciones en
estados hasta ahorapriistas. No solo eso,
por la fecha de la elección y el tamaño de
los estados, fundamentales para cual
quier escenario rumbo a2024.
Ninguna de las dos es ganable para

el PAN por sí solo. Y al
contrario, bajo ciertas
circunstancias podría
g;marlasclPRL
Los ex presiden

tes del PRI pidieron a
Moreno dejar el lide

razgo y convocar a una renovación, a lo
que Alito se negó. Pero como demues
tra el desplegado del día siguiente, por
la desidia, distracción o abandono de
esos mismos ex dirigentes, hace un ra
to que dentro del PRI y sus estructuras
es Moreno el que manda.
Sí, ese Alito Moreno es ese PRI. No es

que sin él el partido de repente será otro.
Por eso, todo indica, ahí seguirá, si es que
alguna fiscalía no lo entamba.

Alej andró Moreno? Es, pienso, una duda
razonable.Hayque decir que le sirve,yse
sirve,déla alianza Vapor México almenos
en el Legislativo. Ahí los tres partidos que
la integran han actuado de la mano en los
asuntos que les importan como en la re
forma energética —razón, según More
no apoyado por un audio con Manuel
Velazco, por la que ahora lo persiguen—;
ahora han anunciado que no discutirán y
menos votarán las dos
reformas constitucio

nales anunciadas por
elPresidentedelaRe
publica, la electoral y la
delaGuardiaNacionaL
Digamos que es ahí, en
San Lázaro, donde la oposición unida ha
obtenido resultados de oposición unida.
En lo electoral los resultados no son

tan claros, en las pasadas elecciones
fueronjuntos en cuatro de seis, ganaron
dos, una con candidata del PAN que no
necesitaba del PRI y en la otra con can
didato del PRI que tampoco está claro
que hubiera necesitado del PAN.
Más allá de resultados, el PAN y lo

poco que queda del PRD han encon
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La hora que usted
quiera, Presidente

Desde que Ernesto Zedillo lo decretó,
el horario de verano ha sido polémico,
pero a partir del 31 octubre, cuando se

restablezca el de invierno, nadie en México tendrá que
adelantar una hora su reloj.
"La próxima semana enviaré al Congreso la iniciati

va", anunció ayer el presidente López Obrador, quien
como jefe de Gobierno litigó el asunto contra el gobier
no de Vicente Fox, pero perdió ante la Suprema Corte.
De pena aj ena que nadie de su silvestre equipo le di

jeralo innecesario de una propuesta legislativa, pues
basta con un decreto presidencial.
Tampoco se requería la supuesta y fantasmal "en

cuesta" con "71 por ciento de la gente" dizque apoyan
do su decisión.
El horario de verano se impuso para aprovechar más

y mej or la luz solar y reducir el consumo eléctrico.
Cuando no lo quiso para la capital (cruzando cual

quier calle al Edomex se viviría en otra hora), AMLO ar
güía que estamos acostumbrados a dormir con el canto
delgrilloya despertar con el canto del gallo.
No era el único en oponerse: también la rijosa, pan

cheray eufemística Coordinadora Nacional de Traba
jadores de la Educación y muchas comunidades oaxa
queñas que se rigen por usos y costumbres. Lo recha
zó asimismo el guerrerense Félix Salgado Macedonio

Fecha: 16/06/2022

Página: 7

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 35,021

Página 36 de 192



quien, según la BBC (abril de
2012), estaba en contra "porque
adelantar una hora el reloj impe
día sus cotidianas relaciones se
xuales de cada mañana".

La oposición de los campesi
nos de Oaxaca, decía ese repor
taje, se daba porque "marcan su
vida conforme a la jornada la
boral", y ejemplificaba con San

Juan Mixtepec, donde "el tiempo se mide en función de
las horas invertidas para trasladarse de un sitio a otro y
de las condiciones meteorológicas. No es lo mismo un
viaj e en temporada de calor, cuando los caminos de tie 
rray piedra están secos, a otro que se realice en la época
de lluvias. Adelantar o no las manecillas de un reloj da
lo mismo. Las personas (dijo un entrevistado) llegan a
sus citas cuando llegan...".
El horario de verano permite ahorrar mil millones

de pesos anuales (equivalente al consumo de la ciudad
de Campeche en el mismo lapso) pero, se afirma sin de
mostrarlo, provoca "problemas de salud" (alteraciones
del sueño).
"No vamos a modificar nada (sino) hasta que tenga

mos un dictamen técnico, que ya le solicité a la Secre
taría de Energía", había ofrecido el Presidente. "Voy a
ver en estos días cuál es el resultado del estudio que se
hizo sobre si hay ahorros y si son significativos. Vamos a
actuar así, con apego a lo que nos digan los técnicos, los
especialistas, y pronto vamos a dar a conocer los resul
tados" (fueronlos mil millones de pesos de que habló).
O sea que para la eliminación se toma en cuenta solo

el factor económico, ya que no se argumenta con diag
nóstico alguno de la Secretaría federal de Salud.
Apunto estamos, pues, del consumatum est, porque

en "los tiempos del Señor" (al que se refirió el domingo
el poco laico secretario de Gobernación) se recupéralo
que para el Presidente es y seguirá siendo el aún más
discutible "horario de Dios..."
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Días inciertos sobre
Cixliaeán y su movilidad

££" Será que a Culiacán le van a quitar lo chilo?
jfc Si algo caracteriza ala capital de Sinaloa en

los últimos años es el giro que han tomado las
políticas públicas en favor de la movilidad suave, lo que
pronto podría sufrir un gran retroceso si el nuevo al
calde, Juan de Dios Gámez, confunde distanciarse del
pasado con eliminar obras que han probado sus bene
ficios en la protección de peatones y ciclistas, los usua
rios más vulnerables de la calle.

El nuevo alcalde, nombrado por el Congreso tras la
aprobación del desafuero de Jesús Estrada Ferreiro,
comenzó con el pie izquierdo al retirar la peatonaliza
ción que durante la pandemia se realizó alrededor del
mercado, en pleno centro de la ciudad.
Algunos comerciantes se quejaron, tal y como hapa

sado en muchas otras ciudades cuando se inician obras

peatonales, al creer que al cerrar el paso a los autos per
derían clientes.

Gámez los escuchó y aceptó retirar los macetones
colocados con el visto bueno del Instituto Municipal
de Planeación de Culiacán, una ciudad que se caracte
riza por intervenciones selectas en su espacio público,
minoritarias lamentablemente, pero interesantes.
Desde la visitay consejería que realizó el urbanis

ta Enrique Peñalosa durante la gestión del alcalde Je
sús Vizcarra (20082010), de la cual surgió el libro Una
ciudad más humana, hasta el paso de directores muy
profesionales en el Implan como Juan Carlos Rojo y
de Luis Carlos Lara, como subdirector, al frente de un
equipo técnico muy sólido
que ha hecho alianza con la
sociedad civil para impulsar
el retiro de puentes antipea
tonales, al menos cinco hasta
ahoray con resultados espec
taculares en la disminución

de lesiones graves y muertes,
así como con la construcción

de pasos seguros.

Sinaloa, el tercer estado con mayor número de
muertes infantiles por hechos viales, el número de
personas jóvenes que fallecen o quedan con incapaci
dades permanentes debido a las colisiones vehiculares
es elevadísimo, incluso llega a superar las muertes que
produce la violencia.
Lo chilo de Culiacán también se ve amenazado por

una obra anunciada por el gobernador Rubén Rocha:
la construcción de un anillo periférico para la ciudad:
"Les digo una que estoy acariciando, una gran obra,
quiero impulsar y estoy trabajando para eso el anillo
periférico de Culiacán, toda esta parte que nos ayude
a realmente relanzar en una planeación urbana ala ca
pital del estado. Es una gran obra, voy a hacer todo el
esfuerzo por empezarla".
Esa autopista urbana, que eso son los periféricos,

tendría un costo de 3 mil 300 millones de pesos, según
estimó la Secretaría de Obras, una cantidad similar a
la que se invirtió en la nueva Línea 2 del Cablebús de
Ciudad de México o un poco más de los 2 mil 800 mi
llones que costó construirlos primeros 16 km de la Lí
nea 3 del Metrobús.
Al gobernador le parece que sería su gran obray así

se lo dij o al presidente López Obrador.
¿Pensarán lo mismo los culichis? Sobre todo quie

nes deben viajar en el pésimo transporte público que
tienen, en esas unidades viej as y destartaladas que con
taminan el centro histórico? Y más cuando les toca pa
sar horas en el tráfico que genera el más de medio mi
llón de vehículos que tiene la ciudad, para poco menos
de un millón de habitantes.

Culiacán está a debate.

Sinaloa es el tercer
estado con el mayor
número de muertes
infantiles por hechos

viales
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López Obrador, Alito y
los porteros con suerte
El sexenio de AMLO será el de menor crecimiento económico en la era moderna, y más allá de las críticas que puedan
hacerse a su gestión, es evidente que la mayor paite de la explicación reside en un entorno terriblemente desfavorable

Portero sin suerte no

es buen portero, reza
una consigna futbo
lera que bien podría
trasladarse a la po

lítica. El sexenio de Andrés
Manuel López Obrador
quedará marcado por los
golpes de fortuna e in
fortunio, para bien y
para mal, tanto co
mo por las habilida
des y limitaciones
de su propia ges
tión. Mientras
que el contexto
internacional

difícilmente po
día haber sido
más amargo, el
alineamiento de
astros en mate

ria de política na
cional es un rega
lo de los dioses.

La epidemia de
covid y sus secuelas
económicas, auna
das a la guerra de Rusia
y Ucrania y el impacto en
los mercados, habrán con

denado al mundo aunlustro de

crecimiento cero. El peor escena
rio que ha enfrentado el conjunto
de los gobiernos desde la Segunda
GuerraMundiaL Mirado en retros

pectiva, resultó el contexto más in
oportuno para intentar un cambio
de régimen que apostabapor mejo
rar sustancialmente la precariedad
de las mayorías.
Y es que, entre otras cosas, la

parálisis productiva, los desabas
tos y la inflación barrieron con to
dos los esfuerzos que el gobiern o
de la 4T (o de cualquier otro país)
intentó para reducir la pobreza.
Solo podemos especular sobre el
desempeño que podría haber te
nido el gobierno de AMLO en un
contexto internacional de cre

cimiento como el que gozó Peña
Nieto o de plano de bonanza, co
mo el de Vicente Fox. O viceversa,
¿qué habría sucedido en México
con un gobierno neoliberal como
los anteriores a cargo de la crisis
económicay social de los últimos
tres años? Unos responderán que
lo habría hecho mejor, otros que
habría sido peor, pero es eviden
te que, sin importar cuál fuera, la

pobreza habría aumentado. En
síntesis, para López Obrador y su
ambicioso sueño, resultó una des
gracia que el mundo entrara en
un barranco justo en el momento
en que intentaba dar un giro de ti
món en la trayectoria del país.
Todo lo contrario con lo que su

cedió enmateriapolíticalocal. Sus
adversarios y, en general la oposi
ción, han desempeñado involun
tariamente el papel de comparsas
ideales enbeneficio del Presiden
te. Tras la derrota de AMLO en
2012, con el triunfo de Peña Nie
to y el regreso del PRI al poder, sus
aspiraciones presidenciales pa
recían condenadas al fracaso. Se
suponía que luego de 12 años de
alternancia, el PRI había apren
dido lalecciónyregresabarecicla
do y con una nueva cara para ini
ciar una dinastía. Pero sucedió lo
opuesto: la frivolidad y la corrup
ción volvían magnificadasy la des
atención a las grandes mayorías
echó enbrazos de López Obrador
un porcentaje de votación no vis
to desde Miguel de la Madrid,

36 años antes.

No pretendo restar
méritos a López Obra
dor en la dura y larga
tarea de construir
un movimiento ca

paz de llevarlo a
la presidencia en
2018. Pero sí dar

cuenta de lo mu

cho que lo bene
fició que el país

i estuviera gober
nado por un po
lítico superficial
como Peña Nie

to y la conduc
ción residiera en

cuadros incapa
ces de entender

los retos que en
trañaba el país que
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tenían en las manos.
Personajes como Luis

Videgaray, Aurelio Ñu
ño y compañía.
Para fortuna de López

Obrador, las cosas siguieron
mejorando una vez instalado
en Palacio Nacional. Sin exage
ración, podría decirse que tanto
el PRI como el PAN pasan por
el periodo de mayor pobreza en
materia de liderazgos en toda su
historia. Y lo digo porque, al mar
gen de ideologías, habría que re
conocer que en ambas fuerzas
políticas abundan los ejemplos
de personajes con mayor fon
do, carisma o perspectiva de los
asuntos de Estado. Figuras como
Manuel Clouthier, Luis H. Alva
rez, Efraín González Morfín e in
cluso Diego Fernández de Ceva
llos en el PAN; o Porfirio Muñoz
Ledo, Beatriz Paredes, Dulce Ma
ría Sauri o Luis Donaldo Colosio
en el PRI. Todos ellos contrastan

visiblemente conlos límitesy po
sibilidades que ofrecen los actua
les líderes Marko Cortés (PAN) y
Alejandro Alito Moreno (PRI),
francamente mediocres.

El caso de Alito es particular
mente patético. Una vez más,
lejos de asumir la lección de la
derrota en 2018 y entender la
necesidad de un cambio, el PRI
profundizó su debacle recurrien
do a la peor versión de sí mismo.
A juzgar por la información re
cientemente ventilada sobre el

enriquecimiento de Alito a su
paso por el Congreso federal y el
gobierno de Campeche, o los des
plantes arbitrarios y arrabaleros
que exhiben sus audios, parecería
ser un miembro más de la gene
ración de jóvenes gobernadores
priistas que hoy se encuentra en
la cárcel (Roberto Borge, César
Duarte y Javier Duarte). Lo que
en algún momento se creyó era la
nueva sangre del PRI, resultó ser
una involución y a la postre un
clavo en su ataúd.

Y si los partidos rivales han fa
vorecido a Morena al boicotear su
propia capacidad para ser compe
titivos, la oposición en su conjunto
no lohahecho mejor. Como se ha
dicho reiteradamente en este es

pacio, los sectores adversos al pro
yecto obradorista no han entendi
do la naturaleza del descontento

de las mayorías y, por ende, la ne
cesidad de ofrecer respuesta a sus
reivindicaciones. Por el contrario,
al reducir su estrategia a "desen
mascarar el engaño" de AMLO y
mostrar sus defectos, han fortale
cido sin proponérselo la relación
entre el Presidente y los sectores
populares. Las mayorías que hoy
lo aprueban quizá terminen con
vencidos de que, en efecto, la4T
no va a transformar su realidad,
pero nadie les quitará de la cabeza
que, a diferencia de la oposición,
AMLO al menos lo está intentan
do y habla en su nombre.
El sexenio de López Obrador

será el de menor crecimiento eco

nómico de la era moderna, y más
allá de las críticas que puedan ha
cerse a su gestión, es evidente que
la mayor parte de la explicación
reside en un entorno internacio
nal terriblemente desfavorable.

Pero, paradójicamente, la fuerza
política que ha conseguido el obra
dorismo no tiene parangón en
más de medio siglo, yes también
obvio que, más allá de las habilida
des de su líder, ha contado con un
contexto político muy favorable.
La responsabilidad que el

obradorismo y en particular su
líder tienen en estos dos fenóme
nos tan contradictorios, mínimo
crecimiento económico y empo
deramiento político arrasador,
han sido abordados en otras co

laboraciones. Es cierto que la po
breza de la oposición y los triunfos
políticos de Morena también res
ponden al acierto de algunas es
trategias de parte de Palacio Na
cional. Pero hay un componente
azaroso que estáala vista Lahabi
lidad del portero es evidente, pero
mucho ayuda que los tiradores de
penales sean los Alito Moreno y
los Marko Cortés.

Tanto PRI como

PAN pasan por el
periodo de más
pobreza en materia
de liderazgos en
toda su historia
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Salazar, el
visitante frecuente

Se están convirtiendo en un mal
innecesarioyno se han dado cuenta.

Florestán

r<
H uando ayer en Radio Formula le pre

i gunté al embajador de Estados Uni
dos, Ken Salazar, si tenía algún co

mentario sobre la política del presidente Andrés
Manuel López Obrador de abrazos y no bala
zos ante la violencia en México, me dijo:
Mire, la vista mía y la vista de Estados Uni

dos es que para los que entran ala criminalidad
no debe de haber impunidad, ¿no? Yo fui ñscal de
mi estado por seis años, yo puse a muchos crimi
nales en las prisiones de los Estados Unidos. Eso
es lo que se tiene que hacer, para gente que viola
la ley, eso se está haciendo, también, yo creo y es
toy seguro que es lo que pensamos nosotros los
Estados Unidos.

También habló de lo que había mencionado
y que ayer me confirmó, ante el incontrolable e
incontrolado problema de la migración, hoy en
niveles nunca vistos en las fronteras México

Estados Unidos, México Guatemala, donde ese
flujo, que históricamente era de mexicanos ha
cia el norte, ahora agrega a centroamericanos,
cubanos, venezolanos, africanos y asiáticos. Me
dij o que, efectivamente, la construcción del pro
yecto transístmico de Salina Cruz a Coatzacoal
cos puede ser decisivo en el control de la migra
ción ilegal, pues es más sencillo contenerla en ese
estrecho de 300kilómetros que en lafrontera de
3 mil 200.
Y sobre sus asiduas visitas a Palacio Nacional

con el presidente López Obrador, va más que
muchos secretarios del gabinete, me dijo: Yo voy
a Palacio cuando hay necesidad, cuando hay tra
bajo que hacer entre México y EU. Entoncesen
tre más estoy allá hablando en diálogo con el go
bierno mexicano, mejor para las relaciones.
No cabe duda que Salazar es un embaj ador di

ferente para una relación diferente, sobre todo
después del desastroso Donald Trump, el amigo
de ya saben quién.

RETALES

1. TASAS. Tras el golpe de la FED ayer al aumen
tar 75 puntos base la tasa de interés, el mayor in
cremento desde 1994, la mesa quedó puesta para
que el Raneo de México haga lo mismo el próxi
mo jueves o quizá más. El subgobernador Gerar
do Esquivel no descartó acciones más contun
dentes. ALópez Obrador no le gusta que le suban
las tasas;
2. HORARIO. El mismo Presidente relevó ayer
que ya hizo una encuesta en la que 71 por ciento
délos mexicanos (sic) se pronunció contra el ho
rario de verano y que la semana que viene manda
la ley para que se la aprueben fácil. Lo que pasa es
que nadie supo de la encuesta. ¿Usted sí? ¿Así va
a ser la de su candidato presidencial?; y
3. GARANTIAS. Claudia Sheinbaum declaró a
La Jornada, que la trajo como notaprincipal: Es
toypreparadapara dar continuidad a la 4T. Ese es
el mensaj e que envió a López Obrador, que quizá
no le ha dicho a solas, pero sí se lo mandó en pú
blico. Le faltó agregar la cobertura familiar que
siempre venden a los que se van.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Los cables cruzados del Presidente

Extraña, por decir lo menos,
es la forma como el presi
dente Andrés Manuel López

Obrador defiende su estrategia
de seguridad. Ningún presidente,
presume, hizo lo que él, reunirse
de 6 a 7 de la mañana de limes
a viernes con el gabinete de se
guridad, y recibir el parte de lo
que sucedió en ese tema en las
últimas 24 horas. Los fines de se
mana detiene la rutina. Es cierto
que ningún presidente encabezó
diariamente una reunión de se
guridad, aunque se llevaban a
cabo con esa frecuencia en otros
niveles de gobierno, lo que no es
una virtud, sino una vergüenza,
porque durante los primeros 43
meses de su gobierno, de acuerdo
con la consultora TResearch, se
han registrado más homicidios
dolosos (123 mil 364) de los que
tuvieron sus predecesores Enrique
Peña Nieto (74 mil 737) y Felipe
Calderón (53 mil 319).
En retórica, López Obrador

arrasa. En resultados, su gobierno
es un desastre. El Presidente lo
ve muy diferente. La violencia la
mide con métricas que chocan
con el sentido común, y critica con
argumentos baladíes a quienes
tienen otra mirada. Ayer le dedicó
un espacio a Sergio Sarmiento,
quien en su columna diaria en
Reforma criticó el linchamiento de
un joven en la comunidad de Pa
patlazolco, Puebla. El Presidente
le dijo "conservador" porque no
entendía al México profundo, el
de los usos y costumbres, donde
ese tipo de asesinatos, pareció su
gerir, no debía condenarse, sino

entenderse. Sarmiento está equi
vocado, en su mente, por apelar a
la legalidad y estar en contra de la
impunidad. El Presidente queda
atrapado en el deber ser centena
rio, y su visión nos remonta más
de 200 años en la historia, antes
del nacimiento del Estado mo

derno, que surge con un objetivo
central, proveer la seguridad a la
gente.
No es nuevo. En la mañanera

de ayer pudimos ver a plenitud
una síntesis de su idiosincrasia

macuspana, que en un contexto
de países de leyes, habla más bien
de los cables cruzados en el pen
samiento presidencial. La pero
rata de López Obrador comenzó
cuando le preguntaron sobre la
violencia que aterrorizó este lunes
a los pobladores de San Cristóbal
de las Casas, cuando dos grupos
criminales que luchan por el con
trol del Mercado del Norte donde
se comercia desde contrabando
hasta armas de uso exclusivo del
Ejército se enfrentaron. El Presi
dente lo lamentó, pero justificó.
"No es generalizado", dijo, cues
tionando inmediatamente la afir
mación del Comando del Norte de
Estados Unidos, que sostiene que
entre 30 y 35% del territorio está
bajo el control de los cárteles de
las drogas.
"No es cierto, lo podemos

probar", aseguró. "Hay estados
donde no hay homicidios; la
mitad de los estados no tienen
un problema de violencia que
se refleje en homicidios, y de la
otra mitad, son ocho o 10 esta
dos donde tenemos, en el caso
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de homicidios, más problemas".
Pero es en seis, precisó, donde se
concentra 50% de los homicidios.

También tiene razón, aunque ol
vida cómo los suyos criticaban al
gobierno de Calderón cuando de
da que la violencia estaba concen
trada en seis estados algunos son
los mismos, como Baja California,
Sonora y Zacatecas, y pese a te
ner aquella administración menos
homicidios dolosos en todo el
sexenio de lo que, apenas pasada
la mitad, lleva López Obrador, lo
siguen llamando "asesino".
López Obrador, que tiene ato

rado a Calderón desde 2006,
cuando le ganó la elección presi
dencial, aseguró que esas bandas
delincuenciales "quedaron sem
bradas" desde aquel gobierno.
Ya ni hablemos de la promesa
política de que la violencia se iba
a contener en los 180 primeros
días de gobierno lopezobrado
rista, sino que falta a la verdad
el Presidente. En aquel sexenio
no existía el Cártel Jalisco Nueva
Generación, que se formó orgáni
camente y fortaleció durante el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
ni el Cártel de Santa Rosa de Lima
en Guanajuato, o el Cártel del
Noreste en Tamaulipas. Tam
poco había más de 85 munici
pios tomados por los cárteles de
la droga en el país. Sólo hoy, sin
tomar en cuenta lo que afirma el
Comando del Norte, con todos
los municipios tomados por el cri
men organizado en el Triángulo
Dorado, Michoacán, Tamaulipas
y Zacatecas, donde se aparecen
las Fuerzas Armadas cuando se
fueron los criminales, o todos los
municipios en la zona del canal
interoceánico en el istmo de Te

huantepec y en la costa que va de
Acapulco a Juchitán, hay más te

rritorio bajo control criminal que
hace una década.
En esa espléndida introspec

ción a su pensamiento sobre la
vida criminal y la estrategia de
seguridad que defiende, López
Obrador explicó también por
qué hay entidades donde no hay
picos en los homicidios dolosos.
Sin mucha sorpresa, diríamos, se
refirió a Sinaloa, donde el control
de un solo cártel permite que la
violencia sea limitada. Es decir, la
baja en la tasa de homicidios do
losos obedece a que un cártel es el
que domina, no consecuencia del
trabajo del gobierno. Se podría
decir que eso explicaría por qué es
tan laxo y condescendiente con el
Cártel de Sinaloa, pero lo mismo
sucede con el Cártel Jalisco Nueva
Generación, que tiene controlado
Jalisco y libra batallas contra otras
organizaciones en todo el país,
pese a los esfuerzos del gobierno
por eliminar del mercado criminal
a los rivales de los sinaloenses.
López Obrador no reparó en la

sustancia de sus palabras, alta
mente censurables para quienes
tienen otro marco de referencia.
Para quienes no pensamos como
él, lo que se interpreta de sus pa
labras es que, mientras inyecta
dinero en programas sociales para
modificar las causas que empujan
a muchos jóvenes al mundo cri
minal una variable cierta, su es
trategia inconfesa es permitir que
los cárteles sigan matándose entre
ellos, en una arena libre de inter
ferencia federal, esperando que
venza uno antes de que termine su
gobierno, para empezar a bajar la
tasa de homicidios dolosos y can
tar la victoria de su plan. Será otra
mentira más, pero habrá hecho lo
que nos pintó ayer: administrar la
violencia y el negocio criminal.

En Sinaloa, refirió
AMLO, el control de
un solo cártel permite
que la violencia sea
limitada

Se podría decir que
eso explicaría por
qué es tan laxo y
condescendiente con
el Cártel de Sinaloa
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Ya no son las drogas,
van por todo el mercado
Los graves hechos del mar

tes en San Cristóbal de las
Casas representan la más

flagrante evidencia de que la
principal amenaza que enfrenta
México es la extorsión, y que el
cobro de piso ahorcará estableci
mientos comerciales, instancias
productivas y hasta la obra pú
blica y la privada, con lo cual se
impactará toda actividad econó
mica, y a toda la ciudadanía.
Es hora de decir adiós defi

nitivamente a la trasnochada

noción de esquematizar los
retos de la inseguridad a par
tir de la acción de cárteles del
narcotráfico.

Los grupos criminales pue
den traficar drogas, propias o
de otros, pero sobre todo han
desarrollado un apetito voraz
por cualquier tipo de mercancía.
Y tan sólo en esta quincena tene
mos variados, y trágicos, ejem
plos al respecto.
Porque si las imágenes de

Chiapas revelan claramente una
pugna por el control de un mer
cado, lo que ocurrió muy lejos
de ahí, en el sur del Estado de
México, donde 11 personas fue
ron abatidas por policías mexi
quenses, tiene como trasfondo
el control de poblaciones de esa
entidad, territorio donde el ex
polio criminal se ha enquistado
al punto de cobrar cuota al po
llo, materiales para construcción
e incluso al gas.
Y por supuesto, habiendo

mencionado al pollo, vimos
estos mismos días cómo va
rias pollerías de Chilpancingo,
Guerrero, tuvieron que cerrar
para evitar más violencia en su
contra.

Finalmente, qué ejemplo más
contundente de que las organi
zaciones criminales van por toda
clase de productos que el robo
de una docena de contenedores
en Manzanillo, ocurrido el 5 de
junio, pero sobre el cual apenas
supimos esta semana, y esto más
o menos, porque no hay mucha
claridad sobre el monto de lo
robado.

Reitero: los aquí mencio
nados son hechos de tan sólo
la primera quincena de junio.
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Unos implicaron un reguero de
sangre, como en el mexiquense
Texcaltitlán, donde murieron 11
personas, otros como el robo del
puerto colímense suponen una
enorme capacidad logística de
los delincuentes.
Que se sepa, en ninguno de

esos hechos se habla prioritaria
mente de drogas o estupefacien
tes. Sino de cosas tan comunes
como pollos. De hecho, ya se
habla de que los criminales han
empezado a matar a los anima
les de autosustento de algunas
familias, esto para obligarlas a
depender de las mercancías a las
que ellos han cargado con dere
cho de piso.
Porque se han metido a todo.

Y el gobierno, en su disimulo,
en su incapacidad y en su indo
lencia todavía pretende difun
dir la idea de que la violencia es
porque "se pelean entre ellos",

como si se congratulara de
que entre las víctimas no hay
"inocentes".

Se pelean entre ellos, es cierto,
por el control, pero una vez que
logran éste, exprimirán todo
lo que puedan a la población,
sabedores de que el mismí
simo Presidente de la República
luce ansioso eso fue obvio en

la mañanera de ayer de que
el que gane le ayude a que no
haya muertos para que no haya
reclamos mediáticos. Si luego
extorsionan, si luego asfixian, si
luego imponen su ley, a Andrés
Manuel López Obrador, y a no
pocos gobernadores, qué más
les da.

Que AMLO les diga ese con
suelo en su cara a las familias

de poblaciones guerrerenses
o michoacanas, que tienen ab
solutamente claro que cuando
un grupo finalmente domina
hay que pagarle sí o sí cuota
de cada cosa que se vende en el
tendajón, de cada cosa que se
produce en las huertas, de cada
cosa que transita o se extrae, y
de que cada obra de infraestruc
tura que se hace.
Los criminales van por todos

los mercados. Por todos.

Se pelean entre ellos
por el control pero
una vez que logran
éste, exprimirán todo
lo que puedan
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Resbalón en la mañanera
Ayer al Presidente, como diría el clásico, "se le chispoteó". O al
menos eso queremos pensar todos. Durante su discurso, ase
guró que en sexenios anteriores "(...) se abandonó al pueblo por
completo y además se elevó a rango supremo la corrupción, y
un gobierno sin corrupción no sirve para nada, para nada". La
reportera reparó en la pifia y se la hizo ver: "Es que usted dijo 'sin
corrupción'", a lo que López Obrador corrigió: "Un gobierno
con corrupción no sirve para nada". Más allá de lo anecdótico y
del insumo para innumerables memes y críticas, lo cierto es que
ayer el mandatario andaba un poco desconcentrado.

Navaja de dos filos
A quien podría salirle más caro el caldo que las albóndigas es al
diputado morenista Sergio Gutiérrez Luna. Como es sabido,
la mayoría de Morena y sus aliados de PT y PVEM en la Cámara
de Diputados recurrieron de nuevo a artilugios para imponer su
peso numérico a fin de incumplir la sentencia del TEPJF, que or
dena la integración de MC a la Comisión Permanente. El riesgo
nos dicen en pasillos guinda en San Lázaro es que, si no le
cumplen a los naranjas, estarían amagando con unirse a la coali
ción opositora. Con esta presión, ¿será que terminen por acatar
el fallo del tribunal, y de paso evitar alargar este asunto con una
controversia constitucional?

Lo imposible
Y hablando de Sergio Gutiérrez Luna, al dirigir la sesión de
ayer de la Comisión Permanente, logró lo imposible, ¡poner de
acuerdo a la oposición y a Gerardo Fernández Noroña!
Resulta que impuso en la Mesa Directiva eliminar del orden del
día la discusión de "agenda política", lo cual motivó no sólo los
reclamos de la oposición, sino hasta de Noroña, quien criticó que
se busque evadir el debate. Se debió realizar tres veces la vota
ción a mano alzada sobre si se modificaba el orden del día. En
las tres ganó la oposición. No obstante, el diputado presidente
alegó falta de claridad y se realizó una cuarta votación de forma

nominal, con lo cual los morenistas voltearon la votación. Y así
evadieron el debate de temas como lo ocurrido en Chiapas, la ca
restía o los actos anticipados de campaña de las corcholatas.

Regaña Zambrano
a tribus mexiquenses
En medio de su casi desaparición del mapa electoral del país,
el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, se exasperó
ayer en su reunión con lo que queda de las tribus amarillas en el
Estado de México. Desde Toluca, y ante los reclamos e impug
naciones, dijo que entre la dirigencia estatal y la nacional "no
hay discordancia", "estamos en unidad", "hay pluralidad" y que
la dirigencia local "es la reconocida por los órganos electorales
estatales. ¡No le busquemos glándulas mamarias a las gallinas!",
reprochó el líder amarillo.

Mensaje con dedicatoria
Y en más sobre la inobservancia de la ley, ayer, ahí como cosa
suya, la Sala Superior del TEPJF reiteró, en una sentencia que
pasó inadvertida para muchos, que sus decisiones son, según la
Constitución, definitivas e inatacables. La resolución pareciera
una obviedad, pero cobra relevancia a la luz del desacato de
legisladores federales al no incluir a MC en la Comisión Perma
nente. Y más aún, porque el magistrado Felipe Fuentes pu
blicó la resolución en redes sociales, como diciendo: Te hablo
Juan, para que me escuchen diputados y senadores'.

Vecino temeroso
Mientras en México el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell, consideró que ya no era necesario el cubrebocas
(aunque nunca fue obligatorio), en Estados Unidos ven con pre
ocupación el crecimiento en los casos de Covid19 en nuestro
país. Tanto, que pidieron a la gente reconsiderar el venir, para
evitar caer contagiados. A lo mejor no se han enterado que en
México el contagio es un asunto de fuerza moral, y no del virus.
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La ofensiva contra Alito

El líder nacional del PRI es el
blanco de una frontal ofen

siva por parte del gobierno
ydela4T.
Los expedientes en su contra,

las evidencias de manejos turbios
en la adquisición de múltiples
propiedades en su natal Campe
che durante su ejercicio como
gobernador, y las grabaciones
difundidas por la actual goberna
dora, Layda Sansores, apuntan a
una estrategia coordinada, dise
ñada y ¿letal?
El blanco: Alejandro Moreno,

presidente del Comité Ejecutivo
Nacional del PRI.
El objetivo: destruir su lide

razgo, posición y carrera política,
incluso si es necesario con acu

saciones judiciales y penales en
su contra.

La causa: no cumplió su
acuerdo de apoyar las reformas
constitucionales del presidente
desde la bancada del PRI en la
Cámara de Diputados, especial
mente la reforma eléctrica de
AMLO.

Ese es el escenario. Los expe
dientes existían años atrás. La

evidencia de operaciones sospe
chosas en el mercado de bie

nes raíces campechano, con la
entrada y salida intermitente del
entonces gobernador y su señora
madre, adquiriendo, renovando,

remodelando y vendiendo pro
piedades múltiples, sumaba un
negocio nada despreciable de
varias decenas de millones de

pesos.
Las grabaciones con la voz

del propio gobernador girando
instrucciones de compra, venta,
depósito en cuenta de su mamá,
y luego traspaso a su favor, no de
jan duda del modus operandi.
Incluso él mismo ha declarado

que sí hizo esas operaciones, que
son legítimas y que compró y
vendió a precios muy baratos.
Suena a transa, clásica desde el

ejercicio del poder.
A diferencia de su colega y con

temporáneo Roberto Borge en
Quintana Roo, Alito Moreno no
expropió con notario en mano,
propiedades a particulares para
apropiarse de ellas.
Sólo las compró, es decir, pagó

por ellas, a precios "ganga" y
¿con recursos provenientes de
dónde?

Pero los expedientes en manos
de la UIF y del SAT no conclu
yen ahí. Hay cuentas, lavado de
dinero, trasnferencias al extran
jero, retiros multimillonarios en
efectivo, evasión fiscal y muchas,
muchas cosas más.
Es uno de esos casos híbridos

que incluyen extorsión y persecu
ción política desde el poder y el
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gobierno, con una larga cadena
de abusos, excesos e ilícitos que
van desde la operación con recur
sos de procedencia ilícita, defrau
dación fiscal, desvío de recursos
públicos y sume usted.
Como recientemente me com

partió una senadora de la Repú
blica, "el problema es que tienen
mucha cola que les pisen, están
sucios, y se convierten en objeto
de extorsión y chantaje desde la
Presidencia".
Alito subió a las redes la com

prometedora conversación te
lefónica con su amigo y socio
Manuel Velasco exgoberna
dor de Chiapas "Sheshito" (El
güero) en el argot del sureste,
donde le transmite el mensaje de
advertencia de Adán Augusto Ló
pez, secretario de Gobernación,
intermediario del Jefe Mayor: "se
van a ir con todo".
Alito, astuto como es, sabedor

de su propia grabación, hace de
claraciones valerosas, naciona
listas, de "primero está México
hermano" y por el estilo.
Alejandro Moreno es respon

sable de un pobre liderazgo en el
PRI, cuyos resultados electorales
los últimos dos años reportan la
derrota en 13 gubernaturas esta
tales. Todas. No ha ganado una,
salvo Durango en alianza con un
candidato propio.
Debe facturas a AMLO porque

le prometió respaldo en refor
mas que a la hora crucial no
cumplió. Lo que estamos viendo,
las grabaciones, los expedien
tes, es resultado de esa promesa
incumplida.
Otra cosa es el impacto que

esta persecución en su casa y
propiedades tiene en el contexto
político general.
Organismos del Estado mexi

cano lanzan una operación para
acorralar, neutralizar, doblegar y,
eventualmente, eliminarvía la

cárcel o interminables litigios al
presidente de un partido de opo
sición. No es cosa menor. Se trata

de golpear y debilitar a la oposi
ción, fragmentarla, dividirla, con
miras a procesos electorales vita
les en el 2023 (Coahuila y Estado
de México), todo como antece
dente para el 2024.
Para Va por México, Alito está

a segundos de convertirse en un
lastre impresentable ante las ur
nas y los electores.
Alito se juega el todo por el

todo. Su larga carrera como
negociante desde el poder, su
fortuna y propiedades, ver
sus la tensión con la 4T. ¿Quién
ganará?
Pareciera que ante el rechazo

a la reforma presidencial, AMLO
está decidido a eliminar al PRI:
cobrar la factura. Absorber sus
corrientes más simpatizantes a la
4T y reducir el resto a un partido
bisagra, rémora. La renuncia de
Alito de por medio, para atender
su defensa legal por los amplios
expedientes en su contra.
¿Y el resto del PRI? ¿Y los jerar

cas que el pasado martes se reu
nieron y le pidieron su renuncia?
¿Aguantarán la degradación de
la otrora fuerza dominante en el
escenario político mexicano?
¿Contra cuántos otros priistas

quiénes ha acumulado expe
dientes el gobierno?
La llamada "entrega" dócil y

sin reparos de Oaxaca e Hidalgo
por Murat y Fayad, apuntaría a
un pacto de impunidad y pro
tección: nadie los investigará ni
presentará acusaciones ni au
ditorias de su gestión, a cambio
de la victoria morenista. La ruta
Peña, que algunos de sus fieles y
protegidos paracen seguir a pie
juntillas.
El PRI se desmorona y el nuevo

partido hegemónico de México
(Morena) asume sus lecciones,
hereda sus prácticas, y aprieta
las tuercas a base de expe
dientes, evidencias y pruebas
incriminatorias. ¿Quién podrá
defenderlos?
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¿Qué sigue?
• ué retos vemos para
f C 1 adelante en la educa
V/ ción en México? Ape
nas vamos librando los estragos
por el Covid19, ante los cuales no
podemos bajar la guardia y dar
por concluido el capítulo. Hay que
enfrentar la emergencia de salud
pública de nuevas oleadas de
contagios, y también de deterioro
en la atención y disponibilidad de
remedios paralas poblaciones, es
pecialmente para los más pobres;
tenemos estrujantes desafíos de
seguridad, entre el narco desatado
y la militarización... hay desajus
tes graves en la continuidad del
Estado de derecho y una crisis pa
tente en la dinámica del liderazgo
político, tanto del régimen como
de la oposición, entre muchos
otros temas. Y es imprescindible
que se ponga energía, inversión y
talento para atenderlos.
Pero la emergencia de mayor

relevancia para el futuro de las
niñas y niños, de generaciones en

teras y del país, es la educativa. Si
no queremos siempre llegar tarde,
apenas atajando los daños, miti
gando lo que ya se perdió, tene
mos que darle su lugar de máxima
visibilidad y de máxima convo
catoria a la tarea educativa, para
que todos aportemos y pongamos
energía, recursos y lucidez. Disper
samos a duras penas las conse
cuencias, pero no podemos dejar

para después el regresar a la raíz
de las soluciones, a las causas de la
transformación, que se configuran
en la experiencia de las personas
y las comunidades en sus años
formativos.

Hay crisis educativa en universi
dades y en preescolar, en el campo
y la ciudad, en las escuelas públi
cas y en las particulares. Pero tene
mos que priorizar, cuatro aspectos
son impostergables en sistema
escolar público en el nivel básico,
en el que participan más de 90 por
ciento de todos los estudiantes

del país: 1) la búsqueda y recone
xión de los ausentes, pues el riesgo
de perder hasta tres millones de
niños, adolescentes y jóvenes
crece mientras más tiempo pasa
y no se restituyen sus derechos de
estar aprendiendo; 2) hacer un
diagnóstico personalizado para
entender las necesidades de cada

alumno; 3) implementar una ruta
de atención socioemocional para
los estudiantes y los docentes, y
4) poner foco en los aprendizajes
esenciales.

Cumpliendo 15 años, como
organización de monitoreo y pro
puesta de la educación pública, en
Mexicanos Primero optamos por
concentrar nuestros esfuerzos en
esas cuatro tareas, arriba enlis
tadas y en el acompañamiento a
docentes que implican para que
puedan concentrarse. Por su

puesto, no dejaremos de estar
presentes en los grandes deba
tes nacionales, especialmente el
referente al modelo curricular y
los materiales educativos, pero
sin dejar de fijar la mirada en lo
sustantivo y no en lo sexenal, en la
verdadera política educativa y no
en la educación politizada.
Para el mediano plazo, trabaja

remos en fortalecer los sistemas

estatales. Necesitamos esperanza
tangible, concretada ya en sus pri
meras fases, de que es posible lo
grar mejoría en poco tiempo, y que
es factible el cambio profundo si
hay honestidad y conjunción de vo
luntades. Constatamos el cambio

positivo en lo local, en estados que
sí están asumiendo la prioridad
de lo educativo, como pasa con
Jalisco, Guanajuato, Querétaro y
Nuevo León, con autoridades que
escuchan y aprenden de los agen
tes de cambio escolares maestros,

familias, hasta ejercicios iniciales
de escucha a las niñas y niños
gobiernos que aceptan y propician
el contrapeso del Legislativo, del
Judicial y de las expresiones del
activismo de los ciudadanos, que
completan y suman al propósito
común.

Los grados y diplomas serán
cada vez menos relevantes ya los
efectos de la pandemia se reflejan
en que "ir en 2o de secundaria"
signifique una gama muy dispersa
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de lo que la generación joven sabe,
puede y aspira y será fundamen
tal desarrollar nuevas trayectorias,
flexibles y personalizadas, que le
permitan a las personas armar su
proyecto de vida en forma más
protagónica y a la vez más compro
metida con la construcción de la
comunidad.

Y finalmente, algo que desde
los primeros días de Mexicanos

Primero nos inspira: impulsar el
aprender en todo tiempo y lugar.
Que cada persona pueda apren
der lo que quiere y necesita. Que
nunca deje de aprender. Que la ca
lle eduque, que el parque eduque;
que se pueda pasar del laboratorio
al taller, y que todos sepamos de
gestión de proyectos y de las leyes
que nos rigen; que el discerni
miento ético y el ejercicio de los
derechos humanos sean realida

des de la vida cotidiana, por la
tutoría de unos a otros, el acom
pañamiento, el enriquecimiento
mutuo, la distribución con justicia,
el gobierno de la participación de
todos para la responsabilidad so
bre todos, en su diversidad y liber
tad. La escuela es un medio y tiene
límites estructurales; el derecho a
aprender es universal. Hay que re
imaginar todo.
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La tormenta perfecta contra Alito
Durante las elecciones inter

medias del 2021, en donde
se renovaron 15 guberna

turas, los mandatarios del PRI se
quejaron del nulo apoyo brindado
por el PRI nacional, comandado
por Alejandro Moreno, para de
fender la plaza y no perderla, tal
como sucedió a la postre, al caer
en los ocho estados en donde go
bernaba ese partido.
Ya desde ese entonces se vis

lumbraba el destino de Alito en
cuanto a mantenerse al frente de
los tricolores, empero, el canto de
las sirenas de sus allegados, le hizo
creer que no era el responsable de
la debacle, sino que, además, tenía
los merecimientos, incluso, para
buscar ser el candidato del PRI

para la Presidencia de la República
en el 2024.
El silencio de los priistas más

connotados, como los mismos que
le acaban de pedir su dimisión, fue
tomado en ese entonces como un
signo de complicidad y temor.

Paralelamente, el halo de co
rrupción que envuelve al exman
datario de Campeche, es de tal
nivel que tan solo basta levantar
unas palmeras en su tierra natal
para descubrir buena parte de
los bienes inmuebles que son de
su propiedad por vía de interpó
sita persona, que derivan en la
probable comisión de varios deli
tos, como el de enriquecimiento
inexplicable, lavado de dinero y
defraudación fiscal.

También hay que considerar
que a Alito se le colgó el mote de
Amlito, porque terna una exce
lente relación con el presidente, a
tal nivel que éste pensaba que lo
tenía en la buchaca para que vo
tara con la bancada tricolor en la
Cámara de Diputados para apro
bar la reforma eléctrica, pero no
ocurrió así; al contrario, gracias a
los votos en contra de los legisla
dores del PRI se logró frenar la es
tatización del sector eléctrico.

A partir de ese momento, se le
vino el mundo encima a Alejandro
Moreno, ya que se reactivaron las
pesquisas sobre su patrimonio y
sobre la gestión que tuvo como go
bernador de Campeche, al tiempo
de dar a conocer a la opinión pú
blica, a través de Layda Sansores,
grabaciones de audios de charlas
del dirigente nacional del PRI, que
además de ser muy compromete
doras, pintan de cuerpo entero a
un vulgar político capaz de traicio
nar hasta a sus más cercanos.

Fecha: 16/06/2022

Página: 31

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 73,940

Página 71 de 192



Si Moreno no fuera dirigente
del PRI, sus delitos hubieran que
dado impunes, empero, el rompi
miento con AMLO y su desastrosa
gestión al frente de ese partido, lo
han colocado en el vórtice del es
cándalo que culminará con su re
nuncia del PRI, la judicialización
de su caso, el retiro de su fuero,
persecución y encarcelamiento.
Este es el destino para un

hombre a quien de repente se
le alinearon todas las estrellas
para llegar a la dirigencia del PRI
y agandallarse todas las posi
ciones importantes del partido,
así como con todas las diputa
ciones plurinominales para sus
incondicionales.

Un hombre de capacidades po
líticas muy limitadas, de gustos
exquisitos y proclividad a la fas
tuosidad y buena vida, es ahora el
villano de todas las novelas y que
pronto estará bajo la sombra.
Los mismos exgobernadores

del PRI que perdieron el año pa
sado, lo definen como un arribista
sin grandes alcances ni capacida
des brillantes.

Ahora, la pregunta de fondo
es si con la salida de Alito de la

dirigencia del PRI bastará para
recomponer el camino; por
supuesto que no, ese partido
requiere de una cirugía mayor
para recobrar las simpatías de los
ciudadanos, pues buena parte
de ellos se han sentido traicio
nados y, en el mejor de los casos,
decepcionados del proceder de
un sector del priismo, sobre todo
cuando están en el poder.
Los militantes priistas deben

pasar de las palabras a los hechos
para acelerar la salida de Alito y
del pleno del Comité Ejecutivo,
con presiones en todos los frentes
que van desde el Legislativo, las
dos gubernaturas que le quedan,
así como en los comités secciona

les y estatales.
La inminente elección en el Es

tado de México y la presidencial,
obligan a acelerar el paso para
elegir por la vía democrática a
una nueva dirigencia nacional y
reconsiderar la estrategia de ser
parte de la coalición con el PAN
y el PRD, para dar paso a lideraz
gos locales de auténticos priistas
emanados de los nuevos cuadros

políticos que tiene ese partido en
todo el territorio nacional.
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Con las manos vacías

El gobierno de México fue a la
Cumbre de las Américas a de

fender dictadores y a seguir su
pleito contra la Organización
de los Estados Americanos

(OEA). A volar el banquete que puso a
su disposición el presidente Biden, quien
quería un socio para el acontecimiento
y se encontró con un adversario. López
Obrador interpuso todo tipo de obstácu
los, que al final solo sirvieron para de
jarlo al margen junto con un puñado de
impresentables.
Estaban todas las condiciones para

hacer de la Cumbre una oportunidad
para México, la sede fue Los Ángeles,
la segunda ciudad con mayor núme
ro de mexicanos, el estado de Califor
nia, la quinta economía más poderosa
del mundo. Estuvieron reunidos los prin
cipales ejecutivos de empresas y, sobre
todo, los jefes de estado y de gobierno
de todo el continente dispuestos a tratar
temas tan importantes para México co
mo migración, narcotráfico y comercio
internacional.

Las imágenes fueron elocuentes Biden
saludó con calidez a sus homólogos, pe
ro con frialdad a Marcelo Ebrard, quien
viajó solo, la mayoría de los asistentes
fueron acompañados por sus esposas,
había actividades especiales organiza
das por la primera dama, para la foto
oficial lo mandaron a gayola.

La cumbre fue como casi todas, mu
cho ruido y pocas nueces, esos encuen
tros son importantes por las reuniones en
corto, por los encuentros bilaterales, trila
terales y multilaterales.
Al final de cuentas Biden libró el dar

do envenenado, mantuvo aislado al pre
sidente de México mientras la Secretaría
de Estado se aseguraba de la presencia
de los jefes de estado y de gobierno de
Canadá, Brasil, Argentina, Colombia,
Chile, Perú, Ecuador, entre otros; al tiem
po dejaba a López Obrador al lado de
Maduro, Díaz Canel y Ortega, donde
por voluntad permaneció hasta el final.
Ebrard tiene oficio y mundo, pero su

desesperación por complacer al pre
sidente lo hace cometer errores, em
plear un discurso viejo, anodino, lo he

expresado en otras entregas, Marce
lo no es el candidato del presidente,
hace varios meses, cuando nadie vol
teaba a ver al Secretario de Goberna

ción escribí aquí en El Economista, ht
tps://www.eleconomista.com.mx/
opinion/Latentacionpresidencialdes
puesdel202420211021 0015. htm I
que su carta principal es Adán Augusto
López Hernández, su amigo, paisano e
incondicional. Hay quienes juran que es
Claudia Sheinbaum, ya veremos...

Si el Canciller cree que López Obra
dor le debe la candidatura porque
se hizo a un lado en 201 2 está muy
equivocado, las lealtades no son la es
pecialidad del Peje, que le pregunte a
Arturo Herrera, que vea los desprecios
a Ricardo Monreal. Para usar el lengua
je de la casa, Marcelo Ebrard debe pen
sar que López Obrador no es Manuel
Camocho.

Por si fuera poco, el presidente abrió
un flanco que traerá consecuencias ¿qué
necesidad había de atacar a tres influ

yentes senadores de Estados Unidos?
¿Nadie le explica quienes son? Se tra
ta de políticos con ascendencia cuba
na, toda su vida han tenido presente la
dictadura en la isla. Bob Menéndez, se
nador por Nueva Jersey, es uno de los
demócratas más influyentes y los otros
dos, Marco RubioyTed Cruz fueron as
pirantes a la candidatura republicana a
la presidencia, de hecho, no es remoto
que vuelvan a contender para 2024.
Sobre las consecuencias para el país

hay rumores de todo tipo, en particular
que López Obrador no solo exigió la in
vitación a Venezuela, Cuba y Nicara
gua, sino que además trató de conven
cera algunos para que no asistieran, no
lo consiguió con Alberto Fernández, de
Argentina, pero sí con Xiomara Castro,
de Honduras.

El presidente Biden necesita el apoyo
de México en materia migratoria, que
se ha convertido en un fuerte dolor de
cabeza, sobre todo en un año electoral,
pero en Estados Unidos son muchas las
decisiones que no pasan por la Casa
Blanca y López Obrador ha dejado mu
chos heridos en el camino.
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RUEDA DE LA
FORTUNA Des

de la semana pa
sada se comen
zaron a mover las
corcholatasm di
ferentes partidos
en relación a las
próximas eleccio
nes a goberna
dor del Estado de
México. Ahora él
PRD sostiene que
se encuentra listo

para ir con su po
pia ruta o en una
posible coalición
electoral con otras

fuerzas qoe'estén
dispuestas a conr
partir esfuerzos. Ya
dieron el bandera
zo de salida a los;
trabajos prepára
torifiá aunque for
malmente inician

el próximo mes de
enero, aseguran
qoe lo hocen en
plena unidad
fcsdctil i .
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Rescate de Altán Redes

¡Comprar una oi^anización que re
sultó un fracaso empresarial rotiin
do y que liabía entrado en proceso de
quiebra, no parece una muy buena
decisión de negocios!

El tema económico de la semana
es el anuncio del rescate de la

empresa Altán Redes por parte
del gobierno. El asunto es de in
terés público: aunque la adqui

sición de esa empresa la anunció el pre
sidente de la República, en realidad los
pagadores últimos de la compra serán los
contribuyentes. Es decir, usted y yo lector.
"Ya es de la Nación", se dice que procla
mó orgulloso el presidente López Obra
dor. ¡Sí, pero con dinero de nosotros!
¡Comprar una organización que re

sultó un fracaso empresarial rotundo y
que había entrado en proceso de quie
bra, no parece una muy buena decisión
de negocios! Y además, no son caca
huetes lo que está en juego. Con cuida
do, las autoridades han eludido especi
ficar el monto total que estará a cargo
de la banca de desarrollo por la opera
ción. Pero no se necesita ser Einstein pa
ra comprobar que los pasivos de la en
tidad ascienden a más de 1.5 miles de

millones de dólares. ¿Cuántas viviendas
de interés social pueden edificarse con
ese capital? Me pregunto si no estaría
mejor invertido en obras de beneficio co

munitario en los municipios mas pobres,
que en rescatar a una empresa fracasa
da. Pero el costo de oportunidad la apli
cación alternativa de los recursosde las
decisiones de inversión de la 4T nunca

se plantea en la discusión.
El rescate de la empresa Altán Redes

adolece de la misma falta de transparen
cia que muchas de las obras de la actual
administración. ¿Con base en cuáles es
tudios técnicos se acordó la adquisición?
¿De verdad, poniendo a la cabeza de
esa empresa al señor Carlos Lerma Cote
ra de quien no dudo sus capacidades
se va enderezara un Poseidón averiado

que estaba en vías de naufragio?
Lamentablemente, el caso tiene tam

bién perfiles de decisión tomada sobre
las rodillas. La adquisición ya se anun
ció, pero en las notas periodísticas con
sultadas se aprecia que en los altos cír
culos todavía no se decide la forma

específica en la cual la Secretaría de Ha
cienda va a administrar a la empresa.
Parece muy loable la intención del

gobierno de que en los municipios más
atrasados del país los habitantes tengan
acceso a Internety servicios de telefonía.
Pero queda la duda si la adquisición de
Altán Redes es la forma óptima de lo
grarlo. O vista la cosa desde otra pers
pectiva: ¡ciudadanos con Internet, pero
en vivienda con piso de tierra, sin agua
corriente ni drenaje!
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¿A qué le tira Alito?
Tal parece que el PRI no quiere morir sin antes dejar

varias marcas difíciles de igualaren la historia de
los partidos políticos nacionales. A las ya conoci
das de haber ostentado el poder federal durante
71 años; de llevara la presidencia de la república

a 14 miembros de esa institución partidaria, desde Pascual
Ortiz Rubio hasta Enrique Peña Nieto; de gobernar duran
te 93 años el estado de Hidalgo y, cuando menos, 94 el
Estado de México y Coahuila; además de jactarse de que
durante muchos años logró en las elecciones el llamado ca
rro completo —ganar todos los cargos en disputa—; agre
ga ahora la nada honrosa distinción de ser el único partido
en el que 10 de sus expresidentes nacionales y el coordina
dor de sus actuales senadores, se ¡untan para exigirle al ac
tual presidente del Comité Ejecutivo Nacional su renuncia.
Y, lo más sorprendente del caso, el que éste mandara a los
distinguidos priistas de regreso con cajas destempladas.

Desde que Alejandro Moreno Cárdenas, autollamado
de cariño Alito, llegó a la máxima dirigencia del Partido
Revolucionario Institucional, en agosto del 2019, el otrora
llamado "el invencible", "la aplanadora", "el partidazo" ha
perdido 10 gubernaturas, de seguir así, el tricolor va a per
der hasta la alcaldía del mítico H. Ayuntamiento de San
Pedro de los Aguaros.

Unos más críticos y exigentes que otros, pero los 10 ex
dirigentes del PRI severos en su juicio, Jorge de la Vega
Domínguez; Humberto Roque Villanueva, José Antonio
González Fernández, Beatriz Paredes Rangel, Manlio Fa
bio Beltrones, César Camacho Quiroz; Carolina Monroy,
Roberto Madrazo, Pedro Joaquín Coldwell, Claudia Ruiz
Massieu y el senador Miguel Ángel Osorio Chong, plantea
ron al dirigente campechano la necesidad de que él y su
Comité Ejecutivo, renunciaran para permitir la renovación
del partido.

Con una obstinación digna de mejor causa, Alito se opu
so a la renuncia argumentando que su gestión está respal
dada por los estatutos partidistas, que a él no lo puso en el
cargo —como a los presentes— el presidente de la Repú

blica, que fue elegido democráticamente por la militando
por un periodo de cuatro años y que piensa cumplir con él.
Los exdirigentes salieron por la puerta de atrás, lo más

probable es que Alito con la prepotencia que demuestra en
todos sus actos no tomó en cuanta que ninguno de los mal
tratados es manco. De lo poco que transcendió a la sali
da de la reunión es que todos los exjeraracas priistas están
convencidos que al PRI le urge un cambio de dirigencia por
que un proyecto personal está llevando al precipicio a su
partido. Uno de los desdeñados expresó: "con lo que escu
chamos hoy pareciera que Alito quiere llevara nuestro par
tido al cementerio, no se lo vamos a permitir".
Consideró que con esta actuación el licenciado Alejan

dro Moreno Cárdenas, cometió un acto de soberbia. La so
berbia es el amor propio de los pendejos: conocen la ley
de gravedad y le escupen al cielo.

Pero como dicen los que saben, en política nada es ca
sualidad, a la misma hora en la que Moreno Cárdenas
se reunía con los destacados priistas a los que bateó, en
San Francisco de Campeche, capital del estado que Ali
to gobernó del 2015 al 2019, donde tiene propiedades
e intereses, elementos de la Fiscalía General del estado de
Campeche, encabezadas por el fiscal Renato Sales Here
dia realizaron una "inspección ocular" para verificar las
extensiones de los bienes inmuebles del todavía presidente
del PRI. ¿Coincidencia o advertencia?

El poder enloquece y al parecer Alito ya enloqueció. ¿A
qué le tira?
Efeméride
En un día como hoy pero de 1945 nació el redactor de es
ta columna.. "No dejamos de reír cuando envejecemos, en
vejecemos cuando dejamos de reír" George Bernard Shaw
(1 8561 950). "Si te entristeces al descubrir en el espejo
que ya tienes muchas arrugas en la cara, consuélate: sin
lentes ni las ves" Mariana Frenk (18982004).
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El blindaje de [lito
Alejandro Moreno se considera un sobrevi

viente, políticamente hablando. En su natal
Campeche se opuso al grupo hegemónico
que controlaba al PRI local y logró despla
zarlo... con la ayuda de su amigo, Juan

Camilo Mouriño, al principio del calderonismo.
Apenas tenía 30 años y era inelegible para llegar

a la gubernatura. Una reforma pactada entre priistas
y panistas consiguió reducir la edad requerida para
ocupar la primera magistratura, pero ya no tocó a Mo
reno Cárdenas convertirse en el gobernador más jo
ven en la historia, sino a su compadre Manuel Velas
co, en Chiapas.
Alito llegó a la gubernatura en el 2015, a los 40

años de edad. La segunda expulsión del PRI de Los Pi
nos —tres años después— lo obligó a salir de su área
de confort. "¿Me quedo en Campeche y dejo que el
PRI se desbarranque?", se preguntó entonces.
Su promesa de salvar al tricolor parecía efectiva,

cuando en el 2020 logró carro completo en la reno
vación del Congreso de Coahuila y recuperó la hege
monía priista en Hidalgo, después de la debacle del
2018.

Era un espejismo. En los siguientes dos años —y lue
go de 21 elecciones para renovar gubernaturas— no
ha podido obtener un solo triunfo, ni siquiera en su en
tidad natal. Al CEN —explicó— tocó negociar la inte
gración a Sí por México, el mecanismo que extendió
el acuerdo entre los partidos firmantes del Pacto por

México del peñismo y sumó liderazgos ciudadanos vi
lipendiados por la Cuarta Transformación. A los gober
nadores, como los jefes políticos de sus entidades, to
caba definir candidatos y confrontar a Morena.

El PRI perdió 10 gubernaturas y en la elección fede
ral, registró 17.3% de los votos computados. No obs
tante, Alito presumía de un buen desempeño en las in
termedias del lopezobradorismo: tres años antes, por
el efecto AMLO, salió a votar 63% del padrón electo
ral y el PRI consiguió 1 ó. 1 % de la votación; en los co
micios del 2021, con un 12% menos de participación,
el tricolor aumentó su votación.

La coalición según sus cuentas—funcionó para fre
nar la maquinaria electoral de Morena, condición si
ne qua non rumbo al 2024: de los 12.4 millones de
votos que sumaron PRI, PAN y PRD, 5.9 millones fue
ron aportados por el tricolor, lo que generó 70 curules
en San Lázaro.

¿El PRI vive el peor ciclo electoral de su historia? Ali
to tiene otros datos. Con el Estatuto de su lado y el res
paldo de los 31 líderes estatales, acudió ayer a la se
sión del Consejo Político que también controla —para
recibir el respaldo que sus antecesores le regatearon.
Electo en agosto del 2019, el exgobernador de

Campeche y su compañera de fórmula, Carolina Vi
ggiano, habían definido que seguirán en sus cargos
hasta que termine su cuatrienio incluso antes de la po
lémica de las semanas recientes. "No le debo nada a
nadie", refutaba Alito a sus críticos, "allí están los dos
millones de priistas que votaron por nosotros".
En el 2021, los gobernadores pactaron con More

na, revira Alito. Su misión de estabilizar al PRI está
cumplida. Y a sus detractores, reclama: ¿Cómo van a
decir que una coalición que tiene un piso del 40% de
los votos no tiene oportunidad de ganar en el 2024?
Alito quería fortalecer la coalición. Y ser candidato

a la Presidencia de un frente amplio que incluya al Mo
vimiento Ciudadano.
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Por su desempeño,
¿quiénes deberían
ser candidatos
presidenciales?
El presidente Andrés Manuel López Obrador di

jo ayer que el 49% de los homicidios que se
cometen en el país ocurren en seis estados: Ba
ja California, Guanajuato, Jalisco, México, Mi
choacán y Sonora.

De acuerdo con el reporte de incidencia delictiva ela
borado por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública, del 1 de enero hasta el 30
de abril de este año se habían registrado 8,294 homici
dios dolosos en todo México.

De esos 8,294, 80ó fueron perpetrados en Michoa
cán, 805 en Guanajuato, 732 en México, 728 en Baja
California, 478 en Jalisco, y 449 en Sonora.

En esos seis estados se perpetraron 3,998 asesina
tos o el 48% del total, poco menos que el 49% que di
jo el presidente.
Pero, ¿son estos seis en donde son mayores las pro

babilidades de morir asesinado?
No en todos los casos, si tomamos en cuenta la tasa

de homicidios para cada entidad, que es el número de
homicidios dolosos que se registra por cada 100,000
habitantes.
Desde este punto de vista, Colima, con una tasa de

homicidios de anualizada de Ó7.9 es la entidad en don
de más en riesgo está una vida humana. Le siguen, en
orden descendente: Baja California ¡65.ó), Zacatecas
(64.2), Guerrero [58.5), Morelos (51.2), Sonora ¡48.6),
Quintana Roo ¡30.8), Guanajuato (25.5), San Luis Po
tosí ¡19.7), Jalisco (19.2), Michoacán ¡1 9.1), Nuevo

León (1 8.4), Oaxaca (16.8), Sinaloa (16.1), Chihuahua
(15.2), Nayarit ¡13.3), México (13.1), Tamaulipas
(13.0), Puebla ¡12.7), Tabasco [12.6) y Veracruz [11.6).
En todos los estados arriba anotados hay una epide

mia de homicidios, ya que de acuerdo con la Organiza
ción Mundial de la Salud, ésta existe cuando en una zo
na bien delimitada se registra una tasa de 10.0 o más.
Es evidente que en Colima y Zacatecas existe un mayor
riesgo de morir asesinado que en estados en que las ta
sas son menores.

No hay dicha epidemia en estados que registran una
tasa anualizada de homicidios menor de 9.9: Ciudad
de México (9.0), Tlaxcala (8.9), Hidalgo (7.8), Cam
peche (7.2), Querétaro ¡7.1), Chiapas (7.0), Durango
(6.0), Baja California Sur y Aguascalientes (5.0 cada
uno), Coahuila (2.7) y Yucatán (1.6).
Tal vez AMLO debería aclarar que la vida no vale

mucho en estos seis estados: Baja California, Zacate
cas, Guerrero, Morelos, Sonora y Quintana Roo. Los pri
meros cinco gobernados por morenistasy un aliado del
PES y el sexto por un expriisto que se fue al PRD.
Si cada partido decidiera postular como su candi

dato a la presidencia en 2024 a aquél gobernador
que mejor desempeño ha demostrado para no permitir
que la epidemia de homicidios se apodere de su esta
do, deberían ser: Mauricio Vila Dosal de Yucatán por el
PAN, Miguel Ángel Riquelme Solís de Coahuila por el
PRI, Víctor Manuel Castro Cosía de Baja California Sur
por Morena.
Por el PVEM iría su único gobernador, José Ricardo

Gallardo Cardona, de San Luis Potosí, y porMC Samuel
García Sepúlveda, gobernador de Nuevo León.

Dos de los tres morenistas que más suenan como pro
bables candidatos a la presidencia son Claudia Shein
baum Pardo y Adán Augusto López Hernández. La
primera gobierna a la CDMX, que tiene una tasa de
homicidios de 9.0, el segundo gobernó Tabasco hasta
agosto de 2021 cuando la tasa anualizada en ese es
tado fue de 17.2.

Facebook: Eduardo J RuizHeafy
¡nsfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Morena: ¿a 11 toconfianza
o arrogancia?
Contrario a los teóricos políticos, en el

México real los presidentes no ven el
respaldo en las urnas como mandato
para gobernar, sino tácita aprobación
para realizar sus personales proyectos

para la Nación.
Uno entiende que 30 millones de votos para el pre

sidente López Obrador hace casi cuatro años dificul
tan discernir el dilema de Haruki Murakami: "El tabi
que que separa la sana autoconfianza de la insana
arrogancia es realmente fino".

Imperdonable, empero, oír al oficialismo repetir la
plegaria del fariseo descrito por San Lucas: "Dios, te
doy gracias porque no soy como los otros hombres,
ladrones, injustos, adúlteros". Olvidan la dura conclu
sión de Jesús en la bíblica parábola.

Migración, problema común con EU
En la situación actual podría no ser tan malo como al
gunos piensan que el embajador estadunidense Ken
neth Solazar tenga acceso directo a la Casa Blanca,
pues se evita el problema del teléfono descompuesto,
siempre riesgoso en la relación bilateral.

En la entrevista con Joaquín López Dóriga en Fór
mula, a su diplomática manera, el embajador hizo
una precisión crucial, pues de alguna manera descri
bió que la migración es problema común para Méxi
co y Estados Unidos.

Pese al escepticismo de algunos duros del oficialis
mo, no es asunto menor en el reconocimiento, porque
pese a la obvia asimetría de la relación bilateral, de
ja amplio margen para el diálogo y la negociación.

Más tiene el rico cuando empobrece...
Muchos suscriben ya los obituarios del PRI, pero el
pragmatismo electoral de Palacio Nacional no da
tiempo para leer obituarios y menos para creer de los
que no han escrito en el despacho principal.

Con su visión realista, Roy Campos nos dio un atis
bo al México real que bien conocen en Palacio Na
cional y que parecen olvidar tanto, incluidos algunos
personajes priistas y distinguidas inteligencias del
arrogante Altiplano.

Parafraseó Roy a Tip O'Neill con lo de "toda polí
tica es local" y explicó la todavía extensa y compleja
presencia municipal que tiene la estructura del PRI, si
tuación mejor descrita por aquello de "más tiene el ri
co cuando empobrece... "

Notas en remolino

Para las nuevas generaciones que no conocen la his
toria. Con todo respeto a la investidura, nunca, co
mo afirmo el Presidente, respondió Don Fidel Veláz
quez a la pregunta de "¿es usted líder charro "con
un sí. La respuesta, me consta, fue: "¿Cuándo me ha
visto a caballo?"... Al subir la norteamericana Reser
va Federal las tasas de intereses, obligará a la go
bernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez
y a los subgobernadores a revisar minuciosamente
la reacción mexicana... La huelga en Mitral, la ace
re ra india en Lázaro Cárdenas instigada por Napo
león Gómez Urrutia parece tener el respaldo oficial,
aunque quizá no sea el mejor momento... El lincha
miento del ¡oven asesor de la Cámara de Diputados
en una población de Puebla trajo reminiscencias de
aquel linchamiento de policías federales en Tláhuac.
La respuesta fue igualmente respetuosa de "los usos
y costumbres de los pueblos originarios"... En estos
"tiempos estelares", podría recobrar validez aquella
frase de McLuhan: "Nuestra ansiedad se debe a que
intentamos hacer las tareas de hoy con herramientas
del pasado"...

Fecha: 16/06/2022

Página: 46

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 173,081

Página 80 de 192



Amber Heard,
JohniiY Depp y
Donald Trump
Los episodios del conflicto entre Amber

Heard y Johnny Depp encendieron el
prime time de lo que inició unos días
después: el juicio televisado a Trump.
Decenas de seguidores de Johnny

Depp disfrazados de piratas a las afueras
del juzgado donde el actor dirimió con su an
tigua pareja algunos rasgos morales puestos
en consideración por la actriz sobre el prota
gonista de la película Los piratas del Caribe,
cedieron la estafeta de la teleaudiencia al jui
cio televisado a Trump.
No es difícil elaborar las primeras con

clusiones del juicio televisado por todos los
noticieros de televisión, con la excepción de
FOX News, un evento dirigido por nueve le
gisladores (siete demócratas y dos republica
nos), que durante 11 meses estudiaron a fon
do lo ocurrido el ó de enero de 2021 en el

Capitolio a través de entrevistas, estudios y
análisis, que juntos, se traducen en 100,000
documentos.

La primera de ellas es la confirmación de
la existencia del Partido Chavista Republi
cano. Lo aportado por los legisladores des
cubre una conspiración maquinada por el
entonces presidente Donald Trump cuyo ob
jetivo fue desconocer los resultados de las
elecciones presidenciales que perdió frente
a Joe Biden.

El presidente del comité Bennie Thomp
son indicó que "la culminación de un inten
to de golpe es una tentativa descarada y
violenta, pero no accidental, de derrocar al
Gobierno".

La geografía de los adjetivos nos traslada
ría a Venezuela o Bol ¡vía, pero no. Se trata
de Estados Unidos.

La confusión o ambigüedad entre verdad
y mentira la proyectó Boris Johnson y Nigel
Farage, entre otros, en 201 ó a través del
Brexit, sin embargo, fue Donald Trump el
que terminó por dinamitar la frontera de los
mundos real y paralelo. Para ello sólo requi

rió una cuenta deTwittery una declaración
de guerra a los periódicos The New York Ti
mes y The Washington Post, y al canal CNN.

Por momentos nos hizo pensar que el ver
dadero thinktank de su Casa Blanca era

Twitter y Facebook. Este último le entregó las
llaves de la Casa Blanca a Trump. El capítulo
de Cambridge Analytica sólo se entiende por
la perversidad de Steve Bannon.
La inercia del pensamiento lógico nos

hace creer que vivimos en sistemas demo
cráticos, cuando la realidad apunta hacia
sistemas oclocráticos (gobierno de la mu
chedumbre o, si se prefiere, de las redes
sociales).
La oclocracia no es síntoma de una crisis

profunda de las instituciones, se trata más
bien, de una crisis ética porque ya no existe
ni importa la distinción entre los sucesos rea
les y las llamada fakenews.
William Barr reconoció ante los nueve le

gisladores que Trump perdió el contacto con
la realidad. Pero Barr no reconoce que la mi
tad de la población estadounidense desea
creer en la realidad de Trump. El placer de la
mentira es dulce, no así la realidad amarga.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En una más de sus declaraciones que
sacuden Palacio Nacional, Ricardo

Monreal declaró que el líder nacional del
PRI, Alejandro Moreno, Alito, investiga
do por varios presuntos delitos, "no de
be ser perseguido político ni ser sujeto
de ningún tipo de vendettas" y externó
su desacuerdo en que se presenten "per
secuciones políticas so pretexto de la
justicia", al señalar que es necesario que
la ley y el derecho se apliquen sin distin
go, "pero sin excesos ni motivaciones de
ese tipo".
El líder de la bancada de Morena en el Senado de la Repúbli
ca habló justo en momentos en que el dirigente del tricolor
y exgobemador de Campeche es acusado de presunto enri
quecimiento ilícito, fraude fiscal, lavado de dinero, abuso de
autoridad, peculado y otros delitos, campaña que atribuye
como le fue advertido por el senador y exgobemador chia
paneco, Manuel Velasco de que el gobierno se iría en su
contra "con todo", porque los diputados priistas votaron en
contra de la Reforma Eléctrica.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de que la Reserva Federal de Estados Unidos
acordó ayer aumentar 75 puntos porcentuales en su tasa de
interés de referencia, el mayor desde 1994, para combatir la
inflación que hoy está en su nivel más alto en 40 años en
ese país, la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodrí
guez Ceja, anunció que se tomará en cuenta ese incremento,
aunque no como único elemento, para la decisión política
monetaria que se anunciará el 25 de este mes,
A su vez, el subgobernador Gerardo Esquivel, uno de
los más experimentados integrantes de la Junta de Gobier
no del Banxico, declaró que ya se había anticipado que éste
asumirá acciones contundentes hacia adelante y lo que
anunció la Fed será ponderado para valorar la decisión que
se anunciará la próxima semana.
Parece ocioso que ante el agravamiento de problemas en
el país, sea por la imparable inflación con la consecuente
carestía de la vida: una cada vez más frecuente aparición
de grupos armados del crimen organizado en calles de mu
nicipios en algunas entidades que aterran a sus habitantes,
ferninicidios y desapariciones, a lo que se suman masacres
semanales, el tema diario sea el de "corcholatas" y la antici
pada sucesión presidencial.
Si la actual situación continúa y empeora en meses ve
nideros, además de seguir el alza desmedida de precios de
productos y servicios que empobrezcan a más sectores de la
población o la brutal violencia imperante no logre ser frena
da, México estará en tal riesgo que pudiera llegar a dificultar
el proceso de relevo gubernamental y ninguna de las actua
les "corcholatas" pueda quizá ser destapada.
Por lo pronto, tras la violencia registrada estos días, AMLO
reiteró que no hará cambios en su estrategia de seguridad.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPol¡tico
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¿SOBREVIVIRA LA
DEMOCRACIA A LA CRISIS
ENERGÉTICA?
POR BERNARDO BOLAÑOS

Le comenté a Anniclc Stevens, filó

sofa y traductora, que si bien Aris
tóteles no aprobaba lo que en su época
llamaban democracia, sí aplaudía su co
rrelato virtuoso, la politeia. Por lo tanto,
más allá del problema semántico, Aris
tóteles simpatizaba con una forma de
lo que hoy llamamos democracia.
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La profesora Stevens me respondió: "En efecto, la politeia
de Aristóteles constituye una forma de lo que ahora lla
mamos democracia". También me dijo que la observación
más valiosa de Aristóteles en su Política "es que lo que hace
imposible la democracia en la práctica son las diferencias
demasiado grandes en el estatus social y económico, que
crean facciones opuestas con intereses sistemáticamente
contradictorios, de tal manera que la opinión que preva
lece siempre es la de los más numerosos y no la opinión
más ventajosa para todos. Sólo cuando los ciudadanos no
tienen intereses demasiado divergentes pueden ponerse
de acuerdo sobre un bien común. Y eso, sin duda, sigue
siendo el caso hoy en día."

Esta lectura de Aristóteles coincide con la opinión
sobre la democracia del quizá más grande politólogo con
temporáneo, Adam Przeworslcy. En su artículo conjunto
con Jess Benhabib ("The political economy of redistribu
tion under democracy") explica, con pesimismo, que en
los países pobres y desiguales no hay esquema redistribu
tivo que sea aceptable al mismo tiempo por los pobres y
los ricos, y que, por lo tanto, la democracia tiene más chan
ce de sobrevivir en los países ricos. Aun cuando se asuma
que la democracia es amada sinceramente por todos, sean
ricos, pobres o clasemedieros, el monto del ingreso indivi
dual y nacional es una restricción que puede acabar derro
tando las convicciones democráticas.

Existe un umbral bajo el cual las personas renuncian
a preservar la democracia si por ello deben sacrificar una
gran parte de sus recursos y de su bienestar material. Pre
fieren, en esos casos, dictaduras. Y lo anterior resulta váli
do independientemente de que uno sea pobre o rico, pues
si se trata de sacrificar la democracia, explican Benhabib
y Przeworslcy, puede ser "mejor sufrir un régimen autori
tario que aplique la tasa impositiva que a uno le convie
ne, que la tasa impositiva establecida por las otras clases
sociales".

Ahora bien, la transición energética hacia tecnologías
limpias supondrá algunos sacrificios materiales en el pro
ceso. Combustible fósil significa concentrado de energía.
Mientras logramos descarbonizar nuestra civilización, hay
que moderar nuestro consumo de gasolina, carne y viajes
en avión. En los países donde esto se hace de manera obli
gatoria, han surgido tensiones, "chalecos amarillos", trans
portistas coléricos y demagogos que se aprovechan de la
situación. La democracia está en riesgo en muchas partes.

La polarización no ayuda porque exagera las tensiones
reales. Algunos ciudadanos, incluso, adoptan el papel de
Goebbels en miniatura al creer que una mentira comparti
da mil veces en las redes sociales se convierte en una ver

dad. Cruzamos mares turbulentos, pongamos de nuestra
parte.

bernardo. bolanos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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HABLANDO DE DERECHOS

ORGANIZACION SOCIAL DEL

CUIDADO Y LA DESIGUALDAD

POR JACQUELINEL'HOIST TAPIA*

Y ¿quién te cuida en la familia? Si re
flexionamos la respuesta te darás

cuenta que siempre se piensa en una
imagen femenina, la madre, hermana,
tía, abuela, suegra, amada, etc. Y es que
en nuestra sociedad existe una manera

generalizada en cómo se distribuyen
los cuidados primordiales para la su
pervivencia humana: son principal
mente mujeres las que se hacen cargo
de ellos en la familia, esto se conoce co
mo distribución sexual del trabajo.

Hemos construido un sistema profundamente estereo
tipado al respecto, en donde el trabajo doméstico, es decir,
las tareas del hogar y el cuidado de personas enfermas,
personas con discapacidad, personas mayores y de las in
fancias, ha estado completamente asignado a las mujeres
de la familia. Y es que desde la lógica heterosexual existen
dos roles: el del hombre que sale a trabajar y el de la mujer
que se queda en casa a cocinar y cuidar de las y los niños. El
problema de esta lógica es que conlleva prácticas de opre
sión hacia las mujeres que limita otros saberes y oportuni
dades de crecimiento, además de que es un trabajo muy
poco reconocido y cuando la parej a asuma siempre lo hace
desde la perspectiva de la ayuda "yo ayudo a mi esposa con
los niños, yo ayudo a mi pareja con lavar los trastes" pero
nunca como una responsabilidad compartida.

Esto, además del impacto que tiene en la economía glo
bal, el trabajo no remunerado y provocando que la brecha
salarial aumente, y en los casos donde las mujeres llegan a
ejercer trabajo salarial fuera de casa, la responsabilidad de
tener que hacerse cargo del trabajo doméstico impuesta la
lleva a desarrollar la doble faena. Es decir, no por salir de
casa y tener un trabajo de otra índole, la exime de asumir
y/o le da la oportunidad de compartir con su pareja u otros
integrantes varones de la familia los cuidados.

De acuerdo con el reciente informe de Oxfam sobre

"Los cuidados en América Latina y el Caribe, entre la crisis
y las redes comunitarias", la participación de las mujeres
en el mercado laboral y la vida pública va a depender casi
siempre de la capacidad económica y recursos para la crea
ción de estrategias de cuidado de cada familia. Es decir,
los hogares con ingresos medios y altos cuentan con una
mayor capacidad para contratar servicios de cuidado, en
la mayoría de los casos, estos servicios son ofrecidos por
mujeres de bajos recursos. Al final, las mujeres de bajos re
cursos son las que van a terminar padeciendo la desigual
dad y esto, sumado a la inexistencia de políticas públicas y
de un Sistema Integral de Cuidados, impide que la brecha
entre las familias que pueden pagar este servicio y las que
no, sea menor y en consecuencia, las desigualdades se pro
fundicen aún más.

Necesitamos, como sociedad, como familias que la
integran, entender que el bienestar de éstas es un trabajo
de corresponsabilidad y, así como la incorporación de las
mujeres a la vida laboral ha sido un impacto benéfico en la
economía, lo será también la distribución de sus labores y
de sus cuidados.

Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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EL PASADO SE VA

HACIENDO PRESENTE

Es incuestionable que la violencia en el país se
ha enquistado desde hace años. Una especie

de punto de partida se dio al inicio de la adminis
tración de Felipe Calderón cuando se desplegaron
fuerzas del Ejército en Michoacán.

Ya había antecedentes de desplazamientos en diferentes co
munidades del país. La capital en alguna ocasión tuvo la presencia
militar por el sinfín de problemas en algunas otrora delegaciones,
particularmente en Iztapalapa.

La inseguridad creció de manera significativa en los últimos 15
años. Al final del gobierno de Fox muchas cosas se empezaron a
descomponer. Las decisiones de Calderón partieron de un diagnós
tico de lo que pasaba en Michoacán y Tamaulipas.

Las cosas andaban mal y se pusieron peor. Al final ni Calderón
ni Peña Nieto descifraron lo que estaba pasando. Entramos en el
círculo vicioso de la violencia en que los ciudadanos acabamos
siendo los más afectados.

Se colocó a los soldados por delante sin tener la experiencia del
enfrentamiento ante la delincuencia organizada. Todo se desarro
lló con prisas en medio, en muchas ocasiones, de diagnósticos im
precisos. Era y es con la humedad, se tapa un hoyo y se aparece otro.

La experiencia de esos años debió ser ocasión para que el actual
gobierno tuviera claro qué tendría que hacer. Tiene lógica hablar
de "abrazos no balazos". Lo que se busca es atacarlas condiciones
de desigualdad en las que vivimos para desde ahí llevar a cabo pro
cesos de transformación integrales, los cuales van desde atacar la
pobreza hasta buscar desde estas bases enfrentar los graves pro
blemas de inseguridad, se partió con cierta razón de que todo está
entrelazado.

Fecha: 16/06/2022

Página: 2

Area cm2: 263

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 37,385

Página 86 de 192



Sin embargo, las cosas en general han cambiado muy poco. El
diagnóstico fue similar al de los últimos años con la salvedad de
que se intensificó la presencia del Ejército, la Marina y la Guardia
Nacional, integrada fundamentalmente por soldados, en las comu
nidades del país.

Las Fuerzas Armadas no regresaron a los cuarteles y se ve com
plicado que lo vayan a hacer en los años venideros como ha pro
metido el Presidente, quedando únicamente la Guardia Nacional
en labores de vigilancia y seguridad.

En algunos estados la situación es cada vez más apremiante.
No hay día en que no aparezca un nuevo incidente, el cual por lo
general tiende a ser de enorme gravedad.

Como una constante todos los días de la semana se presentan
hechos violentos, los cuales en la fuerza de la cotidianidad vamos
viendo como "nomiales" cuando evidentemente no lo son y por
ningún motivo deben dejar de sorprendemos.

Partir de que así dejaron las cosas los "neoliberales" y "conser
vadores" es a estas alturas de la administración actual una especie
de evasión de lo que desde hace más de tres años son responsabi
lidades directas.

Algunas respuestas del Presidente sobre hechos de violencia
caen paradójicamente en lo que ya habíamos visto, como aquello
de que son grupos que se andan peleando entre ellos como si no
existiera una responsabilidad del Estado para enfrentar escenarios
de esta naturaleza.

La respuesta a lo sucedido en San Cristóbal de las Casas giró
en ese sentido, pasando por alto el pánico y terror que vivieron un
buen número de habitantes de la ciudad, entidad que no pasemos
por alto que es una ciudad emblemática que tiene al año una gran
cantidad de turistas.

Algunos gobernadores de Morena j ustifican la violencia apelan
do al pasado délo que en sentido estricto no están pudiendo hacer
o no están haciendo.

En materia de violencia el pasado se va haciendo presente.
RESQUICIOS.
El canciller calcula que 80 mil mexicanos irán al Mundial de
Qatar, no dudamos que terminen siendo más. En materia de fútbol
el futuro es oscuro, incierto y lleno de dudas. Ya veremos qué tan
tos "incidentes" aparecen como ha sucedido en otros mundiales y
ya veremos si el afamado grito retumba en los estadios; es tiempo
de jolgorio, algarabía, alarido y pasión de la mano, dicen, de la Guar
dia Nacional.

Twitter: @JavierSolorzano

ALGUNOS
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Rozones
Inversión en logística
Donde están apostando fuerte al tema de la inversión en logística es en el Estado de México. Y es
el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo, el que está empeñado en tener la entidad
posicionada como uno de los centros de inversión más importantes del país en esa materia. Nos
hacen ver que uno de los grandes aciertos del mexiquense fue mejorar la regulación e incremen
tar la facilidad para la apertura de negocios, sobre todo después del golpe que representó la crisis
sanitaria por el Covid para los estados del país. Ayer, en un evento en Lerma, el mandatario estatal
inauguró un parque industrial y destacó la inversión extranjera que ha llegado a la entidad, misma
que se ha traducido en generación de empleo.

Otro golpe de la Marina
La que sigue dando golpes relevantes al crimen organizado es la Marina, institución a cargo del
almirante Rafael Ojeda, pues resulta que ahora consiguió asegurar más de mil 300 kilos de pre
sunta cocaína en costas de Oaxaca. Fueron elementos de la Octava Región Naval quienes durante
sus operaciones de vigilancia en las costas de Huatulco, detectaron dos embarcaciones cuyos tri
pulantes al notar que habían sido identificados se dirigieron a la Laguna de Chacahuapara iniciar la
descarga de material a un vehículo de redilas. En apoyo llegó un helicóptero de la dependencia que
provocó que los presuntos delincuentes se dieran a la fuga. Los marinos iniciaron entonces una
persecución que terminó en el poblado El Azufre, donde los traficantes abandonaron la presunta
droga. Por cierto que, en suma, la Marina ha logrado el aseguramiento de alrededor de 14 mil kilos
de esa sustancia. Buenos resultados.

Entre Orozco y Marko viene "tiro'
Resulta que el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco, quiere reabrir una añeja rencilla que
parecía haber quedado resuelta en el 2021. Esperó a que terminaran las elecciones en su estado
para casi embestir al dirigente del PAN, Marko Cortés, en un tema pendiente que tenían desde
septiembre del año pasado, cuando el líder del blanquiazul lo llamó mentiroso y lo señaló de "ha
cerle el juego" al Presidente López Obrador por un presunto entreguismo del estado a Morena.
Pues total que Aguascalientes lo ganó el PAN, pero ahora el gobernador está acusando que el que
está entregando el país es el propio partido, pues los "malos resultados" de Marko Cortés han dado a
Morena muchos estados, por lo que aseguró en una entrevista con Carlos Loret que ya debería
haber renunciado. Hasta ahora, nos comentan, Cortés no ha comprado el pleito, pero de que tiene
parque para responder, sobre todo por señalamientos que hay a temas de la administración del
mandatario estatal, lo tiene.
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¿Vegetales en los contenedores?
Pues resulta que las autoridades de Colima se han apresurado a presumir que los contenedores
robados en el puerto de Manzanillo no contenían oro, sino "concentrado de durazno, concentrado
de cebolla, llantas y rollos de material para invernadero", según dijo ayer el vocero de la Mesa de
Coordinación Estatal para la Construcción de Paz y Seguridad, Gustavo Adrián Joya Cervera.
Puede que el funcionario tenga algo de razón, aunque él mismo reconoció que aún falta por cono
cer qué había en tres. Pero lo que no han explicado las autoridades estatales es por qué no habían
informado del atraco, que ocurrió desde el pasado 5 de junio. El asunto salió a la luz pública una
semana después por filtraciones a los medios. Y hasta la pregunta es necia: ¿si los delincuentes sólo
se llevaron frutas y verduras por qué mantener el robo en secreto? Hay quien piensa que alguien
no quería que se supiera que en el estado en donde antes no pasaba nada, ahora ya hasta se roban
¡contenedores!

Debate perdido en el Senado
Con expresiones como "senadora Olguita, ya regresa", senadores de la oposición reclamaron la
conducción de la sesión de ayer de la Comisión Permanente por parte de Sergio Gutiérrez Luna,
quien encabezó la negativa para que ayer hubiera debate político en el órgano legislativo. Hasta
entre los mismos morenistas y sus aliados causó extrañeza que se cerrara el espacio al debate
cuando había varios temas pendientes, como el evento de Morena del fin de semana en el Estado
de México. El reclamo llevó a que en el pleno se sometiera a votación en una, dos, tres veces, hasta
que salió el resultado que coincidió con la decisión inicial y dejar a la Permanente sin debate polí
tico. Bueno, hasta el perista Gerardo Fernández Noroña ayer estuvo del lado de la oposición que
quería debatir: "Me indigna sobremanera que me pongan en la condición de tener que votar con la
oposición, porque no entiendo sus razones de evadir un debate que ganamos de todas todas todo
el tiempo, porque el respaldo del pueblo está de nuestra parte", reclamó. Uf.

A transparentar el nombramiento
Importante revés el que dio el Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información al
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología que encabeza María Elena ÁlvarezBuylla al deter
minar que esta dependencia debe dar a conocer el proceso que siguió para nombrar como director
del Centro de Investigación y Docencia Económicas a José Antonio Romero Tellaeche. Y es que,
nos comentan el Conacyt decidió tender un velo de opacidad sobre esa designación al determinar
que debía ser información reservada. Lo anterior porque "el expediente del proceso para la selec
ción, designación y nombramiento del director general del CIDE constituye medios probatorios
en diversos expedientes de juicios de amparo". Pero resulta que, al indagar sobre el tema, el Inai
encontró que sí había amparos, pero no se acreditó que la información solicitada pudiera vulnera r
esos litigios. Y con ello, al Conacyt no le queda otra opción que quitar el velo de opacidad que ten
dió sobre un tema relevante, nos señalan.
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BAJOSOSPECHA

NARCOLABORATORIOS MEXICANOS EN EUROPA
POR BIBIANA BELSASSO

La droga en México tiene un
precio, pero una vez puesta

en Europa, ese precio se dispara
y puede costar hasta 10 veces
más, incluso mucho más que en
Estados Unidos.

El precio de la cocaína, por ejemplo en Espa
ña, se disparó durante la pandemia.

Es por eso que narcotraficantes mexicanos
han visto una gran oportunidad de negocio en
poner narcolaboratorios de drogas sintéticas. Por
eso están mezclando cocaína, por ejemplo, con
fentanilo, para que los consumidores se vuelvan
adictos a estas drogas sintéticas.

Mientras para los narcotraficantes mexica
nos y colombianos implica gran riesgo y costo
ingresar droga a Europa, el tener laboratorios
de fentanilo, por ejemplo, es mucho más fácil.
No se necesita más que una pequeña cocina, y a
diferencia de las metanfetaminas tradicionales,
la fabricación de esta droga es inolora y difícil
de detectar.

Claro, el riesgo de muerte por sobredosis de
fentanilo aumenta radicalmente.

Pero los narcotraficantes buscan consu

midores y adictos a fentanilo, por eso lo están
mezclando con otras drogas. Por ejemplo, en Es
tados Unidos, que están tan preocupados por la
muerte de 100 mil personas al año por opiáceos,
aunque estas drogas son ilegales, se puede pedir
por correo y de forma gratuita, para que en casa
se hagan estudios para ver si la droga que están
consumiendo es, por ejemplo, cocaína pura o
esta mezclada con fentanilo.

Hoy, narcotraficantes mexicanos y euro
peos, principalmente de los Países Bajos están
creando una red para la elaboración y tráfico de
metanfetaminas.

Es decir, los cárteles mexicanos han instalado
laboratorios clandestinos para elaborar droga en
el viejo continente. Para ello, los mexicanos apor
tan a los llamados "cocineros", quienes saben
cómo mezclar los precursores químicos, mien
tras que los europeos colaboran con la logística,

suministros adecuados de precursores de drogas
y otros productos químicos, hardwarey elimina
ción de residuos.

Éste es el nuevo intercambio, ahora inter
nacional, en el que está inmerso el crimen
organizado.

En uno de sus más recientes reportes de Euro
pol sobre drogas, se advierte que esta asociación
es una de las más rentables, pues las ganancias
son compartidas entre las redes criminales o a
los mexicanos se les paga por kilogramo de pro
ducto final.

En los Países Bajos, en 2017, se desmantela
ron 5 laboratorios clandestinos, y para 2020 se
llegaron a decomisar 32. Crece el número de la
boratorios de drogas desmantelados en Europa
como las detenciones de mexicanos relaciona

dos con las drogas.
Las redes criminales holandesas están cam

biando a la producción de metanfetamina, por
que los beneficios son más altos que los de la
anfetamina y la MDMA. Por ejemplo, el precio al
por mayor por kilogramo de pasta de anfetamina
y MDMA fue de 740 y mil 350 euros, respectiva
mente, en 2019, mientras que la metanfetamina
comandó 12 mil 700 euros por kilogramo.

Además, Europol informa que existe una
colaboración para fortalecer rutas de contra
bando de metanfetamina desde México hacia

Europa. La metanfetamina fabricada en Méxi
co se trafica a puertos europeos, desde donde
puede trasladarse por tierra antes de ser distri
buida a destinos en Asia y Oceanía, y algunas
potencialmente se conservan para un mercado
europeo en expansión.

El organismo indica que los principales
centros de producción de metanfetamina en la
Unión Europea se encuentran en los Países Bajos,
Bélgica y República Checa.

Y España es otro país europeo donde se han
encendido las alertas por la relación de grupos
criminales locales con cárteles mexicanos.

En los primeros días de junio, la Policía Nacio
nal española confirmó la desarticulación de una
organización criminal internacional vinculada al
Cártel de Sinaloa.

Un operativo que comenzó en 2020, cuando

se detectó que ciudadanos mexicanos proceden
tes de Sinaloa llegaron a Madrid y que estaban
trabajando en el mercado de las drogas.

De 2010 a 2020, el número de incautaciones
de metanfetamina notificadas en la UE aumentó

en casi un 107 por ciento y las cantidades incaute 
das un 477 por ciento.

Las incautaciones recientes también sugieren
que los países europeos, en particular España,

pueden ser utilizados como puntos de distribu
ción posteriores de la metanfetamina producida
en México, probablemente para su transporte a
Asia y Oceanía, potencialmente a través de otros
estados miembros de la Unión Europea.

En total, nueve estados miembros de la Unión
Europea informaron del desmantelamiento de
215 laboratorios de metanfetamina en2020, en la
mayoría de los casos involucraba a sospechosos
de América Latina, incluidos mexicanos.

Mientras que las incautaciones de metanfeta
mina, el año pasado, la encabezó Eslovaquia, que
reportó 1.5 toneladas originarias de México; se
guido de Polonia, con 300 kilogramos; Lituania,
90 kilogramos; España, 78 kilogramos, e Italia,
44 kilogramos.

La misma Europol indica que de forma regu
lar se interceptan cantidades más pequeñas de
metanfetamina en paquetes postales enviados
desde México, algunos de los cuales pueden
estar vinculados al suministro en línea.

Estos intercambios entre grupos criminales
de mexicanos y de Países Bajos o españoles pue 
den traer consecuencias.

Europol advirtió que la "alta rentabilidad del
negocio" y "las señales emergentes de redes cri
minales mexicanas" podrían en el futuro provo
car "riesgo de enfrentamientos violentos".

Hoy, en Europa, es raro ver una disputa entre
grupos criminales por el control de territorios.
Algo que constantemente deja cientos de muei
tos en México.

La seguridad cotidiana en Europa está con
trolada. Pero así se tiene que mantener. La misma
Europol sabe que existe un alto riesgo en el con
trol de la seguridad con la participación de estos
grupos criminales mexicanos y colombianos
que están ya operando desde la Unión Europea.
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REPUNTAN GOLPES

EN DICIEMBRE de 2021, España, Países Bajos y Europol desarticularon un grupo criminal inter
nacional, ligado al cártel de los Beltrán Leyva, y decomisaron 2.5 toneladas de metanfetamina.

Fecha: 16/06/2022

Página: 13

Area cm2: 441

2 / 2

Columnas Políticas

Bibiana Belsasso

Costo: 62,688

Página 91 de 192



La UE, Egipto
e Israel firman
acuerdo por gas

En El Cairo, la Unión
Europea (UE) y los
gobiernos de Egipto
e Israel firmaron un
Memorándum de En

tendimiento trilateral
para la exportación
de gas natural israelí
al bloque europeo,
V|*a Egipto, y para la
compra de gas natural
egipcio. El objetivo es
reducir la dependen

cia de la U E con el suministro de gas ruso;
acción vista hoy como una necesidad
geopolítica y de seguridad tras la inva
sión rusa a Ucrania, ya que la UE importó
aproximadamente el 40% de su gas de
Rusia durante el 2021.

La presidenta de la Comisión Europea,
Úrsula von der Leyen, fue testigo de las
firmas de la comisionada de Energía de
la UE, Kadri Simson, el ministro egipcio
de Petróleo y Recursos Minerales, Tarek
ElMolla, y la ministra israelí de Energía y
Recursos Hídricos, Karine ElharrarHarts
tein. Esto, durante la reunión ministerial
del Foro de Cas del Mediterráneo Orien

tal (establecido en 2020 y conformado
por Egipto, Francia, Chipre, Grecia, Israel,
Jordania, Palestina e Italia), este miérco
Ies15 dejunio.
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Ies15 dejunio.
El acuerdo hará que Israel exporte

gas natural a Europa por primera vez
desde su Declaración de Independen
cia, en 1948. Y es que, como se recono
ce en la portada del Memorándum, "el
gas natural seguirá desempeñando un
papel importante en términos de con
sumo y generación de electricidad en
la UE hasta el año 2030, después de lo
cual su uso en el bloque disminuirá en lí
nea con su compromiso de neutralidad
climática para 2050".
Por otro lado, el documento, en su sec

ción I, reitera su carácter no limitante:" Las
actividades contempladas en este Me
morándum (...) se realizarán sin perjuicio
y no restringirán la capacidad de la Repú
blica Árabe de Egiptooel Estadode Israel
para exportar gas natural a otros compra
dores a través de otras rutas". Además, se
establece en la sección IX que el Memo
rándum "entrará en vigor en la fecha de
sufirma (...)ycontinuará vigente portres
años" con una renovación automática

"por dos períodos sucesivos de tresaños",
de no existir objeciones de las partes.
Sobre el caso específico de Egipto,

gobernado por el militar retirado Abdel
Fattah elSisi, Von der Leyen dijodurante
el evento que "estamos empezando a
aprovechar todo el potencial de las re
laciones UEEgipto, poniendo la transi
ción de energía limpia y la lucha contra el
cambioclimáticoen el centrode nuestra

asociación. Espero trabajar con Egipto,
como país presidente de la C0P27 (del 6
al 18 de noviembre de 2022), para apro
vechar el buen impulso del año pasado
en Glasgow (Escocia)".
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"Corcholatas" impunidad
y regresión democrática

El domingo, en Toluca, dio inicio la
campaña presidencial de Morena para
2024. Las "corcholatas", llamadas así
por el presidente López Obrador, no

tuvieron empacho para hablar del proce so que
iniciará formalmente en septiembre de 2023,
violando la legislación electoral.
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán

Augusto López quedarán impunes, así como
Morena, porque en ese partido pasan por en
cima de la ley sin ninguna consecuencia. El
INE y el Tribunal Electoral podrán imponer
sanciones, pero no se atreverán a inhabilitar a
ninguno ni quitarle el registro al partido.
Para ese evento se utilizaron recursos pú

blicos, hubo propaganda a favor de los tres
mencionados y arengas de triunfo para 2024,
lo cual constituye, como denunció el también
aspirante presidencialmorenistaRicardo Mon
real, actos anticipados de campaña.
Además, en varios estados hay propaganda

a favor de dos de los aspirantes. El único que
anunció que presentará ante el INE una denun
cia por la publicidad que apareció a su favor es
el secretario de Gobernación. Sheinbaum ha

dejado pasarlos indebidos actos anticipados.
Lo que sucede con Morena es una regresión

democrática. Ni en los mejores tiempos del PRI
(los actuales son los peores) se había visto un
acto plagado de violaciones a la Constitución y
a la legislación electoral.
Morena es un violador sistemático de la ley.

Están tan empoderados y ensoberbecidos que

tienenmaniatadasalasautoridadeselectorales,
las cuales le temen al Presidente y a su partido.
Todo quedará en la impunidad, porque en

Morena no se sujetan a la ley, la ley la sujetan a
sus caprichos.

CONFRONTACIÓNAUTOOSORIO CHONG
El impresentable presidente del PRI, Alejandro
Moreno, asegura que las grabaciones presen
tadas por la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, en las que se le escucha en diversas
anomalías, fueron hechas por un equipo de
espionaje que el Fiscal de Justicia del estado,
Renato Sales, "se robó" de la Comisión Nacio
nal de Seguridad.
Hay que recordar que la desaparecida CNS

dependía de la Secretaría de Gobernación, en
tonces a cargo de Miguel Ángel Osorio Chong,
convertido en uno de los más críticos de la diri

genciadel 11 amado¿4litoyquien, incluso, exige la
renuncia del campechano a la dirigencia delPRI.
Moreno considera que Sales es utilizado por

Osorio Chong para golpearlo. Sin embargo, el
exsecretario de Gobernación y actual senador
aclaró que ese aparato no fue robado, sino que
está detenido en la aduana porque el Gobierno
no lo ha pagado.
Alito deberá buscar en otro lado justifica

ciones sobre lo que se le ha escuchado decir
en las grabaciones ilegales presentadas por
Sansores. No hay equipo robado. Se diluye su
andanada contra Osorio a través del extitular
de Seguridad.

Directo. Contrario a lo que había dicho, el
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
anunció la vacuna para niños de 5 a 11 años. ¿El
secretario Jorge Alcocer cambiará de opinión y
llevará a vacunar a sus nietos?

Lasapi Mofláis expne'satfisjtít" ioSeoiü'HMstaS soft
independientesyno reflejan necesariamente

el «tí## e vista.de 24 horas.
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El ahuehuete
como símbolo

Si algún día tuviera que dar un taller
literario, y espero que no, uno de los
primeros consejos que le daría a los
alumnos sería no usar a los árboles

como símbolos, metáforas, imágenes, ana
logías o cosas parecidas. Eso se lo dejamos a
los gurús del new age. Dicho esto, voy a violar
impunemente ese principio con el ahuehuete
de Paseo de la Reforma. Lo siento: la tentación
es mucha.

El ahuehuete, recordaremos, tomó el lugar
de aquella palmera centenaria que venía mal
de las administraciones anteriores por una
plaga, pero que murió bajo el cuidado de la 4T
chilanga. ¿Con qué la remplazó la 4T? Con un
árbol que, según hemos confirmado en días re
cientes con la tremenda cantidad de imágenes
que circulan en redes, se ve todavía más pinche
que la palmera, onda pino navide ño en mar zo.
Por supuesto, la 4T chilanga nos dice que

no, que no está pinche: que está en un pro
ceso de adaptación y que, nada más pase ese
proceso, quedará enmendado el desastre del
período prianista y disfrutaremos todes de
una tormenta vegetal, una llamarada verde,
encaminada a la posteridad.
¿Cómo llegó ahí el ahuehuete? Por supuesto,

con una ceremonia muy "2024, ahí te voy", y
previa consulta popular, consulta en la que
verificamos un milagro efímero: el funciona
riado hipster chilango adoptó una actitud de

coqueto júbilo revolucionarioparticipativo y
se lanzó a votar a las redes, sin el mal humor
y la prepotencia que suelen dispensarle a la
ciudadanía que se queja por los bloqueos de
microbuseros, el wifi para todes que no jala o
laLíneal2.

Al margen del ciclo natural de ese tipo de
árboles, ¿qué tiene que cumplirse para que
el Ahuehuete del Bienestar sobreviva y le dé
casa a los pajaritos chilangos y sombra a la
ciudadanía, o sea, para que nos haga felices,
felices, felices? Varias cosas. Primero, que los
expertos que hablan del ciclo natural y que
se encargarán de que lo rieguen y le quiten
las plagas sean efectivamente expertos, y no,
digamos, un contador público de Tepetitán y
un líder sindical con antecedentes penales. En
seguida, que no pase como con la vacunación,
que se interrumpía en días festivos y tenga la
atención que merece, cuando hace falta. Tam
bién, que no le vayan a dar ivermectina en vez
de fertilizantes. Y que no lo destruyan en un
plantón los de la CNTE, que decidieron usarlo
para calentar el anafre o los normalistas, por
pintarlo. Y, claro, que no se lo robe el crimen
organizado.
Sí: será un milagro que el árbol sobreviva.
Gobernar con símbolos, que le llaman.

L®0piq¡aHe5Bro®ff¿ai^rj0Sí:QlproHfsl9S;:SQil
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El negocio de
salvar al mundo

No siempre todo es lo que aparen
ta. Muchas veces, los discursos
muestran deliberadamente un

aspecto de la realidad para ocul
tar otros. Esa falta de congruencia es la que
el presidente Andrés Manuel López Obrador
ha señalado como la auténtica doctrina del

conservadurismo, porque bajo el pretexto
de buscar el bien común se han realizado

negocios privados multimillonarios entre
el poder político y el económico, mediante
actos de corrupción, algo que resulta espe
cialmente preocupante en sectores como el
energético, que se considera estratégico para
el desarrollo nacional y, al mismo tiempo,
contribuye a la crisis ambiental que afecta al
planeta entero.
El discurso conservador dice que el pre

sidente AMLO se equivoca al invertir en la
extracción y refinación de combustibles fó
siles en busca de la autosuficiencia, en lugar
de destinar esos recursos al desarrollo, la
adquisición y otros convenios relacionados
con las energías renovables, sin advertir que
en los últimos años la estrategia de países
desarrollados, como Estados Unidos, Rusia
y Canadá, ha sido incrementar su produc
ción de petróleo, especialmente tí as la crisis
económica de 2008, por su importancia vital
para el funcionamiento de sus sociedades.
Otro aspecto que normalmente se deja de

lado al hablar del impacto ambiental de la ge
neración de ener gía a nivel global, es que son
precisamente las naciones desarrolladas las
mayores responsables de la emisión de gases
de efecto invernadero.

En un informe publicado este año por el
Panel Intergubernamental sobre el Cambio
Climático y la Organización Meteorológica
Mundial queda de manifiesto que las regio
nes del mundo que generan más de esas emi
siones son América del Norte, Europa y Asia
oriental, las cuales son responsables en su

mayoría de la industria y el uso de combusti
bles fósiles, mientras que en la región de Lati
noamérica y el Caribe este tipo de emisiones
corresponden al cambio de uso de suelo y la
silvicultura.

Sibien es cierto que la emer gencia climática
exige los mayores esfuerzos nacionales y la
cooper ación internacional para lograr la tran
sición energética, también lo es que el capital
de los países desarrollados ve en este giro una
oportunidad de negocios que puede dar pie a
irregularidades que ya se han visto en México.
Baste recordar el escándalo de corrupción que
se suscitó al darse a conocer una red interna

cional de sobornospar amodificar la Constitu
ción federal, con el fin de entablar negocios en
el ramo ener gético.
En este sentido, la visita a Palacio Nacional

de John Kerry, enviado especial presidencial
de Estados Unidos para asuntos climáticos, se
llevó a cabo en un ambiente de diálogo abierto
y respeto mutuo, pero también en el entendido
de que la apertura del sector energético a la
inversión privada no se debe realiz ar bajo pre
siones de ningún tipo y sí con pleno respeto a la
soberanía nacional. Tal fue el mensaje conjun
to del presidente López Obrador y el Congreso
de la Unión, al reservar la explotación del litio
a un organismo público, por ser considerado
este mineral como estr atégico para la transi
ción energética.
Con una óptica de responsabilidad com

partida, pero poniendo especial atención en
los sectores y países que más daño causan al
medio ambiente, la integr ación económica
y la cooperación bilateral MéxicoEstados
Unidos cuenta con condiciones inéditas para
el desar rollo de modelos de negocio con com
promiso social y verdadero interés por el des
tino común de la humanidad.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
independientes y no reflejan necesariamente

el.pu¡5|®ipwsta,¿e 24 horas.
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Crisis en el sistema departidos

Actualmente, los partidos políticos en
México tienen un muy bajo margen
de aceptaciónydelegitimaciónante
la sociedad. Se encuentran en difi

cultades internas y extemas que ameritan una
importante reflexión sobre la manera en la que
se relacionan entre sí, con la ciudadanía, y con
otr os elementos del sistema político.
Hoy en día, podemos observar diversos

fenómenos en todos los institutos políticos.
La vida interna de los partidos políticos con
registro nacional muestra una intensa efer
vescencia.

El Partido Revolucionario Institucional

(PRI) pareciera que experimenta la crisis in
terna más fuerte, ya que sus exdirigentes na
cionales solicitaron la renuncia de Alejandro
Moreno Cardenas "Alito", su actual dirigente.
Antes de iniciar la reunión de evaluación del

estado que guarda el PRI, "Alito" precisó que
él no renunciará y concluirá su mandato. Los
priistas acordaron nuevos encuentrosy traba
jo de reconstrucción de su paitido. Y es que,
recordemos que para todos los partidos, 2018
fue un año que los pulverizó.
Por otra parte, también la dirigencia de

Acción Nacional tiene criticas de militantes. Y

así, cada instituto político tiene sus pequeños
o grandes conflictos internos; hasta el partido
oficial, Morena, que tiene la mayor fuerza de
todos. Y para muestra un botón, el ejercicio
de mostrar músculo en un magno mitin en
Toluca, Estado de México.
Allí, a pesar de ser violatorios de la ley

electoral por ser actos anticipados de campa
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ña, los personajes que tienen la aprobación
presidencial de aspirar a la candidatura a la
presidencia provocaron la división de su mili
tancia, al mostrar su afinidad a los aspirantes.
Si bien, para los ciudadanos los partidos

políticos no les infunde toda su confianz a, con
los conflictos internos se les complica consoli
dar su fuerza. La demanda de todos los acto

res políticos del color que sea es la unidad, lo
que retrata un sistema de partidos vulnerable.

SUSURROS

1. La empresaria mexicana María Fernanda
Garza asumió la presidencia de la Internatio
nal Chamber of Commerce (ICC) que agrupa
a 45 millones de empresas en 100 países. El
1 ideraz go de la nueva presidenta se basa en la
unidad del sector empresarial buscando aper
tura, competencia leal y seguridad a través del
comercio internacional.

2. Contra los pronósticos de algunos ana
listas, la refinería Deer Park resultó ser una

buena inversión par a Pemex, pues desde que
se compraron las acciones de Shell par a que la
petrolera mexicana se convirtiera en la única
dueña, y en poco más de cuatro meses, se
ha obtenido una utilidad de 400 millones
de dólares, esto es cerca de 66% del total de
la inversión, por lo que, según el presidente
López Obrador este año se pagaría el total de
la operación, y esto les permitiría avanz ar con
el objetivo de la autosuficiencia energética.
Si bien este Gobierno no ha negado la impor
tancia de avanz ar en la transición energética,
también ha apostado por fortalecerla produc
ción de crudo, así como la refinación, acción
que ha hecho posible contener el alza en los
precios de los combustiblesy contener mi alz a
abrupta en la inflación.

Las Qpinlgrps tecQlfftjrt^sssjrr
independientes*^ no reflejan necesariamente
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Sin seguridad no hay 4T: AMLO; ¿entonces?

Colocar a Sinaloa como ej emplo déla
reducción de homicidios a partir de
la hegemonía de un cártel, no es el
mejor argumento ni la explicación

que requiere la ciudadanía sobre el avance
territorial del crimen organizado.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor declaró ayer que en los estados en los que
predomina un solo grupo de la delincuencia
organizada se registra menor número de ho
micidios.
Éstos ocurren, dijo el mandatario, en los

estados en los que hay dos o más grupos dis
putándose el territorio.
La declaración fue interpretada como una

justificación de la paralización de las fuerzas

del Estado mexicano que se han convertido
en meros espectadores en regiones con alta
presencia de grupos delictivos.
Quizá el Presidente no midió o no compren

dió el alcance de sus palabras.
Si eso piensa, justifica entonces que los cár

teles controlen los sectores productivos de las
regiones que dominan a base de terror, como
en la tierra caliente de Guerrero o Michoacán,
en donde imponen precios a productos bási
cos como la tortilla o el pollo u obligan a los
comerciantes a comprarles a un proveedor
que ellos imponen.
La sanción por desobedecer es la muerte

del comerciante y de su familia, como ocurrió
recientemente en un poblado de Chilpancin
go, Guerrero, conlos vendedores de pollo.
Lo ocurrido en Texcaltitlán, en el estado

de México, el martes cuando se registró un
enfrentamiento entre policías estatales, mi
nisteriales y de la Guardia Nacional en contra
de una célula de la Familia Michoacana, fúe
una excepción.
Y así, de justificación en justificación la

última siempre peor que la anterior, va trans
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curriendo el sexenio sin que se note un avance
en el combate a la inseguridad.
Por si no lo recuerda, López Obrador decís 

ró que si no lograba pacificar al país, la cuarta
transformación sería un fracaso.

Que no habría 4T, pues, para que quede
claro.

Le sobran poco más de dos años para lo
grarlo, pero como se ve la situación, la meta
está muy cuesta arriba.

• • • •

La exprocuradora Marisela Morales, es la
abogada principal del ex presidente de la
Cooperativa La Cruz Azul, Guillermo Álva
rez, "Billy", quien se encuentra prófugo de la
justicia y a quien se le imputan delitos como
lavado de dinero y delincuencia organizada.
Morales, procuradora en el sexenio del

presidente Felipe Calderón, fue la encargada
de procesar todas las investigaciones viciadas
del ex secretario de Seguridad Pública, Gena
ro García Luna.

La abogada puso de moda la colaboración
con "testigos protegidos" y algunos la señalan
de utilizar otros métodos como complemen
to de sus investigaciones.
Pero se le recuerda, sobre todo, por su pai

ticipación en la construcción del expediente
para el desafuero del hoy presidente, Andrés

Manuel López Obrador, que ya dijo que per
dona pero no olvida.
¡Ups!

• • • •

Por fin la casi invisible secretaria del Traba

jo, Luisa María Alcalde, tendrá la oportuni
dad de desquitar el salario.
Sucede que ayer estallaron una huelga

los trabajadores de Las Truchas, propiedad
de ArcelorMittal, en reclamo del pago de
¡550 días! de utilidades.
La empresa les pagó el 30 de mayo los 90

días que establece la ley como tope y les ofre
ció un "bono" de 120,000 pesos adicionales,
que rechazaron.
Ahora Alcalde tendrá que asumir la deci

sión de la Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje, sobre la validez o no de lahuelga.
Si la autoridad declara inexistente la huel

ga, estaría aplicando, en rigor, la ley.
Pero como ya sabemos que para esta ad

ministración la ley no es la ley, y no que
rrán echarse de enemigos a las huestes del
sindicato minero, a ver cómo resuelve el en
tuerto.

¡ndepend¡entesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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La biografía de
impulsos, traiciones
y abandonos de Alito

Cada priista narra sus historias.
De ese conjunto de crónicas perso

nales pueden sustraerse conclusiones y
saber cómo y dónde están el PRI y sobre

todo su presidente Alejandro Moreno, Alito.
Un político sometido a fuegos de aquí, ahí y

allende.

No verá el sosiego al interior de su partido ni en
el Gobierno federal y mucho menos en el campe
chano de Layda Sansores, a quien dio vida con
susyerros.
Ellano sería gobernadora de Campeche si Alito

hubiese jugado con el score en 2021 y postulado
como candidato al entonces priista Eliseo Fer
nández.

Se empecinó en su pariente Christían Castro,
Eliseo se fue a MC y a puntos estuvo de ganar la
gubernatura.
Hoy el jerarca tricolor paga su error: Layda,

avituallada de grabacionesy videos desde el poder
federal, mantiene bajo acoso y desprestigio a su
antecesor Alejandro Moreno.
Pero es solamente uno de los flancos, y no pre

cisamente el de mayores procesos penales graves:
delincuencia organizada, lavado de dinero, des
viación de recursos..

MADRAZO, BELTRONES, OSGRIO
Ahora la presión mayor es de priistas conspicuos.
Ya se sabe: 11 expresidentes Manlio Fabio

Beltrones, Claudia Ruiz Massieu, Humberto
Roque, Beatriz Paredes, Roberto Madrazo,
Dulce María Sauri y el coordinador Miguel Án
gel Osorio Chong exigen su renuncia.
¿Quiénes son ante Alejandro Moreno?
En 1999, cuando Roberto Madrazo jugó su

candidatura presidencial ante la línea a favor de
Francisco Labastida,Aiitojugó con el tabasqueño.
En recompensa, Madrazo apoyó a Moreno en

2022 para dirigente juvenil y en 2023 lo hizo dipu
tado federal en la elección intermedia del panista
Vicente Fox.

En la Camara encontro cobijo de Manlio Fabio
Beltrones, a cuyo impulso prosiguió su carrera en
el Frente Juvenily en el comité directivo estatal de
Campeche.
En 2012 regresó a la Cámara de Diputadosy dis

putó la coordinación de la fracción ante su antiguo
mentor Manlio Fabio Beltrones.
Ya medí y me voy a chingar a Manlio dijo en

toncesalamadracistaAdyGarcíayalcolumnista
Ramón Zurita, seguro del apoyo del secretario de
Gobernación, MiguelÁngel Osorio Chong.
Manlio tomó nota de la traición, como antes lo

hicieron Roberto Madrazo y otros solidarios en
su ascendente carrera política.

YHOYTODOS CONTRAMORENO

En su universo aparecieron inclusive opositores.
En 2008 andaba en pos de la candidatura para

gobernador en 2009y buscó a Beatriz Paredes, a
su amigo Ulises Ruiz y a otros políticos de la época.
Ni le busques, no vas a ser candidato. Ya está

lista la postulación para Fernando Ortega le
dijeron en el PRI.
Entonces buscó al panista Juan Camilo Mouri

ño, cuya amistad venía de atrás y en quien confia
ba por su posición secretario de Gobernación e
influencia con Felipe Calderón.
Por el PRI o por el PAN, pero tú vas a ser gober

nador de Campeche le prometió Mouriño antes
de morir en el accidente aéreo a su regreso de San
Luis Potosí.
Después se acercó más a Miguel Ángel Osorio

Chong, fundamental para hacerlo candidato a
gobernador en 2015.
Hoy dígame usted, ¿quién de ellos está con Ali

to?

Ninguno: todos exigen su salidadelPRI.
Como, señalamos antier, está en la orfandad.

Las opiniones expresadas portas coiumnistas
son independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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[ ¿SERÁ? [
¿La otra candidata?
Dicen que como la candidatura de Morena al gobierno
de Coáhuila está prácticamente en la bolsa de Ricardo
Mejía, por equidad de género la candidatura en el Edomex
deberá ser para una mujer, y hasta ahora la más visible es
la secretaria Delfina Gómez, quien ya prepara sus maletas
para dejar la SEP, pero ante los negativos que tiene como la
denuncia por los diezmos en el Ayuntamiento de Tex
coco, entre otros temas, hay quienes han comenzado a ver
a Mariela Gutiérrez, alcaldesa de Tecámac, como una
posible candidata. Por cierto una encuesta la colocó esta
semana como la número uno entre las mejores alcaldesas
del país. ¿Será?

Negociación priista
Luego de la reunión con los expresidentes priistas, el líder
del partido, Alejandro Moreno entregó ayer la Comisión
Nacional de Ética a personas del grupo de Manlio Fabio
Beltrones Rivera. En el marco de la reunión extraordinaria

del Consejo Político Nacional del PRI, nombraron a María
Esther Sherman titular de la Comisión de Ética partidaria;
¿un punto para Manlio? ¿Será?
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Estrategia de respuesta
Y vaya que desde el CEN del PRI son vengativos, luego de
la rebelión que encabezó el coordinador de sus senadores,
MiguelÁngelOsorio Chong para reunir a 11 expresiden
tes delpartido que pidieron cuentas y la renuncia a Alejan
dro Moreno, ayer se posicionó como tendencia en Twitter el
hashtag #ChongTítereDeMorena ¿Será?

Se cierra la carrera

El canciller Marcelo Ebrard inició su espacio en Face
booklive, en donde aceptó preguntas de sus seguidores,
recuerda mucho este formato al anuncio que hizo lajefa
de Gobierno el pasado 6 de abril donde informó el estreno
de su sección Pregúntale a Sheinbaum. Nos dicen que el
propósito de estos actos es acercarse a la ciudadanía. Sin
duda ambos funcionarios tomaron el consejo enviado
desde Palacio Nacional sobre dedicar tiempo a promocio
narse rumbo a 2024. Como sea, los tapados, ahora recon
vertidos a corcholatas, ya están con todo en su lucha por ser
el ungido. ¿Será?

Los riesgos de las redes
Le dicen el extorsionador de Polanco y aprove cha las
fotos que se ha tomado con políticos e incluso con el mismo
Presidente y uno de sus hijos para sus fines delictivos. La
noticia buena es que ya fue denunciado y hay dos carpetas
de investigación en contra de este individuo, pero la mala
es que parece que en la fiscalía capitalino no tienen mucha
prisa por avanzar en las investigaciones. ¿Será?
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Alianza con dudas en la
capital
Se cumplió un año de que la
oposición en la Ciudad de México
ganó nueve alcaldías; sin embargo,
el balance de los resultados de

la alianza del PAN, PRI y PRD el
pasado 5 de junio y las problemá
ticas internas de los partidos ya

están generando dudas entre los
principales actores opositores de
la capital del país. Nos cuentan
que entre los integrantes de la
UNACDMX ya están emergiendo
algunas dudas sobre la duración
de la alianza hasta 2024, pues la
permanencia del PRI, con todo lo
que ha pasado en estas últimas

dos semanas, está en duda. De

ser así, nos cuentan, quien estaría
buscando meterse a la compe
tencia para ser el candidato del
PAN a la jefatura de Gobierno es
Mauricio Tabe Ecbartea. alcalde

de Miguel Hidalgo, quien no par
tía como favorito en las quinielas,
pues en la alianza se manejaban
dos nombres: Adrián Ruvalcaba

y Santiago Taboada. El tablero
podría cambiar.

Durazo Montaño, ¿represor?
El controvertido decreto del

gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, que plantea penas de
cárcel a quienes difundan hechos

o imágenes de violencia, crimen
o asesinatos, nosolo ha sido

ampliamente rechazado por el
gremio periodístico y diversas or
ganizaciones, no solo locales sino
también nacionales e internacio

nales, que advierten esto como un
golpe a la libertad de expresión.
Nos comentan que este decreto
tampoco cayó muy bien en los
más altos niveles del Gobierno

federal. Con una situación más

que grave en materia de violencia
e inseguridad en Sonora, el man
datario estatal piensa, quizá, que si
no se habla o se limita el ejercicio
periodístico, la crisis va a desapa
recer por sí sola. Mala estrategia.

El abandono en Oaxaca

Mientras el aún gobernador de
Oaxaca, Alejandro Murat. parece
ya enfocado en asegurar su futuro
político, gestionando alguna posi
ción con la "4T" mientras se promue
ve como "presidenciable", las malas
noticias se acumulan en la entidad.

El abandono oficial, la violencia y el
aumento en los índices criminales

ya incluso originaron una alerta de
viaje por parte del Departamento
de Estado de los Estados Unidos,

que pide a sus ciudadanos evitar
viajes a Juchitán, Salina Cruz, San
Blas, Atempa y Pinotepa. Pero esto
parece no estar en el interés de Mu
rat Hinojosa, al fin ya va de salida.
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FASCI 'REPARTE

RESPONSABILIDADES Y NUEVA

FRACTURA ENTRE PODERES
La declaración de Aldo Fasci

Zuazua, secretario de Seguri
dad Pública, en la que afirmó
que surgen cada mes 30 nuevos
sicarios, evidencia que no se
está trabajando en el tejido
social de Nuevo León.

Tal parece que Aldo quiere
desestimar el trabajo de Martha
Herrera, titular de la Secretaría
de Igualdad e Inclusión, pues
eso implicaría que los centros
comunitarios no están dando

los resultados deseados.

Estos centros, que se insta
laron en sectores vulnerables,
se crearon para impedir que
los jóvenes se conviertan en
parte del crimen organizado
y, en general, que se alejen de
actividades criminales, a través
de talleres formativos, recreati
vos, deportivos y culturales, así

como servicios psicologicos.
Aldo, nos dicen, evadió su

responsabilidad en materia
de prevención de los delitos y
quiso repartir las responsabili
dades hacia otros lados.

Tal parece que al funcio
nario se le olvida que ya lleva
desde 2018 como el principal
responsable en materia de se
guridad en la entidad, desde el
sexenio de Jaime Rodríguez, y
quiza debería de empezar por te
ner autocrítica antes de apuntar
hacia otras dependencias.

NUEVAFRACTURA

ENTREPODERES

Bernardo González finalmente

declinó aceptar el nombramien
to de titular de la Unidad de

Inteligencia Financiera y Econó

mica del Estado (UIFE), después
de haber sido propuesto por el
gobernador Samuel García.

El motivo, como él lo comen
tó, fue que no hay suplente que
se haga cargo de su notaría, algo
que resulta difícil de creer.

La llegada de Bernardo for
maba parte de un acuerdo al que
habían llegado entre los coor
dinadores de las bancadas del

PAN y PRI, Carlos de la Fuente
y Heriberto Treviño, respectiva
mente.

Parte de la negociación era
que se retiraran las reformas en
el Congreso que le quitaban la
UIFE y la SAT al gobierno estatal.
Los dictámenes fueron reto

mados ayer por los diputados
locales, lo que exhibe que puede
estar latente una nueva fractura

entre el Poder Legislativo y el
Poder Ejecutivo. Veremos.
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HEURÍSTICA, EL RECTOR
YUNACAMPAÑA
Las cosas se están poniendo
extrañas en la Universidad de

Guadalajara (UdeG), sobre todo
cuando se hilan algunos datos.

Primero: la consultora de

marketing político Heurística
Comunicación, a la que siempre
se le ha vinculado con el grupo
que controla a la UdeG sí, el de
Raúl Padilla López, se ha vuelto
la agencia de cabecera del partido
Morena, por lo que incluso coor
dinó las campañas del presidente
Andrés Manuel López Obrador y
de Claudia Sheinbaum Pardo en

la CDMX. Ahí nomás.

Segundo: la UdeG ha entre
gado contratos por al menos 15.3
millones de pesos a empresas
vinculadas con Heurística Comu

nicación, pues comparten socios y
representantes legales hasta se les
ha señalado de simular competen
cia entre sí para ganar licitaciones,

señalamientos muy graves, por lo
que hay quien las considera meras
firmas fachada de la predilecta del
partido guinda.

Tercero: Cada vez cobra mayor
fuerza en Jalisco el rumor (inclu

so hay encuestas que ya lo están
considerando así) de que el rector
general de la UdeG, Ricardo
Villanueva Lomelí, podría ser el
candidato de Morena en el 2024

para competir por la gubernatura
de Jalisco.

¿EL GUARDADITO
PARA 2024?

Exfuncionarios del Gobierno de

Aristóteles Sandoval Díaz asegu
ran que cuando Villanueva Lo
melí se paraba en las oficinas de
Heurística que en ese momento
trabajaba para esa administración

y Villanueva Lomelí era parte
del gabinete estatal, lo trataban
como el mandamás y señor del
changarro (el rector se formó en
la Federación de Estudiantes

Universitarios, también sometida
a Padilla López).

Así que, si en efecto Villanue
va Lomelí se vuelve el candidato

de Morena para la gubernatura o
algún otro cargo como la presiden
cia municipal de Guadalajara,

¿qué consultora cree usted que
se haría cargo de su campaña? No
queremos pensar, de veras que
no, que esos contratos sean un
colchoncito para la futura campa
ña, triangulando los fondos hacia
Heurística.

Todo esto invita a una inves

tigación más exhaustiva porque
este esquema que ha quedado a
la vista huele mucho a prácticas
de corrupción. Atentos.
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Ricardo Villanueva Lomelí, régtor general üf la Universidad ÍU Guadala]aritf
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En lugar de hacer una votación populachera
para ver qué tipo de árbol se quería, hubieran
investigado cuál era la mejor opción para plantar

orsupuesto que nuestro país podría pasar
por Suiza. Una nación tan segura que se
dan abrazos en lugar de balazos. Donde en
todas lados, empezando por Nueva León,
Mayagua en abundancia. En el cual la salud
pública es tal que los extranjeros vienen
a tratar sus males... Con aeropuertos de

primera queoperan simultáneamente. Una naciónen la que
estarde campaña permanente es innecesario porque la gente
conoce a sus autoridades. En el país de los otros datos, sus
ciudadanos podrían pensar viven en Suiza... a en Dinamarca.

En la vida real, cuando nos comparamos con otros países,
se debe tener cuidado en dos aspectos: no hacerlo versus
alguno que esté peor que nosotros, ya que ello muestra la
poca valía que nos otorgan quienes así nos comparan; ni
tampoco contra uno que está mejor que nosotros, pues en
dicha comparación saldremos muy mal paradas. No extraña,
entonces, que cuando Claudia Sheinbaum compartió: "No, no
esSuiza.Esel Parque Ecológico de Xochimilco en la CDMX", en
lugar de recibiraplausos.se le vino una andanada de críticas.

Como que, a más de un año de la tragedia de la Línea 12
  del Metro de la Ciudad de México,

nadie ha resultada responsable; ni
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siquiera hay algún "posible", ya no
se diga alguien purgando condena.
Así que no, no estamos en Suiza. De
estaren Suiza, los responsables de
semejante tragedia ya estarían en
prisión. No, no estamos en Suiza, pues
tampoco existe una fecha para que la
L12 vuelva afuncionar, como tampo

co ha habido rendición de cuentas sobre su mantenimiento.

No, no estamos en Suiza. Allí no hubiesen dejado morir
La Palma de casilOO años de vida que engalanaba Paseo de
la Reforma y, en lugar de hacer una votación populachera
para ver qué tipo de árbol se quería en la rotonda, hubieran
Investigado cuál era la mejor opción para plantaren ese sitia.

Sabrían que "Ahuehuetl" en náhuatl significa "viejo del agua"
debido a quedichoárbcl requiere muchísima agua subterránea
y habita cerca de pantanos, arroyos y manantiales. Hubieran
avisado, cuando lo sembraron, que la gente no se acercara
a pisar la tierra recién removida y lo regarían cada vez que el
árbol lo requiriera. En Suiza estaría feliz el "viejito del agua".

No, no es Suiza. En Suiza, el gobierno de la capital no tendría
que aclarar que el ahuehuete no está seco, sino que está en
"periodo de adaptación"y los antagonistas de Sheinbaum no
lo verían como un augurio de lo mal que le irá en la contienda.

No, no es Suiza. Ahí los asesores del gobernante en curso
no le habrían sugerido comparar un parque de la mayor me
trópoli del mundo con la vegetación siempre envidiable de
ese otro país. Ni habría necesidad de que la ciudadanía dijera
queunahuehuete triste no está piagadodesimbolismosque
representan a la perfección un gobierna de cuarta. Pero sobre
toda, si estuviéramos en Suiza, los gobernantes acatarían las
leyes y no se mofarían del Instituto encargado de organizar
y llevar a cabo elecciones. Y, en ese sentido, ya que somos
México,y no Suiza, ojalá copiemos del helvético país cosas que
ayudarían a que nuestra patria estuviera mejor. Mucho mejor.

AUf no hubiesen

dejado morir
la palma de
casi 100 años

de vida
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Después de 20 años de acompañar a AMLO,
ni siquiera es considerado entre la caballada
de Palacio Xacional para la sucesión de 2024

robó Porfirio Muñoz Ledo la hiél del des

precio, tres años después de haberpuesto,
emocionadoy hasta con el pecho inflado, la
banda presidencial a Andrés Manuel López
Obrador, aqueM de diciembrede 2018. Ahora,
ese mismo Porfirio, acusa a la cuatroté de
pactos con el crimen organizado.

Pero no es el único. Por eso mismo atraviesa hoy mismo el
líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, quien después
de 20 años de acompañar a Andrés Manuel y a su personal
proyecto política, ni siquiera es considerado entre la ca
ballada de Palacio Nacional para la sucesión de 2024, y
mucho menos es ya invitado a esos desayunas semanales
con el mandatario.

No podía saberse, ¿verdad, don Ricardo?
Na podía saberse desde 2017, cuando las encuestas

que aplicó Morena para definir ai candidato a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX dieron por ganadora a Claudia
Sheinhaumy mandaron al zacatecano hasta el tercer lugar,
siendo que en más de 20 ejercicios similares, incluido uno
de la UNAM, él era el puntera.
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  Na podía saberse ¿verdad, sena
dor?, cuando en 2021 el oficialismo
lo culpó de la derrota en la mitad
de las alcaidías y lo acusaron de
traidore incluso buscaron expulsarlo
del partido.

No podíasaberse cuando,en sep
tiembre de 2021, César Cravioto,
suplente de Martí Batres, encaV bezó una rebelión en la bancada

para remover a Monreal déla coordinación. Na podía saber
cuando, en diciembre de ese año, el gobierno de Cuitláhuac
García, en Veracruz, encarceló con delitos fabricados al
secretario técnico de la Jucopo del Senada, José Manuel
del Río Virgen

No padía saberse cuando, en febrero de este 2022, la mitad
de su bancada se le rebeló por la creación de la comisión
especial para investigar losabusos de autoridad del gobierno
de Cuitláhuac García,y la obligaran a disolverla.

No podía saberse cuando al acto de Morena, el pasado
domingo en TDiuca, invitaron a todos los presidenciables
menos al zacatecanoal acto con el que se echó a andar prác
ticamente la carrera por la candidatura presidencial de 2024.

Y no podía saberse cuando ayer mismo su "compañera"
Andrés Manuel bateó sus críticas al evento marenista del

pasada domingo: "Los ciudadanos en general, no sólo de
Morena, están muy despiertos y ya no quieren dirigentes sin
principios, sin ideales"
¿Qué hace Monreal, al respecta? Pedir piso parejo, re

chazar el método de encuesta para definir al abanderado y
denunciar sólo mediáticamente que en el evento deToluca
las corcho/otas del Presidente cometieron actos anticipadas
de campaña, delito electoral que se sanciona incluso con el
retiro de registra a candidatos. Lo hace apelando al respeto y
cumplimiento de la ley, ante el partido de un Presidente que
arenga: "no me vengan con el cuento de que la ley es la ley".

¿Neta no podía saberse, doctor Monreal?

Mucho menos

es ya invitado a
los desayunos
semanales con
el Presidente

_^K_

Fecha: 16/06/2022

Página: 7

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 16,298

Página 111 de 192



Especialistas aseguran que los actos anticipados de
campaña, para promover candidaturas locales y
federales, forman parte de una estrategia repetida

ien librado quedó el INE tras las elecciones
del 5 de junio: los militantes de Morena
celebraron el proceso en cuatro estados
sin culpar al arbitro de su derrota en dos
entidades, pero los morenistas volvieron
a encontrar cómo cucar al instituto, o di
cha de otra manera, cómo lograr ponerla

contra las cuerdas para revivir su plan de desmantelarlo.
Especialistas en la materia aseguran que los actos an

ticipados de campaña en los que hay uso de recursos pú
blicos y movilizaciones masivas para promover candida
turas locales y federales forman parte de una estrategia
repetida del partido en el poder, los cuales, si na se san
cionan de forma ejemplar, pondrán en duda la certeza del
procesa presidencial de 2G24 desde antes que de comience.

El nuevo reto del instituto, a cargo del consejero presidente
Lorenzo Córdova, será calificar los actos anticipados como el
del domingo, en Toluca, donde aspirantes al gobierno, entre
ellos funcionarios federales y legisladores, se presentaron
en un acta con miras a las elecciones de 2023 en el Estado

de México y Coahuila, y de paso, la militancia promovió a las
dirigentes. Par actividades más dis
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cretas que las del domingo, el INE ha
fijado sanciones anticipadasa losas
pira ntes y pa rtido s e n otras p roce sos.

Las quejas han sido presentadas
por el PAN y PRD, precisamente por
realizar actos anticipados de cam
paña, en contra del cancillerMarcelo
Ebrard; la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum; el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, así como de Morena.
En el partido guinda no les importa que sean juzgados

por actos anticipados, porque el Presidente de la República
es el promotor central; de hecho, hasta se convierte en una
acción alevosa para activar nuevos motivos que vayan en
descrédito del instituto.

Siel órgano electoral decide sancionara los aspirantes, e
Incluso declarar! os inelegibles por viola rías leyes electo rales,
el movimiento lopezobradorlsta se levantará en contra del INE
y de los consejeros para consumar el plan de desmantela
miento, con el apoyo populary de las masas, en favor de "la
victima" en que Morena y López Obrador suelen convertirse.
Pera, hasta ahora, el trabaja limpiay ejemplar del arbitra lo ha
impedido.Cada elección es un reto,sin embarga,esta vezse
dejaron veniren banda desde las primeras filas del gabinete.

UPPERCUT: Hablando de inelegibilidad, después de la
sentencia del TEPJFpara que la Permanente del Congre
so dé un espacioa MC,y de que la Junta de Coordinación

Política de la Cámara de Diputados, a través de la mayaría
integrada por Morena, PTyPVEM, rechazara la orden, estos
partidos acordaron interponer una controversia constitu
cional en contra de la decisión del tribunal. Pero un grupo
morenisto prefiere meterle reversa o /a ideo, porque si (os
ministrasdan la rozón aMCyal TEPJF, sobre Sergio Gutié
rrez Luna, presidente del Congreso, caería todo el peso y

peligraría su sueño por Veracruz, u otro cargo.

SiellNE

sanciona,
Morena

insistirá en
desmantelarlo
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El visto bueno del Señor de oca abajo es lo único
que preocupa, a cuidar tan solo que los golpes y los
destrozos hagan enojar al soberano

?dos quiereny hablan de unidad. La procla
man o tambor batiente en Morena. Convoca

a ella el acosado presidente del PRI.T Pero lo cierto es que los patadas y los
zancadillas entre ellos y los de fuera
están a la orden del día.

Jugaso ejemplo fueron algunas estam
pas obsequiadas por las codiciadasy alabadas corcholatas
en el magna mitin queseorganizaron /os morenosel domingo
pasado para arrancar la carrera 20232024.

¿Nota ron cómo Claudia Sheinbaum evitó aparecer pega
dita a Marcelo Ebrard? ¿Se fijaron en la ubicación de cada
uno en el templete? La jefa de Gobierno de la CDMX al lado
del presidente del partido, porsupuesto; es la consentida de
Palacio. El canciller,al lado de la secretaria general de More
na, a manera de Plan B, en el mejor de los casas, pues en los
encuadres de las tomas y de las fotos, solía quedar fuera.

A! centro entre los das dirigentes del partido en el poder,
el secretario de Gobernación, llevando la buena nueva de los
tiempos del Señor de ios cielos, mientras el presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Diputadas mostraba sin
  rubor alguno su camiseta en favor

de Adán Augusta López
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Yya no hablemos del exiliado del
paraíso. Del coordinador de los sena
dores guindas proscrito por Palacio
Nacional desde hace un año. De un

Ricardo Manreal que a lo lejos se
tragaba el desaire la humillacióny
aguardaba el momento de aguar/es
la fiesta.

"Queremos decirle al pueblo de México que estamos más
unidos que nunca", soltaría Sheinbaum, a sabiendas de que
no hay quien se crea tal patraña.

"La unidad se construye con el respeto, se construye cuando
hay suelo parejo", diría Ebrard en pletórica plaza.

Pero ni quién hiciera casa. El vista bueno del Señor de acá
abajo esa fin de cuentas lo único interesa. A cuidarían sólo,
pues, no hacer demasiado escándalo con los destrozos y
evitar enojar al soberano. Unidad aparente. Desconfianza,
indignación, maltratos, desdenes; y las viborillas de los sim
patizantes de cada uno arrastrándose entre sus pies.

¿Ala unidad convocó Alejandro Moreno a los expresiden
tes del PRI para que le salven de la embestida del gobierno
y mantenerse en la dirigencia del partido, a costa del propio
instituto político?

Pónganle los adjetivos que gusten a tal posición.
La unidad que buscaban losjerarcas del tricolor era para

"salvar" al partido, si es que aún existe tal posibilidad. Desde
su visión, con sólo una decisión podrían retomar el camino: la
salida de Alito, la renuncia de la dirigencia del partido.

Unidad, pediría el dirigente del tricolor. Unidad en torno
a él. Unidad para arropar sus escándalos y su desprestigia.
Esa clasede unidad.

GEMAS: Obsequio del gobernadorponísto deAguosco
lientes, Martín Orozco, al dirigente de su partido, Marko

Cortés: "Por dignidad tendría que renunciar"

El mitin en
el Estado de

México dejó
ver patadas y
golpes bajos
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A reactivar el caso
Todo indica que en la FGR, de Alejandro Gertz, hay un
acuerdo con el visto bueno de Palacio Nacional para
quilar la pausa al caso del gobernador de Tamaulipas.
Francisco García Cabeza de Yaca. Ya pasaron
las elecciones y el morenista Américo Viliarreal
es gobernador electo, con lo que el terreno está
planchado para dar celeridad a las diligencias.

Programa transjronterizo
Fundamental está resultando el programa
transb'onterizo no sólo para la Estrategia Nacional de
Seguridad, sino para sah aguardar la frontera norte. La
secretaria de Seguridad. Rosa Icela Rodríguez, explicó
que el plan combate el tráfico de armas, de drogas y de
personas, además de que se realiza "muy de la mano
con el gobierno de Estados Unidos".

Avisados están
La primera consecuencia de la reunión entre el
dirigente del PRI. Alejandro Moreno, \ el grupo de ex
líderes de ese partido, es que el PAN y el PRD tendrán
que analizar si mantienen la coalición Va por México.
En palabras de Miguel Osorio, coordinador tricolor en
el Senado: "deberían reflexionar que no les conv iene
lomar decisiones con un PRI dividido".

Salió al quite Godoy
Fuerte debate se dio ayer en la Comisión Permanente
del Congreso por el mitin de Morena, el pasado
domingo en Toluca. El PAN acusó actos anticipados de
campaña, pero el vicecoordinador de los diputados
morenistas. Leonel Godoy. defendió el derecho
de funcionarios del gabinete a acudir a eventos
partidistas. Y adelantó que "lo van a seguir haciendo".
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Orozco vuelve a la carga
Revivió el gobernador de Aguascalientes, Martín
Orozco. su añejo pleito con el dirigente de su partido, el
PA\. Marko Cortés. Resulta que el mandatario adv irtió
que el panismo está perdiendo identidad y llamó al
michoacano a renunciar "por dignidad", a raíz de los
resultados de las pasadas elecciones en seis estados.
Sí, hasta parecen priistas.
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la unidad en Morena es un valor que se debe
eiistodiar en conjunto ij que las internas que se
i'ieni'ii deben encararse cuidando este principio

Con las elecciones estatales

del pasado 6 de junio toda
vía en el retrovisor, el acto de
Morena en Toluca mandó un

doble mensaje tanto al inte
rior como al exterior.

El primero, que el partida
asumirá la elección mexi

quense con un enfoque
nacional.

Elsegundo.quela unidad
es un valor que se debe cus
todiar en conjunta y que las
internasquesevienen (tanto
en el Estado de México como

en la federal de 2024) deben
encararse cuidando este

principio.

• LA IMPORTANCIA DE LA

ELECCIÓN DEL ESTADO
?E MÉXICO ESTÁ MÁS
ALLÁ DE TODA DUDA.
ADEMÁS DE SER LA
ENTIDAD CON MAYOR

NÚMERO DE ELECTORES,
EL TERRITORIO

MEXIQUENSE
REPRESENTA UNA
DIFÍCIL PRUEBA
PARALA COALICIÓN
VA POR MÉXICO
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La impartanciade la elec
ción del Estado de México está más allá de toda duda.

Además de ser el estado con mayor número de electores, el terri
torio mexiquense representa una difícil prueba para Va por México.

Un mal resultada en un distrito en el que el PRI ha gobernado
ininterrumpidamente durante noventa años bien podría significar
el final de la alianza opositora.

Porahora, el saldo de la derrota de Va por México se le adjudicó
casi de manera exclusiva a Alejandro Moreno, presidente del Re
volucionario Institucional, convertido hoy en el chivo expiatorio de
las malas resultadas obtenidas.

Sin embargo, aunque los ataques se enfocaron en su figura,
el escándalo también deja en evidencia las grietas al interior de
la alianza.

Sectores tanto del PAN como del PRI se posicionaron a favary
en contra de mantener este mismo esquema que hoy ofrece más
dudas que certezas para 2024.

Ante este panorama, para la dirigencia de Morena es claro que
la alianza opositora sejuega la que tal vez sea su última carta en
el Estado de México.

Si en 2017 fuimos testigos de un auténtico cochinero en el Estado
de México, la elección de 2023 pinta para servir de antología de una
cultura política que parece ir en retirada.

Ante la complejidad de esta elección, la unidad na es sólo un
símbolo, sino un problema operativo: es indispensable actuar de
forma coordinada si se quiere conseguir la victoria.

En este sentido, la elección mexiquense es un buen campo
de experimentación para ir perfilando los acuerdos para definir
las candidaturas. Hasta ahora, el tono de concordia adoptado por
los tres precandidatos de Morena es un indicio de esta búsqueda.

La otra cara del consenso sobre la unidad la ofreció Ricardo

Monreal. Lejos de la mesa en la que se van a definir los acuerdos
para elegir el candidato oficialista para el 2024, el senador parece
estar pagando de manera anticipada su particular estrategia de
posicionamiento.

Al pretender ubicarse como la alternativa moderada a la "po
larización", es posible que las críticas a sus compañeros hayan
derivado en una pérdida de confianza hacia su persona. La amenaza
de rompimiento ofrecida por el senador no ayuda a cambiar esta
percepción. ¿Es acaso su ausencia en Toluca parte del mensaje
de unidad?
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• BellaJay Dark, de
cinco años, tiene el
récord Guinness del autor

publicado más joven, por
su libro The Lost Cot, que
vendió dos mil copias;
"estamos orgullosos de
ella", dijeron sus papás.

• La PDI detuvo a El

Grifo, involucrado en la
desaparición de dos ado
lescentes, quienes fueron
vistos por última vez
en agosto de 2020. Las
autoridades lo llevaron al
Reclusorio Oriente.

• Mafe Walker, quien se
hizo famosa por supues
tamente hablar lengua
extraterrestre, fue acusa
da de estafadora, pues un
filólogo demostró que la
mujer combina invencio
nes con el sumerio.
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I miércoles 8 de junio, la
E Junta de Gobernadores de

la Agencia Internacional
de Energía Atómica (OIEA)
votó una resolución con

quedenunciaban la falta de
cooperación de Irán. Poco

antes, Teherán había desconectado de sus
sitias algunas de las cámaras de vigilancia
de la Agencia. El texto fue votada por 30 de
los 35 miembros de la Junta; Rusiay China se
opusieran, India, Pakistán y Libia se abstuvie
ron. ¿Qué sigue?

Teherán y Washington siguen tropezando
en un punto: la negativa de Estados Unidos
de retirar a las guardias revolucionarias del
régimen iraní (los Pasdaran) de la lista negra
de "organizaciones terroristas", impuesta por
?onald Trump. Desde que Joe Biden llegó al

poder, vemos que en realidad la Casa Blanca
nunca ha jugado la carta de la desescalada. No
sólo ha mantenido medidas pu
nitivas que estrangulan la eco
nomía iraní,sinoque legislación
bipartidista destinada a reforzar
la cooperación en defensa entre
Israel y los países árabes, con
la participación del Pentágono,
continúa. Los funcionarios de
defensa estadounidenses han

alentada públicamente dicha
cooperación. Paralelamente, en febrero Israel
ySahréinfirmaron unaformalización histórica
de sus lazos de seguridad, mientras que el
Primer ministra israelí, Naftali Bennett, visitó los
Emiratos la semana pasada, días después de
que ambos países firmaran un acuerdo de libre
comercio. Mientras tanto, las conversaciones

entre Arabia Saudita e Israel se Intensificaron
en las últimas semanas antes de la visita es

perada del presidente Biden.
Mientras tanto, los precios de la gasolina

en Estadas Unidos siguen subiendo y Europa
dejará de comprar petróleo ruso a finales de
año. La necesidad de reclutar a los saudíes

para la batalla contra Rusia y el aumenta de las
precios del petróleo es cada vez más urgente.
Washington discute un refuerzo de las defen
sas, principalmente entre Israel, los saudíes
y los Emiratos, contra las misiles y aviones
teledirigidas iraníes.

Además, el Ejército israelí pronto asignará
un oficial de enlace permanente de la marina
para coordlnarcon laQuinta Flatade la Marina
de EU, estacionada en Bahrein.

Porahora.eltextadela resolución de la OIEA
se presenta como una advertencia firme a Irán,
?e hecho, así puede leerse también el acuerda
de cooperación por20 años que Irán y Vene

zuela firmaran tres díasdespués
de la votación de la OIEA, con
convenios de cooperación en
los campas político, económica,
turístico, petroleroypetroquími
co. Pera, can el tiempo, el texto
votada en la OIEA podría llevarse
al Consejo de Seguridad de las
Naciones Unidas, donde, apesar
de los vetos de Moscú y Beijing,

Teherán se enfrentaría a una presión multi
lateral más acentuada y que podría acabar
con el acuerdo nuclear, quizá para siempre.

'Investigadora de El Colme*

Resolución de la

OIEA se presenta
como advertencia

firme a Irán
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Lo que haga internamente Nicaragua no es,
por supuesto, un tema de preocupación para el
gobierno de Vladimir Putin

¡entras losjefes de gobierno y secretarios
de Relaciones Exteriores de una veintena

de países latinoamericanos y del CaribeM daban la cara para (amentar pública mente
al presidente Joe Biden, de Estados Unidos,
el que se le hubiera excluido de la IX Cum
bre de lasAméricas, el régimen de Daniel

Ortega, en Nicaragua, publicaba el decreto para admitir tropas
rusas en su territorio.

Claro que es probable que sea una declaración mucho más
simbólica que real. En buena medida, puede decirse que es
una especie de respuesta a lo que los rusos consideran como
agresiva presencia estadounidense en sus fronteras,y muy
en especial el respalda al gobierno ucraniano.

Para los aliados de Rusia en la región, es una forma de
cobijarse bajo el manto de una potencia military mantener
su desafío a Estados Unidos. Pero si bien la presencia rusa
y sus alianzas son una demostración de los nuevos límites
al poderío estadounidense, la situación de los tres países es
una señal paralela de los límites al apoyo ruso: el gobierno
de Moscú encabeza una potencia military científica, pero no

económica.
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Aunque Rusia ha enviado es
porádicamente buques de guerra
y aviones a hacer visitas y mostrar
la bandera en el Mar Caribe, hasta
ahora ha limitada su presencia mi
litara armar o dar mantenimiento al

equipo que ha proporcionado a las
Fuerzas Militares de Cuba, Nica ragua
y Venezuela.

El resultado es que Nicaragua tiene probablemente, de
lejos, el Ejército más potente de Centroamérica. Las Fuerzas
Armadas de Venezuela están probablemente entre las mejor
equipadas del continenteyel Ejército de Cuba,aunque al pa
recer ahora con equipas más atrasados, demostró en los anos
70su capacidad en varios conflictos en África, especialmente
la guerra de Angola, en apoyo a aliados de la URSS.

Pero en el marco de la nueva "Guerra Fría", el anuncia de
Nicaragua fue suficiente para poner nerviosas a sus vecinos,
Costa Rica y Honduras,y hacer levantar la ceja de algunos de
los gobiernos latinoamericanos que defienden su inclusión
en las negociaciones regionales.

De hecho, el respaldo a Nicaragua es más o menos ver
gonzantes! gobiernode Daniel Ortegaysu esposa/vicepre
sidenta Rosario Murillo usótácticasjudicialesque la izquierda
regional atribuye a las derechas para anular "legalmente" a la
oposición política, hacerse de docenas de presos políticosy
de paso ofrecer una visión contraria a la imagen democrática
que desean ofrecerlos participantes en la "marea rosa".

Peor aún, reforzaron la impresión de que na san un go
bierna confiable.

Lo que haga internamente Nicaragua no es, porsupuesto,
un tema de preocupación para el gobierna de Vladimir Putin
en el marco más amplio de su forcejea geopolítica can Esta
dos Unidos, con Ucrania como su principal foco de atención.

Pero en América Latina, sí se ha convertido en un factor
político,y no necesariamente el más positiva.

Nicaragua
admite tropas
rasas en su

territorio
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Detesto a las personas que son capaces de
llevar a un animal a extremos de sufrimien
to y de angustia en medio de un baño de san

gre, y que disfrutan de ese espectáculo.
David Faitelson

Cronista deportivo

Recientemente el Secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, trajo a colación una ci
ta evangélica, provocándome

a recordar la bíblica que hoy lleva por
título esta colaboración (Proverbios 12
10) al venirme como anillo al dedo tras
el alebrestamiento que causó la determi
nación del Juez Jonathan Bass Herrera
(titular del Juzgado Primero de Distri
to en Materia Administrativa), quien sin
temblarle la mano se decantó por otor
gar la suspensión definitiva a la AC Jus
ticia Justa para que en la Alcaldía Benito
Juárez, territorio donde se ubica la Plaza
México, no se desarrolle ningún evento
taurómaco, resolución que, obvio, nun
ca vieron venir los soberbios aficionados
que ahora lloriquean alegando respeto a
la libertad de decisión, cuando precisa
mente esa libertad termina justito donde
empieza la del otro prójimo, más ahora,
cuando la Constitución de CDMX reco
noce a los animales no humanos como
"seres sintientes", sin excepciones. La to
rería alega también respeto cultural y a
la tradición que representa su práctica,
pero resulta que el avance científico, éti
co y moral del mundo actual no está pa
ra admitir rituales donde se martiriza a

un ser vivo para divertir a un grupúscu
lo ¿humano?, y de venerar tradiciones
mejor ni hablemos tras el reciente lin
chamiento y muerte (quemándolo vivo)
del joven Daniel Picazo, víctima pre
cisamente de los usos y costumbres de
una cercana comunidad poblana. Argu
yen también que SU "fiesta" es fuente de
empleos, cuando después de dos años de
obligatorio cierre pandémico bien pudie
ron reinventarse. Defienden su salvaja
da argumentando que con la crianza del
"toro bravo" contribuyen con la ecología,
cuando sólo un 6 % de esos bovinos son
destinados a la lidia. El resto, aparte de
producir brutalmente gas metano, termi
na malamente en los rastros. Replican
afectación al pago de impuestos, cuan
do tienen la facilidad de llevar a cabo es

pectáculos masivos que les dejarían más
recursos no sólo a ellos sino al gobierno
local e incluso al ambulantaje, siempre
al día en lo tocante a la comercialización
de recuerditos y otras chucherías del mo
mento, más nunca ya, entiendase, los
contras aceptaremos que se sigan man
teniendo a costa del sufrimiento de ca
ballos y toros a los que afirman hacer vi
vir como reyes durante cuatro años (que
tampoco es del todo cierto) para luego
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entregarlos sorpresivamente a un mane
jo estresante en extremo y a una movi
lización que no esperan (incumpliendo
con la normatividad) y que termina con
su vida de forma violenta y azarosa. Por
último...
Que sepa la Jefa de Gobierno Clau

dia Sheinbaum que intentar mostrarse
neutral no fue honesto. Que de esa forma
delató incluso de qué lado se encuentra y
con todo su derecho, pero, que mientras
sea la representante del Poder Ejecuti
vo de la capital mexicana tendrá, sí o sí,
que respetar la Constitución de Ciudad
de México que juró cumplir y hacer cum
plir, y que la obliga a tener clarísimo que
un DERECHO no se consulta. Se ejerce.
Que igualmente no resulta válido que si
ga tirando línea al Poder Legislativo para
que la decisión de prohibir las "corridas
de toros" resulte de una "consulta ciuda

dana", peor ahora que dejó sin recursos
al Instituto que tendría que organizaría.
Simple y llanamente eso es abusar del
poder en un país de serviles que le da

rán por su lado, sí, pero mientras sea la
corcholata preferida. Siendo así, la sus
pensión tendrá que ser impugnada con
raciocinio y en buena lid. Por cierto...

La más reciente encuesta de MÉXICO
ELIGE dejó saber que el 61.4 % de los
ciudadanos estamos en contra de las

"corridas de toros". A un 14.2 % peno
samente le dan igual. Un 5.3 % no sabe
qué opinar al respecto, y sólo el 19.1 %
está a favor. Como solía decir nuestro fi
lósofo juarense: lo que se ve no se juzga»
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Uno de los peores pecados del
análisis político consiste en
perder el tiempo en interpre
tar los hechos recientes y su

simbolismo y mientras tanto, sucumbir
ante las evidencias de la realidad y sus
antecedentes.
Y eso está ocurriendo con el triste

caso del Partido Revolucionario Insti
tucional.

Su realidad sólo tiene un nombre: el
hundimiento.
Esta situación recuerda cuando en

el año 2000 el periodista Larry King
entrevistó a Vladimir Putin en rela

ción con el naufragio del submarino
"Kursk", un sumergible atómico ruso en
cuyo interior murieron todos los tripu
lantes: 118 marineros y oficiales. Fren
te al alud de palabras Putin dijo simple
mente: "Se hundió".

Con esa expresión se puede definir
al PRI. Y no al de hace un mes o un
año o dos. El desastre viene de tiempo
atrás. Y muchos de quienes tripulaban
esa nao, estuvieron en sucesivos enea
llamientos y naufragios.
Hace un par de días, investidos de

poderes imaginarios y por el resultado
de sus apremios, ninguno real, algunos
de los expresidentes del PRI se presen
taron muy severos a reclamar la renun
cia del actual presidente del CEN, Ale
jandro Moreno. Este, obviamente, con
la cara dura y el cinismo a flor de piel,
les dijo simplemente, no. Y los mandó
a paseo, mientras sus propiedades en

Campeche eran objeto de una investi
gación judicial.
Pero ese es un tema paralelo.
La única utilidad, de esa reconven

ción, a la cual los ex presidentes acu
dieron como si fueran un "Ejército de
Salvación", fue la supuesta declinación
de "Alito" a una candidatura inexisten

te. Y con eso se conformaron los viejos
lobos de mar; los tiburones y tintoreras
de los siete mares.

La presidencia de Alejandro Moreno
ha sido un fiasco. Obviamente. Pero esa
tragedia no comenzó cuando por artes
no explicados en plena IVT, el gober
nador de Campeche abandonó la res
ponsabilidad y dejó en su puesto al ac
tual embajador de López Obrador en la
República Dominicana; se apoderó del
partido, de las diputaciones, del comité
nacional —convertido en comité fami
liar— y abonó el terreno para la llegada
de Layda Sansores, quien se ha dedica
do a acribillarlo con certeros, aunque
ilegales torpedos.
Ante todo esto surge la indignación

de los iguales. Iguales todos en la des
memoria.

Por ejemplo, ¿habrá olvidado José
Antonio González Fernández su papel
—si se habla de derrotas— cuando el
PRI perdió por primera vez la presiden
cia de la República? A media campaña
le dejó los trastos a Dulce María Sauri.
Y de ahí, al fondo doce años.
Ni modo de poner como ejemplo

de victorias acumuladas al talentoso
Manlio Fabio Beltrones derrotado des

de dentro por la irresponsabilidad y los
compromisos de protección de Peña y
Videgaray, quienes le ataron las manos.
O poner como muestra las dos campa
ñas perdidas de Beatriz Paredes en la
ciudad de México.

Se debe tener la memoria muy chica
para no recordar, como en el caso de
Jorge de la Vega, el peor debilitamiento
del partido en toda su historia, cuando
no fueron capaces ni él ni los demás,
de comprender la naturaleza y alcances
de la Corriente Democrática, cuya inad
vertida dimensión futura sólo mereció

el feble denuesto del caballo de Troya,
No había mucho para presumir en

esa junta de notables.
Lo único notable entre todos ellos

ha sido el hundimiento del barco cuyo
agujereado casco y maltrecha arbola
dura hoy quieren poner a flote sin saber
siquiera cómo empezar, en pleno auge
de una armada por ahora invencible,
cuya navegación ocupa todos los mares
y se apodera de todos los puertos, con
mecanismos de control político hoy in
mensos e imbatibles.

Este coro quejicoso guardó silencio
y se disciplinó obsecuente cuando En
rique Peña Nieto preparó la derrota y
la entrega de la presidencia como Ze
dillo, e impuso a un presidente ajeno
al partido, Enrique Ochoa (1 de 8), y
después forzó a un candidato sin mili
tancia alguna.
Y eso también explica el fracaso de

hoy»
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SUBE Y BAJA

María Fernanda Garza

Empresario, mexicana

Se convirtió en la primera mujer en ser
presidenta de la Cámara de Comercio In
ternacional (international Chamber of
Commerce, ICC), que representa a 45 mi
llones de empresas en más de 100 países.

José A. Romero Tellaeche
Director del CIDE

"El Trimestre Económico" trata al encar
gado de la dirección del CIDE como pla
giario, al eliminar de su archivo el artí
culo con citas sin crédito de economistas
reconocidos.
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En un mar de olas bravas, Alito More
no y Marko Cortés navegan con sus res
pectivos barcos partidistas cerca de los
riscos.

El dirigente nacional priista recibe fue
go a discreción desde varios frentes. No
puede detener todos los tiros.
Se perfila dentro del PRI un rival a
vencer, un retador que está dispues
to a desafiarlo en la arena política:
el hidalguense Osorio Chong que es
senador, fue secretario de Goberna
ción y gobernador de su estado. Mi
guel Angel sostiene que en el PRI no
hay unidad y se perdió la confianza,
por lo que Alito debe irse.
El presidente del PAN, por su parte, tie
ne en Martín Orozco, todavía goberna
dor de Aguascalientes, a su principal
retador.

Traen pleito desde hace meses, hicieron

una tregua electoral, pero volvieron a
la batalla con más municiones.
Ni Alito ni Marko la tienen fácil.

Unidad y rompimiento
El tan celebrado mitin de la unidad en
Toluca, acentuó las divisiones al inte
rior de Morena, algunas parecen irre
versibles.
El senador Ricardo Monreal dijo que
nadie de la dirigencia nacional ni del
gobierno se acercó a él para explicar
le por qué lo borraron de la lista de in
vitados.

No hay interés en cicatrizar la heri
da, pero es un sin sentido llamar a la
unidad en un mitin que provoca un
rompimiento.
El zacatecano no da ningún paso para
atrás. De hecho, se mantiene firme en
sus convicciones.
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Subrayó, porque sabe que les duele,
que la alcaldesa de Cuauhtémoc, San
dra Cuevas, es su amiga y que el gobier
no capitalino no la deja trabajar. No hay
marcha atrás.

Amnistía Internacional y la
Guardia Nacional
La decisión de incrustar la Guardia Na
cional a la estructura de la Sedeña y mi
litarizar formalmente la lucha contra la

delincuencia en el país tendrá repercu
sión fuera de la frontera, ya que el tema
fue tomado por Amnistía Internacional.
Siguiendo su lema de mejor encender
una vela que maldecir la oscuridad,
Amnistía Internacional opera en 70 paí
ses de los cinco continentes, por lo que
su opinión tiene eco en todo el mundo.
Desde su perspectiva, el presiden
te López Obrador desnaturalizó a la
Guardia Nacional, traicionando el
pacto civilista, para entregar el or
ganismo al Ejército.
Más vale que los voceros de la 4T va
yan preparando las respuestas en dife
rentes idiomas.

Guerra de lodo
El pleito más comentado en redes so
ciales es el que protagonizan Santiago
Nieto, ex titular de la UIF, y el senador
panista con licencia, Roberto Gil.
Se están dando con todo sin pedir

tregua.
Intercambian acusaciones de todos los
calibres, desde lavado de dinero, extor
sión, corrupción, vínculos con la delin
cuencia organizada.
El encontronazo es saldo de la rispi
da campaña por el gobierno de Ta
maulipas y no terminará hasta que
ambos personajes diriman sus dife
rencias en los tribunales y no en las
redes.

Los contenedores, nadie sabe,
nadie supo
Que sigue sin haber responsables por el
robo de 20 contenedores de la Aduana

de Manzanillo, Colima.
Las autoridades señalan que estos con
tenedores no se encontraban físicamen
te en el perímetro aduanal, sino a unos
metros, aunque empleados han señala
do que existen fallas en los protocolos
de seguridad de toda la zona.
Algunos por allá sostienen que la in
vestigación debe llegar hasta la ofici
na del administrador de la aduana

que sabe más de lo que dice.
No es primer caso de contenedores que
desaparecen. Por sus dimensiones y por
estar en una zona plagada de seguri
dad es seguro, a decir de esta versión,
que hay colusión de servidores públi
cos. Para evitar suspicacias la investiga
ción tiene que avanzar rápido»
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Socavón en la seguridad interior
Dos sucesos recientes parecen confirmar que no habrá
marcha atrás lo que resta del sexenio en la descomposi
ción de la seguridad interior que de facto está en manos
militares. El robo de 20 contenedores con oro, plata y ar
tículos electrónicos en el puerto de Manzanillo y la ma
niobra de entrada y salida del aeropuerto de Querétaro de
un avión de origen iraní a nombre de la empresa Emtra
sur, filial de la venezolana Conviasa, sancionada por el
Tesoro estadounidense, desnudó las fallas en los contro
les portuarios y aéreos a cargo de personal castrense.

El escándalo internacional del avión venezolano de

tonó el fin de semana pasado después de que la aeronave
quedara retenida en el aeropuerto de Ezeiza, en Buenos
Aires, Argentina, con 17 tripulantes de los cuales cinco
eran iraníes y el resto venezolanos. La aeronave un
Boeing 747 perteneció hasta el año pasado a la aerolínea
iraní Mahan Air, considerada por las agencias de inteli
gencia estadounidense brazo operativo de la Fuerza Qu
ds, cuyos miembros y empresas fueron designados como
terroristas en 2007.

La aeronave tenía alerta de agencias de seguridad
estadounidense, el rastreo previo a su llegada a Queré
taro fue en Teherán el 21 de mayo, de donde salió rum
bo a Moscú el 24, el día 2S partió de la capital rusa de
regreso a la capital iraní y el día 26 aterrizó en Caracas.
De la capital venezolana despegó el día 4 para aterrizar
en Querétaro el mismo día, ahí cargaron autopartes
para regresar el lunes 6 a Caracas. Información publi
cada por la prensa bonaerense señaló que en México su
tripulación habría estado compuesta por el teniente
coronel Vicente A. Raga, oficial de la reserva de la

Fuerza Aérea Bolivariana junto al capitán Cornelio
Trujillo Candor.

Como informó el pasado lunes B El Sol de México, el
avión salió de Caracas rumbo a Buenos Aires el día 6 pero
tuvo que aterrizar de emergencia por cuestiones climáti
cas en Córdoba. A su llegada a la capital argentina estuvo
unas horas y tuvo que partir a Uruguay a cargar combus
tible porque nadie quiso darle el servicio para evitar san
ciones estadounidenses. El gobierno uruguayo le negó el
ingreso a su espacio aéreo y tuvo que regresar a territorio
argentino donde quedó retenido.

Los cinco iraníes encendieron todas las alertas en el

país sudamericano donde hay pedido de captura contra
ciudadanos de aquel país por los atentados terroristas de
1994. La aeronave quedó retenida junto a la tripulación y
las autoridades judiciales iniciaron un sumario "secreto"
para indagar si habría alguna operación clandestina de
trás de la ruta de la aeronave.

La reacción de las autoridades argentinas se esperaba
que la hubiera tenido antes el gobierno mexicano desde
que la aeronave estuvo en territorio nacional. Entró, car
gó y despegó sin generar sospechas. Al ser una aeronave
fichada por los servicios de inteligencia estadounidense,
el papel del gobierno mexicano dejó mucho que desear a
sus pares estadounidenses.

Nada raro cuando la Guardia Nacional no se da por
enterada durante más de 10 horas en que un grupo ar
mado se apoderó de los 20 contenedores en una termi
nal contigua al puerto de Manzanillo. Semana y media
después del suceso, no hay un solo reporte del avance
de las investigaciones.
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"Te veré en los tribunales", así
terminó ayer la guerra de tuits
entre el extitutar de la UIF,
Santiago Nieto, y ROBERTO GIL
ZUARTH, esto luego de que
ambos se acusaran por presuntos
actos de corrupción a través de
las redes sociales. Mientras el

panista aseguró que Nieto
Castillo tiene relación con

empresas factureras, el amloísta
le reviró con una invitación a abrir

sus declaraciones y exponerlas en
público, incluso este último amagó
con demandarlo ante las

autoridades correspondientes.
¡Aquí sí hay tiro!
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Desde la siderúrgica más importante de
México comenzaron a salir versiones de

una huelga desde hace semanas, pero
los de Sicartsa no pensaban que esto
fuera a ocurrir, se sentían dicen los que
saben, muy cercanos al gobierno de la
4T y sus operadores. "El día de hoy, pese
a los esfuerzos realizados en una mesa

de negociación de alto nivel que contó
con la presencia y participación de con
ciliadores y funcionarios de la Secreta
ria del Trabajo y Previsión Social, los
trabajadores afiliados al Sindicato Na
cional de Trabajadores Mineros y Meta
lúrgicos y Similares de la República Me
xicana han decidido estallar una huelga
en nuestra empresa", indicó ArcelorMi
ttal en un comunicado.

Los enterados nos recuerdan que el pro
blema con los sindicatos apenas co
mienza, pues hay una fila de quejas y
problemas en decenas de empresas con
operaciones internacionales que aguar
dan a ser resueltos por la secretaria del
Trabajo, Luisa Alcalde, por los aliados
de Napoleón Gómez Urrutia, y también
por el papá de la secretaria y sus alia
dos. Y si a todo esto se le suma el T

MEC, hay que prender veladoras para
pedirle a una entidad que haga milagros
y no se provoque una crisis laboral de

grandes dimensiones en la región del
Norte de América. Por lo pronto, el mag
nate del acero, Takshmi Niwas Mittal, ya
tiene como una piedra en el zapato esta
crisis.

El Inegi, de Graciela Márquez Colín, está
enviando reconocimientos personales a
los gobernadores que han facilitado la
obtención de información para los cen
sos que realiza la institución. Las citadas
felicitaciones se deben a que, gracias a
que se otorgan de manera oportuna los
datos de cada secretaría o dependencia
estatal, el órgano autónomo puede ter
minar con prontitud las encuestas e ín
dices que tiene a su encargo.

Ojo con Metepec, que en los últimos

años se ha consolidado como un muni

cipio modelo, pues por sus buenas prác
ticas ambientales fue galardonado con
la Escoba de Platino, el más alto reco
nocimiento otorgado por la Asociación
Técnica para la Gestión de Residuos y
Medio Ambiente (ATEGRUS).

Esto en la reciente edición del Concurso

Escobas, que se celebra en Madrid, Es
paña, donde el gobierno al frente de
Fernando Flores recibió el distintivo

gracias a su eficaz aplicación de estrate
gias de limpieza, entre ellas, la promo
ción del consumo responsable, recicla
je, recuperación y valorización de los
residuos, elaboración de composta, la
prohibición de plásticos de un sólo uso e
inspecciones ambientales.
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Exceptum: los cazadores de hombres

"Ya no era posible hablnr de ley y de
orden, [por lo] cual los magos y las brujas

podían ser quemados aun cuando no
hubiesen causado ningún perjuicio"

(IISI \\Mr\DIl 2019)

1 16 de septiem
liic fie 1897, un

p o c o d e s p u é s
de

durante las cele
braciones de la

independencia
nacional en el Zócalo de la Ciudad fie Mé

xico, el presidente Porfirio Díaz fue ataca
do por detrás por un conocido borrachín
de nombre Arnulfo Arroyo. Arroyo fue
capí urado y detenido fie inmediato: "Des
de el monienlo en el que Arroyo fue dric
niflo I...J la genle clamaba su muerle. Se
hostigaba al lenienle LaCroix, quien era
el encargarlo fiel delenido, por no pegarle
un tiro". El presiden te [Díaz],sin embargo,
respondió con aplomo, asegurándoles a
lodos que él eslaba bien, y mandó que
llevaran al delenido a un lugar seguro y
que no le hicieran ningún daño. Una vez
adentro de la comisaría,se descubrió que
Arroyo iba desarmado. Las verdaderas in
tenciones de Arroyo se convertirían luego
en objelo de especulación: interpretadas
como un genuino intento de asesinato;
como un falso intento orquestarlo con
fines políticos; como la fanfarronería fie
un patético borracho en las últimas eta
pas fiel alcoholismo...: durante la noche

fiel 17 de septiembre, estando delenido
en la comisaria de la Ciudad fie México,

Arnulfo Arroyo fue asesinado a puñala
das—"linf.hado", según El Imparcial, un
periódico subsidiarla Por e' gobierno— a
manos ríe un grupo ríe furiosos ciuda
danos que irrumpió en la comisaría en
las alias horas ríe la madrugada. Al rlía
siguiente, el presidente Díaz manifestó
que lamentaba el Irisle fin ríe su agresor,
porque ya no podría asegurar conlo antes
que en México no se linchaba...". Eue así
como el "asesinato" ríe Arnulfo Arroyo fue
registrarlo en la prensa moderna como el
primer linchamiento en México.

El Informe Especial sobre los Lincha
mientos en el Territorio Nacional" (11S
UNAMCNDH 2019) es un documento
que muestra las diferentes hipótesis en
torno a uno de los fenómenos ríe violen

cia que lia venirlo incrementando duran
te los últimos años en México, y que se
vuelve caria vez más cotidiano a pesar
de las imágenes de horror con las cuales
los distintos medios ríe comunicación

abordan ésta problemática.
La Real Academia Española, define el

verbo linchar cómo "ejecutar sin proceso
y tumultuariamente a un sospechoso o a
un reo". Algo así como lo que sucedía en
aquella etapa obscura de la humanidad
cuando la brujería o hechicería eran con
siderarlas como un "crimen except um", es
decir, un crimen extraordinario, en el que
el acusado no podía defenderse, donde la
cacería de hombres o mujeres iniciaba a

la mas mínima provocación ríe sospecha
o rumor de una turba furiosa.

Dentro ríe las hipótesis más sostenidas
en México se encuentra aquella que esta
blece a los linchamientos como producto
ríe "la crisis de, seguridad pública, así co
mo el aumento ríe la violencia y la falta
ríe eficacia ríe los aparatos de justicia";
Sin embargo, también existen hipótesis
que apuntan a la influencia del sistema
mediático como promotor ríe los lincha
mientos; dónde los mediosde comunica
ción, y especialmente las redes sociales,
juegan un papel determinante para ge
nerar el pánico colectivo que provoca la
cacería ríe los sospechosos:

Sea cual sea la hipótesis más aproxima
rla al fenómeno que hoy vive nuestro país,
lo cierto es que lorias ellas establecen al
linchamiento como un fenómeno donde

se, cruzan tres elementos comunes: a) los
niveles ríe violencia social, b) la percep
ción ríe inseguridad y c) la impunidad; y
un contexto específico, lo que ría píe a que
las turbas desahoguen sus sentimientos
ríe indignación que, bajo el anonimato
ríe la masa, les permite "impartir justicia".

Incluso hay penosos pasajes políticos
que detallan la magnitud de violencia
arraigarla en regiones del país; una ríe
ellas rescatada a continuación por esta
columna: cuando en abril ríe 2020, en ple
na efervescencia riel contagio del Covirll9
en México, se volteaba a ver a Tlaxcala
como un estado ríe la república, donde
"por alguna circunstancia", las personas
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parecían ser "inmunes al virus, pues esta
dísticamente iwblando,se aseguraba que»
si bien ya todos los estarlos presentaban
contagios, en dicha entidad federativa no
se regist ra ba un solo caso fie Covid 19. Así
lo reportó y aseguró en entrevista radio
fónica nacional el gobernador en turno
Marco Antonio Mena Rodríguez.
Meses después, al ser ampliamente

cuestionado el gobernador sobredel por

que Tlaxcala no había registrado los con
tagios que ya tenía en abril fie aquel año;
el gobernador respondió: "si yo hubiera
dich© la verdad,de que ya había contagios
y en qué municipios, hubiera provocado
linchamientos..."

Este pasaje, aunque aparentemen
te muy local, refleja perfectamente la
magnitud fie un problema que, lamen
tablemente, se desborda ya en Puebla,

Tlaxcala, Estado fie México y 29 entida
des más sin que la autoridad parezca ser
eficaz. Tan es así que, al 10 fie junio fie
este año, se han reportado 12 actos fie
linchamiento en todo México, y 115 in
tentos. Son tiempos fie caníbales.

•Analista político.
Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.

@lntegridad_AC / @VJ1204
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Integridad
Electoral
en el mundo
Relomoel comenlariodel pasarlo mar

Ies 14 fie junio sobre el Reporle fie
elecciones 20192021 en el mundo

fiel Electoral Inlegrily ProyecL
Conviene señalar que en la que pa

recía ser la democracia más l'uerle y
consolidada fiel mundo, los Eslados

l nidos, la dimensión fie resallados eleclorales va en
franca caída, con 84 punios en 2012 y solo 23 en 2020.
En un apartado que reporla el movimienio pro

medio de las calificaciones fie las 11 dimensiones
que se esl lidian, el documento informa que cuatro fie
ellas han caído en los últimos 10 años. La referida a
comeo v recuento fie votos bajó 3.8%, la fie resultados
cayó 3.3%, la fie autoridades electorales 2.8% y la fie
registro fie partidos y candidaturas 2.4%.
En el apartado sobré elecciones y pandemia, el

Reporle informa que el gasto público en la materia
Muflió a subir por los trabajos y compras de equipo
y servicios preventivos. Propone en consecuencia
varias medidas que no involucran alta tecnología en
esos casos. Por ejemplo, que se considere ampliar la
jornada electoral a varios días, fomentar el voto postal
y evitar a istia costa la promulgación tardía fie leyes
y normas electorales en general.

Creo que el voto electrónico remolo podría asistir
también en la prevención y combale fiel contagio y
que su costo solo sería elevado la primera ocasión, si
se adquieren urnas, pero sería mucho menor si se ins
ta ura el voto por inlefnel desde nuestros dispositivos,

con un robusto sistema fie ciberseguridad y ejercicios
permanentes fie auditoría previa y revisión poslerior
en cada ciclo electoral o anualmenle en lodo caso.

En el apañado final, denominado desempeño
mundial, desde, el enfoque fie las 11 dimensiones el
estudió revisó las 4 elecciones federales mexicanas

del periodo. En las presidenciales, las de 2018 fueron
mejores que las de 2012 en casi todas dimensiones,
y México obtuvo 67 punios en 2018 y 62 en 2012. En
las dimensiones en las que 2018 fue peor que 2012
son, según el estudio, registro electoral, registro fie
canrfJÜal uras y de partidos y en el procedimiento fie
votación en sí misino.

Por lo que hace a las elecciones legislativas, Mé
xico obtuvo 64 puntos en 2021 y 52 en 2015 y las del
año pasado fueron muy superiores a las fie 2015 en
todas las dimensiones y por mucho. Por ejemplo, en
la dimensión autoridades electorales, en 2021 se nos

calificó con 82 y en 2015 con 62. En procedimienlos
electorales, obl uvimos 81 el año pasado y 66 en 2015.
Haciéndome (haciéndonos) cargo que se traía fie

un esludia sólo de percepciones fie determinados
expertos y experlas fie cada país, que responden un
cuestionario un mes después fie las jornadas elec
torales, y que nuestro sistema electoral funciona y
funciona muy bien, sugiero leer el Reporte comple
to; contiene mucha información relevante fie todas
modos.

•gsergioj@gmail.com @EIConsultor2
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Prueba de ácido
Podra gustar o no,pero

la reunión que sostu
vo el presídeme fiel
Comilé Ejecutivo Na
cional del PRI, Alejan
dro Moreno Cárdenas

con los exdirigentes
fiel olrora poderoso parí ido, consti
luyó lofla una prueba fie ácido que
en un día lleno de inmensa presión
con la firma fiel parí ido oficial con
lodo y sil "Maries fiel Jaguar"; logró
sortear el exgobernador campecha
no, aunque al Irruir fie ese sinuoso
camino, se le plañía náfrenle el relo
fiel 2023, con las: gubernalliras de
Coahuila y la que es considerado la
"joya fie la corona'' el Estado fie Mé
xico, y esto apenas empieza.
Ha trascendido que el cónclave

priísla se llevó a cabo en lérminos 110
lan cordiales, como suele ser la pala
bra oficial en ¡este lipo fie reuniones,
pero al final no residió ser la "cena fie
negros' que muchos pronosticaban.
Por ejemplo, los expresidenles fiel
PRI también enviaron sus propias
señales, así como el coordinador fiel

tricolor en el Senado de la Repúbli
ca, Miguel Angel Osorio Chong, al no
acompañar a "Alilo" a la conferencia
fie prensa que se realizó al final fiel
encuenlro, lo que sin duda, hubiera
representado un mensaje de unidad.
Si bien la mayoría del grupo de

los expresidenles priíslas se pro
nunció porque su partido continué
formando parle de la coalición "Va
por México, por otra parle, hay otro
importante reto que tendrá que en
frentar "Alilo". Si logra obtener triun
fos en Coahuila y Estado de México,
permanecerá al frente fiel PRI, pero
en una posición muy distinta a la
que enfrenta hoy y aunque sr resis
tan a creerlo quienes lo denostan,
de acuerdo a los especialistas, el
que ahora es visto como el agoni
zante PRI, tiene alguna posibilidad
fie anotarse la entidad mexiquense,
mientras que en Coahuila, el Revolu
cionario Institucional conserva uno
fie sus únicos bastiones.

En tal contexto
recor da r que la con signa
que tienen en Morena es
acabar con la coalición

"Va por Méxicohabiendo
mostrado tener especial
interés en destruir al

PRI, porque no les queda
más que aceptar que
el partidooficia ltiene
muchas más semejanzas
con el tricolor .pero de
hace másomenoscinco

décadas.principalmente,
porque tomaron las

prácticas mas rancias
que.antes censuraban
^condenaban.
El argumento de Moreno _
Cárdenas para decir que
no sevad el li derazgo
priístahastaagosto del
2023 fue contundente y

se le puede regatear:
a él no lo elidió ningún.
presidente de la
República, más bien son
los aproximadamente
2 millones de votos de
la. militancia priísta los
que lo sostienen enesa
posiciónquerechazó
dejar pese a constantes
invitaciones a reflexionar.

Finalmente, si Morena
le apuesta a enfrentar
a 1 PAN con el PRI,
a la hora de escoger
candidatos y a evitar que
MovimientoCiudadano
pudiera incorporarse
a "Va por México", no
todo está escrito.

• Periodista morcora@gmail.com
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EL RETO DE SANTIAGO NIETO A GIL ZUARTH
•El. exsenador.Roberto Gil Zu arth ye 1 ex ti tu lar de la
UIF, Santiago Nieto, emprendieron una guerra en redes
sociales para acusarse mutuamente por presuntos
a_ctos_ilícitos. Él .primero señaló el uso de un
esquema de empresas fachada por parte Nieto Castillo,
e incluso se sabe que recurrió a un grupo de penalistas
para que entreguen una carpeta de información en la
FGR al respecto. Por otro lado, el otrora funcionario
de Hacienda retó al panista a hacer públicas sus
declaraciones patrimoniales para que aclare un presunto
enriquecimiento inexplicable; además, adelantó que
interpondrá una demanda para que el asunto se resuelva
en los tribunales.

LA VIS CÓMICA DE 'CHUCHO' ZAMBRANO
No cabe duda que el presidente nacional del ?RD, Jesús
'Chucho' Zambrano. sabe poner buen rostro ante la
desgracia... y dejó en claro que sabe no tomarse en serlo e
incluso hasta reírse de si mismo. En medio del deterioro
continuo que vive su partido y que lo pone cerca, muy
cerca, de la extinción, ayer en Toluca, Estado de México,
advirtió que el Sol Azteca tiene la fuerza suficiente para
buscar solo la gubernatura mexiquense en la elección de
2023... Le salió la vis cómica.
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CFE RECIBE SUGERENCIA PARA MEJORAR
•México Evalúa, organización que encabeza Edita Jaime,
presentó el estudio La responsabilidad corporativa
de CFE a prueba. En este, se menciona que, en 2019,
la CFE generó 29% del total de emisiones de C02 del
sector eléctrico, y 17% del total de emisiones del país,
de acuerdo con su propio Plan de Negocios 20222026.
El análisis también brinda
generado por la Central Termoeléctrica de Tula, Hidalgo
al medioambiente y la comunidad, al tiempo que brindan
?!gunas.recomendacione ..paraaminora^
esta Central en sus operaciones, entre las que destacan
que la empresa adopte una política y una estrategia
de..sustentaWlidad basada.eii.la nietodojojgía
como que la empresa implemente estrategias orientadas
a lograr la rehabilitación de zonas en..^
emergencia ambiental, como en el caso de Tula.

HACE ECO METEPEC
«El que vuelve a poner el efemplo en prácticas
medioambientales es el municipio de Metepec, de la
mano de su alcalde Fernando Flores Fernández, pues
fue reconocido en España con la "Escoba de Platino",
esto por .la aplicación eficaz de estrategias de limpieza
como la promoción del consumo responsable, reciclaje,
recuperación y valorización de los residuos; elaboración
de composta bacteriano, prohibición de plásticos de un
sólo uso, eL.inspecciones..ambientajesí__gue_ lleva
municipio mexiquense. El Premio Escobas es un concurso
internacional que reconoce los trabajos realizados para
mejorar o defender la gestión de los residuos, la limpieza
y el aseo urbano de las ciudades y de las industrias.
Enhorabuena!
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Trabajo infantil
vs derecho a la
educación

n el mundo, cíenlos fie miles
de ttlfll! y niños menores de
15 años realizan trabajos que
los privan de su derecho a la
educación, la salud, el juego
y el pleno desarrollo. Algu
nos de ellos están expuestos

a las peores formas de trabajo infantil,
como el trabajo forzoso o en servidum
bre, la. explotación sexual comercial, en
actividades ilícitas y conflictos armados,
entre oirás.

En México,el úllimoésludio que el Ins
lilulo Nacional de Estadística y Geografía
(ÍNEGI) realizó en ionio a este tema fué
la Encuesla Nacional de Trabajo Infaniil
(KA I I) 2019, en la que se registró qué fié
los 28.5 millones de niñas, niños y ado
lescenies de 5 a 17 años que residían en
México, 2.2 millones trabajaban en ocu
paciones no permiliflas; dé esios, 71.2 %
lueron hombres y 28.8 %, mujeres.
Esto a pesar tle que el trabajo infantil

está, tipificado en la Ley Federal fiel Traba
jo, misma que fue reformada para elevar la
edad mínima de acceso al trabajo de 14 a
15 años, para armonizarla con el acuerdo

138 que suscribió México con la Confe
rencia General de la Ol'L Este acuerdo se
ratificó en 2015 y eniró en visor en junio
de 2016.

El irabajo infaniil por sí solo, ya es un
problema, sin embargo es origen de oíros
de igual o mayor dimensión, entre los que
Sé encuentran los problemas que en el ám
bito educativo detonan, ya que se vuelve
un obsiáculo para el ejercicio del derecho
a la educación de niñas, niños y adoles
Cénlés porque, les impide ir a la escuela,
los obliga a combinar sus estudios con lar
gas jornadas fié irabajo, provoca que se re
lrasen o abandonen su trayectoria escolar,
su rendimiento escolar puede disminuir
0 incrementar el ausentismo, lo cual los
lleva, en úliima instancia, a un abandono
escolar permanente (Ol'L 2014).

Privar a las niñas y niños de su derecho
a la educación es uno fie los factores que
no permiien romper los ciclos de pobreza,
fie desigualdad de género y fie opon unida
des y de injusticia social que prevalecen en
nuestro país. Sin embargo, parece que es
un mal necesario, porque para muchos es
J® única forma fie supervivencia familiar,

ya que como hemos mencionado en oíros
momenios, hay hogares que no cuentan
con lossufícientes ingresos para solventar
lo mínimo que se requiere día con día.
Para visualizar esto, solo basta ver los

índices de pobreza que ha informado el
1NEG1 y que coloca a la mitad fie la pobla
ción en algún grafio de pobreza, hecho que
para muchos el irabajo infaniil es la única
salida para garanlizarse alimenlo, ropa,
calzado.... En esté marco, no es casualidad
que la encuesla del 1NEG1 refleje que los
estados del Sureste de México, presentan
más este problema, siendo Chiapas el es
tado que muestra un mayor porcentaje fié
niños y niñas Irabajando (10.9%). Entida
des que por cierlo, reportan que el 7.6%
simplemente no asisten a la escuela.

Anteesio, el quenuevanientese reflexio
ne sobre lo que es el trabajo infaniil y sus
implicaciones, no significa mucho si no se
generan políticas públicas que realmente
erradiquen la pobreza porque eslo. sería el
elemento fundamental que lograría que las
niñas,niños y adolescentes en lugar de eslar
1 ra bajando i ra bajando, exponiéndose a cual
quier tipo de peligro, estarían ejerciendo su
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derecho a la educación.

/^acdíi/íofíoí/fíe
íífOrí/íííiíracíd/1
/ríícfíiíícíoíiífí
A^L¡M5mqJQITL
esíí|^k'cídcíl2í/c

A/fíHíÍKííco/iíríieí
IBMbéL

concientiz^

lamagniluááQl
Jcíidrííc/io^.sfí.s
consecuencia
^ f f'x i r 1 ? ^
^Vlttdicqrlo.

Contra RéplicaFecha: 16/06/2022
Página: 2

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Políticas

Rosalía Zeferino

Costo: 78,024

Página 140 de 192



Prisión Preventiva Oficiosa

e conformidad con nues

tra Consi it lición sólo por
delitos que merezcan pe
na privativa de libertad
hay lugar a prisión pre
ventiva. Ésta se puede
solicitar a un juez por el

Ministerio Público cuando otras medi
das cautelares no sean suficientes. Sin

embargo, nuestra Constitución introdu
jo en su artículo III una figura que ha
sirio cuestionada tanto en serle nacional

como en internacional: la prisión pre
ventiva "oficiosa4!

Se ha criticarlo, entre otros motivos,
porque basta que se investigue alguno
ríe los casos que prevé la Constitlición en
el referirlo artículo 19, para que, sin una
mayor fundameniatión y motivación de
su necesidad se dicte. Esto llama la aten

ción, porque si bien nuestra norma supre
ma prevé como principio fundamental el

ríe presunción de inocencia, las hipótesis
para tener a la gente en prisión deforma
automática han aumentado: basta recor
dar la reforma constitucional ríe 201!).

Amé el tiempo que ha pasado, vale fe
pena reflexionar si ha sirio el camino ade
cuado contar con más hipótesis para, que
en "automático" o de forma oficiosa se pue
da tener en prisión a una persona privada
ríe su libertad mientras se le investiga, o
bien, vale la pena el que en cada caso, las
personas juzgadoras determinen si pro
rede o no, lo &iál sería congrí lenla con el
principio de independencia judicial. Sin
embargo, hay que lener presente también
que para garanlizarel derecho de las víc
timas al acceso a la justicia, es necesario
fortalecerá las insliliiciones relacionadas

mu la seguridad, procuración e impaili
c.ión de justicia, para que las "cargas de
trabajo" y demás condiciones estructu
rales, permitan analizar y determinarla
necesidad o no de esta medida y así evi
tar la impunidad. Lo que, naturalmente
implica más personal, más capacitación,
mejores condiciones laborales, colabora
ción electiva y eficiente.

Vale la pena insistir en la obviedad en
que 11 na simple reforma sin que se acom
pañe de los cambios estructurales para

su implernen lición no essuficienle, por
lo que, si se quiere velar por el principio
de presunción de inocencia y la par del
derecho de acceso a la justicia para las

víctimas, también se deben darlas con
diciones para que nuestro Estado los [Hie
dan hacer una realidad.

Esperemos que*se lome la mejor deci
sión para mantener un equilibrio enireía
presunción de inocencia y el acceso a la
justicia para las víctimas.

«Abogado por la Escuela Libre de
Derecho. @JFDVSMX

Habrá que estar al
pendiente de qué rumbo
tomará este precepto
constitucional ¿Será
que se considerará
i neonvenciona 1? ¿Será
que se aumenten las
hipótesis? ¿Será que se
abrogará y fortalecerán
las instituciones?
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VACUNA CONTRA RECORTES
•_l .1 í nAi k U.y í a A
í!.^. A ?>. \ ! rv.v.V?! A(.?.^.
Organismos Públicos Locales, llamó
a "ia presidenta del IECM, Patricia
Avendaño, para preguntarle por
qué ese instituto no había informado
a su par.federal sobre el proceso

A ÍAÁÍA _^iy_ _^_VAÍr ir á
.epnrnotiyo dela reforma a^oteda..
lAO.A..el..CongA'.eso> de .la.C.iudad;.Ante.
I .^AA^aíA 'AAAA ?A A1 A i^rA^AA A ^.A ^AAA!^ Á<Í!
Avendaño[.señaló ^
A^níat. .conocí:miento de..gue.tenía..que.
ii^ormar sobre..el .tema;.Nos.dicen^
A IArAkl^.^AA k AAAAArAr'DAJA.Ó A a1 AAA1^.^. ^ÍAAAA
ÍÑE.j.yapreparan un documento para^
emitir^. criterios sobre las con^
adminislraihas míiin¡nas con las
que deberán contar los institutos
electorales locales.

CANCELAN SESION
•Aunque hubo[Unaasis^ciade.
15 diputados a .la sesión.de la.
Comisión Permanente del Congreso
(!a^ A.^ (f:Ál,<!A^AAAAaíAk A11 í.A^l
Presidente de la Mesa.Directiva,..
lücctor IDfaz Polanco, determinó
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AAQ.c^íAAÁnua.r.losLtrabajosxlgyantó.
AíA. ^^iAAAl'. .^.^.AAAÍ cAvi^.lAAAA^s .k! tA ^ÍAAAA. A<A
AAL?A"A ^.lA^^AiAÁAA.AJAA.IíA.AAj^^^ .^AA.^. Á¿). AAAA. AÍA.
sesión de Conferencia del martes se
AA^.'?. !Á .^.fÁ Í.VA^A.cA .^AA.l. 1?AAAAAA^.^M AAA ÍAAAA.AAA :.Aa?AA.
ÁíAÁfA AAAA £A A1A1 <A: ÍA lA^AAAk Á1 A.^AÍ.^ÍAAO
de la Sesión de Conferencia del día
14 de junio de 2022, se detectó que
se. realizó^..únicamente ra
cuando el número mínimo de votos
requeridos para su aprobación era de

s!c'A 'A A! AAA AífA AA^AA'A1 A^AAÍ A1) JiÁWA'Al^^A AiVAfA
clausurabala .sesión j.citaba.para
íniércoles 22de junio.

RECONOCEN MEDIDA
•La medid a . .impulsada en la
Mígud. Hidalgo de..que hospitales
IAA i.A ^dAA^.AA L^A^lAAii LA^?A.VÍAAAA A AAl AÍ kfAAA
víctimas de^. AlQlencia es una
n íuestra i i n.i_">< >ri a;11 c <: 1 c sen si bil i dad,
EQr lo que "se debe .explorar su
^APlemen.tación en toda la Qudad
de México, señalaron la concejala
[>ettv Ilernandez y<^ 1
Rolando Cortés. Vale ia pena
recordarque la .propuesta de proteger
a.este.sector, .mediante.^
para .brindarles atención en

urgencia fue.presenttda.por ambos
representantes,..quienes ..señalaron
5rl AAAA_ IA A y AA<A. _lA_VA ^5A ?A 5A ??_ AA A Á k?AA^ A ?A_
reyietim
scñalaror] quc, "aiHi iiaymás
hospitales que pueden sumarse" en
la CDMX.

MANTIENEN MANIFESTACION
•Nuevamente, los .maestros.
JntegA'.antes.de la .federación.
Nacionalde Sindicatos Am
de Conalep, salieron a las calles de
AíA. ^ U.A.NlX .R^ ra nia n i fest a r se y AA.^kAA1.
niiércoles .cerraron..lacirc
el.Paseo.de la Reforma a la alt
Avenida Jiiarcz y dcl KicA
Bucareli, con ia finalidad de hacer
presión en la obtención de sus
demandas..Al lugar se.trasladarpn
A A^ ^.AlAA. AA1' >A«A A* A IAfA A A1 AA!A A AJ. ci AA.c; i n skf7 ! <}i i f ) n
en.el Zócalo capitalino,.al t^
que continua por segundo día
el p.aro de[.labores en todos los
planteles..del .Conalep en.el país.Las

las.autpridades:..Que.lesatendtero
no fueron. de nivel quese necesitan
para .resolver sus^demandas.
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Río Temascatío

iic ni agosio fiel año 2011
cuando la regidora Alicia
Muñoz del Ayuntamien
lo de Salamanca, Gua
najualo, me llamó para
invitarme a realizar una

visila a la comunidad de
Los Prieto, en Salamanca, una de varias
comunidades como Hl Cajón y Cuarta.
Brigada asentadas en las riberas del río
Temascatío, alimentado por los arroyos
fie Poirerillos, La Joya, Peña Prietas, el
Bordo y Ortega, que baja de la zona
serrana hacia L1 estanco en la Cañada,

donde empieza la contaminación fiel río
Temascatío en la comunidad Loma de
Flores, causada por las excretas de una
granja de cerdos de la comunidad de
San Nicolás Temascatio, que son arrojas
indebidanieüle al río.

5,000 guanajuatenses durante más
de 25 años han estado envenenándo
se respirando emisiones altamente

tóxicas que emanan del Río Temas
catío por las decenas fie descargas fie
residuos peligrosos que arrojan unas
40 empresas privadas y empresas pa

raestatales, como la Refinería Antonio
M. Amor de Petróleos Mexicanos y la
Comisión Federal de Electricidad, ta
lleres de pintado y mantenimiento fie
Caminos y Puentes Federales, CAPlí
FL, así como LALA Derivados Lácteos,

S.A. de G.V., Nutrimentos Agropecua
rios Purina, S.A. de C.V., Petramín, S.A.
de C.V., MLTSO Minerales México, S.A.
de C.V., Phoenix Textiles, S.A. de. C.V.,

Procesadora fie Cerámica de México,
.S.A. de (A.. ProsiPVS Chemicals, S.A.
fie C.V., Covemex, S.A. de C.V., Collis
de México, S.A. de C.V., Gas Express
Nielo, S.A. de CV., Danone de México,
S.A. de C.V., Emisiones Asfálticas y sus
Derivados,S.A. fie C.V. entre otras. Em
presas ubicadas en el Parque Indus
trial Irapuato oficialmente asentado
en el Municipio de Irapuato, aunque
hay quien dice que es de Salamanca.
Sabemos que ese terreno fue donado
por la Comisión Federal de Electrici
dad, hace. 60 años.

El flía 19 desep tiem bre de 2011 pre
senté mi denuncia a.nté el C Roberto
Castañeda Tejerla, titular de la Direc
ción Local de la Comisión Nacional

fiel Agua en el Estado de Guanajuato,
en Celaya, Gto. y el día 3 de oct ubre fie
2011 presenté otra denuncia ante el C.
Héctor Gerardo Araujo Ramírez, tit ular
fie la Delegación de la Procuraduría fie
Protección al Ambiente del Estado de
Guanajuato, en la ciudad de Guana
juato capital en contra de 40 empresas
públicas y privadas que descargan in
debiflamentesus residuos peligrosos y
de todo tipo al cauce del río Temascatío.
Han pasado Casi 11 años sin que.

Conagua y Profepa (organismos des
centralizados de la Secretaría de Me
dio Ambiente, y Recursos Nal tírales de
la Federación) hayan resuello el grave
problema de contaminación fie este
cuerpo de agua que sigue afectando
diariamente la salud de 5,000 mexica
nos. La omisión también es una forma

de corrupción.

•Presidente de México, Comunicación y
Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático

www.carlosalvarezfloies.com
@calvarezflores
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El mercado oso
(bear market)
La crisis económica en el mundo ha si

rio sacudida como hace mucho no se
veía, naciones como Estados Unidos
viven momentos críticos qué incluso
rayan en la emergencia, solo falla ver
los índices del Dow Jones y S&P5Ü0
referentes a las tendencias en los mer

cados globales que lian caído más de un 15 y 20
veinte por ciento desde sus máximos históricos en
diciembre.

Los especialistas y estudiosos en temas económi
cos están más que ocupados en busca de explica
ciones al respecto. Los movimientos que ocurren en
las bolsas tienden a la baja por períodos limitados
de tiempo: es lo que llamamos "correcciones53 del
mercado.

Los pronósticos sobre la llegada, de un "Bear
Market", (mercado oso), conocido en México como
mercado bajista, llegó al presentarse una baja supe
rior al 20 por cieni o del valor en bolsa respecto a su
cuota máxima más reciente, esto es, en un período
de tiempo, los inversores han vendido más til tilos
de los que han comprado, reduciendo la capitaliza
ción de las compañías que. conforman el mercado.

la oferta de acciones es mayor a la demanda,
así fie claro.

Para interpretar la señal que nos da un "Bear
Market" es importa.nle sáber que la bolsa eg un in
dicador adelantado; anticipa situaciones ful liras,

según la acertada o equivocada perspectiva de los
inversores que observan al detalle los datos que
revelan la.salud de la economía (desde empleo, sa
larios, hasta inflación y tipos de interés) para decidir
qué hacen con su dinero.

Si creen que, nos aproximamos a una lase de. con
tracción económica en la que caen los beneficios
de las empresas, tenderán a desprenderse de las
acciones de estas compañías antes de quepierdan
aún más valor, así, un "Bear Market"suele advertir
la llegada de liempos difíciles con reducciones de:
demanda.de productos, actividad empresarial, ac
tividades del comercio y del empleo.

Los expertos seña la n que es fácil que se produz
ca un mercado bajista después de un período fie
crecimiento fuerte en el quése han locado máximos
muy altos y esto parece ser el caso actual: tras los
primeros meses de la pandemia, los precios de la
mayoría fie las acciones se dispararon, especial
mente las dé las tecnológicas, alcanzando niveles
muy superiores a las anteriores alzas de finales de
2019, así fie claro.
Entre: febrero y marzo de 2020, hubo un "Bear

Market" poco habitual, muy corlo y pronunciado
(33 por cien to en poco mas de un mes) por el miedo
fie muchos inversores que retiraron en masa sus ac
ciones al creer que la pandemia iba a provocar una
dehacle económica. La duración media de los "Bear

Markets" en el S&P500, ha sido de 289 días con un
nivel de descenso promedio del 36 por ciento.
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FUERA DE AGENDA
SOCAVÓN EN LA SEGURIDAD INTERIOR
JUAN VELEDÍAZ
Dos sucesos recientes parecen confirmar que

no habrá marcha atrás lo que resta del sexe
nio en la descomposición de la seguridad in
terior que de facto está en manos militares.
El robo de 20 contenedores con oro, plata y

artículos electrónicos en el puerto de Manzanillo y la ma
niobra de entrada y salida del aeropuerto de Querétaro de
un avión de origen iraní a nombre de la empresa Emtrasui;
filial de la venezolana Conviasa, sancionada por el Tesoro
estadounidense, desnudó las fallas en los controles por
tuarios y aéreos a caigo de personal castrense.

El escándalo Internacional del avión venezolano detonó

el fin de semana pasado después de que la aeronave queda
ra retenida en el aeropuerto de Ezeiza, en Buenos Aires,
Argentina, con 17 tripulantes de los cuales cinco eran iraníes
y el resto venezolanos. La aeronave un Boeing 747 pertene
ció hasta el afio pasado a la aerolínea iraní Mahan Air, con
siderada por las agencias de inteligencia estadounidense
brazo operativo de la Fuerza Quds, cuyos miembros y em
presas fueron designados como terroristas en 2007.

La aeronave tenía alerta de agencias de seguridad es
tadounidense, el rastreo previo a su llegada a Querétaro
fue en Teherán el 21 de mayo, de donde salió rumbo a
Moscú el 24, el día 2S partió de la capital rusa de regreso a
la capital iraní y el día 26 aterrizó en Caracas. De la capi
tal venezolana despegó el día 4 para aterrizar en Queré
taro el mismo día, ahí cargaron autopartes para regresar
el lunes 6 a Caracas. Información publicada por la prensa
bonaerense señaló que en México su tripulación habría
estado compuesta por el teniente coronel Vicente A. Ra

ga, oficial de la reserva de la Fuerza Aérea Bolivariana
junto al capitán Comelio Trujillo Candor.

Como informó el pasado lunes 13 El Sol de México, el
avión salió de Caracas rumbo a Buenos Aires el día 6 pero
tuvo que aterrizar de emergencia por cuestiones climáti
cas en Córdoba. A su llegada a la capital argentina estuvo
unas horas y tuvo que partir a Uruguay a cargar combus
tibie porque nadie quiso darle el servicio para evitar san
ciones estadounidenses. El gobierno uruguayo le negó el
ingreso a su espacio aéreo y tuvo que regresar a territorio
argentino donde quedó retenido.

Los cinco iraníes encendieron todas las alertas en el

país sudamericano donde hay pedido de captura contra
ciudadanos de aquel país por los atentados terroristas de
1994. La aeronave quedó retenida junto a la tripulación y
las autoridades judiciales iniciaron un sumario "secreto"
para indagar si habría alguna operación clandestina de
trás de la ruta de la aeronave.

La reacción de las autoridades argentinas se esperaba
que la hubiera tenido antes el gobierno mexicano desde
que la aeronave estuvo en territorio nacional. Entró, car
gó y despegó sin generar sospechas. Al ser una aeronave
fichada por los servicios de inteligencia estadounidense,
el papel del gobierno mexicano dejó mucho que desear a
sus pares estadounidenses.

Nada raro cuando la Guardia Nacional no se da por
enterada durante más de 10 horas en que un grupo arma
do se apoderó de los 20 contenedores en una terminal
contigua al puerto de Manzanillo. Semana y media des
pués del suceso, no hay un solo reporte del avance de las
investigaciones.
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RED COMPARTIDA
NAHLE SE QUEDA SIN VERACRUZ
Este chisme es muy bueno, se lo

cuento. Nos dicen en Morena

que ya hay un acuerdo entre
Mano Delgado, líder del partido,
y el gobernador de Veiacmz,

CuUMhuac Garda, para definir entre ambos
quién será el candidato sucesor una vez
acabe la actual administración. Por lo que
nos diccn, será un miembro del gabinete es
tatal o un alcalde, pero, por lo pronto, del la
do del gobernador no quieren a la secretaria
de Energía, Rodo Nahle, y al diputado Sergio
Gutiérrez Luna Las dos figuras públicas se
pasearon durísmo por el estado con el tema
de defender la reforma eléctrica del presi
dente. Ojo, en los portales de Veraouz la ca
nela es entre Patrocinio Cisneros, secretario
de Gobierno; luán Javier Gómez Cazarín, di
putado local y coordinador de la lucopo; y
Zenyazen Escobar; secretario de Educadón.
Itro no es una parejera, porque en el cora
wn dd gobernador el bueno es Zenyazen
Escobar. ¿A dónde se va Nahle? Bueno, pues
hasta donde se sabe a ooordinar la precam
pafia de Claudia Sheinbaum, primero, y a la
presidencia del partido después.
El incendio en d edificio de la Se^

cretina de Obras déla CDMX no

acabó con el cuarto nivel del in

mueble de avenida Universidad,
abarcó sólo él área de archivos,

m donde se resguardaban los valiosos do
cumentas originales del proyecto de la línea
?orada más toda la documentación refe

rente al colapso del 3 de mayo de 203; por
eso es que Teófilo Benítez, asesor jurídico de
las víctimas de la 112, quiere que tanto el
Gobierno de la CDMX y la Fiscalía General
de lustida capitalina están obligados a a¡da
mr qué archivos del Proyecto Metro y del
(ilapso de la Línea 12 se destruyeron o no.
Esta semana en la entrega de la

tarjeta Salario Rosa en Metepec,
d gobernador dd Edomex. Al
fredo del Ma70, sigue con el des
pliegue de los programas soda

les acompañado de la diputada federal Lau
q Barrera, una legisladora muy interesada
en encabezar la bandera de por México,
coalición entre PRIPANPRD en los comi

dos estatales. Se dice que habrá piso parejo
para los interesados que podrán hacer sus
trabajos políticos en las mesas de trabajo
instaladas para definir candidaturas.
Mientras d senador Ricardo

Monreal hablaba en la

inauguración de la Exposi
ción de Arte LGBJT11+, lla
mada "Sórdida", dd cciec

üvd luventud Real, en d Senado la comuni
dad Lésbico Gay gritaba "¡Arriba la indu
áónT, "¡Arriba la indusfónT. Es la primera
vez que d Senado hace una exposición de
esta comunidad. El senador reconoció que
hay muchos cabos sueltos en la legisladón y
ha tratado de cubrir cada hueco legislativo.
Por lo pronto, por primera vez, les abren un
espado. "Hay que ver coi normalidad lo
que es normal", dice
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• Dulce María Sauriy el trago amargo... en el PRI. Resul
ta que durante el cónclave de exdirigentes para pedirle
a Alejandro Moreno que, porfavor, piense en renunciar
a la dirigencia, quedó claro que no todos son iguales. La
exdiputada federal, Dulce María Sauri, fue prueba de
ello cuando el vehículo en que se trasladaba (un auto
Tsuru color rojo) fue sacado del estacionamiento priista
donde se estacionan las camionetas VIP. La expresiden
ta de la Cámara de Diputados dijo sonriente al personal
del lugar "recuerden que los Tsurus llegan a Palacio
Nacional, ¿por qué mandaron el mío afuera? ".
• Nashieli Ramírez, presidenta de la Comisión de Dere
chos Humanos de Ciudad de México (CDHCM), dijo que
"generalmente uno nunca se merece" servíctima del de
lito de desaparición y advirtió a familiares que tengan en
cuenta que la comisión está muy limitada para apoyarlos
porque "no es vinculante". Y pronto se sabrá la cifra de
personas desaparecidas en CDMX...
• El avión fantasma. Desde su llegada hasta su salida,
autoridades aeroportuarias, de Migración, Hacienda, de
Comunicaciones y hasta las de ¿inteligencia? debieron
aplicar distintos protocolos de seguridad para garantizar
que el avión Boeing747 Dreamliner, matrícula venezola
na YV3531, que aterrizó el 4 de junio en Querétaro y salió
de ese mismo aeropuerto dos días después, cumpliera
con las normas establecidas por la Organización de Avia
ción Civil Internacional (OACI), así como de seguridad
del país. ¿Dónde estuvo la coladera?
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Solución: que mande sólo un
cártel; Claudia y C 19 otra vez
Ya CStá la solución para que no haya asesinatos, muertos,
homicidios, pero no para que se acaben:

Que una sola banda controle la plaza, la ciudad, el estado.
Así lo demostró ayer Andrés Manuel López Obrador en su mañanera

de quién es quién en las mentiras.
Cuestionado en torno al enfrentamiento del martes en Texcaltitlán,

Estado de México, donde el saldo fue de once muertos, dio una explica
ción que, por supuesto, pasó por echar la culpa a los gobiernos anteriores
y al neoliberalismo.

Asegura que 75 por ciento de esas muertes violentas es producto del
enfrentamiento entre bandas.

Insiste en que el mal no se puede enfrentar con el mal y que su políti
ca de abrazos, no balazos, funciona. Que deben combatirse las causas de
esa violencia, como lo ha dicho durante los cuatro años de su gobierno.

Sí, con becas a los jóvenes sin empleo para que la gasten en todo
menos en alimentos o sustento.

Que seis estados concentran 49 por ciento de los homicidios: Micho
acán, Guanajuato, Estado de México, Baja California, Jalisco y Sonora.

Y niega que el treinta por ciento del territorio nacional esté bajo con
trol de los malandros, como aseguran las agencias estadunidenses.

Lo único cierto, real, es que en los inminentes cuatro años de su go
bierno han muerto más de 120 mil mexicanos en hechos relacionados
con narcotráfico, con violencia.

¿Funciona la estrategia?
¡Ah!, presume que todos los días a las madrugadoras seis de la maña

na revisa con su gabinete de seguridad las cifras.
¿Entonces por qué no se da cuenta de que es un fracaso absoluto eso

de dejar en libertad a los criminales y hasta cuidarlos?
El remate fue señalar a Sinaloa como uno de los estados que no está

en los primeros sitios.
Vaya resbalón, si justo ahí es donde gobierna el Cártel de Sinaloa, de

Joaquín El Chapo Guzmán Loera, donde se dejó en libertad al hijo de éste,
Ovidio Guzmán, en el fracasado operativo que encabezó Alfonso Dura
zo, entonces secretario de Seguridad.

Y donde saludó de mano a la señora María Consuelo Loera Pérez,
madre de El Chapo.

Segundos después, volvió a equivocarse:
Ahí vamos enfrentando este grave problema que se originó porque
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se abandonó al pueblo por completo y se elevó a rángo supremo la co
rrupción, y un gobierno sin corrupción no sirve para nada, para nada.

¿"Un gobierno sin corrupción no sirve para nada, para nada"?
Corrigió cuando una reportera le hizo ver el error.

SHEINBAUM, POSITIVA A COVID
Claudia Sheinbaum Pardo, la corcholata de Andrés Manuel, volvió a
contagiarse de Covid19. Segunda ocasión.

Golpazo político porque en esta quinta ola que ha comenzado, se ha
dedicado a negar una y otra vez que la CDMX esté en riesgo o que las
cifras comiencen a moverse hacia arriba. Y López Obrador hasta dice
que ya no hay muertos. Bueno, uno, que les duele.

Por eso no utiliza cubrebocas, por eso se pasea por el Metro como si el
virus ya no existiese y por eso acude a mítines como el del domingo en
Toluca, Estado de México, sin la menor medida de precacución.

Todo sea por los votos. Pero el dedo está dirigido hacia Bucareli.
Vámonos: Hayan tenido oro, plata, zinc o cacahuates, la impunidad con
la que se robaron 20 contenedores en Manzanillo, Colima, con todo y la
Marina en el mando es impresionante. Y se deslindan.
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Ser presidente
RAÚL CARRANCÁ Y RIVAS
En las noticias se lee que siete diputa
dos federales aspiran o son considera
dos como candidatos a la Presidencia

de la República en 2024. Al respecto la
más elemental curiosidad, el enterar
nos de algo trascendente para el país,
nos lleva a preguntar por qué quieren
ser Presidente.

Lo primero que salta a la vista es que
por una de dos razones: o satisfacer un
apetito político personal o convicción
política, o sea, querer servir de acuerdo
con un ideario y darle a México algo que
se considera importante o fundamental.
Ahora bien, aparte de ello ¿por qué una
persona, un individuo, busca ser Presi
dente de su país?
La política, entre otras cosas, es un

"compromiso social", una pasión casi
irrefrenable guiada a menudo por el de
seo de ser considerado importante, casi
casi excepcional; sin que se tenga en
cuenta el tiempo que dura esa situación
y descuidando, que es lo grave o delica
do, la atención a uno mismo.

Me explico. Julio César decía que ser
político es ver a los demás sin verse a sí
mismo.

¿Generosidad? Cicerón pensaba por
su parte que quien se reconoce no nece
sita que lo reconozcan los demás.
. A mayor abundamiento hay algo que

hemos de tener muy en cuenta y que es la
sed de poder, el deseo irrefrenable de
mandar y de ser obedecido, tema en el
que Freud ha dado lecciones magistrales.

fSe trata del abandono de yo por el tú o
por el usted?

Los anteriores son defectos o peligros a
los que toda democracia se halla expues
ta, siendo que lo opuesto equivaldría a re
nunciar al orden social y en consecuencia
al caos; constando que ese orden es una
especie de desorden disimulado en el sen
tii

mentales para la vida en sociedad: la paz,
la concordia, la eliminación de la violen
cia, las guerras, la desigualdad económica.

En rigor estricto todos vivimos una de
mocracia a medias, y eso de que "será un
sistema de vida fundado en el constante

mejoramiento económico, social y cultu
ral del pueblo", como se deduce de la fr. II
inciso a) del artículo 3o constitucional, son
palabras sin sentido real.

Es un propósito. ¿Pero tienen en cuen
ta todo lo anterior quienes aspiran a ser
presidente?

Y si lo tuvieran es evidente que el ta
maño del reto es gigantesco.

La gran pregunta es ¿quién se cree
con los alcances para enfrentar dicho
problema?

La condición humana de la que hablara

André Malraux mide esos alcances y deja
al ser humano en condición de aprendiz
del bien. ^

Son miles los que gobiernan en distin
tos planos para irla apenas pasando y a lo
sumo popen un ladrillo en medio de un

las, son los que tiemmmW
nen conciencia del reto al que se enfrentan.
Por ello ser Presidente supone vir

tudes morales que desconocen el hol
gazán, el improvisado, el apático, el
soberbio y el ignorante; y lo que queda
a flote en medio de esa verdadera tem

pestad de contradicciones es la ambi
ción, el deseo ardiente y quemante de
conseguir poder y riquezas a toda cos
ta y sin escrúpulos, dignidades y fama
que se esfuman como el vapor.

Pareciera que la consigna a la que está
sometida nuestra especie es ir paso a paso
y dar estos con "coraje pasivo" si cabe el
término, lo que no implica contradicción
sino conocimiento de lo que somos para
llegar a ser lo que seremos.

Tal es la dialéctica de una vida honesta y
congruente, consciente de un destino que va
mos desafiando y conociendo poco a poco.

¿Lo sabrán los aspirantes presiden
ciales?

¿O los ciega acaso la obsesión de
poder?
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Encontronazos

En estos días de tormenta

y lluvia, parecen vaticinar
los encontronazos que
se van a dar en varias

esferas de la CDMX, y
un claro ejemplo es el
pleito de la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas y el Tribunal de
Justicia Administrativa
que la inhabilitó por un
año.
A decir del líder de
Morena de la CDMX,
Tomás Pliego, aún falta
por investigarse ¡10
denuncias! en contra

de la alcaldesa, que
fueron presentadas ante
la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX, la
Contraloría de Gobierno,
así como la Unidad de

Inteligencia Financiera
(UIF), pero a la fecha
no hay avance de estas
denuncias. Y, por cierto,
nos comentaron nuestros

confidentes que han visto
muy laborioso al personal
de la alcaldía "dándole

una manita de gato al
Deportivo Guelatao"
para presentarlo hoy, con
bombo y platillo. ¿Cuánto
habrá costado todo eso?
Donde ya tocan tambores
de guerra es en el Instituto
Electoral de la Ciudad de
México (IECM), luego de
que estos interpusieran
recursos para evitar que se
les recortara presupuesto
para el 2022 y el Tribunal
Electoral capitalino le
ordenó al Congreso de
la CDMX incrementar
el presupuesto al IECM.
¡Pleitazo!
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¿Qué hubieran hecho
ustedes?, la crónica del PRI y
sus gasolinazos
Ante el inmenso gusto a los lujos y viajes que
mantienen los miembros del Grupo Atlacomulco y sus
agregados (cof, cof, Angélica Rivera en el concierto
de Paul McCartney en Boston, este fin de semana),
sería buena idea que el gobernador del Estado de
México, Alfredo del Mazo, se diese una vuelta por
Italia antes de terminar su encargo.
Lo anterior, a manera que el político priísta agarre

inspiración de la Torre de Pisa, la cual, curiosamente,
fue un día como éste, pero en 2001, cuando volvió a
abrir sus puertas, después de 10 años de trabajo del
gobierno italiano para su reapertura.
¿Será casualidad que el Tren Interurbano Toluca

Valle de México (iniciado en el sexenio de Peña
Nieto) esté pronto a superar esa duración en su
construcción?

Y hablando de viajes, ante la sequía que existe en
Nuevo León, todo parece indicar que el gobernador
Samuel García, al más puro estilo de Javi Noble
protagonista en la película "Nosotros los Nobles",
de Gary Alazraki, tiene pensado importar agua del
Rio Nilo para acabar con dicho problema, o acaso

habrá otra razón, por la cual el político naranja tenga
pensado viajar a Egipto este noviembre para la 27a
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio
Climático.
En fin, está claro que García Sepúlveda tiene

prioridades y los regios no están en su lista.
POSTIT Para aquellos "fachos" conservadores que
critican el subsidio a la gasolina implementado por
el gobierno de la 4T, encabezado por el Presidente
Andrés Manuel López Obrador, sería buena idea se
dieran una vuelta por el Twitter de Gabriel Casillas,
economista en Jefe de Barclays en América Latina,
sí, aquel banco inglés en el que muchos egresados del
ITAM anhelan trabajar.
¡Ah!, y a manera de ejercitar la memoria, algún

lector recuerda aquel 5 de enero en 2017, cuando
el expresidente Peña Nieto justificó el gasolinazo
del gobierno priísta, argumentando que recortaría
programas sociales en caso de no realizarlo.
En razón de lo anterior, sugiero que cada vez que

acudan a una urna electoral se pregunten, "¿qué
hubieran hecho ustedes?".
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Utopía
Trío decadente: Moratoria

constitucional legislativa
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Seguramente es a toda madre ganar
cientos de miles de pesos al mes,
prestaciones incluidas (chofer, se

cretarias, viajes, asesores y viáticos) y decla
rar una "moratoria constitucional legislativa"
durante el tiempo que le resta a la LVX Le
gislatura del Congreso de la Unión, como lo
decidieron Marko Cortés, Alejandro Moreno,
Jesús Zambrano y su estratega Claudio X.
González, el hijo del plutócrata.

Lo hicieron de manera inconsulta el jue
ves 8, aunque lo presentan como "exigencia
ciudadana" tras la derrota que los llevó a per
der cuatro de seis gubernaturas en disputa,
ganar las dos menos pobladas (Aguascalien
tes y Durango) y que la 4T sumará 11 millo
nes de nuevos gobernados, para un total de
22 entidades de México.

El argumento del decadente cuarteto lo
expuso Cortés, la coalición "frente a las vio
laciones al marco legal del país, ha denun
ciado que la democracia y la Constitución
están en amenaza permanente desde Palacio
Nacional''Además de que el presidente An
drés Manuel y los legisladores de Morena de
muestran "una actitud intolerante, de cerra
zón y aversión a la deliberación democrática''

Ni sus compañeros de partido en el Se
nado avalan tan estrecha visión. Claudia Ruiz

Massieu expresidenta del Revolucionario y
sobrina de Carlos Salinas y Miguel Ángel
Osorio, coordinador de los priistas en el
Senado y exsecretario de Gobernación con
Enrique Peña, rechazan la "moratoria" pac

tada por Alito con Va por México porque, ar
gumenta él, "Nos pagaron, nos eligieron los
ciudadanos para venir aquí a legislar. Legislar
quiere decir: aprobar, pero también rechazar
lo que no le sirve al país. Y por supuesto, esto
pasa por un análisis''

Retó al muy impugnado e incluso va
puleado Alejandro Moreno exhibido por
su estratega Claudio X. González como
coleccionista de propiedades en Campe

che al amparo del poder, al anunciar que
en el PRI del Senado "son más las voces

de mis compañeras y compañeros en este
sentido, y por supuesto que así nos vamos
a manejar'' Ruiz Massieu explicó que "no
sotros somos legisladores electos para eso,
no importa quién lo proponga. A partir ahí
es tomar una definición de cómo votar en

cada tema''Y Clemente Castañeda, coor
dinador de Movimiento Ciudadano en el

Senado, estimó que la moratoria es "una
medida desesperada e irracional''

Para López Obrador el tema pareciera
estar demasiado claro. "Entonces, que ya
no vayan si no van a legislar, que no vayan
a la Cámara de Diputados, que no vayan a
la Cámara de Senadores, nada más que no
cobren, que pidan licencia''

En tanto que en la avenida Insurgentes
Norte y Luis Donaldo Colosio se multiplican
las voces de dirigentes y voceros de corrien
tes de opinión para que Alito deje de "afe
rrarse" al puesto, porque propiciará "graví
simas consecuencias" al débil y vapuleado
Revolucionario Institucional. Coinciden en

proponer la refundación del partido sin Ale
jandro Moreno y su grupo, para salvar de la
"catástrofe" al tricolor, la renuncia de todos
integrantes del Comité Ejecutivo y el inme
diato llamado a la Asamblea Nacional que
proponga nuevos documentos básicos.

Explican que "Es un problema que tiene
que ver con la legitimidad; dirigir a nuestro
partido no sólo tiene que ver con el cumpli
miento de los estatutos, tiene que ver con
la autoridad moral. No se pueden tomar las

medidas necesarias para hacer una cirugía
mayor sin autoridad moral y sobre todo la
ética de servicio"

Mientras que la Procuraduría de Campe
che, con órdenes de cateo en la mano proce
dió en varias de las muchas propiedades de
Alejandro Moreno Cárdenas.

Acuse de recibo
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Tenga mucho cuidado si pretende criti
car a Carmen Aristegui, la conductora radio
fónica que se la pasa quejándose de que no
le alcanzan las cuatro horas diarias en que
da rienda suelta a la incontinencia verbal,
más de opinión y menos informativa, y con
la creciente propensión a hablar de sí mis
ma. Corre usted el riesgo de que María lo
califique de machista y de misógino, como a
AMLO, sólo porque recordó el lunes que se
formó al lado de Pedro Ferriz de Con, lo que
es del dominio público. Pedro es uno de los
iconos de la corrupción mediática mexica
na... Del doctor Eduardo López Betancourt:
"Ten presente que en casa te queremos y te
recordaremos siempre como el gran ami
go, el recto periodista y el intachable mexi
cano"... Mensaje enviado a los editores
de SDP Noticias: "Señores Arreóla. ¡Buena
tarde! Hasta aquí llego siete años después
porque soy alérgico a la censura y ustedes
muestran cada ocasión que tienen una ex
traordinaria vocación para ejercerla; perdón,
ustedes o sus empleados, pero el resultado
es el mismo. Y si a eso le agregan su inca
pacidad para tratar a los colaboradores
con respeto, como lo hacía la señora Mar
Morales, pues el clima es irrespirable. Son
tiempos propicios para reivindicar al gran
Ricardo, polaco que trabajó entre nosotros:
'Cuando se descubrió que la información
era un negocio, la verdad dejó de ser impor
tante"'(211121)

* http://www.fonimenlinea.com/
https://www.facebook.com/fommenliiiea
forum@forumenlinea.com

Twitter@ IbarraAguirreEd
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Libros de ayer y hoy
Neorrealismo. Motos

y bicicletas, el peligro
PorTeresa Gil*

No tendríamos que calificar la direc
ción de Vittorio De Sica en Ladrón

de Bicicletas, ni leerá su inspirador
Luigi Bartolini, para entender que los llama
dos vehículos menores como la bicicleta y su
hermano mayor la motocicleta, son de gran
utilidad. El problema son los organismos de
seguridad vial sobre todo de algunas alcal
días, para controlar el uso de esos vehículos.
Su utilización ha llegado a ser tan peligrosa,
que solo en el primer trimestre de este año,
los motociclistas han sido protagonistas de 3
mil 510 de los 7 mil 974 accidentes, que se
ñala la Secretaría de Movilidad (Semovi) de
la CDMX. A ellos se suman en el peligro los
carritos de comida conducidos por bicicletas,
que pese a su estructura más pesada, se su
ben a las banquetas. Informo de entrada que
a mi ya me atropello una bicicleta y otras,
incluidas motos, han estado a punto de ha
cerlo. El cuidado que pone el peatón sale so
brando. A veces va pasando por la calle en

semáforo verde y las motos arrancan o en
sentido contrario puede venir una bicicleta
o un carrito de comida, fuera de su sitio es
pecial. Lo mismo pasa en las banquetas. El
peatón camina creyéndolas zonas de seguri
dad y atrás viene una bicicleta que aunque
de menor impacto que un vehículo mayor,
puede ser mortal. He sabido de personas a
las que un manubrio inserto en un pulmón
las decidió la vida.

NO HAY CONTROL EN SEGURIDAD
VEHICULAR EN MUCHOS ASPECTOS

Con solo saber el número de licencias

que ha otorgado la Semovi previos requisitos
de registro de motos, 10 mil 159, da terror. En
una información que publiqué en el 2019, las
motos se calculaban en 4 mil. Estas se meten

por todos lados. Atraviesan estacionamien

tos conectados en dos ejes e incluso para el
ejercicio de actividades de sus conductores,
no se estacionan en arribo de las aceras, sino
que se suben a las banquetas. En la Alcaldía
Benito Juárez, se acepta que tiendas de au
toservicio, una de ellas cuyo techo se acaba
de caer, permitan el atajo de las motos de
eje a eje a toda velocidad y la secretaría de
seguridad de esa alcaldía, ha permitido que
se abran dos entradas para carros, que pre
sionados por el tráfico, son peligrosos, junto
con las motos, para el peatón. La directora
de Seguridad Vial y Seguimiento a la Infor
mación, de la Semovi, Valentina Delgado,
reconoce que las sanciones por accidentes
en motos son mínimas y que se suma a los
problemas viales de la ciudad, la presencia
de motos que vienen de otros estados, so
bre todo de Edomex, que no están registra
das en la ciudad. Un control en las entradas

de la ciudad, al parecer no está calculado. Al
problema se suman los robos de bicicletas y
motos. En el caso de las primeras el prome
dio diario de robos se calcula en 5, incluso a
mano armada.

AQUELLA BICICLETA ROBADA, QUE
EXPUSO LA VERDAD DEL FASCISMO

He escrito ya sobre la clásica Ladrón de
Bicicletas, la película y el libro en que se ins
piró (Ladri di biciclette, Sajalín editores 2009)
novela de la posguerra escrita por Luigi Bar
tolini en 1945. La realidad supera la ficción y
cuando se estrenó esa película, el problema
de robos de bicicletas ya era acuciante. Era
el vehículo más utilizado en ese momento

Nunca se imaginó el pintor, escritor y gra
bador italiano que una película (Ladri di bi
ciclette 1948) le iba a superar el crédito de su
creación. Vittorio De Sica se inspiró en el libro
para crear un clásico del neorrealismo, con
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siderado entre las 50 películas más impor
tantes de todos los tiempos. Tanto lo escrito
como lo filmado, giran en torno al robo de
una bicicleta a un trabajador que había he
cho grandes sacrificios para adquirirla. La
búsqueda del vehículo transcurre en un agi
tado muestrario de personajes que reflejan
los efectos de la guerra cruenta que acaba de
terminar. Bartolini, un luchador contra el fas
cismo, que lo lleva a la cárcel durante cinco
años, dio la pauta para que De Sica creara su
gran obra maestra. El símbolo de una bicicle
ta exhibe las consecuencias de los conflictos

en los seres humanos. Al morir en 1963, el
germen de su novela se expandió en el mun
do como una advertencia de lo que no puede

volver a ocurrir.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Itinerario Político

¿El más criticado o el
peor presidente?
Por Ricardo Alemán*

Otra vez "la burra al trigo''
De nuevo el presidente mexi

cano se queja de que el suyo es
el gobierno más criticado, dentro y fuera de
nuestro país.

Otra vez lloriquea en su "mañanera" y
"se tira al piso? en uno más de los montajes
de víctima incomprendida.

Pero también de nueva cuenta nos regala
un retrato de cuerpo completo de su pulsión
dictatorial; imagen que lo exhibe como into
lerante no sólo a la crítica sino a los datos du

ros de una realidad que lo confirman como el
peor presidente de la historia.

Pero primero los invito a responder las
siguientes preguntas:

1. ¿A cuántos ciudadanos "arrepentidos
de votar" por López Obrador conocen?

Posiblemente son muchos.

2. ¿A cuántos mexicanos "arrepentidos
de no votar" por López Obrador conocen?

Seguramente no conocen uno solo.
3. ¿Pueden enumerar "un acierto" o "una

sola promesa cumplida" por el gobierno del
presidente López Obrador?

Seguramente les costará trabajo encon
trar un solo acierto.

Era importante arrancar con ese trío de in
terrogantes porque detrás de los detonantes
de la crítica y/o del aplauso a toda gestión de
gobierno están la falla o el acierto en el ejerci
cio del poder. Eso que los científicos sociales
conocen como "eficacia de gestión''

Dicho de otro modo y a partir de la gé
nesis de la Tercera Ley de Newton: a todo
acierto de gobierno corresponde un aplauso
ciudadano, mientras que a toda falla, des
acierto o mentira presidencial corresponde
una crítica y hasta el repudio social al man
datario. Es decir, que López se ha ganado
a pulso la crítica y hasta el repudio social.
como resultado de su mal gobierno, sus
mentiras, su alianza criminal y su golpeteo
contra la democracia.

Y también por eso volvemos a las pre
guntas iniciales

¿Por qué "son muchos los arrepentidos
de votar" por López Obrador?

Todos conocen la respuesta, porque son
muchos los decepcionados por el deplorable
desempeño del presidente mexicano; inclu
so para la mayoría de ellos el de López es el
peor gobierno de la historia.

¿Por qué "no existe un solo mexicano
arrepentido de no votar" por López Obrador?

Porque cada día los hechos prueban y
hasta gritan que fue un error, un desacierto
y hasta un suicidio el voto por AMLO, el ac
tual presidente.

Y si bien ios hechos gritan a lo largo y
ancho del país todos los dislates presiden
ciales, también es cierto que no todos los
ciudadanos quieren escuchar tales gritos de
la realidad. Muchos son ciegos y sordos por
voluntad propia.

Pero es tal el fracaso de la mal llamada

Cuarta Transformación que resulta casi im
posible encontrar un acierto del gobierno de
AMLO. En pocas palabras, si el de Obrador es
el gobierno más cuestionado, sin dudas que
esa crítica es producto de la gestión menos
eficiente, la más desastrosa, más corrupta y
más mentirosa. Pero esa es sólo una parte de
la ecuación. Dice el presidente que a pesar de
que el suyo es el gobierno más criticado, "no
hay represión'.'

¿De qué está hablando? ¿Acaso López
cree que la crítica es una concesión graciosa
de su dictadura y que los mandantes debe
mos arrodillarnos para dar gracias porque no
reprime a los críticos y opositores?

De nuevo vamos por partes.
Primero, López Obrador olvida, ignora o

de plano pretende engañar a los ciudadanos
cuando omite que la crítica la misma que el
brillante opositor López ejerció a plenitud,
es "la joya de la corona" en toda democracia
que se respete.
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Es decir, que la crítica y los críticos no sólo
son esenciales en toda gestión de gobierno
democrático, sino que crítica y críticos son
parte consustanciales al ejercicio del poder.

Y es que si en una democracia represen
tativa como la mexicana, los ciudadanos
son los mandantes aquellos que le dan el
mandato al presidente, y si López Obrador
es el mandatario, entonces los críticos son
ciudadanos especializados en observar y pul
sar el ejercicio de gobierno y están obligados
a comparar su eficacia o ineficacia a favor de
la sociedad toda.

Pero solo corresponde a los ciudadanos
sí y sólo sí, confiar o no en los críticos; se

leccionar a los que mejor realizan la crítica;
confiar en aquellos que no tienen más interés
que aportar al ciudadano el dato duro sobre
el éxito y/o el fracaso de tal o cual gobierno.

Segundo, López también olvida que la re
presión a la crítica se llama "censura" y que
la represión oficial es censura oficial.

Pero López también oculta que su gobier
no es uno de los que más ha censurado y que
sigue censurando a los críticos y la crítica.

Sí, el presidente puede hacer todos los
montajes que quiera para victimizarse, pero
lo cierto es que desde Palacio el propio López
ordena censurar a la mayoría de los medios y
de los periodistas críticos. Y las pruebas de tal
censura están a la vista de todos.

Por eso sólo es posible contar con los

dedos de una mano a los llamados medios

nacionales que son independientes y críticos:
los diarios El Universa! y Reforma... además
de un puñado de espacios digitales.

Y sólo esos medios en la prensa mexica
na, en tanto que cada día son más los medios
extranjeros críticos de la estulticia de Obrador.
Y, tercero, el mandatario omite que todas las
organizaciones serias que defienden los dere
chos humanos y el trabajo periodístico ade
más de la ONU, consideran a México como
el país más peligroso para el desempeño del
periodismo y de la crítica. Y ese nada honroso
primer lugar de la violencia contra medios y
periodistas es producto de la violencia crimi
nal creciente en la gestión de AMLO; una ges
tión queen el extremo del cinismo, pregona
su alianza con el crimen organizado.

Gobierno en el que se han reportado 60
periodistas muertos, de los cuales, todos los
presuntos responsables siguen impunes. Sí,
impunidad oficial a favor de los "matape
riodistas? que estimula el más cuestionable
de los extremos de la censura; el silencio de
los críticos mediante las balas. Lo cierto, al fi
nal de cuentas, es que el gobierno de López
Obrador puede seguir estimulando la censu
ra y el crimen contra periodistas, pero no po
drá callar a cien millones de voces que tarde
o temprano lo llevarán ajuicio.

Al tiempo.
* @R¡cardoAlemanMx
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Análisis a Fondo

Legisladores del PAN acusan a
Morena de delincuencia electoral
Por Francisco Gómez Maza
• Comisión Permanente, escenario de vio

lencia verbal

• Destaca por ecuanimidad el senador Ri
cardo Monreal
Mientras el vecino de allende el Río

Bravo se debate, agobiado por
la más implacable inflación de la

historia, en la Comisión Permanente del Con
greso mexicano la oposición de la derecha
panista  ni PRI ni PRD escriben historia  se
desgarraba las vestiduras, indignada por la
manifestación de poderío del partido More
nal, que en una manifestación multitudinaria
presentó, en público, a tres de los aspirantes
a la candidatura presidencial del oficialismo
para las elecciones de 2024,

El acto morenista celebrado en la ciu

dad deToluca, capital del Estado de México,
la entidad más priista de la geografía po
lítica mexicana, enfureció a los herederos
del salinismo albiceleste, que ni tardos ni
perezosos, acudieron al órgano jurisdiccio
nal sancionador de los procesos electorales
(INE), a levantar un acta contra Morena por
presuntamente violar la ley con actos anti
cipados de campaña.

Mientras tanto, los medios informativos
del mundo destacaban el anuncio de la Re

serva Federal de Estados Unidos, que elevó,
este mismo día, las tasas de interés en tres
cuartos de punto porcentual, en un movi
miento agresivo para intentar vencer una in
flación que está al rojo vivo complicando la
economía, frustrando a los consumidores y
sofocando a la administración del presidente
Joe Biden.

En el edificio del Senado de la Repúbli
ca, en Ciudad de México, desde las primeras
horas de la jornada empezaron a desfilar ios
grupos parlamentarios de los partidos políti
cos para cuestionar al partido oficial.

Primero fueron ios panistas, que olvida
ron la patiza que Morena les propinó en la
jornada electoral del domingo 5 de junio y
proclamaron su malestar porque el partido
de AMLO se adelantó para mostrar, en la
plaza pública mexiquense, a sus prospectos
de candidatos presidenciales en la persona

del secretario de gobernación, Adán Augus
to López Hernández, el canciller Marcelo
Ebrard y la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum.

Al tiempo, en una entrevista de banque
ta, una periodista insistió en continuar in
volucrando al líder de la mayoría morenista
en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, en la
acusación de la derecha de que el acto po
lítico del domingo enToluca fue un acto an
ticipado de campaña y, por tanto, un delito
electoral que debe ser sancionado por los
órganos jurisdiccionales.

Monreal Ávila desmereció la pregunta
de la periodista argumentando que sería el
INE el que, en todo caso, determine y señale
que y califique el acto morenista del domin
go "Pero yo diría que hay que tener cuida
do para respetar la ley'' La reportera insistió
diciéndole a Monreal que ia oposición pide
medidas cautelares para detener a Morena
y a los aspirantes a su candidatura presiden
cial, porque no es tiempo de precampaña., a
lo que el senador zacatecano respondió: "Va
mos a ver qué decide elTribunal"

Monreal no quiso profundizar en sus di
ferencias con su propio partido y dijo que el
esperará a que decida el INE "y seguramen
te, después de que el INE decida, va a ser el
Tribunal el que resuelva en última instancia,
como un órgano jurisdiccional."

indignada y con el aire de prepotencia
que la caracteriza, durante la conferencia
de prensa de representantes del partido al
biceleste, la senadora Kenia López Rabadán
cuestionó a la mesa directiva de la Comisión

Permanente porque la agenda no incluía un
debate político para soslayaracusó el tema
de la manifestación morenista del domingo
en el Estado de México.

"Si no hay agenda política en esta se
sión  advirtió López Rabadán, lo que es
tán demostrando (los legisladores more
nistas) es que saben que violaron la ley y
la Constitución en el estado de México, el
pasado domingo. Con descaro, funciona
rios federales y la jefa de Gobierno fueron a
placearse, dejando tiradas sus responsabi
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lidades, sin importarles su obligación como
servidores públicos."

Pero no faltó la respuesta de Morena, En
el mismo Patio del Federalismo, en el Sena
do de la República, en su turno, la senadora
Verónica Camino Farjat, del partido Morena,
apoyada por su compañero de grupo, Alejan
dro Armenta, afirmó que en Morena no están
preocupados: "estamos convencidos de que
vamos a ganar en el 2023 (en las elecciones
estatales de Coahuila y Estado de México) y
en el 2024, porque tenemos el apoyo del pue
blo; al igual que nuestro Presidente Andrés
Manuel López Obrador."

Y para ser honestos, quienes sí se ven
preocupados son los miembros del PAN, que
integran la Alianza Va Por México con el PRI y
el PRD, dos formaciones partidistas venidas
muy a menos.

Camino Farjat fue claridosa: "Quienes
están preocupados, verdaderamente pre
ocupados, son aquellos que propusieron
una moratoria constitucional (para no apro
bar ninguna iniciativa de Morena en lo que
resta del trienio). Y la propusieron porque
cada vez que se niegan a aprobar una re

forma constitucional por el bien de México,
y en contra de sus amistades, pierden más
y más votos, porque calidad moral ya no
pueden perder."

Los legisladores morenistas coincidieron
en lo expresado por el presidente de la Junta
de Coordinación Política (JUCOPO), Ricardo
Monreal, en el sentido de que no harán eco a
la convocatoria que realizaron los dirigentes
nacionales del PAN, PRI y PRD para estable
cer una "moratoria constitucional" en el Con

greso de ia Unión, por lo que las y los sena
dores continuarán con el trabajo legislativo.

El PRI, PRD, PVEM, PT, en el Senado, re
chazaron la propuesta para no aprobar ni
discutir ninguna iniciativa que proponga el
titular del Ejecutivo Federal o el Grupo Parla
mentario de Morena y, solo el PAN insiste en
la moratoria constitucional.

Esta narración es sólo parte del mare
mágnum de palabras que estremecieron, en
esta jornada, el salón de sesiones del Sena
do, así como los monitores instalados en el
Patio del Federalismo, donde se hacen eco
electrónico las intervenciones en la tribuna
de la Comisión Permanente.
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Se comenta sólo con...

San Cristóbal
Por Carlos Ramos Padilla*

Aún la tinta está fresca tratando los

eventos, del secuestro de militares
en Petaquillas, el linchamiento de

un joven en Puebla, del robo histórico en
Manzanillo, el Jumbo con presuntos terroris
tas que partió de Querétaro cuando estalla la
violencia en Chiapas y no como un hecho ais
lado sino réplica de la forma en como está
ardiendo el país.

"Un grupo de delincuentes conocido
como los motonetos iniciaron con robos,
asaltos, agresiones a transeúntes, a distribuir
la droga en la ciudad, a hacerse de poder, a
sentirse intocables'.'Así lo describe un policía
municipal de San Cristóbal de Las Casas.

Pero me sorprenden las declaraciones y
comunicado de prensa del presidente munici
pal ingeniero Mariano DíazOchoa. Pronuncia
mientos que detallan la putrefacción en la que
vivimos y la indolencia del gobierno federal.
La frivolidad, la superficialidad y el menos
precio del presidente de este país. De acuer
do a Mariano Díaz este grupo se ha ido for
taleciendo desde hace más de cuatro años,
tienen armas de alto poder (de uso exclusivo
del Ejército Mexicano), superan en número y
poderío a la policía local y "son jóvenes que
no les importa matar a un policía''Además
informó que la disputa por el mercado priva
do al norte de San Cristóbal se debe a que
se pelean la extorsión por el uso de suelo, es

decir, desde hace años explotan a los pobres
comerciantes y la autoridad no ha frenado
ese ilícito. Saben las condiciones de violen

cia, buscan los cargos públicos, y solo sirven
para cobrar sus salario dejando a la pobla
ción sin seguridad.

¿Para que llegan entonces? Los milita
res arriban tarde y sin estrategia, cuidan los
derechos de los delincuentes, los observan,
los dejan libres y luego como en Guerrero se
despiden en un convoy insultante mostrando
su fuerza e impunidad. Con el reconocimien
to del almirante secretario José Rafael Ojeda
en relación de que desde el interior de Ma
riña se provee a los sicarios de lo necesario

para delinquir, con eso medimos el tamaño
de la incompetencia y corrupción en el go
bierno. No entiendo como miles y miles aún
defienden a este gobierno, lo digo en serio
porque jamás había visto tanto crimen frente
a tanta irresponsabilidad oficial.

Todos sabemos que esto no se resuelve
con nalgadas de las abuelas, Alfonso Durazo
y Rosa Icela deben ser cuestionados por sus
pifias. Este 14 de junio en redes sociales de
cenas de usuarios reportaron hombres por
tando armas y disparando al aire además de
realizar bloqueos y quema de motos y vehí
culos. Pero el presidente y sus "corcholatas"
de festín enToluca.

Se sabe ahora que en San Cristóbal es co
tidiano el reclutamiento de jóvenes de entre
13 y 17 años, sobre todo indígenas que pa
san de sentirse miembros de encapuchados
revolucionarios zapatistas a integrantes de
grupos de narcotraficantes.

De eso conoce desde 1994 Marcelo

Ebrard y muchos flamantes hoy gobernantes

de izquierda que alentaron la insurrección,
incluyendo a Cuauhtémoc Cárdenas. Ahora
estos sujetos, los motonetos, se dicen intoca
bles y continúa con sus ilícitos precisamente
empleando motocicletas (casualmente cómo
opera el cartel deTepito,Tláhuac y Santo Do
mingo en la CDMX).

Gregorio Pérez Gómez, fiscal de Justicia
Indígena, explica que estos grupos operan
con radios, usan armas de grueso calibre y
se dedican a promover el terror sicológico
entre la población que no tiene de otra mas
que esconderse. El 25 de diciembre del año
los motonetos operaron un ataque frontal
en contra de la policía municipal al ser arres
tado su líder.

Varios medios impresos en la zona han
documentado los ejercicios de adoctrina
miento de estos delincuentes. Pero el exgo
bernador Manuel Velasco se entretiene como

mensajero del presidente para amenazar a
sus opositores de otros partidos.

Esa es la incineración del Estado de De
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recho. El pánico se apodera de extensas zo
nas en el país. Ya he escrito de la violencia y
crímenes en Cancún y en Acapulco dos cen
tros turísticos de talla internacional. Ahora
se suma San Cristóbal de las Casas. Pero el

presidente afirma que no cambiará de estra
tegia y seguirá enviando abrazos.un hombre

indefinido y contradictorio.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Política para guapos
En el nombre del Padre
Por BetoTavira*

Persignarse en el nombre del Padre es
una bendición altamente socorrida

para proteger de todo mal a los que
habitan en los reinos de laTierra,También es

una bendición ser ungidos por el Padre en los
pantanosos terrenos de la política en México,
Y, en esto último, no me refiero al Padre Ce
lestial. En nuestro país, basta con ser regis
trado con el primer apellido de algún político
taquillera ante el Registro Civil, para que el
milagro de "el hueso" llegue en los primeros
años de la juventud; para que los votos a car
gos de elección popular se "multipliquen";
para que se haga la voluntad del Padre por
encima de la del partido político así en Los
Pinos como en laTierra.

Esto no lo digo solamente yo. Así lo ha
consignado a lo largo de varias décadas
el sistema dinástico mexicano, donde, sin
más mérito que el privilegio de la genética,
se ha heredado el poder político durante
por lo menos tres generaciones. Y, por si
esto no fuera suficiente, algunas de estas
nuevas castas se han emparentado con
otras familias políticas para perpetuar su
linaje emulando a la monarquía europea.
Ahí está la nieta de José LópezPortillo que
se casó con el nieto de Gustavo Díaz Ordaz.
Duraron una década de feliz matrimonio

hasta que los alcanzó el divorcio. Ahora
atraviesan tiempos difíciles entre ellos,
pero esa... es otra historia.

Los lazos de sangre que unen a las fami
lias políticas en México ios he documentado
durante más de dos décadas en la radio, en
la televisión, en mis 6 libros publicados, en
mi plataforma digital Cuna de Grillos y en mi
podcast Dinastías de! Poder, del que aprove
cho la mención para adelantarles que en bre
ve estrenaremos la segunda temporada por
la aplicación Podimo. A pesar de ello, nunca

es suficiente. La cosecha dejuniors del poder,
nunca se acaba.

Así que, a propósito del Día del Padre,
que se celebra el tercer domingo de junio
de cada año, en México y en más de 60 paí
ses, hoy mostramos el 000.1%, por falta de
espacio, no por falta de personajes, de las

mujeres y de los hombres que han visto que
se les abran las puertas de El Paraíso, en gran
medida, por ser unos hijos de sus madres,
pero, sobre todo, de sus padres.

Comenzamos el listado con el PRI, repre
sentado por el actual gobernador del Estado
de México Alfredo del Mazo Maza. No hay
que devorar decenas de libros de Historia Po
lítica para comprobar el cambio de estafeta
dentro de una misma saga. Y es que Alfre
do del Mazo Maza heredó el trono... no, no,
perdón, quise decir: siguió el ejemplo de su
papá y de su abuelo en la política. Dicho de
otro modo, "el Virrey Del Mazo III" es nieto de
Alfredo del Mazo Vélez, quien fue goberna
dor del Estado de México de 1945 a 1951; y a
su vez, es hijo de Alfredo del Mazo González
también gobernador del mismo lugar y de la
misma gente, pero de 1981 a 1986.

Para que terminen de hacer el coraje en
tripado les cuento que en el árbol genealó
gico de Alfredo del Mazo Maza hay por lo
menos cinco miembros de su parentela que
han ocupado la gubernatura del estado más
poblado de México: Alfredo del Mazo Vélez
(de 1954 a 1951), Salvador Sánchez Colín (de
1951 a 1957), Alfredo del Mazo González (de
1981 a 1986), Arturo Montiel Rojas (de 1999
a 2005) y su primo Enrique Peña Nieto (de
2005 a 2011).

En la misma nomenclatura del Partido
Revolucionario Institucional está el caso de la

actual senadora de la República Sylvana Bel
trones Sánchez, hija de Manlio Fabio Beltro
nes. Un hombre que lo ha visto todo, que lo
ha hecho todo ¿Y por qué no labrar el cami
no para su única hija? A ver, yo no digo que
Sylvana se lo debaTODO a su padre, pero
sus cartas natales han tenido más influencia

que su cartas credenciales. ¿Quién se quiere
echar de enemigo al llamado "Don Vito Cor
leone" de la política?

En Movimiento Ciudadano no cantan mal

las rancheras. Si me orillan, es en este parti
do donde se localiza el máximo representan
te del privilegio de la genética: Luis Donaldo
Colosio Riojas, actual presidente Municipal
de Monterrey, Nuevo León. El hijo de Luis
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Donaldo Colosio Murrieta, candidato a la Pre
sidencia de México en 1994 por el PRI, dejó
pasar 24 años para ingresar al demonio de
siete cabezas que mató a su padre: la política.

En enero de 2018 Colosio Jr. se lanzó con

todo el poder de su apellido, a propósito de
la contienda electoral de ese año y, a pesar de
su corta carrera, están potente su marca, que
ya suena como candidateable para las elec

ciones presidenciales de 2024. Y nomás tiene
36 años de edad.

Entre los miembros del partido Morena
también se cuecen habas. Ahí tienen al ac

tual diputado federal Miguel Torruco Garza,
muy licenciado en Mercadotecnia por la
Ibero y Maestro en Administración Pública
por el INAP pero sin una experiencia real
para ocupar un lugar en la Cámara de Di
putados. Su bendición: ser hijo de Miguel
Torruco Marqués, secretario de Turismo en
el sexenio del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Su suerte: que su hermana
está casada con Carlos Slim Domit, el hijo
del hombre más rico de México.

Ya que andamos en la acera de "la iz
quierda" que vive mejor que "la derecha?
merece la pena destacar que, de vez en vez,
surgen casos excepcionales donde es el Pa
dre el que pide el milagro en el nombre del
Hijo. En esta misma columna de Política para
guapos lo consigné, me refiero al diputado

morenista Antonio Pérez Garibay, el papá de
Checo Pérez que, sin mayor mérito que ése,
pretende convertirse en Presidente de Méxi
co. ¿Háganme ustedes el favrón cabor?

No es un tema de partidos políticos. En
todas las siglas se manifiesta el nepotismo
nuestro de cada día.

Ahora bien, mis detractores dirán, entre
otras cosas, que en todos los gremios se apli
ca "en el nombre del PadreVY es cierto. En las

familias donde el patriarca es Médico, hay
altas probabilidades de que los hijos conti
núen con esa profesión; en donde el Padre
es Arquitecto, puede que haya Arquitectitos;
en las que haya Abogados, alguno descen
dientes aprenderán las malas mañas. Lo cier
to es que, cuando estas profesiones buscan
empleo en la iniciativa privada las reglas son
otras. Los títulos académicos, habilidades
profesionales y evaluación de competencias
es lo que generalmente importa en la mayo
ría de los casos.

Cuando el heredero natural de un po
lítico llega a la política, a falta de un curri
culum competente, lo importante siempre
será su Acta de Nacimiento. Aristocracia

mata Licenciatura, linaje mata idiomas que
se dominan, dinastía mata experiencia en el
puesto. Ya lo he repetido en ocasiones ante
riores: "No hay herencia más rentable que
un buen apellido''Amén

*Tw¡tter: @betotav¡ra
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL °~JM
NOVELO

noweL_Luis@yahoo.com.mx

Listos
Los perredistas mexiquenses y su
dirigencia nacional se dijeron listos
para ganar eL2023 con buenas per
files. Jesús Zambrano, quien hace
unos días fue a hablar con seguridad
de integrar de La alianza con el PRi
y el PAN y levantó brazos de unidad
con Marko Cortés y Alíto, ahora en
conferencia de prensa dijo que está
abierta la opción de ir en aLianza,
aunque esa posibiLidad debe ser ana
lizada por La dirigencia y la militancia.
para que en caso de que se concrete
sean gobiernos de coalición. Ah qué
Zambrano que le echa a perder sus
escenarios a la dirigencia estatal.

Marko Cortés también se reunió

con Líderes panistas mexiquenses,
para instalar el Comité Estratégico
Rumbo aL2023 por La Gubernatura
deL Estado de México. EL Líder del

PAN estatal Anuar Azar, el diputa
do Enrique Vargas y La presidenta
municipal Karla Fíeseo, entre otros.

aseguraron estar Listos para dar La
batalla eLpróximo ano.

ELlíder del PRI del Estado de México

Erk Sevilla publicó las convocato
rias para la elección de los consejos
políticos municipales y de esta for
ma, dijo, renovar sus estructuras

Y en Morena, el senador Higinio
Martínez se Le fue duro y a la cabeza
aLprii5ta Ernesto Nemer,a quien
calificó como insensibLe ante las

demandas de Los mexiquenses y
que por su faLta de resultados en 1a
poLítica interior deL Estado de México
y la inseguridad tuvo que renunciar,
e insistió en que Morena ganará en
eL 2023. EL senador HigTnío Martínez
también dijo que La gente tiene me
moria y que La clase política priista
no viaja en comhi; vaya comentario
fuera de Lugar, porque él tampo
co viaja en combi y trae su buena
camioneta y su chofer, como la
mayoría de Los y las integrantes de la
clase política mexiquense.

La empresa Lo ver SA, la que insiste
en construir su gasolinería en eL
"Triángulo" de Lomas Verdes se
mueve sigilosa para continuar Las
obras que indebidamente se Le
autorizaron en eLtrienio anterior,
pero que en este afortunadamente
no han visto La luz, para tranquilidad
de Los vecinos.
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17 de junio, día mundial de lucha
contra la desertificación y la sequía

"Sin agua no habría habido vida, ni centros Urbanos, ni pro
ductividad agrícola, forestal o ganadera,. Con todo,sstexecurso

no ha sido cuidado con el esmera y la atenaéngue memcé".
Cardenal Pietro Parolin

En 1979 el director de cineGeorge Miller planteó a tra
vés de Mad Max un futuro apocalíptico donde la esca
sez de agua, petróleo y energía se incrementaban

hasta desatar un caos social y económico; 43 años despuéslá
ficción ha alcanzado la realidad y el mundo se enfrenta a un
serio problema de sequía y desertificación.

Desde 1994, la Organización de las Naciones Unidas es
tableció el 17 de junio como el día mundial de lucha contra
la desertificación y la sequía, la primera consiste en una
degradación persistente de los ecosistemas de las tierras
secas producida por las variaciones climáticas y la activi
dad del hombre; mientras que la segunda, hace referencia
a unalrregularídad climatológica en donde la disponibili
dad de agua se encuentra por debajo de lo usual en un
espacio geográfico.

Desafortunadamente:, como resultado del cambio cli
mático y del efecto invernadero, la temperatura global ha
tenido modificaciones y los periodos de sequía se han in
tensificado. En información presentada por la institución
antes mencionada, el número y la duración de este fenó
meno se ha incrementado un 29%, desde él anó 2000 y se
prevé que para 2050 las sequías afecten a tres cuartas par
tes de la población mundial.

Pareciera que a pesar de todas las advertencias que la Tie
rra nos ha dado, aún no hemos dimensionado la situación
que estamos viviendo, incluso nuestro país se encuentra
atravesando por una sequía complicada, de acuerdo a datos
de Monitor de Sequía en México al 31 de mayo de 2022 el área
con sequía de moderada a excepcional (DI a D4) fue de 56.17%
a nivél nacional,, además, el 9.98% fue de extrema a excep

cional; incluso el desglose que se muestra por municipio
menciona que de los 2,463 sólo 769 no presentan afectación.

No se puede perder de vista que dicha situación SI ha
transformado en un catalizador para la toma de decisiones
de muchas familias, sobre todo en Somalia donde la sequía
que empezó a finales de 2020, no ha hecho más que exten
derse e intensificarse. Incluso de acuerdo a la Oficina de
Coordinación de Asuntos Humanitarias de las Naciones Uni

das alrededor de 667,000 personas ya han sido desplazadas
en esta área geográfica.

Sin embargo, dicha situación no solo se presta en Soma
lia, sino que se prevé que para él año 2045 alrededor de 135
millones de personas en todo el mundo puedan haber sido
desplazadas de los lugares que habitan en laactualidad como
consecuencia de la desertificación.

¿Qué acciones podrían ser implementadas para dismi
nuirla desertificación y la sequía? incrementar los sistemas
forestales, agrosilvícolas y silvopastoriles, proteger el suelo
con Cobertura vegetal y residuos de cultivos, y evitar las
prácticas excesivas de laboreo y preparación de tierras. Aun
que quizá en texto suene sencillo, el tema tiene que permear
con más fuerza que nunca, hoy la Tierra nos pide ayuda y
parece que no hemos escuchado con suficiente atención.

La técnólogía y la globalizaeión nos han impulsado a un
ciclo de consumo y deshecho que ha comenzado a mostrar
nos una realidad que puede consumirnos. ES necesario ata
car desde políticas públicas, que moderen el impacto en la
tierra, además debe analizarse la sobrepoblación, la sobreex
plotación y el uso desmedido de plásticos de un solo uso,,en
tre otros temas; tenemos que admitir que todo se encuentra
vinculado y nada puede combatirse aisladamente.*
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El martes pasado fue negro, muy negro para Alejandro
Moreno, el dirigente nacional del PRI. En primera, ex
presidentes del tricolor le pidieron gue renunciara an

te los pésimos resultados electorales; gn segunda, agentes
ministeriales de Campeche realizaron la inspección ocular de
uno de sus predios; en tercera, Layda Sansórgs difundió un
nuevo audio deAlito. ¡Auch!

Pese al daño gue le hace al PRI un líder.con señalamientos
por corrupción, Alito Moreno dejó claro gue se gueda cómo
dirigente nacional de ese partido, con lo gue no sólo afecta al
tricolor, sino la imagen de la alianza Va por México rumbo al
2023 y 2024.

No hay peor ciego gue el gue no guiére ver. Con decirles
gue hasta Mario Delgado se atrevió a r ecomendar a los priís
tas gue dejen a Alito como presidente del tricolor porgue ha
ayudado muchOalcrecimiento, ¡pero de la 4T!

Sin duda, el campechano pasará a la historia... pero como
uno de los. perdedores: más grandes eh los casi 100 años del
PRI. Cuando él y Carolina Viggiano tomaron elmando, el par
tido gobernaba 12 entidades:. Sonora, Sinalóa, Coáhuila, Zaca
tecas, San Luis Potosí, Hidalgo, Tlaxcala, Estado de México,
Colima, Oaxaca, Guerrero y Campeche; tras la elección pasada,
sólo gobernará tres y, en dos, hay elección el año gue entra.

Por estos resultados se encendieron las alertas de los ex

presidentes del PRI. El martes hubo una encerrona por más
de cuatro horas en la gue estuvieron Manlio Fabio Beltrones,
Pedro Joaguín Coldwell, Beatriz Paredes, Dulce María Sauri,
Claudia Ruiz Mássieu, Carolina Monroy, Humberto Rogue,
Roberto Madrazo y César Camacho. También estuvo Miguel
Ángel Osario Chong, Rubén Moretea, Jorge de la Vega y José
Antonio González.

Nú sólo le pidieron la renuncia por los temas electorales,
también fue por decisiones unilaterales y concentración de
poderes, pero Alito, aferrado, se gueda hasta 2023.

Los llamados a gue dé un paso al costado le caen de todos

lados, pero hace como gue la virgen le habla. Ya guedaron
atrás ésos tiempos.etiando, pordecencia y decóro ante lüsma
los resultados, el partido se abría a nuevos horizontes. Con
menos derrotas, Beltrones renunció ala dirigencia en 2016,
luego de gue el partido perdió siete de 12 gubernaturas gue
estuvieron en juego.

Lo gue hay gue reconocerle a Moreno es gue está dispues
to a enfrentar a AMLO, pero ya saben lo gue dicen, eso sólo se
puede hacer cuando se tiene la cola corta y el colmillo largo.

Ojo: mientras A/zfo:estaba en el cónclave, agentes míniste
rialesiealizaron una inspección ocular a su mansión en cam
peche, pues la Fiscalía del estado lo investiga por
enriguecimiento ilícito.

Acto seguido, la gobernadora Layda Sansores no sólo sacó
otro audio del priísta, también lo acusó de hacer 66 vuelos
como gobernador de campeche, la mayoría internacionales
(París, Nueva York, Roma, Montreal, Míami, Houston...) y ase
guró gue 70% de los vuelos los pagó en efectivo y el resto con
tarjetas de prestanombres.

Ah, la morenista está decidida a seguir filtrando audios de
su paisano, aungue él busgue frenarlos legalmente. Aguí sí
hay tiro.

Como está la cosa, cada semana habrá algo nuevo contra
el líder del PRI gue impacte en la imagen de ese partido. Por
lo pronto, él está protegido porgue tiene fuero, ya ven gue
también es diputado federal al haberse asegurado una curul
para él y sus cuates, gue hoy cobran en el CEN y en la Cámara
de Diputados. Sin duda es una gran estrategia, ¡para él! Ahhh
y para Viggiano, la secretaria general, guien además fue can
didata a gobernadora de Hidalgo, aungue... perdió.

Qué les cuento, en poco tiempo, el liderazgo de Alejandro
Moreno no sólo va a ser cuestionado por los priístas, sino por
los panistas y perredistaS, sus aliados electorales y legislati
vos. Mientras tanto, guien cobra las facturas por mantenerlos
divididos ifes bueno, Ya Saben Quién. •
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De Primera Mano

El secretario y paisano ya está en la pista de carrera
Por Rodulfo Reyes Aguilar*

El acto proselitista del domingo de
Morena en territorio mexiquense de
mostró que las posibilidades de ser

candidato presidencial que tiene el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, son las mismas de Claudia Shein
baum, mandataria de la Ciudad de México,
y del canciller Marcelo Ebrard. Ha quedado
establecido, pues, que el número dos del ga
binete sí integra la terna.

A partir del acto de la unidadenToluca, la
figura del responsable de la política interior
ha sido reposicionada en espacios de opi
nión del altiplano. Esto, luego del tropiezo
que enfrentó poco antes de la consulta de
revocación del mandato del pasado 10 de
abril, cuando blandió sus armas tabasqueñas
contra el Instituto Nacional Electoral (INE) al
atreverse a hacer proselitismo a favor de la
permanencia de su jefe, el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

El discurso tropical contra autoridades
electorales y adversarios del régimen le va
lió entonces que la oposición lo dejara de ver
como interlocutor autorizado del Gobierno

de la república. Vaya, el reconocimiento de
columnistas por ser conciliatore antes del
desaguisado de Coahuila, a donde llegó a un
acto partidista en un avión de la Guardia Na
cional, se esfumó con el par de giras por el
norte del país.

Con el acto de hace cuatro días, el titu
lar de Gobernación aparece otra vez como
figura cardinal en el proceso de sucesión del
vinotinto.

El martes, en su columna Serpientes y Es
caleras, de El Universal, el periodista Salvador
García Soto define a Adán Augusto como "el
aspirante presidencial que, con mucho me
nos tiempo en la carrera, ya puso a sudar
a Claudia Sheinbaum y le piso los talones
a Marcelo Ebrard'.'

Más aún, el analista establece que la
percepción en Morena y en la 4T, tras ese
acto, es que "se está perfilando como el
nuevo favorito de Palacio Nacional? y que
"con su estilo suave, su sonrisa fácil y su
carácter tropical" el tabasqueño "está cre
ciendo en el ánimo de los morenistas" a

partir de saberlo "el hermano del presiden
te". Por lo visto en la capital mexiquense,

agrega García Soto, "ya no está muy claro
si Claudia Sheinbaum es la verdadera favo

rita y si Marcelo Ebrard tiene alguna posibi
lidad real en la decisión del presidente''

También Joaquín López Dóriga, en Mi
lenio, es generoso con López Hernández, a
quien, asegura, "menospreciaron" con "arro
gancia del altiplano" los que "llevaban ade
lantada la carrera en los ánimos palaciegos''

El autor de En Privado lo considera "un

candidato natural y puntero? lo cual "lo con
firma su destacada presencia y participación
en el arranque de su campaña el domingo en
Toluca, con toda la nomenklatura de Morena'.'

El articulista Jorge Zepeda Patterson,
quien durante mucho tiempo no mencionó
eri sus textos a Adán Augusto como presi
denciable, ahora señala que "la lista de dos se
convierte en tres" para incluir en la terna ai
tabasqueño, a quien le ve las mismas posibi
lidades que a Sheinbaum y a Ebrard.

La estrategia del Presidente de permitir
que los tres "se placeen por todo el territo
rio a lo largo de 12 o 16 meses permitirá que
sean conocidos por la mayoría de los mexi
canos',' dice.

Esto, sentencia, "a López Obrador le per
mitirá conocer la reacción, la empatia y tam
bién los rechazos que generan las tres opcio
nes en cada región''

La estrategia del presidente es astuta por
que ai destaparlos ahora, los pone a hacer
campaña abiertamente sin necesidad de to
mar una decisión, opina.

Dentro de un año, dice el articulista,
"AMLO tendrá tres opciones reales sin verse
obligado a prescindir de una de ellas simple
mente porque es desconocida''

Para su información...

El martes pasado se dijo en este espacio
que Rosalinda López Hernández, directora de
Auditorías del SAT, no había asistido al mitin
del vinotinto en suelo mexiquense. Empero,
la hermana del secretario de Gobernación sí

estuvo en el evento, aunque se mantuvo ale
jada de los reflectores. Quien permaneció en
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todo momento al lado de Adán Augusto fue
el excandidato a la gubernatura Raúl Ojeda
Zubieta. El que de plano no apareció en el
acto proselitista ni hizo ninguna referencia
a la unidad morenista fue Javier May Rodrí
guez, el responsable del Tren Maya que se
presenta como el fundador del movimiento
lopezobradorista que será el próximo gober
nador deTabasco, May está enfrentado ai nú
mero dos del gabinete y no lo oculta.

* @RodulfoReyes
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Patrulla de papel
TI acos vs Ardillos
Por Enrique Castillo González

Sin duda, para aquellos lectores fue
ra del Estado de Guerrero, más aún,
para quienes leen esto dentro de

esta Entidad y no están familiarizados con
asuntos de crimen y Seguridad interior, hoy,
el título de la columna no les dirá nada, aun
que, para aquellos que conocen los niveles
de inseguridad en esta parte del país enten
derán, e incluso lo leerán como la premisa
mayor del silogismo.

Hablamos pues de dos importantes gru
pos criminales enquistados en la región cen
tral de Guerrero, el pleito cazado entre estas
dos sanguinarias pandillas cuasi/rurales será
claro ejemplo de lo que queremos decir con
"pandillas atomizadas'.'Antes de aterrizar el
tema del patrullamiento daré otro giro al tor
nillo buscando dejar por sentado el objetivo
de esta entrega.

Hace algunos años, cuando el brote de
pequeños grupos criminales se dejaba sentir
en Guerrero, Guillermo Moreno, quien fue
ra el más alto mando militar en esta región
me dijo —esos no son cárteles—, refirién
dose a las acciones criminales de grupos de
gente armada en algunas partes del Estado;
al ver dudas en quienes lo escuchábamos,
Guillermo solo agregó —son pandillas ato
mizadas—. Fuera de los círculos donde se

estudian estos temas, nadie entendería la ca
lidad de la información obsequiada por quien
fuera uno de los mejores instructores de la
Escuela Militar de Aplicación de Caballería.

Ahora, 14 años después del diagnósti
co del General Moreno Serrano me atrevo

a decir, —el que fuera Comandante de la 9a
Región Militar sabía perfectamente que ai Es
tado (y habrá que decirlo, al gran parte del
país) asolaría la actividad criminal de Pandi
llas atomizadas—.

Y un ejemplo es esa guerra (sic) entre la
pandilla autonombrada "losTIacos" y la otra
gran pandilla conocida como "Los Ardillos'.'
Comparto en párrafos siguientes tarjeta que
cae dentro de nuestro Tanque de Ideas y que,
per sé deja saber un mucho de lo que está
sucediendo en la región centro de Guerrero;
y, como ya dije, se ve repetido en su formato

en diferentes paisajes del territorio nacional.
Chilpancingo; en 2014 se formó en la co

munidad de Petaquillas una autonombrada
Policía Comunitaria; se cobijaba con el mote
de Frente Unido por la Seguridad y el Desa
rrollo del Estado de Guerrero.

FUSDEG en ese entonces colocó 6 gru
pos en misma cantidad de comunidades en
el "corredor del Ocotito" ello dentro del Mu

nicipio; decían que los pobladores habían
aprobado este ejercicio de armar civiles pues
buscaban acabar con grupos delincuenciales
que azolaban la región.

En 2016 hubo rompimiento, dirigentes de
la policía comunitaria de Petaquillas rompie
ron con FUSDEG, ese mismo años hombres
armados reagruparon a la diseminada policía
comunitaria (de Petaquillas) para entonces
tomar el control del pueblo.

Desde esa fecha se observa que esa
"gente armada" se muestra portando armas
de asalto (R/15 ..AK/47), este grupo armado
mantenía un retén (sic) justo frente al pobla
do de Petaquillas.

Regreso al tema "Tlacos vs Ardillos'' Este
enfrentamiento cantado entre esa gente ar
mada "tolerada" desde hace décadas sobre

territorio nacional refleja ineficiencia de las
autoridades ministeriales, ¡No de las FFAA!
(en el último párrafo explico). Acá también se
lee complicidad en el aparato del Gobierno
del Estado pues entregó el control del siste
ma de transporte colectivo.

Por último (aunque seguro en próximos
patrullamientos habrá más información) es
de entenderse que ahora será el extraordina
rio aparato de Ministerio Público (local) quien
haga caminar los mandatos que arrojen las
Carpetas de Investigación,

El asunto entre "Tlacos vs Ardillos" se en

tiende dentro de la lógica del crimen como
algo natural, el control de los paisajes crimina
les es una suerte de guerra por hacerse y man
tener el control entre grupos rivales, mientras
activos delincuenciales deTlacotepec buscan
hacerse de la vigilancia territorial de la zona
centro de Guerrero, ios Ardillos buscan de
fender lo que creen es suyo. Historias habrá
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muchas, y en esteThinkTank las contaremos.

Ahora, y ya para ir cerrando, antes diji
mos que estas guerritas no (negativo) son
"asuntos militares"; es indudable que las
acciones por interferir en el paso de tropas
armadas en caminos carreteros ello por
parte de pobladores es sin duda una "ame
naza asimétrica" por ello, esta mesa de tra
bajo que rodean una docena de expertos
en Seguridad Interior y Defensa reconoce
el temple de aquellos "administradores de
la violencia" que llevan el mando de las
tropas cuando esas son bloqueadas en su
desplazamiento por la carretera. Más, como
lo escribí en los primeros párrafos, este es
un primer patrullamiento donde el tema es
las guerras entre Pandillas Atomizadas en el
Estado de Guerrero.

Ultimo patrullaje: Se deja sentir una cri
sis de Seguridad en espacios como Acapul

co y Chilpancingo; no hay duda, aquel plan
donde la Marina Armada de México opera
ría desde las Políticas de Seguridad Pública
hasta las tácticas policiales no da los resul
tados que la vida diaria, la cotidianeidad y
los intereses empresariales necesita, es de
entenderse la necesidad de regresar a los
diseños de nuevas estrategias, subrayamos,
Semar cumple a cabalidad con las ordenan
zas de Seguridad Naval y Marítima, es en lo
que concerniente a Seguridad Pública donde
están los boquetes.

Balazo al aire: — Esperando haber creado
otra agenda —

Greguería: — Ningún barco tiene buen
Puerto si no sabe a donde va —

Oxímoron: — Aterrizo en el cielo—

Haiku: —Tu voz, laguna
se acurruca en mí;
palabras que alivian—
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Tras la puerta del poder
No pudieron con Alito y ahora
van sobre Marko C ortés...
Por Roberto Vizcaíno*

Hace menos de un año prácticamen
te todos los analistas y columnistas
políticos, académicos e intelectua

les, líderes empresariales y sociales clama
ban por una alianza opositora como la única
alternativa viable para enfrentar las locuras
decían de AMLO y su afán destructor de
instituciones y organismos autónomos, y
para contener el avasallamiento electoral de
Morena.

El propio Andrés Manuel López Obra
dor se divertía y jugueteaba, se burlaba,
en sus mañaneras imaginando una alianza
para él imposible del agua y aceite ideoló
gicohistórico y político representado por
PAN, PRI y PRD,

Lo hacía porque creía que simplemente
no podría darse esa alianza.

Pero el desastre sufrido por esos tres par
tidos en los comicios del 2021 con la pérdida
de casi todas las gubernaturas en Baja Cali
fornia, Baja California Sur. Campeche, Chi
huahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Naya
rit. Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí,
Sinaloa, Sonora,Tlaxcala y Zacatecas pero la
contención alcanzada en las diputaciones fe
derales y en la mayoría de las alcaldías de la
Ciudad de México donde fueron unidos, les
dio la ruta.

Y surgió la Alianza Va por México.
La elección de 6 gubernaturas en 2022

fue la confirmación de que la Alianza era la
única salida.

En estas elecciones, que eran pregona
das como una victoria total anticipada para
Morena por encuestadores y la dirigencia del
partido en el poder, los aliancistas probaron
que donde fueron juntos ganaron Aguasca
lientes y Durango y donde pudieron haberlo
hecho pero no lo alcanzaron perdieron lasti
mosamente: en Quintana Roo y Oaxaca.

Los votos les dejaron en claro que donde
perdieron fue por una diferencia mínima y
hay hoy una elección que depende del fallo
delTribunal Electoral:Tamaulipas.

El recuento de votos y porcentajes evi
denció que la Alianza Va Por México for

mada por PAN, PRI y PRD le puede ganar
a Morena, PT y Verde en Coahuila y en el
Estado de México en 2023 y la Presidencia
de la República, quizá la mayoría de las 500
diputaciones federales y las 128 senadurías.

así como la mayoría de las 9 gubernaturas y
las 16 Alcaldías de la Ciudad de México que
estarán en juego en 2024.

Los números simples y llanos indican
que en 2021 Ikos tres partidos opositores
obtuvieron 3 millones de sufragios más que
la alianza Morena, PT y Verde y los sufragios
alcanzados en 2022 indicaron que PRI y PAN
están casi parejos con 18 por ciento cada uno
mientras que el PRD lograba 5 por ciento.

Juntos tienen casi 41 por ciento mien
tras que Morena con sus 36 por ciento y PT
y Verde con 10 por ciento más, suman 46
por ciento.

Por eso afirmaron que "HayTiro"
Una vez que todo eso quedó en claro,

sobrevino el embate contra Alejandro Mo
reno líder nacional del PRI desde el 18 de

agosto de 2019.
Que si es corrupto, que si abusó del po

der, que si los audios donde dice que a los
periodistas hay que matarlos no con balas
sino de hambre, etc, etc.

Moreno afirma con poca credibilidad de
quienes lo escuchan que no dijo tal cosa, que
son audios editados a modo por el Gobierno
en un intento por intimidarlo y quitarlo de la
presidencia del PRI para así fracturar la alian
za con PAN y PRD.

El alegato se lo han comprado Marko
Cortes y Jesús Zambrano, líder de los blan
quiazules y de los perredistas.

Y afirman que la Alianza Va por México ni
se rompe ni se achica, y que ahora van por
candidatos únicos a todos los cargos antes
mencionados comenzando con el de Presi

dente de la República.
Unidos en lo parlamentario durante el

rechazo a la reforma eléctrica, ahora anun
cian una moratoria legislativa para no dejar
pasar ni la reforma electoral de AMLO que

El IndependienteFecha: 16/06/2022
Página: 15

Area cm2: 478

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 27,724

Página 176 de 192



pretende achicar al INE, retirar el financia
miento público a partidos y desaparecer los
institutos electorales estatales, ni la que
busca que la Guaqrdia Nacional pase a ser
de la Defensa Nacional.

El martes 11 exdirigentes del PRI se reu
nieron con Alejandro Moreno en un intento
por demás ingenuo, absurdo de quitarle la
dirigencia nacional de este partido cuando lo
que debieron haber hecho era a pesar de to
dos los cuestionamientos que se le hacen al
campechano buscar ser un factor de unidad
y apoyo en un momento que asedio y ame
nazas no solo contra el Presidente del PRI

sino contra el partido mismo por parte del
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Se fueron con sus intenciones a otra par
te. Moreno simplemente no le entró al jue
go y afirmó que se queda al frente el tricolor
hasta concluir su mandato en 18 de agosto
de 2023.

Como la fractura de la Alianza opositora
Va por México no operó, ahora en un increí
ble acto de harákiri político, un grupo de
personajes del PAN han comenzado a buscar
la renuncia de Marko Cortes.

¿Por qué ios exdirigentes del PRI Claudia
Ruiz Massieu, Carolina Monroy, Beatriz Pare
des, Dulce María Sauri, Manlio Fabio Beltro
nes, César Camacho, Pedro Joaquín, Hum
berto Roque, José Antonio González, Jorge
de la Vega Domínguez y Roberto Madrazo in
tentaron en este momento retirar a Alito de

la dirigencia del PRI si eso representaría en
tregarle el país al presidente Andrés Manuel
López Obrador Martín Orozco?

¿Por qué a ahora los panistas Martín
Orozco, Gustavo Madero, Francisco Domín
guez y otros quieren hacer lo mismo al lan

zarse contra Cortés? ¿Por qué justo ahora?

¿EN RIESGO LA UNIDAD EN MORENA?
La crisis interna de los partidos no sólo

se da en la oposición. En Morena hoy mismo
bulle la inconformidad.

Luego de que Ricardo Monreal fue exclui
do del evento del domingo enToluca, perso
najes y corrientes dentro del Movimiento de
Regeneración han comenzado a expresarse
a su favor y advertir que pretender impedirle
el paso hacia la contienda por la candidatura
presidencial, apunta a una fractura interna.

Eso mismo a advertido el zacatecano.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso
En manos del INE los presidenciales
Por José Antonio Chávez*

La decisión que tome el INE de Lo
renzo Córdova sobre si los presiden
ciales Claudia Sheinbaum, Marcelo

Ehrard y Adán Augusto incurrieron en actos
anticipados de campaña, sin duda será deter
minante para el 2024.

La queja de los opositores es por el even
to que realizó Morena con su líder Mario
Delgado en una promoción abierta de los
aspirantes, durante el arranque del proceso
electoral del Estado de México.

Es un evento que promocionó desde el Pa
lacio Nacional en sus conferencias mañaneras

el Presidente Andrés Manuel López Obrador.
Entonces, los opositores esperan que a

Lorenzo Córdova no le tiemble la mano para
que aplique, con toda legalidad la penalidad
que corresponda, porque, acusan que estos
presidenciales se empeñan cada día en violar
las leyes.

Para la senadora Xóchitl Gálvez hacer

campaña de los presidenciales en el Estado
de México, es una clara violación a la ley
electoral porque están utilizando los recur
sos públicos.

Sin embargo, el vicecoordinador de los
diputados morenos, Leonel Godoy defen
dió que la presencia de sus compañeros
se registra en días inhábiles, es decir sába
dos y domingos donde cualquier personaje
público puede hacer o asistir donde sea, el

evento pasado fue en un lugar de México y
dentro de México.

Gálvez recordó que cuando Vicente Fox
salió a las calles como gobernador previo a
la Presidencia de la república del 2000, los
contrarios pegaron de gritos y por ello modi
ficaron las leyes electorales para frenar esos
actos que se consideraban utilizar recursos
públicos y anticipados a las campañas. Pues
esto que se hace es lo mismo.

La senadora Kenia López les restregó
que su único objetivo es simplemente elec
toral vaya que no les importa sus goberna
dos y para muestra que mientras ellos ha

cen campaña hay cientos de miles de enfer
mos sin medicamentos, sin empleo y con la
mortificación de que lo que ganan de salario
no les alcanza.

Y lo triste, les dijo es que están concentra
dos solo en las urnas mientras el país se les
está cayendo de las manos.

Bueno, hoy la discusión se ha centrado
que los opositores piden que deberían re
nunciar los tres aspirantes de Morena a sus
cargos públicos para que se dediquen hacer
sus campañas.

Los partidos hablan a conveniencia, sin
embargo el INE como árbitro electoral tiene
la urgencia de pronunciarse sobre esa queja
y dar a conocer lo que legalmente procede.

No es un tema ligero si tomamos en
cuenta que la reforma electoral castiga los
delitos federales hasta con cárcel. En con

secuencia, el consejero presidente, Lorenzo
Córdova tendrá que trabajar con su equipo
para conocer con exactitud su resolución.

Una resolución que puede levantar ám
pula para dejar, incluso fuera a los presiden
ciales que asistieron al evento.

El líder de los senadores, Ricardo Mon
real adelantó que pudieron incurrir en actos
anticipados por la promoción que hicieron.

En consecuencia el INE tiene la necesidad

urgente de informar, con toda claridad, cuá
les son las reglas y cuando se violentan por
que lo que se dice de los propios líderes de
partidos políticos, más que informar es solo
pura confusión,

AHORA PIDEN CABEZA DE MARKO

Ahora en el PAN el gobernador de Aguas
calientes, Martín Orozco comenzó agitar el
avispero para pedir la renuncia de Marico
Cortés como líder nacional.

Es natural como en el caso del líder del

PRI, Alejandro Moreno "Alito" que haya vo
ces, que no atienden a sus intereses para
moverle el agua y buscar sacar raja con su
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renuncia.

Los panistas están más que firmes con
Marko Cortés para el 2024, saben que si los
resultados no fueron los mejores que hu
biesen esperado en las elecciones pasadas,
también es cierto que fue una elección de
defensa que les permitió conservar dos gu
bernaturas de las seis.

En el PRI, Alito, guste o no, pasó la prueba

de ácido, los ex presidentes del partido, excep
to Miguel Angel Osorio Chong que le pidió su
renuncia, no les quedó otra que pronunciarse
de respaldar el proyecto para empujar el des
tartalado partido que les heredaron los peñis
tas porque tienen la confianza enderezar el
barco. Durango les dio oxígeno puro.

* Jachavez77@yahoo.com
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Indicador Político

La crisis de Alito, por Edomex;
Peña Nieto perdería su bastión

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

Como las fechas políticas
señalan que Alejandro
Moreno Cárdenas Ali

to terminará su periodo el 19 de
agosto de 2023 y por lo tanto no
manejara las candidaturas de 2024,
la ofensiva de expresidentes del
partido para adelantar su salida tie
ne que ver solo con la elección de
gobernador en el Estado de México
en junio del 2023.

La plaza mexiquense, contro
lada por los últimos rescoldos del
grupo Atiacomulco, estaría en
peligro por la decisión de Alito de
ceder la candidatura priísta a una
nominación de la alianza Va por
México donde el PAN quiere poner
el candidato.

De los once expresidentes del
partido que se reunieron el martes
con Alito para exigirle su renuncia,
seis forman parte del grupo políti
co del expresidente Enrique Peña
Nieto y el doceavo en la mesa no
ha sido presidente del PRI, pero
mantiene la titularidad de la coor

dinación de la bancada priista en
el Senado, el exsecretario peñis
ta de Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong.

Alito habría ya pactado la ce
sión de la candidatura priísta mexi
quense a la coalición Va por México
y de ahí la prisa por acelerar su se
paración del cargo.

La crisis actual en el PRI por la
candidatura a gobernador mexi
quense trataría también de in

tentar evitar que el gobernador
saliente Alfredo del Mazo Maza

estuviera en condiciones de pactar
la sucesión en el Estado de México

aplicando el modelo de Alejandro
Murat Hinojosa en Oaxaca y Ornar
Fayad en Hidalgo: paralizar al PRI

en el estado a cambio de una po
sición en el gabinete o cuando me
nos una embajada.

Asimismo, la reunión del mar
tes en el país recordó el convenio
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firmado en 2009 por la entonces
dirigente nacional del PRI, Beatriz
Paredes Rangel, con el presidente
nacional panista, César Nava Váz
quez, para que el PAN no hiciera
alianzas mexiquenses con otros
partidos y el PRI apoyara la ini
ciativa fiscal del presidente Felipe
Calderón Hinojosa.

El promotor de ese convenio
fue el gobernador mexiquense
saliente, Peña Nieto, ante los indi
cios de que una coalición del PAN
pudiera ganarle al PRI. Paredes es
hoy una de las piezas clave del
grupo actual de expresidentes del
partido que quiso despedir a Alito
de la presidencia del PRI. El con
venio de 2009 fue cumplido por el
PAN, pero no respetado por el PRI
y el jefe de la bancada tricolor en
el Senado era Manlio Fabio Beltro

nes, uno de los presidentes del PRI
en el sexenio de Peña Nieto, quien
desconoció el acuerdo.

Una parte de la preocupación
de los expresidentes priístas tiene
razones políticas válidas: sin un

candidato propio en el Estado de
México y con una derrota frente
a la avalancha iopezobradorista
ya en marcha, el PRI nada tendría
que hacer en las presidenciales de
2024. Algunos de ios ex dirigentes
del partido tienen el criterio de
que es preferible una derrota con
candidato propio en el Estado de
México que la desaparición del
partido bajo las siglas de la alian
za PRIPANPRDCoparmexClau
dio X. González.

Aún como escenario incipien
te, en algunos sectores priístas co
mienza a analizarse un escenario

inédito: que el candidato a gober
nador mexiquense por la alianza
Va por México no sea del PRI y que
el expresidente Peña Nieto pudiera
orientar a todos sus cuadros loca

les a un candidato del Grupo Atla

comuico que compitiera bajo las
siglas de Movimiento Ciudadano

La preocupación del bloque
priísta de Peña Nieto tiene bases
reales: el saldo electoral deAlito es

engañoso en las cifras del aumento
de curules legislativas, sobre todo
porque no fue producto del esfuer
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zo partidista sino de la coalición con
el PAN y el PRD. Por sí mismo, el
PRI d eAlito perdió once gubernatu
ras en el 2021 y dos en 2022, estas
últimas en plazas donde la base
priísta era muy sólida. Y el caso
más negativo para la gestión deAli
to fue Hidalgo, donde la candidata
fue su actual secretaria general del
PRI, Carolina Viggiano, esposa del
político que controla la bancada de
diputados priístas, Rubén Moreira,
y para colmo la segunda figura en
el mando político del PRI tuvo que
ser propuesta por el PAN.

Las derrotas en Oaxaca e Hidal

go pudieran repetirse en el Estado
de México: el gobernador priísta
saliente tendría condiciones viables

para pactar con el presidente de la
República y Morena si el candidato
opositor fuera panista y participará
en la coalición opositora priísta.

Lo que viene no es bueno para
Alito: quedarse con la presidencia
del PRI, pero tener al bloque de

poder de expresidentes en contra
apostando a su derrota y esperan
do a agosto del 2023 para retomar
el control del partido.

Política para dummies: La políti
ca es lo contrario de la política.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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Respuesta a Lilly i elle/,
con dalos duros

Señor director:

Con respecto a la carta
que envió a esta redacción
la senadora panista María
Lilly del Carmen Téllez
García, me permito hacer
la siguiente aclaración:
En mi columna "Claudia

Pavlovich entregó casi
5 millones de pesos a
hermana de Lilly Téllez", la
senadora panista dice que
ofrezco a los lectores "una

apreciación incorrecta",
porque ella no ha "tenido
ningún tipo de relación ni
injerencia respecto a las
actividades laborales" de su

"hermana y de su esposo".
¿Me pregunto entonces
qué hacía Lilly Téllez,
en mayo de 2017, en la
inauguración del albergue
de la Fundación para Niños
con Cáncer Movimiento

RAS, con Claudia Téllez
García y Carlos Espinoza
de los Monteros? ¿No que
la senadora no ha "tenido

ningún tipo de relación...
respecto a las actividades

laborales de su hermana"

y de su cuñado? ¿En qué
quedamos?
Por otro lado, la

senadora Téllez sostiene

que "en diversas
ocasiones ha denunciado

públicamente los actos
de corrupción cometidos
por Claudia Pavlovich,
exgobernadora de
Sonora". Eso ya es más
preocupante, puesto que,
acusando de corrupta a
la exgobernadora priísta,
acepta que su hermana,
Claudia Téllez, y su cuñado,
Carlos Espinoza de los
Monteros, han realizado
diferentes convenios con

una política a la que acusa
de corrupta. ¿Entonces
está diciendo que su
hermana es corrupta?
¿Qué su cuñado es
corrupto, igual que Claudia
Pavlovich?

Por lo demás, reitero
que la información en
que se basa el contenido
de mi columna, y donde
compruebo, con datos
duros, que la asociación de

la hermana de la senadora

Lilly Téllez, Movimiento
Ras IAP, recibió 4 millones
791 mil 537 pesos, de
acuerdo con el Reporte de
Donatarias Autorizadas,
correspondientes a los
años 20152018, emitido
por la Secretaría de
Hacienda y Crédito
Público (SHCP). ¿Y en qué
sexenio ocurrió eso? En

el de Enrique Peña Nieto.
Y esos son, aunque la
senadora panista no pueda
debatirlos con argumentos,
los datos duros.
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AMLO: ¿Cuáles
autonomías, farsantes?

Por más que él no quisiera evidenciarlos,
solitos se exhiben.

Ahora fue por el ex comisionado presidente
del Instituto Federal de Telecomunicaciones

(IFT), Gabriel Contreras, nuevo Consejero
jurídico y vicepresidente de Legal de AT&T.

¿Qué mensaje envía AMLO?, sencillo, por
enésima ocasión el presidente DICE SIN
DECIR: "hipócritas, ¿cuál autonomía de SUS
órganos autónomos? (valga la redundancia),
los defendían a capa y espada porque decían
eran reguladores capaces, honrados e
independientes.
Ahora los desenmascara: "su cinismo está a

la vista, tienen al ex presidente del IFT como
empleado de una corporación extranjera
multinacional la cual, por supuesto, operaba a
plenitud en México cuando el ex funcionario
público era "arbitro" para el sector
telecomunicaciones para evitar eventuales
abusos y malas prácticas.
¿Y ustedes me atribuyen ataques a los

órganos autónomos, me acusan de pretender
destruir instituciones y funcionarios
valiosos?, solitos se entregaron como fieles
servidores de quienes debieron regular y
vigilar. NO es que sean sus empleados ahora,
sino QUE SIEMPRE LO FUERON.

APALENQUE
Y para cerrar, el presidente lanzó una fina

j oya a sus detractores no sólo en México sino
más allá de sus fronteras cuando un artículo en

The Wall Street Journal, señala en su cabeza:
"El líder populista de México, Andrés Manuel
López Obrador, está cambiando el país auna
política industrial de los años 70"

López Obrador no se inmuta, "no queremos
eso (volver a los 70), lo que buscamos es que
se acabe la robadera Que se vayan a robar
más lejos" ¿Debe explicarse más?, tal vez, y
lo hacemos: AMLO les invita a irse a un sitio

lejano como su rancho en Palenque, tanto a
quienes pretenden seguir saqueando recursos
naturales y el erario nacional.

Fecha: 16/06/2022

Página: 5

Area cm2: 205

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Lagunas

Costo: 11,180

Página 184 de 192



Comercio Chino

ENCERRADOS EN SUS COSTUMBRES

Bien sabemos que China, un país agrí
cola encerrado en sus viejas costumbres y
cultura, despertó y se ha vuelto el gigante
de la economía mundial; difícilmente en
contramos alguna nación que no tenga re
laciones con quien hoy por hoy domina en
ese renglón, incluso hay quienes aseguran
que supera a los Estados Unidos, y aún si no
fuera el caso, la competencia entre ambos
es evidente.

Respecto a México, es impactante la di
ferencia que mantenemos entre lo que im
portamos y exportamos de China. En el
primer caso alcanzamos los 101,021 mi
llones de dólares, contra 9,257 millones

de dólares que le vendemos, algo así como
el 9%, lo cual nos hace mantener un esta
do de dependencia. Lo más grave es que
los chinos ya no tienen que venir a ven
dernos, todo lo hacen por internet y otros
medios; de esta manera, desde hace algu
nas semanas hay estands con muestras de
sus productos, tales como zapatos, textiles,
muebles, joyería, maquinaria, etc., para es
to, la empresa China Me Orient contrató a
la mexicana Tradex para que atendiera en
el World Trade Center300 stands y así, sin
moverse de su territorio, a través de video
llamadas los empresarios chinos explican
las condiciones de venta de su mercancía y
dan pláticas sobre especificaciones técni
cas, normatividad de sus productos y todo
aquello que sea motivo de duda por parte
de los compradores.

Mucho se ha dicho que la calidad de los
productos chinos es sumamente cuestiona
ble, pero al final se imponen porque resul
tan más económicos que los producidos de
otros países, inclusive los hechos en México.

Algo debe hacerse para equilibrar nues
tra balanza comercial con la República de
China.
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Quieren fuera a
Anaya para el 2024
INDIVIDUO SIN ESCRÚPULOS

La telenovela más absurda de los últimos

tiempos se llama Ricardo Anaya, un indi
viduo sin escrúpulos y falto de memoria
que piensa ser el mesías que pronto lle
gará a la presidencia de México para de
rrocar al gobierno "autócrata" de AMLO
y así cambie el rumbo de miles de mexi
canos; cuando todos sabemos que esto es
una completa mentira.
El regreso a la vida pública de Ricar

do Anaya me parece de lo más absurda,
decenas de videos en youtube pretenden
convencer a miles de mexicanos despis
tados que se sienten confundidos por el
gobierno actual y ven en "Anaya" su sal
vación financiera que les hará cambiar su
suerte laboral y/o económica.
Me queda claro que algunos mexica

nos siguen viviendo en el pasado, se rehú
sanaver con otros ojos la política del país

y viven enfadados pensando que votar
por el PRIAN es síntoma de éxito cuando
dejó de ser así hace muchos años...
Ricardo Anaya es el típico "fantas

ma" político que sigue aferrado a obte
ner la presidencia a como de lugar en el
2024 sin embargo dista de ser verdad a
menos que miles de mexicanos le den su
voto confiando en la sarta de mentiras

que escupe cada que tiene oportunidad
de hacerlo.

Después de diversos escándalos era
necesario que Ricardo Anaya se alejara
de la vida pública pues no le favorecía en
lo más mínimo para su reputación mis
ma que quedó hecha trizas después de
ser denunciado por lavado de dinero car
go del que fue exonerado en el 2019.
Desde que Emilio Lozoya fue dete

nido el nombre de Anaya fue menciona
do en más de una ocasión pues aseguran
que él y muchos otros servidores públicos
fueron sobornados para aceptar la fallida
Reforma Energética en la época de Pe
ña Nieto sin tener una respuesta clara de
cuánto pudo haber recibido de soborno.
Ricardo Anaya tiene un plan entre

manos que no es tan honesto como todos
creemos y estoy casi seguro que comen
zará una campaña sumamente agresiva
para seguir desprestigiando todo lo que
haga el gobierno federal con la única mi
sión de ganar un poco de confianza pa
ra este 2022 y testear el terreno para el
2024.
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Alito viví... la

destrucción sigue
MAESTRO, EL CEN Y EL CONSEDO POLÍTICO
NACIONAL DEL PRI RATIFICARON A AUTO

Apoyado también por las hoy deterioradas y otrora
poderosas CTM, CNC y CNOP, entre otras organiza
ciones menores, y ante el descontento de exdirigen
tes priístas ya sin peso que querían sustituirlo por
Osorio Chong, y la tibieza de gobernadores salientes
que no definen postura. Parafraseando el lema zapa
tista, "Alito vive... la destrucción del PRI sigue".
"No me voy", les espetó tajante, y seguirá hasta
finales de julio de 2023.
Es una buena y una mala: positivo para México y
Morena, porque la misión del pastor tricolor aún no
termina (le falta perder Edomex y Coahuila), y muy
negativo para los priístas porque su partido se acer
cará a su muy probable desaparición en 2024. Tal
vez #LordBotox pretenda comprar el terrenote de
Insurgentes Sur 59 a 19 centavos el metro, para re
venderlo por un valor por encima del comercial, co
mo hizo con su mansión campechana de Lomas del

Castillo.

Córdova citó que México tiene un sistema elec
toral que garantiza legalidad, equidad y certeza.
Sobre todo para 2024, porque ya no le tocará a Lo
renzo organizar esos comicios.
Un juez ordenó a Gertz Mañero cesar comenta
rios sobre Rosario Robles.

Doña Chayo debe olvidar su lealtad al traidor Bom
bón Ladrón, quien le dijo: "No te preocupes, Rosa
rio" en vez de: "Cómprate varias cobijas, pijamas y
pantuflas, Rosario".
La CNDH aseguró que Mario Aburto no es con
siderado un reo de "alta peligrosidad".
Lo fue sólo en Lomas Taurinas, azuzado por los au
tores intelectuales del crimen de Colosio, quienes le
prometieron dinero e inmunidad a la brevedad, pero
lo dejaron "morir" solo.
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En defensa de Sandra Cuevas

Sandra Cuevas es soberbia, autori

taria y vanidosa. A veces parecería
que la joven alcaldesa de 36 años

lo hace a propósito. Se pelea con periodistas
al aire, insulta a sus críticos, y abofetea a los
que la desobedecen. Sin embargo, nada de
esto la hace diferente a otros políticos mexi
canos. Entonces, ¿cuál es la verdadera razón
de la cargada en su contra?

Sandra Xantall Cuevas nació en Azcapot
zalco en 1986, estudió comercio en la UVM
y continuó su formación en el Centro de Es
tudios Jurídicos. Vendió dulces al mayoreo,
e instaló pistas de hielo en la ciudad, hasta
que en 2020, la vida la puso en los planes de
Ricardo Monreal. Al siguiente año, la empre
saria ganó las elecciones en la alcaldía Cuau
htémoc. Según las especulaciones, Monreal
apoyó a Cuevas como represalia a Morena
por no permitir la reelección del entonces al
calde Néstor Núñez, uno de sus principales
aliados y que fue desplazado por Dolores
Padierna. La estrategia de Ricardo Monreal
contra su propio partido funcionó, y fue in
terpretada como una demostración de su
músculo político en el corazón de la capital;
un mensaje con dedicatoria a la jefa de go
bierno, Claudia Sheinbaum. Desde entonces
Morena ha intentado arrebatarle a Cuevas, a
través de jueces y campañas mediáticas, lo
que no pudo ganarle en las urnas.

Primero fue el caso de agresión a unos
policías. Los elementos aseguran que fueron
abofeteados, al estilo "Manuel Velasco? por
i a alcaldesa. Además de haber sido retenidos

en contra de su voluntad y despojados de sus
radios de comunicación. Al principio Cuevas
aseguró que todo se trató de un montaje, sin
embargo después tuvo que disculparse para
evitar ser suspendida de su cargo.

También está la campaña mediática en su
contra. Cuevas aparece cada semana envuel
ta en un nuevo escándalo, que van desde lo

bierno, Claudia Sheinbaum. Desde entonces
Morena ha intentado arrebatarle a Cuevas, a
través de jueces y campañas mediáticas, lo
que no pudo ganarle en las urnas.

Primero fue el caso de agresión a unos
policías. Los elementos aseguran que fueron
abofeteados, al estilo "Manuel Velasco? por
i a alcaldesa. Además de haber sido retenidos
en contra de su voluntad y despojados de sus
radios de comunicación. Al principio Cuevas
aseguró que todo se trató de un montaje, sin
embargo después tuvo que disculparse para
evitar ser suspendida de su cargo.

También está la campaña mediática en su
contra. Cuevas aparece cada semana envuel
ta en un nuevo escándalo, que van desde lo

más irrelevante, como sus planes para remo
delar la Zona Rosa, sus camionetas de lujo,
o sus trajes de diseñador, a lo políticamente
más grave como repartir globos con billetes
pegados a sus seguidores o su campaña para
desaparecer los rótulos de la alcaldía, bajo su
lema favorito "orden y disciplina" Sumado
a esto, su actitud frivola y prepotente, no le
ayuda a revertir la narrativa. Las veces que
ha intentado defenderse frente a los medios

termina por perder los estribos.
Todo esto es verdad, sin embargo lo

que no se explica es por qué parecería que
Claudia Sheinbaum le teme a Sandra Cue

vas, al grado de que el Tribunal de Justicia
de la CDMX ordenó su inhabilitación por
un año. ¿La razón? El tribunal asegura que
Cuevas "se excedió en sus funciones'' Ese
"exceso" habría sido la clausura del de

portivo Guelatao, ubicado en la zona de la
Lagunilla, el pasado 10 de octubre, porque
supuestamente estaba en riesgo de colap
so. Dos meses antes, su antecesor Néstor
Núñez lo había reinaugurado tras una reha
bilitación de más de 30 millones de pesos.
Esto provocó el descontento de vecinos y
también que desde el Congreso de la ca
pital se lanzaran llamados para emplazarla
a un juicio político. Una reacción ridicula y
completamente desproporcionada.

Aunque Sandra Cuevas respondió que
"no va doblegarse ante nadie ni ante nada,
ni lamerle los zapatos a nadie',' uno tendría
que estar ciego para no darse cuenta que la
alcaldesa es víctima de una revancha políti
ca, porque en un giro dramático, de esos que
solo podrían darse en la política mexicana:
el magistrado que dictó su suspensión es, ni
más ni menos que, Antonio Padierna, herma
no de Dolores Padierna, a quien le arrebató el
triunfo en campaña.Ya ni disimulan.

La alcaldesa cuenta con 15 días para im
pugnar esta decisión, sin embargo los ata
ques desde el Palacio del Ayuntamiento no
cederán hasta tirarla, porque el partido está
determinado a borrar del mapa de poder todo
lo que huela a Ricardo Monreal. Son pocos
los que hoy salen en defensa de la alcaldesa
en desgracia, porque, con sus desplantes, se
ha ganado el repudio de las redes sociales, y
eso lo aprovechan sus adversarios muy bien.
Sin embargo, en defensa de Sandra Cuevas,
ella tiene razón: Esto no es un tema jurídico,
es un tema político. Fuera máscaras.

* @CailodeHacha
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Capitanes YON DE LUISA...

Es el presidente de la
Federación Mexicana

de Fútbol que hoy par
ticipa en el anuncio
de las ciudades que
serán sedes de la Co

pa Mundial de la FI
FA 2026, que por pri
mera vez contará con

la organización com
partida entre tres paí
ses: EU, Canadá y Mé
xico. Cada ciudad se
de mundialista en el
País tendrá una derra

ma aproximada de 160
millones de dólares.

Apuesta por la nube

El capitán de Amazon Web Services (AWS) en México,
Luis Velaseo, encabezará hoy el AWS Partner Sum

mit 2022, evento que reunirá a más de 250 representan
tes de la comunidad de socios estratégicos de la compa
ñía para impulsar la adopción de tecnologías de nube en
el País.

Para este grupo de asistentes es crucial alinear su es
trategia con AWS y apoyar la transformación digital de
más empresas, de todos los tamaños, pues es claro que el
crecimiento de servicios digitales es una tendencia en el
País y el mundo.

La suma de más empresas que adoptan tecnologías
de nube está generando que AWS alcance un valor de 2
mil 858 millones de dólares este año sólo por sus opera
ciones en México, según cálculos de la International Da
ta Corporation (IDC).

En el encuentro de este jueves, AWS y sus socios
conversarán sobre las tendencias de la industria, así co
mo los más de 200 servicios y funcionalidades que com
ponen la oferta de la compañía.

A nivel mundial, AWS cuenta con millones de clien
tes activos y una comunidad dinámica de más de 100
mil socios de más de 150 países.
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Defensa
olvidada

Hace ya tres años que la
Procuraduría de la Defensa
del Contribuyente se quedó
sin titular y desde entonces
asumió el timón de manera
interina Luis Alberto Pla
cencia Alarcón.

Aunque ya desde el pri
mer año sin nombramiento
quedó claro que el organis
mo no figura entre las prio
ridades del actual Gobier
no, dentro de la Prodecon el
trabajo continúa

Durante los primeros
cuatro meses del año, la
Procuraduría ayudó a recau
. dar 12 mil millones de pesos
mediante acuerdos conclu
sivos, una figura alternativa
de solución de controver
sias que permite que tanto
contribuyente como auto
ridad fiscal logren un arre
glo, que en muchos casos da
como resultado recursos pa
ra el fisco sin necesidad de
judicialización.

Entre otros resultados
se destaca que en el perio
do mencionado la Prodecon

ha dado 19 mil 115 asesorías
a personas físicas para la
correcta presentación de la
declaración anual.

La base de este organis
mo que arrancó operacio
nes en 2011 es promover la
cultura fiscal, misión que
comparte con el SAT, que
lleva Raquel Buenrostro,
motivo por el que llama la
atención que pasen los años
y el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no
tenga la intención de man
dar una terna de candidatos
al Senado para cubrir la ti
tularidad de la Procuraduría

Con una mayor fiscali
zación, seguro que la labor
de este ombusdperson se
guirá siendo relevante.

Avanza fusión

Hoy, la empresa de tecno
logía publicitaria Smart Ad
Server, dirigida en México
por Ana Jiménez y Alexan
dre Tordjman, anunciará
la finalización de su proceso
de adquisición y fusión con
DynAdmic y LiquidM.

Con esta fusión la em
presa se transforma en
Equativ, que tendrá presen
cia en 14 países y espera
superar los 107 millones de
dólares de facturación neta
en 2022 a nivel mundial.

Smart Adserver
lleva más de una década de
operación en México y se
ha consolidado en el mer
cado nacional, mientras Dy
nAdmic tiene una oficina en
el País desde 2016, que ha
sido la base para incursio
nar en otras naciones de la
región.

Para ambas empresas,
en conjunto, México repre
senta 53 por ciento de su
facturación a nivel regional.

Las compañías tuvieron
ingresos netos de 32.2 mi
llones de dólares en 2019 y
esperan que esta cifra se tri
plique para el cierre de es
te año.

Expanden hub

La plataforma de educa
ción online para empresas
UBITS, que lidera Julián
Meló y que a principios del
año levantó más de 25 mi
llones de dólares, anunciará
este jueves un par de
alianzas.

La primera es con TED,
organización que difunde
ideas por medio de charlas
cortas e inspiradoras impar
tidas por varias personalida
des de diversas áreas del
conocimiento.

La segunda es con Wo
bi, organización para la que
UBITS diseñará cursos en
focados a la alta gerencia y
líderes de las compañías.

La idea es ofrecer ser
vicios de capacitación que
reduzcan los costos en las
empresas, así como incre
mentar las horas de capa
citación y tener un mayor
conocimiento de las habili
dades que desarrollaron los
participantes.

Además de los conteni
dos de Ted y Wobi, el hub
de UBITS contará con más
de 2 mil cursos, progra
mas y conferencias de im
portantes ejecutivos de La
tinoamérica como Carlos
Alberto Salinas, director
global de experiencia del
cliente en Rappi.

También ofrecerán de
cursos de inglés con Pear
son y programas certifica
dos con universidades como
EADA, en España y Busi
ness School Lausanne, en
Suiza

capitanes@refbrma.com
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La Fed
muestra su
cara hawk,
va

La Reserva Federal bus
có ayer ponerse al día
con la realidad y con

el mercado.
En el Comité de Tasas de

la Fed (FOMC, por sus siglas
en inglés) de ayer subieron 75
puntos base (pb) su tasa de re
ferencia, para ubicarla en un
rango de 1.50 a 1.75 por ciento.

El tamaño del alza le fue
prácticamente impuesto al
banco central estadouniden
se por el mercado.

Esto porque después
del pésimo reporte de infla
ción al consumidor de mayo
en Estados Unidos, hecho
el viernes, los futuros de los
fondos federales lo empeza
ron a descontar.

Para el cierre de opera
ciones del martes pasado, los
futuros ya descontaban que
habría un alza de 75 pb ayer.

De hecho, de una mues
tra de 17 corredurías globales
revisadas el martes, 10 su
bieron ese día su pronóstico
a un apretón monetario de
75 pb y siete se mantuvieron
en 50 pb.

Entre las que subieron
su estimado a 75 pb están
Barclays, Deutsche Bank, JP
Moldan y Goldman Sachs.

Algunos de los que se

mantuvieron en 50 pb fue
ron BOFA, Citi, Credit Suisse
y Morgan Stanley.

Igual, apretado por el
mercado, el banco central es
tadounidense mantuvo una
visión negativa de la inflación
y la amenaza de acelerar su
ciclo alcista.

Es más, el diagrama de
puntos perfiló seis alzas más,
además de la de ayer, antes
de terminar el ciclo alcis
ta en 2023, que serían de
50 pb en julio, septiembre
y noviembre y de 25 pb en
diciembre, enero y marzo
de 2023.

Hipotéticamente, el ciclo
alcanzaría un pico final con
los fondos federales en un
rango de 3.75 a 4 por ciento
en marzo de 2023, para man
tener ahí cuando menos has
ta finales de 2024.

Hay que recordar que el
diagrama de puntos es la grá
fica donde cada miembro del
FOMC pone su estimación
de los fondos federales para
el cierre de 2022,2023,2024
y de largo plazo.

Sólo que en la conferen
cia de prensa, Jerome Powell
dijo que casi cualquier cosa
puede pasar dependiendo de
la inflación, señaló que aun

que el apretón monetario de
75 pb es inusual, sigue estan
do sobre la mesa.

Incluso comentó que el
FOMC busca llevar muy rá
pido la política monetaria a
un mood restrictivo.

La factura no es baja,
la Reserva Federal corrigió
fuerte sus expectativas de
crecimiento económico de
2.8 por ciento a 1.7 en 2022,
de 2.2 a 1.7 en 2023 y de 2 a
1.9 en 2024.

Esto parece que apenas
es para abrir boca, porque
aún nada está escrito, ya que
la inflación no tiene palabra

La inflación que está co
rrigiendo la Fed es la gene
rada internamente por las
políticas monetaria y fiscal
excesivamente laxas.

Esto significa enfriar (en
tiéndase bajar de precio) al
mercado de viviendas, termi
nar con el fenómeno de falta
de mano de obra, que es au
mentar el desempleo, lo que
además evita la carrera infla
ciónsalarios.

Y todavía falta ver lo que
pasa con la inflación genera
da por la guerra y por Chi
na, entre otros fenómenos
externos.

Ahora la semana que en
tra, el jueves 23 de junio, le
toca a Banxico.

Apenas, a regañadientes,
en la encuesta de Citibana
mex del 7 de junio, el con
senso "aceptó" que el Banco
de México suba 75 pb su tasa
de referencia el jueves de la
próxima semana, para ubi
carla en 7.75 por ciento.

Lo que ya también asi
miló es que la tasa Banxico
puede cerrar en 9 por ciento
o más el 2022.

La bronca es que la Fed
aún tiene en su arsenal alzas
de 75 pb en el corto plazo y
piensa escalar su tasa a 4 por
ciento en el primer trimestre
de 2023 y dejarla ahí hasta fi
nales de 2024.

Banxico difícilmente se
va a librar de eso, no va a po
der bajar sus tasas en 2023
y 2024.

Una tasa de la Fed de 4
por ciento o más, implica una
tasa Banxico de 9 o más.

Si eso dura hasta 2024,
entonces debe incluirlo el
premio de los plazos medios
y largos.

Y cuidado, porque si
hay algo que domina hoy
en los mercados... es la in
certidumbre.
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Fortaleza

coyuntural
El desempeño eco

nómico durante el
Gobierno de López

Obrador (AMLO) ha sido,
en general, desastroso. En
sus primeros tres años dis
minuyó el ingreso por per
sona, repuntó la inflación y
se desalentó a la inversión
privada Hay, es cierto, fac
tores externos como la pan
demia y la guerra en Ucra
nia que exacerbaron ese
resultado. Pero hay otras
economías que enfrentan el
mismo entorno y han evolu
cionado más favorablemen
te que la nuestra La dife
rencia, por supuesto, son
las políticas internas de ca
da país.

En ese contexto, el pre
cio del dólar se ha compor
tado, por lo menos hasta
ahora, de manera distinta
a lo acostumbrado por más
de medio siglo. Su evolu
ción ha respondido a even
tos externos (que ocasio
nan oscilaciones bruscas) y
coyunturales (que explican
los períodos de estabilidad),
más que a las confrontacio
nes de las mañaneras, los
asesinatos de periodistas, el
coqueteo con grupos crimi
nales, las denostaciones a
empresas nacionales y ex
tranjeras, así como el resto

de las torpezas de la 4T.
En efecto, la cotiza

ción del dólar no ha esta
do exenta de alzas bruscas,
como ocurrió cuando esta
lló la pandemia y se elevó
más de 33 por ciento entre
el 17 de febrero (18.57 pe
sos) y el 27 de abril de 2020
(24.85 pesos), pero aparte
de ese episodio de incerti
dumbre global (que cierta
mente mostró la fuerte fra
gilidad del peso), el precio
del dólar se ha movido en
un intervalo estrecho (19.5
a 21 pesos).

De hecho, nuestra mo
neda inició este mes sor
prendentemente fuerte, ubi
cándose el dólar alrededor
de 19.60 pesos, pero esta se
mana evidenció otra vez su
fragilidad al rebasar el dólar
rápidamente los 20.6 pesos
ante los temores de los mer
cados por un alza agresiva
de tasas de interés en Esta
dos Unidos (EU), para lue
go recuperar terreno una
vez conocida el alza de tres
cuartos de punto porcentual.
Pero, en ausencia de eventos
externos, ¿Qué explica la for
taleza relativa del peso?

Dos factores coyuntu
rales lo apuntalan en el cor
to plazo. Primero, el espec
tacular crecimiento de las

remesas de los mexicanos
que trabajan en el exterior.
Esta alza se explica por
que se incrementaron los
envíos tradicionales y por
que durante este gobierno
ha crecido substancialmen
te la emigración hacia EU
por falta de oportunidades
en México.

Segundo, el regreso de
los inversionistas financie
ros que ven bien el manejo
de las finanzas públicas y de
que seamos exportadores
de crudo. Para ellos lo rele
vante es que no hay un des
bordamiento de la deuda

pública, sin importar el ago
tamiento de lo ahorrado por
años en fondos y fideicomi
sos, ni el desvío de recursos
de actividades productivas
hacia transferencias y pro
yectos mascota, así como
que se utilicen los ingresos
petroleros para subsidiar el
consumo de gasolina

Los inversionistas apro
vechan la ampliación del
diferencial de tasas de inte
rés entre México y EU para
traer más dinero de corto
plazo. Durante los pasados
15 años ese diferencial se
mantuvo entre 3 y 5 pun
tos porcentuales (pp), pero
se incrementó por encima
de los 6 pp en el transcurso

de este año. Eso es atractivo
para quienes realizan ope
raciones de arbitraje entre
economías con bajas y al
tas tasas de interés, por lo
que es probable que Banco
de México tenga que elevar
su tasa de referencia en un
monto igual al alza en EU
para mantener vigente ese
atractivo.

En el corto plazo, por
tanto, hay momentos en los
que el peso se ve fuerte, pe
ro en realidad es una divi
sa frágil que ante cualquier
viento se cae, porque su
fortaleza proviene de fac
tores coyunturales y no de
un crecimiento de la pro
ductividad, única manera
de consolidarlo en el largo
plazo. Considero, por tanto,
que en lo que resta de este
gobierno el precio del dó
lar alternará episodios de
estabilidad con otros de al
zas repentinas, para termi
nar por encima de como
comenzó el sexenio (20.34
pesos), debido a que el alza
de tasas y una posible rece
sión en EU debilitarán los
factores coyunturales que
hoy apuntalan nuestra mo
neda, así como porque pa
ra entonces serán más evi
dentes las repercusiones
negativas de las políticas
de la 4T.
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What's
News

Más de 1.5 mil mi
llones de personas

ven YouTube Shorts cada

mes, reveló Google, de
Alphabet Inc., al indicar
que el servicio de videos
cortos había alcanzado
Una escala comparable a
su app rival TikTok tras
ser lanzada hace menos
de dos años. Las cifras
brindan un vistazo a la ba
talla ferozmente librada

por la supremacía en el
formato de videos cortos.

YouTube es un pilar del
negocio de Google, pero
en fechas recientes se

ha visto amenazado por
TikTok y servicios rivales.

? La Comisión Federal de
Comercio de EU (FTC) ha
iniciado una investigación
sobre la startup de salud
mental Cerebral Inc., de
acuerdo con una carta

que le envió, vista por
The Wall Street Journal.
La FTC dijo investigar si
Cerebral incurrió en prác
ticas engañosas o injustas
relacionadas con publici
dad o mercadotecnia de
servicios de salud mental.
En particular busca
información relacionada
con cualquier programa
en que siga cobrando
suscripción a los clientes
hasta que ellos cancelan,
o "programas de opción
negativa".

? Foxconn Technology
Group de Taiwán empezó
a construir su primera
planta para producir bate
rías para autos eléctricos,
el paso más reciente del
fabricante de artículos
electrónicos para ingresar
a la industria en auge de
los vehículos eléctricos.

Planea invertir 6 mil mi
llones de nuevos dólares
taiwaneses, o unos 2Ó0
millones de dólares, en
líneas de producción de
baterías y un centro de
investigación y desa
rrollo en la ciudad de

Kaohsiung.

? El segundo tribunal
de más alta instancia
de la Unión Europea
anuló una multa de 997
millones de euros (1.04
mil millones de dólares)
que el regulador antimo
nopolio del bloque había
impuesto a Qualcomm
Inc. por pagos hechos a
Apple Inc. para que el fa
bricante del iPhone usara

exclusivamente chips de
Qualcomm. El Tribunal
General de la UE señaló
que la Comisión Europea
había incluido varias irre
gularidades cuando armó
el caso contra Qualcomm.

? La Administración
Biden está a punto de em
pezar a desplegar los pri
meros miles de millones
de dólares del proyecto
de ley de infraestructura
para reducir la contami
nación del agua potable
por "químicos eternos"
y emitió advertencias de
que podrían causar daño
a niveles actualmente

demasiado bajos para ser
detectados. Los químicos
clasificados como sustan

cias perfluoroalquiladas
y polifluoroalquiladas, o
PFAS, están vinculados a
problemas de salud como
cáncer renal, tiroides y
colesterol elevado.

Una selección de What's News

© 2022 Todos los derechos reservados
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Banxico: dialogo con AMLO
::::: Nos dicen que la reunión a la que acudió Victoria
Rodríguez Ceja, gobernadora del Banco de México (Ban
xico), en Palacio Nacional, convocada por el presidente

Andrés Manuel López Obrador con
el gabinete económico, es normal y le
gal. Lo anterior, ya que el banco ñínge
como agente y asesor financiero del go
bierno. Estos encuentros son usuales, e
incluso en otros países es común y ne
cesario para coordinarse, como pasó ha
ce poco entre el presidente de Estados
Unidos, Joe Biden, y el jefe de la Re
serva Federal (Fed), Jerome Powell,
precisamente antes de que el mandata
rio presentara en la Casa Blanca su plan

contra la inflación. Nos dicen que, en el caso de Banxico,
Rodríguez aseguró que AMLO nunca le pidió que no su
ban la tasa de referencia, pues el tema de política mone
taria ni siquiera se abordó.

Bideninflation vs. MAGA
::::: Ahora con la amenaza que representa la subida de
tasas de interés en Estados Unidos, al optar por una
dosis de 75 puntos base para combatir la carestía, se

confirma parte del programa contra la
< inflación que presentó Joe Biden, co
| nocido como Bideninflation, que bus
» ca impulsar de cara a las elecciones le
g gislativas de noviembre próximo, en
z las que existe el riesgo de que los de
mócratas pierdan el control de ambas
cámaras del Congreso. Con ese plan se
enfrentará a los ultras de MAGA, en
alusión los republicanos que apoyan
todavía el lema que utilizó su predece
sor, Donald Trump: "Make America

Great Again", debido a que el presidente estadouni
dense tiene como máxima prioridad no subir los im
puestos a la clase media, aumentar la producción pe
trolera y liberar crudo de las reservas estratégicas.
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Hamburguesas revelan desigualdad
::::: Ahora que se puso de moda compararse con Suiza,
nos hacen ver que México ocupa el lugar 37 de una lista
de 57 naciones en cuanto al precio en que se vende la
hamburguesa Big Mac de McDonald's, con un total de 66
pesos. En cambio, el país más caro para comprar este
producto es Suiza, donde cuesta el equivalente a 137 pe
sos. Es poco más del doble que en México, de acuerdo
con el índice Big Mac. Este indicador sirve como referen
te del costo de vida. En México, la inflación ocasionó que
la Big Mac pasara de 2.68 a 3.34 dólares entre 2021 y 2022.
La nación más barata es Rusia, con un precio que se tra
duce en 34 pesos. Nos explican que la diferencia entre la
Big Mac más cara y la más barata es un símbolo de la de
sigualdad económica que existe entre los diferentes países
y regiones del mundo.
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¡Otro golpe a la
industria en México!

No contentos con tener "secuestrada" cerca del 40% de la
capacidad de transporte de gas natural en México, la Secre
taría de Energía, de Rocío Nahle, ha convencido a ya saben
quién, para volver a violar la ley.

Les comento. Los transportistas y comercializadores de
gas se enteraron el 14 de junio de una nueva disposición,
contraria a lo que se determina en la Ley de Hidrocarbu
ros en materia de compra, transporte y distribución de gas,
firmada por la propia Nahle (oficio Sener 100/195/2022) y
dirigido a la CRE, de Leopoldo Melchi y al Cenagas, de
Abraham Allpi Mena, en el que establece dos cambios para
fortalecer "las finanzas de CFE".

El primero, que los usuarios que quieran mover molécula
por el Sistrangas, que administra Cenegas, están obligados
a comprarla a la CFE, de Manuel Bartlett y, segundo, que
para recibir el servicio de transporte en el Sistrangas los
usuarios deberán contratar su capacidad "aguas arriba", es
decir, en ductos de Estados Unidos, también con CFE. Bue
no, podría ser con Pemex, de Octavio Romero, pero éste
tiene gas natural aguas abajo, no aguas arriba.

Esto afecta a los importadores y comercializadores de
gas porque el oficio ordena a Melchi que cambie los tér
minos y condiciones de suministro de la molécula de im
portación y de capacidad y transporte en ductos, sólo para
favorecer a CFE y pasando por encima de contratos firma
dos con base en la ley y regulación vigente.
Es exactamente lo mismo que se buscaba en materia

eléctrica, desconocer los contratos firmados entre privados
y darle el monopolio a CFE, para ayudarle a resolver sus
problemas financieros.
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"Esto permitirá reducir el impacto que tiene en las finan
zas de CFE la subutilización de la capacidad contratada por
CFE a mediano y largo plazo", justifica el oficio de Nahle, al
ordenar que, en un plazo de 60 días naturales (dos meses
contados desde el 14 de junio), las empresas le entreguen
al Cenace los contratos que tienen con proveedores en Es
tados Unidos o que contraten el suministro de la molécula
importada por CFE para que puedan acreditar la proceden
cia lícita del gas natural.

Obvio, las empresas notificadas están trabajando con
sus abogados para ampararse, porque el oficio es violatorio
de diversas disposiciones relacionadas con la competencia
económica, la seguridad y certeza jurídica, el debido proce
so, la legalidad, y también porque la autoridad desconoce
contratos firmados entre empresas privadas.

Digamos que la Sener y la CFE encontraron una vía me
nos ortodoxa de sacarle provecho y colocar la capacidad
ociosa de la empresa que dirige Manuel Bartlett.

Y, me queda claro que el embajador Ken Salazar tendrá
que extender su agenda de visitas a Palacio Nacional, pues
a las eléctricas sumará las del gas.

Y si en la mañanera salen con que los corruptos del pa
sado obligaron a CFE a tener capacidad ociosa en sus duc
tos de transporte de gas, es ignorar, deliberadamente, que
la propuesta de la administración de Cenagas a Bartlett, al
presidente López Obrador y a Hacienda en el primer año
de este gobierno fue integrar los ductos de CFE al Sistrangas
para mejorar la gestión del sistema desde Cenagas, reducir
las pérdidas de CFE y asegurar competencia y buen precio
para usuarios finales.

Eso lo podría revisar a detalle el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, en lugar de seguir debilitando la
confianza del sector privado.

O
DE FONDOS A FONDO

#Banxico... que gobierna Victoria Rodríguez Ceja, subirá
la tasa de interés de referencia acompañando el ciclo de la
Fed, sí y sólo sí la inflación a la primera quincena de junio,
no muestra una baja más sólida. No piense en el efecto de
una decisión así sobre el crédito bancario, sino sobre el
movimiento de capitales que están en México, porque el
diferencial de tasas de referencia con Estados Unidos ¡es
un impresionante de 600 puntos base!

Esto explica por qué, con todo y la volatilidad global, el
ajuste del peso frente al dólar ha sido relativamente favo
rable y, mientras el canal de importación de la inflación
facilite la baja de precios en México, no dude que la política
monetaria acompañará a la Fed.
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GFANZ, plan de
transición al cero neto
La Glasgow Financial Alliance for Net Zero (GFANZ) inició
ayer una consulta pública que estará abierta hasta el próxi
mo 27 de julio sobre el Plan de Transición a un Futuro Cero
para bancos e instituciones financieras.

La GFANZ es una alianza de instituciones financieras que
se formó en abril de 2022 y tiene el objetivo de acelerar la
transición mundial hacia las emisiones netas de gases de
efecto invernadero para 2050, y lo que se pretende con
esta consulta pública es que expertos y partes interesadas
opinen sobre el Plan de Transición y los objetivos de las
instituciones financieras.

La GFANZ es copresidida por Michael R. Bloomberg y
Mark Carney, quien, al presentar el plan, explicó que se
busca garantizar, a través de las instituciones financieras
que participan, que el capital apoye a las empresas para
cumplir con sus metas de reducción de emisiones.

Aunque en México parece que remamos en sentido con
trario en el cumplimiento de los acuerdos de París obs
taculizando la inversión en energías renovables, a nivel
mundial, la mayoría de las empresas sí tienen compromi
sos concretos para la transición al cero neto y una de las
metas del Plan de Transición es incrementar los apoyos a
las empresas que están alineadas con el objetivo de reducir
el calentamiento global.

Entre las instituciones finan
cieras más activas en GFANZ
están Citi, HSBC, NatWest, AXA,
Allianz SE y Grupo Aviva y, en
tre los bancos latinoamericanos,
destaca Banorte.
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PREOCUPANTE
CONTAMINACIÓN DE LA
CFE: MÉXICO EVALÚA
En un estudio, México Evalúa reveló la creciente contami
nación ambiental por parte de la CFE. Aunque reconoce que
no hay suficiente información pública para precisar cuánto
contaminan las plantas de la CFE, estima que en 2019 la
CFE generó el 17% del total de emisiones de C02 en México
y 29% del total de emisiones del sector eléctrico, que ocupa
el primer lugar en emisiones de gases de efecto invernade
ro, con 32 por ciento.

Sostiene que la política energética de la 4T va en sentido
contrario a la tendencia de los últimos 10 años, en la que se
alcanzó una menor emisión de gases de efecto invernadero
por la mayor generación de fuentes renovables de energía, y
señala el preocupante incremento en el uso de combustóleo
por parte de la CFE.

o
BOLSAPP

La Bolsa Mexicana de Valores, que dirige JoséOriol
Bosch, lanzó una nueva aplicación: BolsApp, que busca
atraer nuevos inversionistas y fomentar una mayor cul
tura financiera.

Se busca facilitar el contacto entre inversionistas actua
les y potenciales con intermediarios financieros. Hay infor
mación sobre las actividades de Grupo BMV, instrumentos
de inversión e información sobre cursos de la BMVy el bo
letín semanal

Hay, sin embargo, fallas que espero que se corrijan los
próximos días. La BMV presumió que habría también infor
mación sobre emisoras y casas de bolsa, pero, en realidad,
en la BolsApp no hay nada de información en estos campos
y sólo sale una leyenda que dice "no se han encontrado
publicaciones".

Lo que tampoco me gustó de la app es que al registrarte
te pide decir si eres ya inversionista o no del mercado ac
cionario, cuánto estás dispuesto a invertir y en qué casa de
bolsa inviertes. Es información que debería ser confidencial
porque siempre hay dudas sobre el uso de los datos per
sonales y más en temas tan sensibles como la inversión.

CENTRO NACIONAL DE RECURSOS GENÉTICOS,

Cumple 10 años de aportes científicos
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y
centros de investigación nacionales e internacionales
informaron que celebraron el décimo aniversario del
Centro Nacional de Recursos Genéticos (CNRG), un
bien público nacional que resguarda germoplasmas en
forma de semillas, plantas, tejido, células, embriones
y ADN, como reserva estratégica para la agricultura y
alimentación de México y del mundo.

— De la Redacción
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El antigobierno
El viernes pasado se hizo público que Gabriel Contreras se
integraría como consejero jurídico de AT&T. La historia no
tendría nada de particular, puesto que no tuvo ningún cargo
durante los dos años luego de dejar el IFT, primero tuvo un
año sabático y después trabajó en un despacho de abogados.

Parecería que hay quienes quieren encontrarle tres pies al
gato. Se ha usado este nombramiento para hacer una extraña
crítica al organismo autónomo. Algunos la han tomado para
tratar de construir o revivir historias tan viejas como infunda
das en contra del exfuncionario público. El Padre del Análisis
Superior está convencido de que estos ataques tienen que ver
con el fortalecimiento jurídico de AT&T.
REMATE FED

Luego de que se conociera la decisión de la Reserva Federal
de aumentar en 75 puntos base su tasa de referencia, el ma
yor aumento en casi tres décadas, ahora debe esperarse la
decisión de la Junta de Gobierno del Banco de México.

Hoy no vale la pena detenerse en las imprudencias de
clarativas del subgobernador Jonathan Heath, puesto que
ha llegado el momento de analizar los hechos concretos.

El incremento de la tasa líder en Estados Unidos pone de
manifiesto la necesidad de que México mantenga un mo
vimiento paralelo. Mucho más allá de la baja que se dio en
los minutos posteriores al anuncio, se prendió la aspiradora
de dólares para evitar una depreciación del peso que pueda
generar como efecto secundario una mayor inflación.

Si se revisa la más reciente minuta del instituto emisor, la
mayoría de los miembros de la junta se manifestaron preocu
pados por el sostenimiento de la inflación elevada y, por otra
parte, de la situación internacional. No sería difícil que ahora
tenga más adeptos la posición de Irene Espinoza, que abogó
por un aumento de 75 puntos base en la tasa de referencia.

De hecho, si el Padre del Análisis Superior tuviera que
hacer una estimación, diría que la posición más probable
es que la mayoría de los miembros de la Junta de Gobierno
vayan por un incremento de tres cuartos de punto.

Sin embargo, deben considerarse las posiciones, como
la expresada correctamente por el subgobernador Gerardo
Esquivel, quien considera que fuertes aumentos en la tasa

de referencia tienen poco impacto, por el tipo de inflación
que está enfrentando México, y que podría tener efectos muy
negativos en materia de crecimiento económico.

Por cierto, vale la pena destacar que este subgobernador
deberá ser ratificado o no por la Presidencia de la Repúbli
ca para otro periodo. Desde este momento, el PAS le puede
adelantar que no únicamente es deseable que se mantenga
en el cargo, sino que es lo más probable que suceda. Este
hombre ha cumplido un gran trabajo en el puesto.

Sea como sea, lo más probable es que México vea un in
cremento de 75 puntos base en la tasa de referencia sin que
esto implique, en modo alguno, que Heath haya tenido la
razón en sus anuncios. Quizá, con muy buena fe, el subgo
bernador tenía razón en las motivaciones de sus dichos, pero
lo hizo de una manera imprudente hacia el banco, irrespe
tuosa con sus pares y que de ninguna manera contribuyó a la
transparencia y buena información del banco central.
REMATE ADVERTENCIA

El PAS reitera el diagnóstico sobre el secretario de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes, así como de sus
principales financieros. No son perversos, sino son profun
damente inútiles. Jorge Arganis, Rogelio Jiménez Pons y
demás colaboradores no están tomando conscientemente

acciones para destruir el AICM como una estrategia para obli
gar a pasajeros y empresas aéreas a cambiar sus operaciones
al AIFA, simple y llanamente no pueden con la responsabi
lidad de este sector y cometen error tras error que sólo son
explicables desde su profunda inutilidad. Para ser perversos
se requiere de cierta inteligencia, lo cual no es una caracte
rística destacada en el equipo de la SICT.

Hasta el momento, con algunos problemas, han logrado
detener los estallidos de crisis; sin embargo, verdaderamente
están lejos de solucionar los problemas. En los próximos días
comenzarán a darse los resultados de los amparos interpues
tos contra la declaratoria de saturación del AICM, junto con
un rebrote de las quejas de líneas aéreas, pilotos y expertos
internacionales de aviación.

REMATE AVISO

Esta columna no se publicará mañana viernes ni el próximo
lunes, puesto que el PAS tomará un par de días de receso.
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M Apple, dirigida por Tim Cook, recu
¦ •peró su estatus como la marca más

valiosa del mundo, según el ranking de
Kantar BrandZ, desplazando a Amazon,
dirigido por Andy Jassy, del primer pues
to por primera vez en tres años. El valor
del fabricante del iPhone alcanzó 947 mil
millones de dólares, mientras que Ama
zon cayó al tercer lugar. La última vez que
Apple ocupó el primer lugar como la mar
ca más valiosa fue en 2015. Louis Vuitton,
la marca de moda propiedad de LVMH, se
convirtió en la primera de lujo en ubicarse
entre los 10 primeros lugares, después de
un crecimiento de 64% en su valor, al pa
sar a 124 mil 200 millones de dólares.

2 Los eSports siguen creciendo fuer
ce en México, y dos instituciones, una

financiera y otra del gobierno, deciden su
marse a esta tendencia, donde hoy en día
están los más jóvenes. Santander, dirigido
por Héctor Grisi en México, y el SAT, que
encabeza Raquel Buenrostro, son ahora
aliados de la Liga Latinoamérica de Lea
gue of Legends. Santander, además de
ser patrocinador en Europa, buscará a los
más jóvenes para sumarlos a su cartera y
el SAT, para enseñar a los futuros contri
buyentes y equipos a pagar sus contribu
ciones. El Campeonato Mundial de League
of Legends en 2021 tuvo 74 millones de es
pectadores simultáneos en directo.
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3 Tras obtener 75.6% de aprobación
#en la consulta ciudadana de finales

de 2021, la planta de fertilizantes que bus
ca instalarse en Sinaloa será puesta ahora
a consideración de unos 12 mil 500 indí
genas, por lo cual el Instituto Nacional de
los Pueblos Indígenas, de Adelfo Regino
Montes; Gobernación, de Adán Augusto
López, y la Semarnat, de María Luisa
Albores, ya se ajustan al sistema nor
mativo yorememayo para desarrollar el
proceso social que se estima culminar el
siguiente mes. El insumo para sembrar, de
acuerdo con Gas y Petroquímica de Occi
dente, está planeado para abastecer el co
razón agrícola mexicano en el noroeste.

El fortalecimiento de las pymes es
'•uno de los principales ejes de tra

bajo de Francisco Cervantes al fren
te del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE); por ello, a partir de este día inaugu
rará una serie de ponencias para impul
sar que las empresas de menor tamaño se
inserten en la era digital. Para Cervantes,
la innovación es una de las herramien
tas más importantes para el crecimiento
de una empresa. Además, busca que las
pymes tengan mayor digitalización, pues
con ello podrán mejorar sus procesos in
ternos y también aprovechar las ventajas
del Tratado Comercial entre México, Esta
dos Unidos y Canadá (TMEC).
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A sufrir con las tasas
altas; pero la Fed promete
no caer en recesión
• El temor a una recesión económica originada
por las altas tasas se empezó a asomar. Las tasas
altas suben el costo de los créditos. Las familias
y empresas dejan de contratar préstamos hipotecarios,
créditos empresariales, créditos automotrices.
Y todo se va frenando con tal de reducir
las presiones inflacionarias.

Ayer, Jerome Powell movió los mercados. Es natural. Es el
banquero central más poderoso y no decepcionó: la Reserva
Federal elevó en 75 puntos base su tasa de interés, un alza
no vista desde hace 28 años, desde noviembre de 1994.

El temor a una recesión económica originada por las al
tas tasas se empezó a asomar. Las tasas altas suben el costo
de los créditos. Las familias y empresas dejan de contratar
préstamos hipotecarios, créditos empresariales, créditos
automotrices. Y todo se va frenando con tal de reducir las
presiones inflacionarias.
La Reserva Federal tomó una postura restrictiva,

hawklsh, de seguir elevando las tasas.
La lógica de la Reserva Federal es igual que cualquier

otro banco central: elevan los ré
ditos para enfriar la economía, y
que los precios empiecen a bajar.

En mayo, la inflación en Esta
dos Unidos tocó niveles no vis
tos desde hace 40 años, al ser de
8.6%, cuando la propia Reserva
Federal la tiene en un objetivo
que sea del 2% anual.
Para disminuir la inflación

vino el alza en tasas de la Reser
va Federal.

Fecha: 16/06/2022

Página: 26

Area cm2: 351

1 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 24,959

Página 10 de 11



O
POWELL TRANQUILIZÓ: NO
BUSCARÁN 100 PUNTOS NI
RECESIÓN
En ese momento comenzó la es
peculación: si esta vez el alza fue
de 75 puntos base, la siguiente
podría ser hasta de 100.

Pero no, Jerome Powell, presidente del Banco de la Re
serva Federal, en su conferencia de prensa tranquilizó a los
mercados cuando dijo que la siguiente alza podría ser de
entre 50 y 75 puntos base. No de 100 puntos base.

El mensaje tranquilizó. Las bolsas subieron, el dólar per
dió (no fue necesario que fuera resguardo de valor) y el peso
mexicano ganó terreno.

Las palabras de Powell fueron tranquilizadoras (dentro
de lo que cabe) en otro aspecto, al mencionar que la Re
serva Federal no buscará una recesión (hay sensibilidad en
los banqueros centrales).

O
TASA DEL BANXICO, ¿TAMBIEN LA ELEVARA 75
PUNTOS BASE?

La Reserva Federal busca bajar la inflación y mete un alza
en tasas de antología. Se espera que el año termine con una
tasa (en EU) que va del 1.75% hasta el 3% o 3.5 por ciento.
Pero se quiere tener cuidado en no frenar tanto el creci
miento y que se caiga en una recesión.

Los pronósticos de la Reserva Federal son bajar el creci
miento de EU de 2.8% a 1.7% para 2022, y a 1.7% para 2023
(no sería recesión). Bajar la inflación del 6.8% actual a 5.2%
para fines de 2022 y a 2.6% para 2023.

En nuestro país, el Banco de México deberá tomar su
propia decisión. Actualmente, la tasa en México es del 7%,
¿la elevará en 75 puntos base?, es lo más seguro, para ba
jar la inflación y mantener un diferencial atractivo de tasas
entre México y EU.

ARCELORMITTAL MÉXICO

ESTALLA LA HUELGA
Pese a los esfuerzos realizados en una mesa de
negociación que contó con la presencia y participación
de conciliadores y funcionarios de la Secretaría del
Trabajo, los trabajadores afiliados al Sindicato Nacional
de Trabajadores Mineros y Metalúrgicos y Similares de
la República Mexicana han decidido estallar una huelga
en ArcelorMittal México. De la Redacción
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PARTEAGUAS

Atentos con Kerry
Jonathan
Ruiz

John Kerry teje un plan para
México, no está libre de obs
táculos y los primeros que
>e librar está la política de su

propio país. Pero el actual en
viado del clima, a quien referí en
la columna de ayer, tiene infor
mación que puede indicarles a
ustedes lo que pueden hacer en
el largo plazo.
Pero primero, vamos con el

cortísimo, que es en donde sue
len planear la mayoría de nues
tra política económica nacional,
tan hecha con prisa desde hace
décadas.

Ayer, ya se supo, lo que resaltó
fue el anuncio de que la inflación
mundial va para largo, el Banco
de México seguirá seguramente
al banco central de su vecino, la
Reserva Federal, para encarecer
más el dinero a los compradores
y pagar mejor a los ahorradores.
Allá, subieron la tasa de re

ferencia tres cuartos de punto
porcentual. Eso significa crédi
tos más caros y gente que por esa

razón, compre menos cosas. Acá
no pueden quedarse atrás, por
que también Banxico debe pagar
mejor a quien guarde acá su di
nero en lugar de gastarlo. Todo
anticipa un alza prolongada y un
adiós temporal al dinero barato.
Así está el concierto actual

que todo suena al son de precios
que suben y montones de buró
cratas y banqueros en modo de
reacción.

Luego están los otros, los em
prendedores, empresarios y afor
tunados herederos que quieren
evitar que su riqueza se haga me
nos, o aumentarla, si hay oportu
nidad. Para ellos, la visión es de
largo plazo.
Un discurso de la semana pa

sada del ex secretario de Estado
de Estados Unidos, reveló hacia
dónde apunta el zapato de la
economía estadounidense.
Un camino está en el tema

energético, con más y más gas
exportado a México, sí, pero
también a una Europa urgida
de cambiar de proveedor de
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gas. Vienen oportunidades para
quien quiera verlas, particular
mente en un campo que hoy es el
que más dinero deja, en términos
de margen de ganancias, vaya.
Ése está en la disrupción. Las

dos primeras décadas del Siglo
XXI se fueron en ver cómo el soft
ware se adueñó del calendario

de ustedes, ahora con aplicacio
nes que les marcan a qué hora
es el siguiente Zoom, para que
luego aborden un Uber y se su
ban a un avión con el boleto que
compraron en línea, para hospe
darse en un Airbnb en el que ve
rán sus películas de Netflix. Eso
está bien.

Pero de acuerdo con Kerry y
con el hombre que probable
mente más dinero administra

en el mundo, Larry Fink, jefe de
Blackrock, esta década es para
quien resuelva el problema de
producir energía de manera
sustentable.

El satanizado petróleo sirvió y
sirve a la humanidad, que cam
bió el aceite de ballena y coco,
por luz eléctrica derivada de
un motor que funciona a diesel
o gas. Pero a decir de la sequía
nuevoleonesa o de Sonora, eso
ya dio de sí. Lo que sigue son
oportunidades para quien cam
bie el curso.

El jueves, ante miembros de la
poderosa cámara de empresas
estadounidenses, la US Chamber
of Commerce, Kerry mencionó
lo que hace hoy Alphabet, em
presa más conocida por su em

presa Google. Alphabet también
es dueña de X, o Google X, una
compañía dedicada justamente
a estructurar lo que ustedes pa
garán en 2030 vía recibo o vía
impuestos.
En su "portafolio" guarda

Malta, una empresa que está
dando forma a una tecnología
que almacena electricidad de
ftientes de energía renovables
como calor dentro de grandes
tanques de sal fundida a alta
temperatura y como frío en gran
des tanques de líquido.
El sistema puede descargar

electricidad de vuelta a la red
cuando la demanda de ener
gía es alta, de manera efectiva,
"cambiando el tiempo" de ener
gía desde que se produce hasta
que se necesita más.
México está en los planes de

Estados Unidos para producir
y almacenar energía. Insisto en
que si hay que voltear a ver el
"Google Calendar" de un fun
cionario, es el de John Kerry.
Suerte.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Un discurso de la semana pasada del ex
secretario de Estado de Estados Unidos,
reveló hacia dónde apunta el zapato de la
economía estadounidense"

"Vienen oportunidades para quien quiera
verlas, particularmente en un campo que
hoy es el que más dinero deja, en términos
de margen de ganancias, vaya"
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Merqueo baja
cortinas en México

Le pasó a Postmates y a Sin De
lantal, ahora todo indica que la
startup colombiana para hacer
el súper, Merqueo, que dirige
Miguel McAllister, dejó de
operar en México en la víspera de
su segundo aniversario. La apli
cación ya desapareció para los
sistemas Andorid y iOS, y en la
plataforma ya no aparece cober
tura en ningún lugar de México.
Se buscó una respuesta por parte
de la empresa, pero fuentes alle
gadas refirieren que no hay una
postura y que, por órdenes de los
directivos, no comunicarían nada.
Merqueo inició operaciones en

México en agosto de 2020 y hasta
hace unos meses sus pedidos re
basaban las 8 mil órdenes, y hasta
participaron con promociones en
la Hot Sale.

Merqueo invirtió en estos casi
dos años más de 20 millones de
dólares, y hacían envíos a Ciudad
de México, Estado de México y
este año querían llegar a Gua
dalajara y Monterrey. Llama la
atención que justo esta semana
Merqueo recibió una ronda por
22 millones de dólares de BID

Invest y Blue Like an Orange Sus
tainable CapitalLatin America
Holdings II para expandirse en
Brasil.

Atentos,
desarrolladores,
aquí los buscan
Atentos, desarrolladores mexica
nos de software, pues este jueves,
Talently, empresa tecnológica de
capacitación y conexión entre de
sarrolladores latinoamericanos y
compañías internacionales, fun
dada y liderada por Doménica
Obando, Roxana Kern y
Cristian Vega, anunciará el
inicio de la campaña "Nuevos
Comienzos", que consta de mil
becas con cobertura nacional y
en otros países de Latinoamérica,
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con la que planea beneficiar con
acceso completo y gratuito a la
plataforma para mil desarrolla
dores, quienes recibirán capa
citación en diversas áreas para
aplicar a opciones de trabajo re
moto internacional.
La medida de este marketplace

que conecta talento tech latinoa
mericano con empresas contrata
doras de talla internacional, está
dirigida a los desarrolladores de
software que se han visto afecta
dos por las recientes olas de des
pidos en algunas de las startups
latinoamericanas, como conse
cuencia de la crisis en el sector

tech que, según la startup, ha ori
ginado más de mil 500 personas
desempleadas desde abril de este
año a la fecha.
Fundada en 2019, Talendy

tiene el objetivo de ayudar a
talento tech a conseguir trabajo
en empresas de la industria tech
como Microsoft, Rappi, Nubank,
Paypal, Pinterest, Mercado Libre,
Globant, entre otras; tanto en la
región como en Estados Unidos.
Talendy cuenta con más de

3 mil 500 estudiantes y más de
100 empresas contratadoras que
buscan crecer y escalar sus alcan
ces tecnológicos con su ayuda.
Recientemente, la firma cerró
una ronda de inversión en serie
semilla por 3 millones de dólares,
considerada como una de las se

ries seed más grandes en países de
habla hispana para una compa
ñía de tecnología educativa.

Agua Inmaculada,
una de las
mejores franquicias
de Latinoamérica
Tras haber sumado más de mil
500 franquicias, Agua Inmacu
lada, fundada en Puebla hace 19
años por Eymard Argüello,
fue reconocida por el Instituto
Latinoamericano de la Fran

quicia (ILAF) como una de las
marcas más fuertes y exitosas de
Latinoamérica.

Argüello aseguró que el éxito
de este proyecto se debe a que
no solamente se centran en la
rentabilidad de la marca, sino en
incluir también una perspectiva
sólida de responsabilidad social,
de ahí su sólido crecimiento y
expansión.
Sus franquicias están desple

gadas desde Tijuana hasta Sao
Paulo, Brasil, y quien así lo desea
puede invertir desde 90 mil pe
sos, sin cobrar regalías mensuales
y con un margen de rentabili
dad superior a 400 por ciento,
lo cual permite generar nuevos
emprendedores.
El reconocimiento fue entre

gado por el presidente del ILAF,
Jorge Valencia.
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Prepárate para
más crisis
Todo parece indicar que persistirán los sus

tos en los mercados y la crisis económica.
Es importante entender el origen, las con

secuencias y las afectaciones, con el fin de armar
una estrategia para enfrentarlo.
1. El origen. A diferencia de otras crisis, como la
del 1994 en México o la de 2008 a nivel mundial,
el disparador de esta no fue el sector financiero,
sino el productivo.
Es efecto del desabasto provocado por la des

articulación del encadenamiento productivo con
la pandemia, la invasión de Rusia a Ucrania y el
calentamiento global. Además, la perspectiva se
ve ensombrecida con tensiones entre China y Es
tados Unidos.

Con la globalización, la línea de producción
esta regada por todo el orbe y la escasez de insu
mos genera su encarecimiento. Pongamos, por
ejemplo, la falta de trigo y fertilizantes por la gue
rra en Ucrania. Eso le pega no solo a los produc
tos agrícolas, sino también a los cárnicos, porque
se convierte en un problema alimentar a los ani
males y de ahí se puede derivar a la elaboración
de leche, quesos, etc.
2. Las consecuencias. El resultado directo es un
incremento en la cotización de todos los bienes,
incidiendo en una inflación internacional que ha
superado los niveles históricos.
Al ser la oferta el origen de la inflación hace

difícil poderla reducir, pero queda claro que para

evitar una escalada se requiere detenerla con una
elevación en las tasas de interés, medida que con
tinuarán procurando los bancos centrales.
El alza en las tasas de interés peijudica a los

deudores y hace complicado que las empresas se
financien, generando un proceso recesivo. Mé
xico se ve impactado por la expectativa de menor
dinamismo en Estados Unidos, del cual depende
más del 80 por ciento de las exportaciones.
3. Las afectaciones. Es necesario cuidar el patri
monio en dos vertientes: flujo y riqueza.
Las matemáticas no fallan, si todo cuesta más

caro y ganamos lo mismo, se reduce lo ahorrado
o se cae en el endeudamiento.

Los ingresos deben ser preservados con un tra
bajo estable y, de ser posible, incrementarlos con
fuentes adicionales. Además, restringir las salidas
de dinero en función del aumento de los precios.
En cuanto a la riqueza es relevante encontrar

instrumentos que ofrezcan un rendimiento que
cubra la inflación y evitar entrar a terrenos es
peculativos, porque los mercados seguirán muy
volátiles.

Podrías empezar con estas preguntas para
revisar tus finanzas ¿Qué tan sólido es mi fondo
de contingencia? ¿Qué gastos puedo bajar? ¿En
dónde me conviene invertir?

¿Cómo percibes la crisis económica actual? Co
méntame en Instagram: @atovar.castro
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México no se publicarán
datos económicos de
relevancia; en EU se conocerán
peticiones de desempleo,
permisos de construcción y el
indicador manufacturero de
la Fed.

ESTADOS UNIDOS: A las
7:30 horas, el Departamento
del Trabajo publicará cifras
sobre las peticiones iniciales
de seguros por desempleo al

111 de junio; analistas estiman
que hayan aumentado en 215
mil solicitudes.
En el mismo horario, el Buró

del Censo informará sobre los
permisos de construcción a
mayo; se prevé una cifra de
1.701 millones de unidades
nuevas, su nivel más bajo
desde febrero pasado.
Además, la Reserva Federal

de Filadelfia informará los
resultados de sus cifras del
Indicador Manufacturero
en su distrito; los expertos
proyectan una aceleración a
5.5 unidades.

EUROPA: Habrá
declaraciones de Luis De
Guindos, vicepresidente del
BCE.Cristian Téllez
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Amenazas
cibernéticas al alza

Por increíble que parezca,
desde diciembre de 2021,
no se han registrado inci

dentes cibernéticos en los bancos
del sector financiero mexicano;
así es, los datos oficiales dados a
conocer por el Banco de México
(Banxico) muestran que no se
han presentado ataques exitosos,
por decirlo de un modo, en con
tra de las instituciones bancadas.
Aunque no hay que cantar

victoria, ya que son varias las
alertas encendidas en el sistema

financiero por temas cibernéti
cos; si bien en el reporte del Sis
tema Financiero presentada por
el banco central se explica que
no han habido "incidentes ci
bernéticos" y que a través de su
Grupo de Respuesta a Inciden
tes Sensibles de Seguridad de la
Información (GRI), las autorida
des financieras han emitido 13
boletines con información téc
nica de los ataques ocurridos en
el sector financiero mexicano e
internacional, lo que ha servido
para que se apliquen medidas
de prevención de incidentes,
alertaron que hay una ventana
abierta por donde los ciberdelin
cuentes pueden entrar y corres
ponde a los proveedores de las
instituciones financieras.

El banco central reconoce que
hay que dar especial atención a
los riesgos que están asociados
a la creciente amenaza a pro
ductos de terceros que forman
parte de la cadena de suministro
de las instituciones financieras,
esto porque los ciberatacantes
han descubierto que una forma
de vulnerar a las instituciones es
a través de las herramientas tec

nológicas que estas adquieren e
instalan en sus infraestructuras,
por lo que comprometer esos
productos les permite entrar a
múltiples organizaciones que
los adquieren y representan un
riesgo en aumento.
Por lo que ya realizan también

visitas de supervisión en las que
se validan los mecanismos de
protección que se implementan
alrededor de los productos de
terceros, lo cual hay que recor
dar inició casi de manera oficial

con aquel ataque al SPEI en
2018, que así se conoció, pero
que precisamente se logró robar
vía un proveedor que fue vulne
rado, pero esta alerta sigue cre
ciendo ante la gran cantidad de
proveedores por innovaciones
tecnológicas que se han sumado
al sistema a través de las institu

ciones que los contratan.
Pero también el nivel de alerta

de ciberseguridad se incre
mentó con la invasión de Rusia

a Ucrania, fecha en la que au
toridades financieras y el CESF
solicitaron a las instituciones
del sector financiero mexicano
elevar su nivel de alerta, aumen
tando sus medidas de detección
y defensa cibernéticas para estar
mejor preparados ante un posi
ble incidente.

Y el otro riesgo latente y que
domina hoy, reconoce el banco
central, son los ataques de tipo
ransomware, iniciados a través
de campañas de phishing; estos
continúan siendo uno de los

riesgos cibernéticos de mayor
preocupación para la estabili
dad financiera en México y en el
mundo, pues su impacto puede
detener durante días la ope
ración de las organizaciones,
como se ha observado en otros
sectores, así pese a la buena no
ticia de que no se han registrado
incidentes en más de un año, las
amenazas siguen vigentes para
todo el sistema financiero y la
alerta se mantiene.
Y una moneda de felicitación

para General de Seguros que

cumplió 50 años de operar en
México, por lo que el festejo
además del tradicional brindis
en los jardines del corporativo,
también incluyó la apertura de
las nuevas oficinas, que como
bien dijo su director Fernando
Alvarez es parte de la trans
formación que han puesto en
marcha, lo que incluye inver
siones en tecnología para ser
más digitales, pero también
buscan tener procedimientos
administrativos menos comple
jos que beneficien a sus clien
tes asegurados y a los médicos.
Por cierto, General de Seguros,
es subsidiaria de Grupo Peña
Verde que encabeza Manuel
Escobedo, quien ha trabajado
arduo para que el grupo gane
mercado en el competido nego
cio asegurador y de reaseguros,
por lo que el aniversario de la
empresa y el compromiso anun
ciado de mejorar sus servicios,
son, sin duda, un buen objetivo
para los muchos años más que
tienen por delante; hoy es mo
mento de festejar. Por lo pronto,
la moneda está en el aire.
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COORDENADAS

¿A quién va a dolerle el 'manotazo' de la Fed?
Enrique
Quintana

La Reserva Federal de los Estados Unidos tomó
ayer la determinación de incrementar sus tasas
de interés en tres cuartos de punto porcentual,

la mayor alza individual desde 1994.
El hecho de que en 27 años no se hubiera dado un

incremento individual de esta magnitud refleja el ta
maño del problema.
La votación del Comité que tomó esta determinación

fue por mayoría abrumadora de 10 a 1. Eso implica que
hay la convicción general en la autoridad monetaria
norteamericana de que solamente con medidas drás
ticas se podrá frenar la inflación.
El banco central norteamericano reiteró su determi

nación de alcanzar el nivel de 2 por ciento de inflación,
desde el 8.6 por ciento que hoy se registra.
Y el camino es largo.
Aunque la Reserva Federal no considera en sus pro

nósticos económicos que se presente próximamente
una recesión en Estados Unidos, sí admite que el ritmo
de crecimiento bajará fuertemente respecto a previ
siones previas.
Apenas en el mes de marzo se consideraba que habría

un crecimiento de la economía de 2.8 por ciento en este
año. Ahora ese pronóstico se bajó a 1.7 por ciento con

siderando que en este año probablemente aún se incre
menten las tasas en alrededor de 1.75 por ciento más.
Para 2023, igualmente, se considera que la economía

norteamericana no crecerá más rápido y que su creci
miento será de solo 1.7 por ciento.
La decisión tomada por la Fed en realidad no provocó

sorpresa en los mercados financieros, que en términos
generales ya habían descontado el incremento de
tres cuartos de punto, pero sí condiciona fuertemente
las acciones que pueden tomar otros bancos centrales,
en particular para nuestro interés, el Banco de México.
Será difícil que el incremento que habrá de decidirse

el próximo jueves 23 de junio pueda ser menor al 0.75
por ciento, pues habría riesgo de propiciar presiones
adicionales sobre el tipo de cambio.
El tono del comunicado de la Reserva Federal,

además anticipa que en la próxima reunión del
27 de julio se produzca nuevamente un incre
mento semejante al que hoy vimos.
Aunque pueda haber aún polémica respecto a si

viene o no una recesión, en lo que ya no hay discu
sión es que, en el mejor de los casos, lo que ten
dremos es un crecimiento relativamente bajo
en medio de inflación alta.
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Para México el tema es más que relevante, pues
el principal motor económico que tenemos hoy es
el de las exportaciones.
El PIB creció en el primer trimestre de este año

en 1.8 por ciento. Pero, en contraste, las expor
taciones crecieron en 17.4 por ciento en los pri
meros cuatro meses del año.

Esas cifras dejan ver la importancia de las ventas
al exterior, las que difícilmente podrían mantener
el ritmo en caso de que la economía norteameri
cana frene bruscamente o entre en recesión.
Pero, además, esta perspectiva alimenta la acti

tud cautelosa de los inversionistas y los consu
midores ante una perspectiva incierta, lo que a su
vez induce a frenar la actividad económica provo

cando el freno económico o la recesión.
Los economistas denominan a veces a estas cir

cunstancias "profecías autocumplidas".
Por cierto, este entorno económico tendrá tam

bién repercusiones políticas. Si en Estados Uni
dos hay en curso una recesión, dé por hecho el
regreso de los republicanos a la Casa Blanca y
probablemente el de Donald Trump, con todo lo
que ello pueda representar.
En el caso de México, el hecho terminaría por

generar un sexenio perdido para el crecimiento,
pero aún sería incierto el costo político que eso
tendría.

El tema es relevante. Regresaremos a abordarlo
en un próximo comentario.
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El paso a paso
para empezar a
invertir
(parte 18)
La ¡dea de construir un portafolio de

inversión es combinar las tres gran
des clases de activos de una mane

ra tal que, dado el nivel de riesgo
que podemos aceptar, maximice el

rendimiento potencial. En ese orden: pri
mero controlar el riesgo, luego maximizar
rendimiento.

Para ello, es importante revisar históri
camente cómo se han desempeñado las
tres grandes clases de activos, el rendi
miento que han dado y la volatilidad que
han tenido. Eso nos permitirá comprender
mejor su naturaleza.

Una herramienta muy útil es portfoliovi
sualizer.com (tienen versión de pago, pe
ro la gratuita es suficiente para nuestras
necesidades). La usaremos para analizar
no sólo las tres grandes clases de activos,
sino también los distintos portafolios que
propondremos en las siguientes entregas.
Comparemos 3 portafolios. Invertimos

10,000 en enero de 2007 (hace poco
más de 15 años) en cada una de las tres
grandes clases de activos. Usaremos pa
ra ello ETFs representativos, como sigue:

1. Instrumentos de deuda. Usamos el

¡Shares Core U.S. Aggregate Bond ETF
(AGG) que busca replicar los resultados
de un índice compuesto por el mercado to
tal de bonos con grado de inversión en Es
tados Unidos. Su porcentaje de gastos es
de sólo 0.04% anual.

2. Acciones de empresas. Usaremos el

Vanguard Total World Stock ETF (VT) que
busca replicar el rendimiento de un índice
compuesto por acciones globales (incluye
más de 9,500 acciones de mercados de
sarrollados y emergentes, empresas de al
ta y mediana capitalización) y un porcen
taje de gastos de 0.07% anual.

3. Commodities. Usaremos el ¡Sha

res S&P GSCI Commoditylndexed Trust
(GSG) que replica un índice que busca re
flejar el rendimiento de un grupo diversifi
cado de materias primas (incluye energía,
agricultura, ganado, metales industriales y
metales preciosos). Su porcentaje de gas
tos es 0.75% anual.

Algunos de estos ETFs pagan dividen
dos, en este ejercicio estamos asumien
do la reinversión en los mismos ETFs. Por
otro lado, estamos mostrando el resulta
do final y el rendimiento anual compuesto
ajustado por inflación, es decir, en térmi
nos reales, dinero que mantiene el poder
adquisitivo.
Pero dicen que una imagen vale más

de mil palabras, así que es muy impor
tante visualizar cómo se hubiera dado

el crecimiento y las caídas a lo largo de
los años, en cada clase de activo. Es im
portante mencionar que la gráfica mane
ja valores nominales (no ajustados por
inflación).
De aquí podemos sacar conclusiones

muy interesantes:
1. Los instrumentos de deuda tienen

un potencial de rendimiento muy peque
ño, pero con bastante estabilidad. Eso no
significa que no tengan caídas que pue
den ser importantes, pero mucho más
acotadas.

2. Las acciones son la clase de activo

que brinda realmente un crecimiento, pe
ro a costa de un mucho mayor riesgo. De
repente puede haber caídas brutales, de
más de 50% desde sus máximos, como se
muestra en la tabla, pero también recupe
raciones importantes.

3. Los commodities en general son la
peor clase de activo: a lo largo de estos
años hubiéramos perdido dinero además
de haber experimentado una alta volati
lidad en su precio y caídas de cerca de
90% desde sus máximos. Por eso muchos

portafolios no los incluyen. Sin embargo,
suelen comportarse bien en periodos de
alta inflación, como ahora (este año repre
sentan la única clase de activo que ha te
nido desempeño positivo).
Cabe mencionar que estamos usando un

índice amplio de commodities y las distintas
subclases tienen un desempeño distinto (co
mo algunos metales preciosos). Aún así, mu
chos portafolios de inversión no los incluyen.

La próxima semana empezaremos a re
visar distintos portafolios de inversión que
combinan al menos dos de las tres gran
des clases de activos (con sus respectivas
subclases).
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Grupo Bolsa Mexicana de Valores (BMV) sigue pro
moviendo el desarrollo del mercado bursátil y está estrenando
nyevcás .soluciones.

La primera es la aplicación digital gratuita BolsAPP, mediante
la cual buscan atraerá más inversionistas minoritariSSy fomentar
la educación bursátil para que todas las personas interesadas
en cono&er más cómo invertir en Bolsa tengan a su alcance to
da la información del mercado, a través de herramientas como
cursos, podcast, blog, videos, entre otras.

Otro de los lanzamientos es el programa "Conoce a tu EralM
sora", cuyo objetivo es que las personas conozcan a las empre
sas qiseestán listadas en la Bolsa de valores, que éstas expon
gan su historia, sus principales línegs de negocio, así como sus
logros:; resultados y planes de aeeimiento. Pero, además, sus
acciones en materia ambiental, social y de gobierno corporatiH
vo. El objetivo es que cada semana se presente a una empresa.

Finalmente,' lanzaron la publicación de la "Guía Carbono
Neutralidad" can la cual sg busca acompañar y orientar a las
impresas listadas en Bolsa para que logreft.alcanzar la neutrali
dad de carbono en slte operaciones.

Arca Continental, él segundo embotellador de refrescos
CocaCola más grande de América Latina, obtuvo 4,.350 mi
llones de pesos con Id venta de dos bonos, con vencimientos
a sietey Cuatro años. El primer tramo del bono fue por 1,150
millones de pesos, <x>fl una vigencia de siete años:y pagará
Hrfesa fpde 9.32 ps cieim
El segundo tramo por 3,200 millones de pesos, con vigen

cia a cuatro años, devengará una tasa de Ínter® variable equi
valente a la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio de 28
díasactualmente ubicada en H28% más cuatro puntos.base.
¦siÉenos fueiMi oalifkBJos p»or lqp pgflpciasfSyP Global
Ratingsy Fitch Rat¡ngs,eon notas de'mxAAA'y AAA(mex)', las
calHHiones más#3» escala nacional.

Hoteles City Express, dijo que en mayo registró una ocupa
ción de 53.9%, lo cpl representa un dumentode 1 8.8 pun
tos porcentuales respecto al mismo periodo de 2021.

City Express dijo qü§ durante el quinto mes del año la tarifa
promedio mostró un incremento de 9.8%, frente al mismo perio

do del año pasado al ubicarse en 1,086 pesos.
^^¦rrna hcBleifj ¡agregó que en mayo cHeste año olj¡¡¡i|f>
ingresos consolidados por 262.3 millones de pesos, lo cual re
presenta una recuperación de 96.31 frentsa 2019.

La ocupación en mayo estuvo calculada sobre una base de
153 hoteles y 17,478 habitaciones en operación. Durante ma
yo, la compañía tuvo la apertura del hotel Ce Monterrey Unívef
sidad con 147 habitaciones.

Ya que tocamos el tema hotelero, resulta que Grupo FHotele
ro Santa Fe dijo que sus accionistas aprobaron llevar a cabo
un aumento de capital por 400 millones de pesos.

El aumento de capital será realizado a través de la emisión
de 100 millones de acciones, a un precio de suscripción de
cuatro pesos por acción.

El aymentode capital será destinado al "ofrecimiento en sus
cripción y pago a los actuales accionistas de la .Sociedad en
proporción a su actual tenencia accionaria, Sin constituir oferta
pública", dijo Grupo Hotelero Santa Fe.

La empresa agregó que, una vez se concluyan los trámites
de actualización registral ante la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores y demás gestiones pertinentes^; informará del inició
del plazo de suscripción preferente para los accionistas, así a>
mo la mecánica para el ¿jercidib de dicha suscripdóny el desti
no de las acciones sobrantes, en su caso.

Elon Musk apeló iBiegativa d<^Hu<3Enpafl&r Ha su
acuerdo de 201 8 con la Comisión de Bolsa y Valores de Es
tados Unidos (SEC) que exigía a un abogado de Tesla que in
vestigara algunas de sus publicaciones en Twitter.

Según una presentación judicial, Musk pedirá a la Corte de
Apelaciones del Segundo Circuifcjds Estados Unidos en Man
hattan que anutf la decisión del 27 de abril del juez Lewifil"
man que permitió queel acuerdo se mantuviera.

El acuerdo surgió de una demanda de la SEC en la que |§.
Mi i i'Mfcue el priaBintMgl^Jk' de Te I i
vf|¡CMCis <Bu¡tear el 7 de adpw de '/¦'i n
ciamiento asegurado" para convertir en privada la compañía
de autos eléctricos, cuando lo cierto es que no estaba cercd de
poder realizar la compra.
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Después del caos, enfoque
bien sus expectativas
Los movimientos de los mercados desde el viernes pa
sado han sido violentos. Hay un cambio sustancial
in h idea sobre el futuro de h inflación y también se
dio un giro súbito en la idea de lo que haría la Fed en
K siguientes meses, misma que ha qBdad#coH
mada el día de ayer. Concentre su enfoque en la fuer
te desaceleración, ya hay muchos signos de quesg
encuentra en curso y, en un periodo no muy amplio,
podría provocar un cambio de perspectiva.

Los inversionistas cayeron en la cuentáde que las
expectaífesife una inflación que podría comenzcB
a descender a partir del verano ydel manejo de un
impacto moderado sobre el crecimiento por parte de
la Fed (el aterrizaje suave del que hemos hablado) no
son realistas. La tiBisitorBJad de IcBiflaciB quedé
totalmente enterrada.

Bdato de infladSWe mayo en Estaos Unidos
fue muy malo. No solo porque el dato general (8.6%
anual) superó las expectativas; sino porque las seña
lesal interior son muy preocupantes.

Para quienes apuntan a Ice aumentos de los ener
géticos y los granos como los sospechosos comunes,
las sorpresas vienen de otro lado. Le doy un ejemplo:
la inflación de t^fvjciljl dBiabitación (sheltB, : fl

básicamenteson rentas, llegó a 5.5% en términos
tBüUs. Las virtudes (flla inflaciiBsubyacBiteBra
tranquilizar a los mercados por excluir los movimien
tos volátilesade bs energéticos y los alimentos, ahora
se han Vuelto la mayor causa de preocupación. La in
flación no tienBis j¡ i^Mpí lápidarnent^«Hi
la muchas señales de que "doblarle la espalda" va a
costar mucho más trabajo.

Por eso la Fed ayer se pronunció con contunden
cia. Elevó las tasas de fondos federales en 75 puntos
base: para ubicarlas en un rango entré 1.51.75%;

anticipó que aumentos subsecuentes en las tasas, in
cluso de esa.misma magnitud, serán necesarias Se
mantuvo la reducción de: activos en su balance que
inicia en el mes de mayo y ¡asa/eró explícitamente
qse el Comité de Mercados Abiertos eslqTuertemerr
te comprometido con Bgresar a la inflación M of>
¡etivo del 2 por ciento.

Los mercados desde el viernes anticiparon esta
consecuencia. Las tasas de interésde largo plazo se
elevaron en algunos casos en casi 50 puntos base,
las bolsas registraron correcciones de casi dos dígi
tos en tan sob unos días y el dólar se revaluó contra
la mayoría de las monedas.

Después de la intensidad de ésta semana habrá
que plantear nuevas expectativas sobre las cuales
construir decisiones de inversión. La primera que a ta
dBniBBlevillB] la mii^iSíi la inflación ce®
rá en algún momento o seguirá registrando sorpresas
negativas como la de mayo. El consensoestima qu©¡
la inflBión cSitro ig un año deberágpaB" nBior
qué la que hay hoy, aunque tampoco tan alejada
de los niveles actuales; ello asume obviamente Una
menor presión de bs precios de bienes básicos (una
autentica incógnita con una guerra de por medio) y
también se asume que se resentirán los efectos de las
acciones actuales de los bancos centrales que a par
tir de hoy se han puesto agresivos.

Me parece que en este segundo punto ©adonde,
a partir de hoy, hay que concentrar bs esfuerzos de
man ¡toreo. Una vez declarado el compromiso de la
Fed p>ara reducBa ¦ación,Bastados los Hs de
las tasas, cómWzarftft® aver la especulación sgÉJrf»
el tamaño del freno.

En las últimas semanas, con excepción de los da
tos de creación de éfn pieos de mayo, la mayoría de

bs indicadores yo muestran señales preocupantesde
una méñor actividad. Los índices regionales de pro
ducción industrial registran descensos desde marzo.
Estamos viendo un descenso en el promedio móvil
de las solicitudes de desempleo; el día de ayer se pu
blicó un crecimiento negativomensual de las ventas
comerciales de mayo de0.3%con undescenso mar
cado desde bs datos de enero que registraban crecB
mientas del 3% positivos.

De acuerdo con el estimado del crecimiento que
procesa la. Reserva Federal, de Atlanta con bs datos
que van publicándose, el crecimiento del segundo tri
mestre apunta ya a ®r menor al 1 por ciento. Añada
el temgdel sector inmobiliario en donde vemos fuer
tes aumentos en bs costos de hipótefeQSy un descen
so pronunciado en las ventas.

Se avecina un semestre muy rudo para el consumi
dor americano, lo debemos ver plasmado en bs nú
meros de consumo y posiblemente hasta en la gene
ración deempleos; la caída puede ser más súbita de
la quese:deseaba. La probabilidad de una recesión
deberá ir subiendo, su indicador más claro que es
el diferencial entre las tasas de interés a dos y a diez
años de nuevo lo señala.

El asunto es que,«i'el tamaño del freno es grande,
si lo rnejB los estimBo.Senéticos de inflad® parí
agí 2023 pueden moderarse; ello puede propiciar un
cambio de tono en la determinación de la Fed con
respect > < J^Btir la inftciBy podría aliviSalAJ los
nervios en bs mercados de deuda. Eso:sí, en el cor
to plazo, no se muchas esperanzas cometffflye
vo escenario para que las bolsas sé réGuperen, más
aúndeberíamos estar atentos a ajustes adicionales.

* Rodolfo Campuzano Meza es. director general de
Invex Operadora de Sociedades de Inversión.
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La Fed tratando
de enmendar
el camino
Ayer se dio el cuarto anuncio

de política monetaria del
año por parte de la Fed. Aun
que la probabilidad de un al
za de tres cuartos de punto

había venido aumentando sustancialmen
te en los últimos días, el escenario base
para muchos especialistas seguía siendo
el de un incremento de medio punto.
Sin embargo, parece que finalmente

la Fed ha decidido tomar el toro por los
cuernos mediante una política monetaria
más restrictiva, realizando un aumento
de tres cuartos de punto y guiando a una
trayectoria de aumentos más agresiva.
Es la primera vez desde 1994 que la

Fed se atreve a realizar un movimiento

en la tasa de fondeo de esta magnitud.
A pesar de un entorno de política mone
taria más restrictivo, el mercado tuvo una
reacción positiva al ver que la Fed está fi
nalmente reaccionando de manera más
adecuada al brote inflacionario.

Asimismo, el mercado pareció sentir
cierto alivio cuando Jerome Powell, pre
sidente de la Fed, mencionó que las tasas
subirán a un nivel "normal" y no uno "res
trictivo" y que no anticipa que la trayecto
ria más pronunciada de alzas en la tasa
de fondeo detone una recesión.

Aunque Powell mencionó que las pre
siones inflacionarias están siendo prin
cipalmente generadas por diversos cho
ques de oferta, también reconoció que

las expectativas de inflación se han
incrementado.

Las nuevas proyecciones macroeconó
micas revelaron una importante disminu
ción en las expectativas de crecimiento
del PIB para el 2022 y 2023 y un aumen
to en los estimados de inflación general y
subyacente para el 2022.

En el caso del PIB, la perspectiva se re
dujo de 2.8 a 1.7% en el 2022 y de 2.2
a 1.7% en el 2023, mientras que la del
2024 disminuyó de 2.0 a 1.9 por ciento.
Claramente, la Fed tiene contemplado

un softlanding, es decir una desacelera
ción pero no una recesión.

En el caso de la inflación, la cifra para
el 2022 se revisó de 4.3 a 5.2% mientras

que la de la inflación subyacente se incre
mentó de 4.1 a 4.3 por ciento. Las cifras
de inflación estimadas para el 2024 se
mantuvieron prácticamente sin cambios
en 2.2% para la general y 2.3% para la
subyacente.
Estos cambios fueron acompañados

de una revisión importante en la gráfi
ca de puntos (dotplot) que revela las ex
pectativas de los miembros del FOMC en
cuanto a la tasa de fondeo para el cierre
de cada año.

Para el cierre del 2022, la mediana de
estimados para la tasa de fondeo subió
de 1.9 a 3.4%, lo cual implica que la ma
yoría de los miembros del FOMC antici
pan aumentos en las cuatro reuniones de

política monetaria que restan en el año
y que por lo menos dos de las decisio
nes podrían incluir incrementos de medio
punto o inclusive tres cuartos de punto.
En su conferencia de prensa, Jerome

Powell mencionó que un alza de tres
cuartos está firmemente sobre la mesa

para la reunión de julio.
Adicionalmente, la mediana de ex

pectativas para la tasa de fondeo para
el cierre del 2023 subió de 2.8 a 3.8%,
lo cual implicaría otro par de aumentos
de un cuarto de punto en ese año. Asi
mismo, el dotp/otanticipa que durante
el 2024 la tasa bajaría a 3.4% en lugar
de mantenerse en 2.8% como se espera
ba en marzo.

El mensaje refleja, sin duda, el tono
más restrictivo de la Fed en 15 años pero
al mismo tiempo manda la señal de que
la Reserva sigue considerando posible
contener el actual brote inflacionario, su
biendo las tasas y retirando liquidez del
mercado, sin detonar una recesión.
Aunque esto fue bien recibido por los

mercados, hay cada vez más observado
res que no están convencidos de que la
Fed pueda controlar el brote de inflación
sin provocar una breve recesión.
Finalmente, la Reserva no hizo nin

gún cambio a los montos y calendarios
del programa de retiro de liquidez de los
mercados.
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FED y Banxico, ¿desaceleración o recesión?
La Reserva Federal de Estados Unidos (FED)

sorprendió ayer a los mercados con un au
mento en su tasa de interés de 75 puntos
base.

La colocó en un rango de entre 1.50 y
1.75%, desde el rango previo de entre 0.75 y
1%.

Y se prevé que a lo largo de los próximos me
ses vengan aumentos elevados y probablemente
la tasa de interés de referencia alcance al cierre
del año un nivel de 3.4%.

Algunos analistas lo interpretan como el ini
cio del camino inexorable hacia la recesión de la
economía norteamericana.

Este aumento de 75 puntos base es el mayor
que se ha aplicado en 27 años, es decir desde
noviembre de 1994.

Para decirlo en otras palabras la FED resolvió
aplicar la amarga medicina de elevar las tasa de
interés, con el propósito de abatir la elevada in
flación que ya llegó a 8.5%, el nivel más alto en
41 años, a pesar del riesgo de contraer el ritmo
de crecimiento económico.

El diagnóstico general que planteó la Reserva
Federal ayer es que viene más inflación, mayores
tasas de interés y menor crecimiento económico.
Es mala noticia que aumente el precio del dinero
en Estados Unidos.

Pero es todavía más mala noticia que la propia
FED anticipe un menor crecimiento económico.
La Reserva Federal redujo sus estimados de

crecimiento para este y los próximos 2 años. Es
decir, rebajó sus pronósticos para 3 años con

secutivos. Para el cierre de este año 2022 mo

dificó su expectativa de 2.8 a 1.7 por ciento.
Para el año 2023, la revisó a la baja de 2.2 a
1.7 por ciento.
Y para el año 2024 recortó su pronóstico de

1 a 1.9%. Sin embargo, vale la pena acotarlo,
la FED está previendo menor crecimiento, pero
no recesión.
En cuanto a la inflación también incrementó

sus proyecciones para este año, de 4.3 y 5.2 por
ciento.

Y para los siguientes dos años redujo marginal
mente sus estimaciones, a 2.6 y 2.2 por ciento.
Veremos en el tiempo si tuvo razón la FED, y

se cumple su escenario de crecimiento menor, pe
ro positivo.
O si se cumplen los pronósticos de los analis

tas que prevén una etapa de recesión económica.
Banxico, ¿tasas de dos dígitos?
Para México el panorama no es muy distinto. Se
prevé mayor inflación, menor crecimiento econó
mico y tasas de interés más altas.
Ayer la gobernadora de Banxico, Vic

toria Rodríguez Ceja, lo dijo claramente.
De ser necesario advirtió Banxico aumenta

rá las tasas de interés por arriba de los niveles
históricos.
De hecho, desde antes de la resolución de

ayer de la FED, la mayoría de los analistas antici
paban que viene un aumento de 75 puntos base.
Nunca antes en la historia se ha aplicado en Mé
xico un aumento de ese tamaño.

Luego de que la FED sorprendió con un aumen

to de 75 puntos base en lugar de los 50 puntos
base esperados, se genera una nueva duda: ¿au
mentará Banxico todavía más su nivel de tasa de

referencia? ¿Será capaz de aumentarla en 1 %?
Con el consenso previo que preveía un aumen

to de 50 puntos base, para el próximo 23 de ju
nio, la estimación pronosticaba una tasa para el
cierre del año del 9%.

Con el nuevo nivel que impuso la FED, veremos
si Banxico avanza hacia una tasa de dos dígitos.

La propia gobernadora advirtió que la econo
mía mexicana enfrenta riesgos de volatilidad y
desaceleración por el alza en las tasas de la FED.
Veremos qué le depara el destino a la econo

mía nacional frente al fenómeno inflacionario

mundial y las políticas monetaria y fiscal que se
aplican en México.
La directora general de México ¿Cómo Va

mos?, Sofía Ramírez, anticipaba (unas horas an
tes de que se conociera el aumento de 75 puntos
base a la tasa de la FED) que si se hacía reali
dad ese escenario, México estaría entrando en
"aguas pantanosas".
Preveía que muchos de los capitales que hoy

día todavía están en México y en otros mercados
emergentes van a volar hacia Estados Unidos en
inversiones financieras.

La decisión de la FED sorprendió a los merca
dos y sin duda Banxico tendrá que reaccionar
adecuadamente, tanto para abatir la inflación
como para mantener el diferencial de tasas con
Estados Unidos. Tendrá que buscar un complica
do equilibrio. Al tiempo.
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Becha digital: dos Méxicos en conectividad
La adopción y niveles de uso de

la conectividad se intensificaron
en los últimos años a partir del
'empujón digital' que trajo consi
go la pandemia y su consecuen

te confinamiento en los hogares. Fa
vorablemente, México en su conjunto
registra una evolución significativa en
materia de acceso y desarrollo de las
Tecnologías de la Información y Co
municación (TIC), acortando las bre
chas que resultaban en la identifica
ción categórica de "Dos Méxicos" en
materia de conectividad.

Esta noción que fue acuñada en
la década de los setenta, hoy impli
ca una marcada diferenciación de

la población en dos grupos: conec
tados y desconectados que hoy pa
decen una especie de 'discapacidad
digital' para la generación y apropia
ción oportuna de contenidos informa
tivos, culturales, educativos, producti
vos o bien de relacionamiento social.

De acuerdo con The Social Intelli

gence Unit (The SIU), en su análisis
"índice de Desarrollo TIC (IDTMex)
2020: Impulso Digital y Avances en
las Brechas en Conectividad" (bit.
ly/3NVbuld), refiere que México re
gistra un incremento en el IDTMex de
22% entre 201 8 y 2020, al utilizar
la metodología desarrollada por la

Unión Internacional de Telecomunica

ciones (ITU, por sus siglas en inglés),
y se han acortado las diferencias en
tre entidades federativas.

IDTMex y la Brecha Digital. En su
construcción, el IDT mide el nivel de
desarrollo de las TIC y la magnitud
de la brecha digital en tres dimen
siones: acceso, uso y capacidades
de aprovechamiento de la conectivi
dad, como forma de contar con una
medición holísitica. Su puntaje va de
0 a 10, siendo este el máximo nivel
de desarrollo, que implicaría que to
das las personas tienen acceso y son
usuarias de las TIC, al mismo tiempo,
cuentan con las habilidades digitales
para su implementación en su queha
cer diario.

En el caso de México, el puntaje
promedio pasó de 4.42 a 5.38 pun
tos entre 2018 y 2020, equivalente a
un crecimiento de 22% en este perio
do y prácticamente las 32 entidades
federativas registraron niveles mayo
res en este comparativo, salvo los ca
sos de Sonora, Quintana Roo y Baja
California Sur.

Desarrollo TIC en los Estados. No
obstante, destaca el crecimiento del
índice en San Luis Potosí y Oaxaca,
este último se posiciona sistemática
mente en los últimos lugares del de

sarrollo de las TIC. Si bien la Ciudad

de México, Nuevo León y Baja Cali
fornia se ostentan a la delantera con
niveles cercanos a 7 en el IDT, en la
última medición correspondiente a
2020, se han acortado las brechas
entre estos y aquellos de menor de
sarrollo TIC (Chiapas, Oaxaca y
Guerrero).

Puntualmente, al comparar la enti
dad de menor nivel de IDTMex (Chia
pas) con el más desarrollado del país
(Ciudad de México), su diferencia
disminuyó 30% entre 201 8 y 2020.
Ello evidencia los avances en el

cierre de la brecha digital, la poten
cial desaparición de los Dos Méxi
cos en conectividad, así como un cre
cimiento constante y generalizado
del desarrollo TIC de sus entidades
federativas.

Todo ello constituyen buenas noti
cias para garantizar la satisfacción
del derecho de acceso a las TIC y los
demás derechos y libertades habili
ta. Sin embargo, evidencia que aún
persisten mayores retos de acceso y
aprovechamiento de la conectividad
en los estados del sur del país. Para
promover su digitalización es necesa
rio incidir en las múltiples dimensio
nes: acceso, uso y capacidades de
aprovechamiento.
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Crisis de contenedores, oportunidad para México
El surgimiento de la Covid trajo con

sigo diversas afectaciones en el ám
bito económico. Una de ellas se re

laciona con la operación de las
cadenas de suministro. Desde ha

ce siete décadas, la producción industrial se
organizó en torno de la ¡dea del just ¡n ti
me, es decir, del abastecimiento oportuno de
materias primas y componentes para la fa
bricación, que permite reducir inventarios y
requiere de un alto grado de coordinación
entre los eslabones de la cadena de valor.

La globalización económica es el resultado
de dicho proceso. Los últimos 40 años atesti
guaron innumerables negociaciones comer
ciales internacionales, que dieron lugar a un
esquema de organización de la producción,
que permitió distribuir la elaboración de los di
versos componentes de todo tipo de productos
entre diversos países y regiones. Para el funcio
namiento eficiente de este esquema, se requi
rió de sistemas de comunicación y transporte
oportunos, suficientes y económicos.

La pandemia rompió este esquema. El cie
rre de fábricas en diversos países, cambios
súbitos en la demanda de ciertos productos
y la suspensión de operaciones logísticas en
algunos países, produjo problemas de coor
dinación en el abasto y el transporte. En par
ticular, el transporte marítimo contenerizado,
ha sido uno de los más afectados y es el que
mejor ejemplifica la magnitud del problema.
Hasta antes de la pandemia, el costo pro

medio de traslado de un contenedor, de Chi
na a la costa oeste de los EUA, era de alre
dedor de 2,500 dólares. Hacia finales de
2021 y, a partir de la guerra entre Rusia y
Ucrania, el costo de elevó a más de 15,000
dólares. Si, como indica The Economist, el
costo promedio de las mercancías trans
portadas en contenedor en esa ruta es de
50,000 dólares, ello significa que el costo
de transporte en el tramo marítimo se elevó
de representar 5 por ciento del valor de mer
cancía, a 30 por ciento. Evidentemente, una
elevación de tal magnitud termina por reper
cutir en el precio final de los bienes.
Además de la elevación del costo de

transporte, las empresas enfrentan una ele
vación de costos, porque la carencia de su
ministro de insumos y componentes las obli
ga a crear inventarios adicionales, so pena
de quedarse sin suministro para continuar
sus operaciones.

El panorama no es halagüeño. A diferen
cia de otras crisis de transporte marítimo,
en que las empresas reaccionaban expan
diendo su capacidad (lo que posteriormente
las llevaba a guerras de precios), la consoli
dación de la industria alrededor de 7 gran
des líneas de transporte y 3 alianzas entre
ellas implica que habrá una mayor racio
nalización de la capacidad instalada. Para
los próximos años, se espera que la flota na
viera se expanda a una tasa de crecimiento
inferior que la mostrada años atrás. A ello

contribuye la incertidumbre respecto de es
tándares ambientales para los navios, que
ha ocasionado una actitud más cautelosa de

parte de las empresas de transporte.
Ante la realidad de un transporte maríti

mo más caro y la pérdida de confianza res
pecto de la proveeduría proveniente de cier
tos países, en las economías desarrolladas
se habla de una relocalización de la produc
ción. Países como México, cercanos a gran
des potencias industriales, tienen ante sí la
inmensa oportunidad de atraer inversiones,
que buscan mayor seguridad en la provee
duría de empresas matrices y clientes, ubica
dos en nuestro caso en los EUA, y reducir los
costos y tiempos de transporte.

Desafortunadamente, nuestro país pierde
competitividad y cada día es menos atracti
vo. Retrasos en el desarrollo de infraestructu

ra, incertidumbre en la generación y costo de
la energía eléctrica y la debilidad manifiesta
de nuestro estado de derecho, no son las me
jores señales para atraer a los inversionistas.
Probablemente estamos ante el último lla

mado para subirnos al tren del desarrollo.
Necesitamos dejar la división y alejar el
oportunismo político, para centrarnos en la
construcción de un modelo económico de

progreso e inclusión.
*Soc¡o Director de Ockham Economic

Consulting, especializado en competen
cia económica y regulación y profesor
universitario.
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¿El G20
tiene futuro?

Justo cuando el mundo necesita desesperadamente más cooperación
internacional para abordar problemas comunes, el mecanismo principal
para coordinar tales esfuerzos está prácticamente extinguido. Su declive es
a la vez un presagio y una causa de la agitación mundial que le espera

Ex presidente y
CEO deOtibar^B
es presidBls da
WilliarriR. Rhodes
Global Advfeors,
LLC v.üutor de
Bantefig"fce
World: Leadersfjíp
Lessons Frojj The
front Liffes Of
Global Rnande,

Stuart P.M.
Mackintosh

E.s director
ejecutivo del
Grupo de los
Treinta.
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UEVA YORK  El mundo
^enfrenta enormes desafíos
comunes que exigen ablucio
nes conjuntas. La pandemia

i del Covid19 todavía no ha
terminado y el trabajo para prevenir otra pan
demia apenas ha comenzado. Las crecientes
cargas de deuda están poniendo en peligro
las perspectivas económicas y el bienestar de
la población en los países de menores ingre
sos. Las alzas en los precios de los alimentos y
la alteración en el suministro de granos desde
la invasión de Ucrania por parte de Rusia han
aumentado <jf rielgo de hambruna fri muchas
partes del mundo. Y, además de todo ésto, los
góbiernosy lasempresas necesitan con urgen
cia convertir sus comprom¡SQS'de cero neto en
reducciones mensurables de las emisiones de

gases de efecto invernadero.
Todos estos problemas son abrumadores.

Pero el mayor problema de todoses que las
crecientes tensiones geopolíticas y la guerra
ahora han obstruido el mecanismo principal,
el foro de los líderes del G20, para organizar
respuestas globales ante estas situaciones.
Cuando surgen enfrentamientos estratégicos
en materia de seguridad nacional y primacía
económica y tecnológica, una cooperación
internacional efectiva se vuelve casi imposible
y eso aurfienftft los riesgos para todos nosotros.

El G20íf¿gf<ereado popel presidente ñor*
teamericano George Va, Bush (eñ basé a una
cumbre regular existente para ministros de
Finanzasy banqueros centrales) con él obje
tivcBe abordar Msiisis fiij^Eiera global del
2008. Entre el 2008 y el 2009, los líderes

mundiales se reunieron y prometieron más de
1 billón de dólares para estabilizar la econo
mía global, calmar a los mercados y reforzar
financieramente BH' : É\oneta^ffiterri(j>
cionalyal Banco?Mundial.

En ese momento, se consideraba que la
nueva organización era el entorno más ca
paz, inclusivo y dinámico del mundo para
una acción conjunta y una coordinación de
políticas. Y resultó ser muy efectiva eníftjs
primeros años, en su función de supervisar la
cooperación en cuestiones que iban desde la
estabilidad financiera hasta el riHgcHara el
crecimiento inclusives/#1 cambio climática Pe
ro ahora que los principales actores impiden

qiíé opere de manera '¿afectiva, hoy él G20
no puede brindar los mismos bieneS!públ¡cos.

El proceso del G20 se vio dañado por pri
mera vez con la anexión de Crimea por parte
de Rusia en el 2014, que convirtió efectiva
mente al grupo en el "G19+1". Y si bien un
acuerdo entre Estados Unidos y China sobre
cambio climático en el 2016 revitalizó al
grupo, el presidente norteamericano Donald
Hip lo volvió a .socavBal negase#
comunicados conjuntos y al rechazar los com*
promisos de Estados Unidos con el orden inter
nacional basado en reglas.

Ahora que Rusia está montando una guerra
de agresión de gran escala contra Ucrania, la
«eyffibre del G20 en noviembre próximo casi
con certeza.será un fracaso. Simplemente no
se puede esperar que Indonesia, que actual
mente ejerce la presidencia rotativa, arbitre
«iré superpotencias furiosas en choque. La
reunión paralela para los ministros de Finan

zas del G20 también está complicada; Bn
su último encuentro, en abril, la secretaria de
Estado norteamericana Janet Yellen y muchos
otros se retiraron cuando habló el representan
te de Rusia.

La parálisis del G20 es una mala noticia
para la diplomacia inclusiva y para muchos
esfuerzos de reforma necesarios. Las tensiones
geopolíticas, la guerra y los nuey§>s temores so
bre seguridad nacional implican que la coor
dinación multilateral ds la globalización que
surgió en los años 2000 ahora sobrevive de
rnane^Bificial. Recién cuando hayaBrrininS
do la guerra en Ucrania se podrán reconstruir
nuevamente fe puentes diplomáticos y1 las
cadenas desuministro. Y aún entonces, las
posibilidades de un reacercamiento repentino
entre Estados Unidos y Chinapara no hablar
de Estados Unidos y Rusia son excesivamente
bajas.

La administración del presidente estadou
nidense, Jae Biden, que persigue muchos de
los mismos objetivos establecidos por Trump,
ha adoptado una política de línea dura hacia
Ch ina en materia de comercio y tecnología,
entre otros ámbitos. Al abandonar una "ambi

güedad estratégica" con respecto a la defen
sa deTaiwán, Biden ha llegado aún más allá

que Trump en esta cuestión.
Esta postura diplomática poco (alentada

ra no ©§yn buen augurio para los e^yefzó|
globales coordinados, especialmente para
enfrentar el cambio climático. La carrera pa
ra liderar en industrias verdes en cambio se

convertirá en parte de la rivalidad de toma
cero entre Estados Unidos y China. Los chinos
ya lo jen de esta manera y están volviéndo
se verdes más rápido. Están encaminados a
aumentar la generación d#eri<srgía renovable
del 29% del confQffio en 2020 al 33% en
2025. La conclusión del plan de renovables
de 450 gigavatiosGobi Desert de las autori
dades dos veces el tamaño de toda la capa
cidad renovable instalada en Estados Unidos
está encaminada para 2030. La ventaja de
China en materia de minerales de tierras raras
que son esenciales para las baterías y otras
tecnologías verdes también está causando
malestar en Estados Unidos ya que limita la
oferta.

De la misma manera, la administración
Biden ve la inversión nacional en tecnolo
gía verde a través de una lente geopolítica.
Mientras que el Congreso de Estados Unidos
no ha sancionado una legislación climática
significativa,, la aSiinistraeJifflha invocado la
Ley de Producción de Defensa para impulsar
una mayor produccióndoméstica de renova
bles. La carrera está en marcha y las tensiones
comerciales aumentarán en tanto Estados Uni

dos y China busquen asegurar y mantener una
ventaja sobre la otra parte.

Sin duda, esta competencia podría tener
efectos positivos para el planeta ya que ca
da superpotencia utiliza diversas políticas de
cero neto (por ejemplo, vehículos eléctricos,
infraestructura y el costo del carbono) para sus
propios objetivosverdes nacionales, Pero es
pe»® promtó«ue IcHSneficios compensé
los costos asociados con las crecientes tensio

nes geopolítiogsy el debilitamiento de los ob
jetivos climáticos globales comunes y de una
implementación de políticas consistente y coor
dinada. La historia sugiere que estos objjivos
urgentes languidecerán en tanto las potencias
líderes pugnan por una ventaja geopolítica
de corto y mediano plazo. La decadencia del
G20 es un presagio y una causa de agitación
global al acecho.
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Los bancos centrales
todavía están muy
por detrás de la curva
de inflación
• La inflad< >n en los niveles actuales es un grave problema económico, social
y político, un flagelo que afecta de manera desproporcionada a los pobres y los
financieramente poco sofisticados. Entonces, ¿por qué la Fed, el BCE y el Banco de
Inglaterra lo están impulsando activamen te ?

Willem H.
Buiter

Profesor adprjB
s#f la Universidad
de Coluiffibia,
fue miembro
del Comité de
Política Monetaria
del Banco de
Inglaterra y
economista ¡efe en
CBroup.

Anne C. Sibert

Profesora de
Eco «mía
eri BfrifeiKlj,
Universidad
de Londres, fue
miembro;»
Comité de Fblítica
Monetaria del
BgncoCantral dg
Isléfidiá.

UEVA YORK  Los principa
les bancas centrales hanN perdido el norte en cuanto
a cumplirsus mandatos de
estabilidad de precios. En

abril, la inflación del Indice de precio»!
consumidor (IPC) en Estados Unidos en 1 2
meses estaba en 8.3%, ligeramente por
debajo del 8.|>% de marzo, y el indicador
de inflación pBerido de la RUÉff^Kdftl
(Fed) de Estados Unidos, el índice de precio
del ¡Consumo personal básico jque excluy#
alimentos y energía)í estaba en 4.9%, por
debajo del 5.2% de "marzo. Pero lo qufe la
Fed debería estar haciendo és lo contrariad©

lo que en realidad hace.
Después de aumentar la zona objetivo para

la tasa de fondos federales50 puntos básicos
a 0.751 ü fen su reunión de maya, si Comité
federal de Meraacfe Abierto (FOMC por su
sigla en inglés); indicó que mantendrá las alzas
de.50 puntos básicos en sus reuniones de junio
y julio. Según las minutas de la reunión de ma
yq, todos los participantescoincicfcon en que
la economía norteameficanq era muy fuerte,
qqe el mercado laboral estaba extremadamen*
te ajuBd® que la inflació^Haba muy por
encima de la meta. Sin embarga,, decidieran
que el FR$5 "de®^ modificar expediBa
mente la orientación jf<§ lo política monetaria
hacia una posición neutral" (el énfasis corre por
cuenta nuestra).

Esto presenta dos problemas. Primero, la
orientación de la política monetaria efeJa Fed
debería ser restrictiva, no neutral. Por el contra

Fed debería estar haciendo és lo contrariad©

lo que en realidad hace.
Después de aumentar la zona objetivo para

la tasa de fondos federales50 puntos básicos
a 0.751 ü fen su reunión de maya, si Comité
federal de Meraacfe Abierto (FOMC por su
sigla en inglés); indicó que mantendrá las alzas
de.50 puntos básicos en sus reuniones de junio
y julio. Según las minutas de la reunión de ma
yq, todos los participantescoincicfcon en que
la economía norteameficanq era muy fuerte,
qqe el mercado laboral estaba extremadamen*
te ajuBd® que la inflació^Haba muy por
encima de la meta. Sin embarga,, decidieran
que el FR$5 "de®^ modificar expediBa
mente la orientación jf<§ lo política monetaria
hacia una posición neutral" (el énfasis corre por
cuenta nuestra).

Esto presenta dos problemas. Primero, la
orientación de la política monetaria efeJa Fed
debería ser restrictiva, no neutral. Por el contra

ria, el FOMC simplemente observa "que una
orientación de la política restrictiva puédese/
apropiada.dependiendo de la evolución de la
perspectiva económica y dé los riesgos para
esa perspectiva". Segunda, no hay nada de
expeditivo en dos incrementos adicionales de
JO puntos base. El ¡imite superior de la tasa
¦de política seguirá sfendo de apenas 2%, por
¦debajo de la estimación consensuada de una
tasa neutral de 2.1)% (la suma de tina tasa real
neutra]de 0,5% y la riBa <*¡nflaci<ffldel 2%).
El ajuste del balance de la Fed también

i§! mínima. A partir ||§ junio, s#; tenencias
se reducirán en 47,500 millones de dólares
(30,000 millones de dólares en bonos del Te
soro y 1 7,500 millones de dÓlaiBs en deuda
ídgla agencia y títulos respaldados por hipo
tecas) cada mes5durante tes meses, seguido
pOEO' i seciHncia de final abierto (de H|o
ciones mensuales por 05,000 millones de
dólares ¡60,000 millones de dólaresen bonos
::del Tesoro y 35,000 millones dfi dolares en
deudas la agenciay títulos respaldados por
hipotecas).

Esta suena como una reversión importante.
Pero vale la pena recordar que el balance
de la ftsí había creoisiaa casi 9 billones de;
dólBBpara fift<®de marzo de 2U21. Al rit
ma actual de r&f{ÉG.ión, regfttáí el balance
adóftfll éstaba a comienzos marzo dé
2020 (alfectedor dé4.2 bilbñesde dólares)
llevará más de cuatro años. Y le tomará más
¡de'siete años alcanzar el fttel de comienzos

íde;septiembre de 2008 (900,000 millones
¦de dólares), antes deque la Fed levantara su

ria, el FOMC simplemente observa "que una
orientación de la política restrictiva puédese/
apropiada.dependiendo de la evolución de la
perspectiva económica y dé los riesgos para
esa perspectiva". Segunda, no hay nada de
expeditivo en dos incrementos adicionales de
JO puntos base. El ¡imite superior de la tasa
¦de política seguirá sfendo de apenas 2%, por
¦debajo de la estimación consensuada de una
tasa neutral de 2.1)% (la suma de tina tasa real
neutra]de 0,5% y la riBa <*¡nflaci<ffldel 2%).
El ajuste del balance de la Fed también

i§! mínima. A partir ||§ junio, s#; tenencias
se reducirán en 47,500 millones de dólares
(30,000 millones de dólares en bonos del Te
soro y 1 7,500 millones de dÓlaiBs en deuda
ídgla agencia y títulos respaldados por hipo
tecas) cada mes5durante tes meses, seguido
pOEO' i seciHncia de final abierto (de H|o
ciones mensuales por 05,000 millones de
dólares ¡60,000 millones de dólaresen bonos
::del Tesoro y 35,000 millones dfi dolares en
deudas la agenciay títulos respaldados por
hipotecas).

Esta suena como una reversión importante.
Pero vale la pena recordar que el balance
de la ftsí había creoisiaa casi 9 billones de;
dólBBpara fift<®de marzo de 2U21. Al rit
ma actual de r&f{ÉG.ión, regfttáí el balance
adóftfll éstaba a comienzos marzo dé
2020 (alfectedor dé4.2 bilbñesde dólares)
llevará más de cuatro años. Y le tomará más
¡de'siete años alcanzar el fttel de comienzos
íde;septiembre de 2008 (900,000 millones
¦de dólares), antes deque la Fed levantara su

Oran Muralla de Liquidez alrededor de las
mercados finarSeros.

La Fed no es pinico banco central impor
tante que se mantiene detrás de la curva. La
tasa de política del Banco de Inglaterra actuaf
mente es del 1 %, par encima de un mínimo
histórico de 0.1 % en marzisJS 2020:, pero el
BOE ha limitado stusalzas de las tasas a incre

mentos de 25 puntos básicos O menos. En una
reunión de mayo ge su Comité de Política Ma
nefario, solo tres miembros (de nu^e) vatgron
a favor de un incfementouji150 puntos base.
En las proyecciones^# mayo del Comité, fe
tasa bancaria implícito .de mercado alcanza
alrededor del 2.5% para mediados de 2023,
íwitssde vfclverü caer al 2% en 2025.

Esta proyección de la tasa de política pare
cMerncBado M. fBinflación de PC gene
ral del Reina Unido subió del 7% en marzo al
9% en abril y se espera que alcance un pico
apenas por encima del 10% más avanzado
el 2022. El Banco efe Ingbterra proyecta que
una desaceleración signifiBiva deHeoimieB
ISBnórnico lle\^3]a inflación a ¡su meta en
2024; pero si bfen ese desenlace es posible,
lo consideramos poco probable sin un ajuste
monetario adicioHl sipificativo.

La estrategia de política esdpjal ¡¿s Jnexpli
Bable en la euftoB, donde la inflación de
CPI general fue riel 8.1 % en ntaya, por eftéima
dél 7.4% en abril. De todos modos, la tasa
de interés del Banco Central Europeo sobre sus

ip>' fes ££)01 jeiones de rJHHar^^^H
gue estando en cero, y su tasode depósitos es
de 0,51, En una entrevista, el 25 de mayo, el
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Oran Muralla de Liquidez alrededor de las
mercados finarSeros.

La Fed no es pinico banco central impor
tante que se mantiene detrás de la curva. La
tasa de política del Banco de Inglaterra actuaf
mente es del 1 %, par encima de un mínimo
histórico de 0.1 % en marzisJS 2020:, pero el
BOE ha limitado stusalzas de las tasas a incre

mentos de 25 puntos básicos O menos. En una
reunión de mayo ge su Comité de Política Ma
nefario, solo tres miembros (de nu^e) vatgron
a favor de un incfementouji150 puntos base.
En las proyecciones^# mayo del Comité, fe
tasa bancaria implícito .de mercado alcanza
alrededor del 2.5% para mediados de 2023,
íwitssde vfclverü caer al 2% en 2025.

Esta proyección de la tasa de política pare
cMerncBado M. fBinflación de PC gene
ral del Reina Unido subió del 7% en marzo al
9% en abril y se espera que alcance un pico
apenas por encima del 10% más avanzado
el 2022. El Banco efe Ingbterra proyecta que
una desaceleración signifiBiva deHeoimieB
ISBnórnico lle\^3]a inflación a ¡su meta en
2024; pero si bfen ese desenlace es posible,
lo consideramos poco probable sin un ajuste
monetario adicioHl sipificativo.

La estrategia de política esdpjal ¡¿s Jnexpli
Bable en la euftoB, donde la inflación de
CPI general fue riel 8.1 % en ntaya, por eftéima
dél 7.4% en abril. De todos modos, la tasa
de interés del Banco Central Europeo sobre sus

ip>' fes ££)01 jeiones de rJHHar^^^H
gue estando en cero, y su tasode depósitos es
de 0,51, En una entrevista, el 25 de mayo, el

economista jefsdel BCE, Philip R. Lañe, indicó
qiMuegWel fin de : • I  activos
netas en. julio, el Comité de Política Monete
ria fijará un de referencia coRlzaSe
25 puntos básicas en las reuniones de julio y
septiembre.

Mientras tanta, el pfe supuestamente de lí
nea dura del banco central de Austria, Robert
FHolzmann, ha redamado yn alza gfe la tasa
de 50 puntos base en la reunión de julio. Sin
embargo, aún si el BCE aumenta las tasas 50
puntos base gíi julio y otra vez enjeptiembre,
la tasa de depósito alcanzará solo el 0.5%.
No importa cjüe': a inflación siga estando
materialmente por encima de la meta y que,
con latosa de desempleo armonizada de la
eurozona en 6.8% en abrilsu nivel más baja
desde juliode 1990, la economía real esté
Cerca ;de recalentarse. La orientación política
de linea blanda del BCE supera inclusive la de
la Fedy del Banco de Inglaterra.

Los tres bancos centrales deberían adoptar
uHi orientación contractiva, fijaiHo tasas de
polfta s¡gn¡BravamienBp>«n<fflia ¿e la ta
sa neutral del 2.5%. Una referencia útil para la
tasa ds; política apropiadg^la Regb.Tsybr,.
gyya versión original recomienda una tasa de
política iguaj a la tasa neutral (2.5%) más la mi
tad dé b diferencia porcentual entre el PIB real
y potencial [ajHo por inff i<3® más i .5
veces Ib diferencia entre IcHiasas de infticH
real y de meta.

Supongamos que asumirnos de manera
Conservadora que la brechade producciónes

de 50 puntos base en la reunión de julio. Sin

embargo, aún si el BCE aumenta las tasas 50
puntos base gíi julio y otra vez enjeptiembre,
la tasa de depósito alcanzará solo el 0.5%.
No importa cjüe': a inflación siga estando
materialmente por encima de la meta y que,

con latosa de desempleo armonizada de la
eurozona en 6.8% en abrilsu nivel más baja
desde juliode 1990, la economía real esté
Cerca ;de recalentarse. La orientación política

de linea blanda del BCE supera inclusive la de

la Fedy del Banco de Inglaterra.
Los tres bancos centrales deberían adoptar

uHi orientación contractiva, fijaiHo tasas de
polfta s¡gn¡BravamienBp>«n<fflia ¿e la ta

sa neutral del 2.5%. Una referencia útil para la

tasa ds; política apropiadg^la Regb.Tsybr,.
gyya versión original recomienda una tasa de
política iguaj a la tasa neutral (2.5%) más la mi
tad dé b diferencia porcentual entre el PIB real

y potencial [ajHo por inff i<3® más i .5

veces Ib diferencia entre IcHiasas de infticH
real y de meta.

Supongamos que asumirnos de manera

cero en las tres zonastíte política monetaria.
Para beurogena, Rn si la tasa de inflación
real (subyacente! es la tasa básica del 3.8%
en lugar de la tasa global, la tasa de política
de referencia sería del5.2%" Y como es difícil
tenSa® de inflacicBreal sub\1i< fl
todos Unidos;y el Reino Unido por debajo del
4%, la tosade política de referencia tanto para
la Fed como para el Banco efe Inglaterra no
sería inferior al 5.5%.

Lejos ¡fe ser restrictiva, b;orientación #fyal
di las principa les. bancos centrales si<jíre;sien
do ©xpansionisto, con tasas ds política muy
por debajo del nivel neutral (y profundamente
flegativas en términos reales). Los tres, en c©n
secuefCia,.Sgi^Blirnentando la inflación.
En s^welaMCtiHes, ja inflaciBes un

problema económico, social y políticasevs&ro
—sqfflie afecta especialmente a los pobres y a
los Se son poco sofisticados finaBierarHnte.
Cuanto más se desanclen las expectativafflS
infl'^Si deBás figo plazo, mayor será el
ocisSde b desinfbción en términos de pérdi
da de producción yempleo.

La desaeebracan económica inevitable y
necesaria sfebería concebirse más temprano
que tarde; En coife.yna de las próximas dos
reuniones de la Fed y del Banco c|e Inglaterra,
las tasas efe :política deberían¦fírrfifentarse por
lo menos i 00 puntos básicos, y el BCE debe
ría planificar tres alzas dBsisas de i UU Hntas
básicos o más. El BCE no ha aumentado su

tasa Apolítica durante casi i i años. Espere
mos que se acuerde cwcóma hacerlo.
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Energías limpias en
México / ahora sí?
John Kerry, enviado presidencial esta

dounidense para asuntos climáticos,
salió muy contento de Palacio Nacio
nal porque, otra vez, el Presidente de
México se comprometió con las ener

gías limpias, pero tan pronto como se cerró
la puerta detrás de él, López Obrador anun
ció el final del Horario de Verano que, entre
otros beneficios, ahorra energía sucia.
No puede ser ingenuidad lo que mueva

al gobierno de Estados Unidos frente al ré
gimen mexicano que probadamente ha de
mostrado su desinterés en promover accio
nes que ayuden a frenar el ritmo del cambio
climático.

La promesa con la que salió este influyen
te funcionario de La Casa Blanca es que du
rante los próximos días López Obrador va a
anunciar un plan para dar la bienvenida a
las inversiones privadas en energías limpias.

Es exactamente lo contrario de lo que pro
mueve la contrarreforma energética de López
Obrador, esa que fracasó en su intento de
cambio constitucional pero que recibió un
oxígeno inesperado de parte de la Suprema
Corte de justicia de la Nación.

Kerry pudo haber llegado frente al Presi
dente con estos datos, que recientemente re
cordó México Evalúa, sobre cómo la Comi
sión Federal de Electricidad es causante de
1 7% de las emisiones de C02 de todo el

país.
Datos de la firma Sustainanalytics que

muestran que Pemex es la empresa petrolera
más riesgosa del mundo y la propia CFE no
se queda atrás con niveles que sobrepasan
los máximos permitidos.
Simplemente, en materia ecológica recien

temente la Agencia Espacial Europea demos
tró al gobierno mexicano que Pemex liberó

intencionalmente a la atmósfera 4,000 tone
ladas de metano en sus plantas marítimas del
Golfo de México.

Pero todo eso lo sabe el presidente López
Obrador. Pero bajo la óptica presidencial
eso es un mal menor en comparación con
el beneficio de la transformación de un am

biente de competencia y promoción de las
energías limpias, tal como lo contemplaba la
reforma del 201 3, a un ecosistema donde
prevalezcan las paraestatales monopólicas
del Estado, sin visión empresarial, pero con
harto nacionalismo.

Seguro estamos en la antesala de una ma
ñanera en la que el presidente ponga co
mo parte del elenco del día a los titulares de
Energía, Pemex y CFE a repetir su plan ener
gético. Bajo la rectoría del Estado la petrolera
y la empresa eléctrica invitan a los privados a
arriesgar sus capitales bajo el mando de los
burócratas de la 4T.

Ahí dará por atendida la amable petición
de John Kerry en su reciente visita.
Volverá a decir que todas esas toneladas

de combustóleo y carbón que se queman son
una invención conservadora para despresti
giar el trabajo del gobierno más ecológico
de la historia mexicana.

Esto, de verdad, no puede ser ingenuidad
por parte de La Casa Blanca. Algo más debe

advertir la administración dejoe Biden al go
bierno mexicano si no cumple con sus com
promisos, tanto con las empresas estadouni
denses, con el acuerdo comercial trilateral y
con el medio ambiente.
No será con malos tratos como la admi

nistración demócrata hará palpables sus di
ferencias con el régimen de López Obrador,
pero difícilmente se quedarán con los brazos
cruzados.
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Adiós al Horai o de Verano

Iniciativa
£1 Presidente S&fiXripro
metió QSD Jas Sftérgías
limpias .CStSsJolHKerry,
pRBgste lunes anunció
^ue enviará al Congreso
una iniciativa para poner
fin (MHorario ele Verane».

Argumento
El ¡i» Sel Ejecutivo

que riHiay bfc*
Hartos ®l Hora líjele
•Verqifte, piw «¡presenta
un ahorraeleeijeidgg
¡de apenas 0,.2% del
consuiB iBSional.

Salud
La SeaStarífl de Salud
Ureserttó un estuefe Sí]
el que asegurgf que el.
horartc'causg {fggtornos
de sueño, con®cta.j:
hormonales y el riesgo
ae infarté! Wante las.
primeras .Seínanas.
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Melodrama campechano # Doloroso,
el remedio contra la inflación //
Bonilla ataca a la nueva gobernadora

ENRIQUE GALVAN OCHOA

NO ESTÁ DESPROVISTA de tintes
melodramáticos la decisión áeAlito
González de aferrarse al timón del
PRI hasta el próximo año. Quiere
hundirse junto con el barco. Dejó

pasar la oportunidad que le dieron los almiran
tes, invocó su derecho lo tiene de permanecer
hasta el final en la proa del miniTitanic tricolor.
Alito probablemente considera que tiene un
bote salvavidas por su condición de diputado y
presidente de la otrora invencible formación po
lítica, que en tiempos idos ocupó la presidencia
imperial, el Congreso, todos los gobiernos esta
tales y sus respectivas legislaturas, también los
municipios y hasta las esquinas de los policías,
pero que, sin embargo, no resistió al germen
de la corrupción. Vamos a ver cómo termina el
melodrama campechano. Por lo pronto, Alito
ayer presentó una iniciativa para dar protección
a los periodistas. Antes había dicho que había
que matarlos de hambre, no a balazos. Papel
protagónico, del lado de los buenos, el de Layda
Sansores y su inagotable banco de grabaciones.

El remedio amargo
LA CARESTÍA ESTÁ perjudicando a los
consumidores. El remedio también va a doler.
Puede que se necesite una recesión para aca
bar con la inflación, y es probable que suceda
durante los primeros cuatro años de gobierno
del presidente Biden y, paralelamente, el resto
del sexenio del presidente López Obrador.
La Reserva Federal de Estados Unidos, en
su intento de combatir la inflación, elevó su
tasa de interés de corto plazo en tres cuartos
de punto porcentual este miércoles, de 1.5 a
1.75. También rebajó su previsión de creci
miento económico. Los funcionarios de la Fed
pronostican que la tasa terminará 2022 en
un rango de 3.25 a 3.50, según su estimación
mediana. "La Fed está firmemente compro
metida a devolver la inflación a su objetivo de
2 por ciento", dijo en un comunicado después
de una reunión de dos días. ¿Qué sigue para
nuestro país? Que el Banco de México repli
que la decisión de la Fed y aumente la tasa de
interés local en la misma proporción. En ma
yo la subió a 7 por ciento, podría aumentarla
a 8, o casi. Representará un retroceso para
la recuperación económica, pero contener
la inflación es la prioridad. El aumento de

los intereses afecta de manera desigual a la
población, pero al final nadie se salva. Los
primeros perjudicados son los consumidores
con tarjetas de crédito, hipotecas, préstamos
de nómina. Se encarecen y baja la actividad
económica. Esa caída puede generar recesión
o estanflación. Sin embargo, los economistas
todavía no han hallado otro remedio. (En el
gobierno de Jimmy Cárter (19771981) se
registró un doloroso episodio de estanflación
y existe el temor de que se repita). El presi
dente Biden tendrá elecciones en noviembre
próximo y los republicanos (en especial los
trumpistas) ya lo están atacando por su falta
de resultados en materia económica. La opo
sición en México tratará de responsabilizar
a López Obrador del problema inflacionario,
aunque es un fenómeno mundial.

Bienaventurados...

... LOS QUE compraron dólares a 19.50 la
semana anterior, porque serán los que disfru
ten de Disneylandia o Las Vegas las próximas
fiestas patrias. La turbulencia financiera elevó
ayer su costo hasta 21 pesos, según cotización
de Banamex, aunque luego ganó terreno y
cerró en 20.50. ¿Volveremos a ver dólares de
menos de 20 pesos? Sí. Es cuestión de que baje
en el mercado internacional. ¿Cuándo? Eso ya
es más difícil anticiparlo.

Ombudsman Social

SÉ QUE USTED es de Baja California. Le pre
gunto: ¿ha escuchado los programas de tele y
radio de las empresas del ex gobernador Jaime
Bonilla? Porque son de lo más furibundos y
groseros contra la gobernadora Marina del Pi
lar Ávila y la presidenta municipal de Mexicali,
Norma Bustamante. Es claro que es línea edi
torial de Bonilla, porque todos los programas
son así, de 10 comentarios 15 son contra Mari
na del Pilar; todos, de lo más bajo y ruin.

Ricardo Gómez (pacifico.tufesa@gmail.com)

R: EL PRIMER gobernador de Morena anda
a salto de mata porque dejó varios pendientes,
entre ellos el negocio de una planta generadora
de energía. Está tratando de doblar a la gober
nadora. Necesita hacer lo que Layda Sansores
para ponerlo en paz.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Huelga minera en Michoacán //Arcelor Mittal
viola la ley #AlitoPRÍ=podredumbre

CARLOS FERNANDEZVEGA

A MAYORES GANANCIAS, LOS
grandes corporativos se tornan más
mezquinos con sus trabajadores, y
siempre decididos a violar la legis
lación vigente, como es el caso de

la trasnacional Arcelor Mittal México (el mayor
complejo siderúrgico del país y de América
Latina), una ex paraestatal (Siderúrgica Lázaro
CárdenasLas Truchas, Sicartsa) privatizada
por Carlos Salinas de Gortari, la cual se niega a
pagar el reparto de utilidades correspondiente
a sus 3 mil 500 obreros, de acuerdo no sólo con
la Ley Federal del Trabajo, sino con el contrato
colectivo vigente, firmado por ese consorcio
y el Sindicato Nacional de Trabajadores Mi
neros, Metalúrgicos, Siderúrgicos v Similares
(SNTMMSSRM).

ANTE TAL VIOLACIÓN, ayer los trabajadores
de Arcelor Mittal México optaron por el último
recurso para hacer valer sus derechos, dado que
el consorcio se niega a pagar lo que por ley les
corresponde: "después de 40 días de negociacio
nes y dos prórrogas que el Sindicato Nacional de
Mineros había otorgado a la empresa sin alcan
zar un acuerdo satisfactorio, ayer por la mañana
se llevó a cabo una asamblea informativa en la
sección 271 del estado de Michoacán, donde los
sindicalizados acordaron estallar la huelga, am
parados en nuestra Constitución".

EL SINDICATO MINERO detalló: "Arcelor
Mittal México ha violado sistemáticamente los
derechos establecidos en el contrato colectivo
de trabajo; asimismo, se ha negado a cumplir
con los términos del convenio de terceros, mis
mos hechos que han sido demostrados y docu
mentados plenamente en las diferentes mesas
de negociación establecidas entre ambas partes
y ante la Secretaría del Trabajo y Previsión So
cial. Además, Arcelor Mittal México se ha nega
do a cumplir con su obligación de otorgar 10 por
ciento de las utilidades que nos corresponden; la
postura de la empresa es claramente contraria a
la nueva política laboral del gobierno mexicano,
que busca el mejor de los beneficios para los
trabajadores. Nuestros derechos son inviolables
y la ley no permite estos abusos".

LOS MINEROS SUBRAYAN que "de acuerdo
con lo establecido en el artículo 123 consti
tucional y la Ley Federal del Trabajo en sus

artículos 125,126 y 127, en mayo se iniciaron las
pláticas conciliatorias para el pago del reparto
de utilidades del ejercicio fiscal 2021 entre una
representación de la sección 271 de Lázaro Cár
denas Michoacán, el Comité Ejecutivo Nacional
del SNTMMSSRM y la empresa Arcelor Mittal
México, con la finalidad de llegar a una acuerdo
satisfactorio".

PERO LA NEGATIVA empresarial de cumplir
con lo establecido en la ley fue tajante. Arcelor
Mittal México ofrecía 50 mil pesos por trabaja
dor, cuando a cada uno de ellos corresponde no
menos de 380 mil. Se trata de un corporativo
con enormes y crecientes utilidades, producto
de ventas por alrededor de 2 mil 400 millones de
dólares en 2021, que son 38 por ciento mayores
que las del año previo, de acuerdo con su propia
información, más allá de que reconoce reservas
minerales probadas y probables de 238 millones
de toneladas. Sin embargo, a la hora de repartir
lo que por ley le corresponde, se declara casi co
mo una simple miscelánea de la esquina.

EN 1991, CARLOS Salinas de Gortari privati
zó (léase regaló) Sicartsa, por tratarse de una
empresa "no estratégica" para la nación. Por
170 millones de dólares se la entregó al Grupo
Villacero, cuya cabeza visible es Julio Villarreal,
cuando el avalúo de la siderúrgica resultó no
menor a 2 mil 500 millones de dólares. Como
fue usual en el proceso privatizador, el Estado
se quedó con las deudas y el empresario con el
consorcio ya "saneado". En 2006, Villarreal lo
vendió a la trasnacional Arcelor Mittal por mil
500 millones de dólares. La diferencia entre lo
que se supone pagó y lo que después se embol
só fue de casi diez tantos.

Y EN LA lista de "pendientes" están tres huel
gas mineras (Cananea, Sonora; Sombrerete,
Zacatecas, y Taxco, Guerrero), todas en con
cesiones otorgadas a otro barón tóxico de la
minoría rapaz: Germán Larrea. En unos días
cumplirán 15 años y los gobiernos involucrados
en ese periodo (Calderón, Peña Nieto y López
Obrador; de dos de ellos se entiende, pero no
del tercero) se dedicaron y dedican a dar largas
y más largas.

Las rebanadas del pastel
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NO SE SABE si él es políticamente "muy fuerte"
o extremadamente débiles los ex dirigentes del
tricolor (de la militancia ya ni se diga), pero el he
cho es que Alito se aferra y grita "no me voy". En
cualquiera de los casos, lo anterior sólo confirma
como si hubiera necesidad la podredumbre en
el otrora "partido invencible".

cfvmexico_sa@hotmail.com
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INDUSTRIA DEL LITIO EN MÉXICO
POR PABLO VARGAS FERNÁNDEZ DEL BUSTO

La necesidad de contar con

nuevas formas de gene
ración y almacenamiento de
energía menos contaminantes
y más accesibles ha posiciona
do al litio como elemento clave

para el desarrollo tecnológico a
nivel mundial.

Prácticamente cualquier aparato electrónico
que utilizamos requiere de baterías, desde celu
lares, Iaptops, autos eléctricos y hasta aviones de
última generación1. Las baterías de litio presen
tan varias ventajas con respecto a las pilas tradi
cionales: mayor vida útil, mayor tiempo de al
macenamiento y menor peso. Estas cualidades,
además de la posibilidad de recarga y descarga,
lo han convertido en uno de los elementos favo

ritos para la fabricación de baterías requeridas
para aparatos electrónicos y vehículos eléctricos.

Aunado a lo anterior, el litio juega un papel
clave para la transición energética, ya que pro
vee una solución a la intermitencia de las ener

gías renovables, permitiendo almacenar enerva
que pueda ser utilizada cuando las instalaciones
eólicas o solares no puedan generarla.

Durante losúltimos años, elmercado de litio
ha crecido significativamente. La producción
mundial en el 20212 superó las 100,000 tonela
das, un aumento de 21% con respecto al 2020:
triplicando el volumen entre 2015 y el año pasa

Prácticamente cualquier aparato electrónico

que utilizamos requiere de baterías, desde celu
lares, Iaptops, autos eléctricos y hasta aviones de

última generación1. Las baterías de litio presen
tan varias ventajas con respecto a las pilas tradi

cionales: mayor vida útil, mayor tiempo de al
macenamiento y menor peso. Estas cualidades,

además de la posibilidad de recarga y descarga,
lo han convertido en uno de los elementos favo
ritos para la fabricación de baterías requeridas
para aparatos electrónicos y vehículos eléctricos.

Aunado a lo anterior, el litio juega un papel
clave para la transición energética, ya que pro
vee una solución a la intermitencia de las ener

gías renovables, permitiendo almacenar enerva
que pueda ser utilizada cuando las instalaciones
eólicas o solares no puedan generarla.

Durante losúltimos años, elmercado de litio

ha crecido significativamente. La producción
mundial en el 20212 superó las 100,000 tonela
das, un aumento de 21% con respecto al 2020:
triplicando el volumen entre 2015 y el año pasa

do. Además, la exploración continua de nuevos
yacimientos ha provocado que las reservas de
litio mundial hayan incrementado sustancial
mente durante el último año, en 2021 sumaron
alrededor de 89 millones de toneladas.

Hoy en día, México no cuenta con yacimien
tos en explotación; según el Servicio Geológico
de Estados Unidos, México se encuentra en el
lugar número 10 de países con mayores reservas
de litio a nivel mundial, aimque en etapas muy
tempranas de desarrollo.

El pasado 20 de abril del 2022, el Senado de
la República aprobó reformar la Ley Minera en
la que se nombra al litio como patrimonio de
México, lo que implica que su exploración, ex
plotación, beneficio y aprovechamiento estarán
a cargo exclusivamente del Estado a través de un
organismo público descentralizado. Se le decla
ra de utilidad pública, por lo que no se otorgarán
concesiones, licencias, contratos, permisos o
autorizaciones en la materia.

Lo anterior implica retos técnicos y financie
ros importantes. Por un lado, una gran inversión
por parte del gobierno mexicano, a la par de
tecnología y recursos humanos especializados
que permitan explotar este recurso. Para lograr
lo anterior, México requiere un entorno de cer
tidumbre jurídica que fomente la inversión para
transitar' a energías más limpias y competitivas
a nivel mundial.
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Uso del litio a nivel mundial 2010 y 2019
(en porcentaje)

I 2010 ¦ 2019

15%

in% U%ÉflB |a ÉflK
GrasasBaterías Cerámicas y Producción Metalurgia Tratamiento Otros Usos

eléctricas vidrios Airelubricantes polímeros

Evolución de la demanda de litio por tipo de uso
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Fuente: Obaya y Céspedes (2021) Análisis de las redes globales de producción de baterías de ion de litio, CEPAL.
*Estimaciones de Obaya y Céspedes

Fecha: 16/06/2022

Página: 20

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Económicas

Pablo Vargas Fernández Del Busto

Costo: 40,512

Página 4 de 6



GENTE DETRÁS DEL DINERO

CON USTEDES. EL REY LOCATARIO DEL AICM

Si usted ha buscado sin éxito y hasta el sofoco un local así sea pequeñi
to en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, sus penas

acabaron, su problema está resuelto: pregúntele a Gerardo Nasser, jefe del
Grupo Shogua, la fónnula de cómo se hizo de cuando menos 13 importan
tes espacios comerciales en la Terminal 1 y 2 sin sufrir ni acongojarse en li
citaciones públicas... y lo mejor, con la venia de las autoridades aeroportua
rias, que hoy dirige Carlos Morán, con capacidad de quitar esas estorbosas
y maltratadas butacas para pasajeros en las salas de última espera.

POR MAURICIO FLORES

¡Claro que sí! Que haya pasajeros parados por
que ya no hay sillas, pues los espacios ya fueron
ocupados por tiendas y restaurantes operados por
Shogua, no debe ser un problema para usted como
inversionista: que se aguanten las horas que se re
trase la salida de sus vuelos y si quieren descansar,
pues que entren a su negocio a consumir y relajar
se, ¡faltaba más! Claro, si usted es pasajero, pos ni
modo, pague lo que haya que pagar por una silla
con un chesco incluido o aguante cargar sus pro
pias talegas.

Este modelo de negocio ya se aplica exitosa
mente en marcas a las que se les subaniendan los
espacios como El Fogoncito, Ojo de Agua, Le Pain
Quotidien, I<FC, Starbucks, Vuela Carmela, Kerico,
un enooooorme Loma Linda, así como una tienda
de moda Ay Güey. Bueno, quizá a las marcas no les
vaya bien por lo gordo de las rentas a pagar, pero a
Shogua le va requetebién.

Sin embargo, la prosperidad de su próximo
subarrendador en el AICM no es obra exclusiva de

Morán, sino principalmente del primer director del
aeropuerto capitalino que emergió de la 4T, Jesús
Rosano, y quienes formaron su audaz equipo de
avezados promotores: la directora comercial que
arrebató las palpitaciones de Rosano, dicen los chis
mes de aeropuerto, Paulina Terrazas Arias, así como
el director administrativo Sergio Valadez Valdez.

¿Qué? ¿Qué son funcionarios públicos y no les
correspondía marchantear los espacios y ordenar
se remuevan asientos para pasajero en espera? No
importa, con esta estrategia se refuerza la impre
sión de que el AICM está a reventar y deben sacarse
vuelos de ahí hacia Toluca y Santa Fantasía..., pero
lo mejor, mientras tanto, son las ganancias que se
pueden exprimir del aeropuerto capitalino.

¡Usted ya sabe a quién contactar!

Altán, los relajos de Lerma. Nadie sabe exacta
mente qué pasó, pero se suponía que el viernes de

la semana pasada, el Consejo de Administración de
Altán formalizan a el nombramiento de Carlos Lerma

como su nuevo CEO, pero tal evento no ocurrió. Algu
nas fuentes nos comentan que tiene que ver con el
ansia mediática de este funcionario hacendario, que
quiso gritar al mundo, de manera anticipada y contra
las indicaciones de su jefe, Rogelio Ramírez de la O,
que él era el elegido para dirigir el nuevo entuerto en
el que se está metiendo el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador. Nada más para echarle un nu
merito, el quebranto para el sector público que dejó
la administración de Salvador Álvarez suma 900
millones de dólares. Parece que se les hizo bolas el
engrudo y que como en otros casos de enredo admi
nistrativo, tendrá que entrar al quite Adán Augusto
López, el secretario de Gobernación. Veremos si ya
se pone orden a ese relajo.

Despega en AL Publico/Corporate Solutions.
La buena nueva es que Public/Corporate Solutions,
grupo empresarial que brinda soluciones para el sec
tor privado e instituciones públicas, dirigido por el
exdiputado y consultor Xiuh Tenorio, está listo para
iniciar operaciones en varios países de Latinoaméri
ca, tras un periodo de crecimiento y consolidación en
nuestro país. Como momento estelar del evento se
realizó una mesa de análisis sobre el panorama para
el segundo semestre en la región, donde participaron
el subsecretario para América Latina, Maximiliano
Reyes, el senador Jorge Carlos Ramírez Marín, el con
sultor económico, Alexis Milo, y la encuestadora Azu
cena Cháidez. Habrá que estar atentos a esta nueva
etapa de internacionalización.
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PESOS YCONTRAPESOS

ACTIVOS
ESPECULATIVOS

POR ARTURO DAMM ARNAL

on el dinero pueden hacerse vacrias cosas.
En primer lugar, gastarlo en la compra de los bienes

y servicios que necesitamos para satisfacer nuestras ne
cesidades. En segundo lugar, atesorarlo, guardándolo
en una caja fuerte o debajo del colchón. En tercer lugar,
regalarlo, donando a alguna causa que consideramos
que vale la pena, o comprando obsequios para quienes
apreciamos.

Además, podemos multiplicarlo, para lo cual hay
que invertirlo, siendo inversión cualquier acción que
tenga como fin esa multiplicación, misma que puede
ser financiera o directa. Por la inversión financiera se

presta dinero a cambio del pago de intereses, mismos
que hacen posible su multiplicación. Por la inversión di
recta se producen, ofrecen y venden bienes y servicios
con la intención de obtener una ganancia, resultado de
la multiplicación del dinero así invertido.

Otra manera de multiplicarlo es especulando, por
ejemplo, con acciones, que se compran a precio X con la
intención de venderlas a X + G, siendo G la ganancia, con
secuencia de la multiplicación del dinero así especulado.

La diferencia entre inversión y especulación es el
grado de certeza, mayor en las inversiones financieras:
el prestamista sabe a qué tasa presta y, por lo tanto, por
cuánto se multiplicará su dinero; menor en las directas:
el empresario sabe qué ganancia quiere obtener, pero no
sabe si la obtendrá; y todavía menor en la especulación:
quien especula con acciones no sabe, a ciencia cierta, que
pasará con el precio de las mismas, mucho menos a corto
y mediano plazo (a largo plazo aumentará).

Una manera de especular, con la intención de mul

tiplicar el dinero, es con la compra  venta de cripto
monedas, en concreto Bitcoin que, en esta etapa de su
evolución, más que dinero, que medio de intercambio
(¿cuándo fue la última vez que le pagaron, o pagó, con
Bitcoin?), es un activo especulativo (a propósito, lo
llamo especulativo y no financiero), cuyo precio tiene
alzas y bajas, sin las cuales la especulación es imposible.

Las alzas se dan cuando la demanda es mayor que
la oferta, lo que sucede cuando la expectativa es que el
precio seguirá subiendo, por lo que conviene comprar
(demandar) antes de que suba más, y las bajas tienen
lugar cuando la oferta es mayor que su demanda, lo que
sucede cuando la expectativa es que el precio seguirá
bajando, por lo que conviene vender (ofrecer) antes de
que baje más.

Entre el 8 y el 15 de junio el precio del Bitcoin pasó de
30,201.6 dólares a 21,382.4, una baja de 8,819.2 dólares,
que equivale al 29.2 por ciento, en una semana.

Entre el 15 de mayo y el 15 de junio el precio del Bitcoin
pasó de 31,308.7 dólares a 21,382.4, una caída de 9,926.3
dólares, equivalente al 31.7 por ciento, en un mes.

Entre el 1 de enero y el 15 de mayo el precio del Bitcoin
pasó de 47,738.0 dólares a 21,382.4, una baja de 26,355.6
dólares, equivalente al 55.2 por dentó, en lo que va del año.

Entre el 1 de octubre de 2021, día en el que se alcan
zó el máximo histórico, y ayer 15 de junio, el precio del
Bitcoin pasó de 61,275.6 dólares a 21,382.4, una caída de
39,893.2 dólares, que equivale al 65.1 por ciento.

Bitcoin está en la fase bajista del ciclo especulativo
Para terminar, recordar que, tratándose de activos

especulativos, hay que comprar a precios bajos, en
comparación con los del pasado inmediato, como los
de Bitcoin estos días.
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Cómo pinta la venta
de Banamex

uién está mejor posicionado
para quedarse con Banamex?
Un reciente artículo de Bloom

berg menciona a varios interesados. Están
Banorte y Santander. También Inbursay
Banca Mifel. La sorpresa es la participación
de Germán Larrea
En términos de precio, los que pueden pa

gar más son los que ya tienen unbanco en Mé
xico. Entre más grande su presencia mayores
las sinergias que pueden obtener. Pueden apa
lancar, por ejemplo, buena parte de su corpo
rativo para operarla combinación de los ban
cos y así eliminar duplicidad de funciones.
También pueden cerrar sucursales para

eficientizar la operación. Esto se traduce en
ahorros que incrementan la rentabilidad.
Un potencial comprador que no tiene una

fuerte presencia bancaria en México no puede
obtener las mismas sinergias, lo que reduce su
capacidad de pagar un precio relativamente al
to. Un tirador como Germán Larrea o Mifel
generarían menos fluj os al comprar Banamex
que alguien como Banorte o Santander.
Pero hay un par de problemas con los ban

cos que pueden obtener grandes sinergias. El
primero tiene que ver con la concentración de
poder en el sistemafinanciero. Si un comprador
tiene la escala paragenerar grandes ahorrospor
la compra de Banamex, entonces significa que
la combinación producirá un jugador muy po
deroso. La suma de Banorte con Banamex, por
ejemplo, resultaría en el banco más grande del

país. Hay quienes piensan que esto es positivo
para así poder competir de tú a tú con el actual
líder, BBVA. Puede ser. Lo malo es que la com
petenciaseproduciráacostade eliminar un im
portante banco del mercado.
El segundo problema tiene que ver con

los despidos que generarían las sinergias en
la combinación de grandes bancos. Sinergias
es un término técnico que significa reducción
de gastos, y gran parte proviene de despedir
gente. Al empalmarse varias funciones (para
qué tener dos grupos de contadores o de mer
cadotecnia, por ejemplo) se pueden eliminar
algunas. No veo al gobierno de México muy
abierto a anuncios de grandes despidos por
parte del comprador de Banamex, sobre todo
en esta época de crisis.
Bancos más pequeños como Inbursa o Mifel

no generarían un problema de concentración
en el sistema financiero. Pero surgen otras inte
rrogantes más allá de su incapacidad de ofrecer
un precio muy alto por las menores sinergias. En
el primer caso, la duda es si el gobierno está dis
puestoadarle más fuerza al grupo más poderoso
de México. En el segundo, es si el grupo intere
sado puede juntar los recursos suficientes para
hacer una oferta competitiva
La decisión de a quién vender no solo depen

derá de Citi, dueño de Banamex, ni se basará ex
clusivamente en el precio. Dada su importancia
estratégica, el gobierno jugará un papel crucial.
El Presidente ha dicho que quiere que se que
de en manos mexicanas. Alos compradores les
puede interesar más porserun trofeo financiero
que por su atractivo de negocios.
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Baños cisgénero
en la o f icina

17
¦ \J s junio y es mes del orgullo. Pero

i en México nos falta mucho para
_lIque la diversidad no sea conver
sación solo en marzo y junio.
Hace unos días un amigo de la comunidad

LGBTQ+ dejó su empleo por discriminación.
Tras casi 20 años de vida laboral fuera del cló
set, se sintió incómodo en su trabajo. Ese mis
mo día, una amiga compartió este dato sobre
México en Linkedln: "Lxs solicitantes de la
comunidad LGBT+ tienen 1.5 veces menos

probabilidades de ser invitadxs a una entre
vista de empleo que lxs solicitantes hetero
sexuales". Antes de llamarle a Itziar Gómez,
directora de Plasmar Comunicaciones, bus
qué el documento que citaba de la OCDE y
otros, de donde salen estos datos:
1. "Los ciudadanos mexicanos se encuen

tran solo a mitad del camino hacia la plena
aceptación social de la homosexualidad, con
una calificación de casi 5 en una escala de
aceptación del 1 al 10. La baja aceptación de
las personas LGBT las coloca en riesgo de ser
víctimas de discriminación", dice la OCDE.

2. Dos por ciento de la población en México
pertenece a la comunidad LGBT+, según Ine
gi, y en 26 de los 31 estados se permite el ma
trimonio igualitario.
3. México ocupa el segundo lugar en el

mundo por transfeminicidios, según Proyec
to de Monitoreo de Asesinatos Trans.

Necesitamos lugares seguros en México y

uno debe ser el sitio donde trabaj amos. Es in
quietante que un estudio de Page Group reali
zado a mil 500 empresas diga que 70 por cien
to no son incluyentes.
Lapreguntaqueteníaparaltziar, quienade

más capacita a organizaciones sobre diversidad
equidad e inclusión, era: ¿cuál sería un cambio o
ajuste en un espacio laboral que tenga un impac
to positivo para la comunidad LGBTQ+?
Itziar planteó varios: crear un comité LG B

TQ+ construido por miembros de la com unidaí
dar capacitaciones para contrarrestar los ses
gos; usar lenguaj e incluyente; pensar en buenas
prácticas,como serestratégicosyencasode mo
vilidad laboral no enviar a alguien de la comuni
dad auno de los 37 países donde las muestras de
afecto entre personas del mismo sexo son ilega
les. Por último, me dijo, "algo muy sencillo es te
nerbaños cis (cisgénero), sin etiquetas", porque
"son los pequeños cambios los que construyen
un ambiente de seguridad".
La diversidad e inclusión impactan de forma

positiva en el resultado financiero de las empre
sas, eso se ha comprobado. Pero no es todo: "la
inclusión LGBT ej erce una influencia positiva
en la acumulación de capital humano, que actúa
como catalizador de la innovación", comprueba
Trung V. Vu, del departamento de Economía
de la Universidad de Otago en Does LGBT in
clusión promote national innovative capacity?
Si además del resto de las razones de peso,

reducir la discriminación contribuye a la pros
peridad económica, ¿qué estamos esperan
do?, ¿por qué no estamos trabajando activa
mente en diversidad, equidad e inclusión?^™
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INVERSIÓN EN SINALOA

Avanza consulta para
planta de 5,000 mdd
Al menos800mil toneladas de

fertilizantes pueden generar
se en Sinaloa con una inver
sión de 5 mil mdd de la multi
nacional Gas y Petroquímica
de Occidente para una planta
Y es que, en los municipios de
Ahorne, El Fuerte y Guasave
avanza la consulta indígena
bajolanormativayoremema
yo, que se coordina entre INPI,
Segob y Semamat.

IDEAL

Canadienses elevan

su sociedad con Slim
Los fondos canadienses On
tario Teachers Pensión Plan

Board y Canadá Pensión Plan
Investment Board obtuvieron

autorización para elevar en 8.4
yl.lporciento,respectivamen
te, su participación en Impul
sora del Desarrollo y el Empleo
en América Latina (Ideal), que
preside Marco Antonio Slim
Domit, aportando 12 mil 222
millones de pesos.

CONACUA

Modelo, primero en
cumplir la \OM 179
LaComisión Nacional del Agua
(Conagua) entregó un recono

cimiento ala cervecera Grupo
Modelo, al ser la primera en el
país que cumple de manera an
ticipada la Norma Mexicana
179, para reportar mediciones
liídricas de sus operaciones, es
to gracias auna innovación tec
nológica que le permite el cui
dado del vital líquido.

NUEVA REUNIÓN
Avanzan los acuerdos
de la SE con Ecuador

La subsecretaría de Comer
cio Exterior de la Secretaría de
Economía, Luz María de la
Mora, se reunió con su similar
de Ecuador, Daniel Legarda,
para avanzar en el Acuerdo Bi

lateral entre ambos países, y en
seguimiento a la reunión de los
titulares de las dependencias
en la Cumbre de lasAméricas.

CIERRE PAULATINO

La plataforma digital
Merqueo dice adiós
Luego del boom de los super
mercados digitales, la colom
biana Merqueo cerró sus ope
raciones en nuestro país. La
salida, dicen, se inició desde
el 8 de junio; sin embargo to
do parece indicar que la firma
está teniendo un adiós silen

cioso y paulatino, pues no ha
querido emitir mayor infor
mación sobre ello.
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Consar por ubicar 181 millones de cuentas,
son 54,000 mdp, Foro CDMX y 25° Aniversario

Con la volatilidad en los mercados, se conoce
que ahora mismo los rendimientos de las afo
res son negativos.

No es la primera vez que esto sucede. De
300 meses que lleva el sistema en 2S años, en
270 se han entregado buenas cuentas y sólo
en 30 minllsvalías.

De ahí que Consar que preside Iván Pliego
y las 10 afores puedan presumir hasta abril de
un rendimiento nominal histórico de 10.79% y
de 4.98% real.

Además en el tiempo se ha reducido la co
misión. La SHCP de Rogelio Ramírez de la O y la
Consar presionaron para llevarla al 0.57%, con
un ahorro para los trabajadores de 11,800 mdp.

En ese sentido digamos que la celebra
ción del primer cuarto de siglo del sistema
de pensiones, no lucirá tan mal.

Le había platicado de los festejos que se
preparan para octubre con la Amafore de Ber
nardo González Rosas. Será en Centro Citiba

namex con la presencia de Ramírez de la O, la
gobernadora de Banxico Victoria Rodríguez
Ceja y el titular de CNBV Jesús de la Fuente.
Habrá invitados internacionales, entre ellos
quizá los ministros de finanzas de la Alianza
Pacífico para analizar los retos de las pensio
nes en la región.

Consar ya también retomó los foros regio
nales de las afores que se suspendieron por la
pandemia. En mayo fue el primero en Mérida.
La idea es ayudar al trabajador a realizar trámi
tes, resolver dudas y actualizar información.

De hecho del 21 al 24 de julio se realizará
otro en la CDMX en el Zócalo y uno más en
noviembre en Monterrey.

Con los encuentros se espera avanzar en
identificar 18.1 millones de cuentas que no
tienen titular. Le comentaba de esta proble
mática. Si el total es de 70.8 millones, esto
afecta al 25%.

Pliego Moreno hace ver que desde hace
tiempo se hacen esfuerzos por ubicar a sus
propietarios. Son trabajadores que en algún
momento tuvieron una plaza formal, se les
registró y no lo saben. Ya se regularizaron
170,000.

Obvio sus inversiones por 54,000 mdp
siguen vigentes y conforme a las reglas, ca
da 2 años se reasignan a otras afores. Los
foros deben ayudar, pero igual se preparan
campañas exprofeso.

Por lo pronto Consar ya cerro "el grifo".
Ahora cada nueva cuenta debe tener el o los

contactos del trabajador, para no replicar la
mala práctica que generó un dolor de cabeza.

CRÉDITO REAL DEUDA POR 2,300
MDD Y DESCARTAN "CHAPTERR"

Le comentaba que la reestructura de pasivos
de la sofome Crédito Real que preside Ángel
Romanos Berrondo se ve complicada. Los te
nedores de bonos están renuentes a aceptar
una fuerte quita equivalente a 80 centavos
por dólar y los bancos, muchos con garantía,
como Banorte, Scotiabank, BanBajío o Nafin
de Luis Antonio Ramírez no quieren apretar
demasiado. La deuda total de esta firma se

calcula en la friolera de 2,300 mdd. Como es
público se evaluó un "chapter 11" en EU, pero
aparentemente ya se modificó la estrategia.

INCUMPLE MÉXICO CON
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KAZAJISTÁN Y SIN EMBAJADA
No obstante los acuerdos con Enrique Peña
Nieto con Kazajistán para fortalecer los vín
culos comerciales, resulta que mientras ese
país estableció aquí su embajada, el nuestro
ha pospuesto esa decisión. Particularmente
en este sexenio con Marcelo Ebrard en la

SRE se olvidaron del compromiso que ayu
daría a potenciar oportunidades de negocio
en la economía más grande de Asia Central
y 9° del mundo.

EU SÓLO 17% EN 2022 Y
2023 Y MENOS ARRASTRE

Amén del alza de tasas en EU, lo que even
tualmente encarecerá la deuda externa, la
otra mala noticia ayer fue que la FED de Je
rome Powell revisó a la baja sus expectati
vas de crecimiento del PIB de EU de 2.8% a

1.7% en 2022 y de 2.2% a 1.7% en 2023. Ob
vio, este nodal motor que nos arrastra se
moverá más despacio.

(íiaguiLar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El desafío de la
economía mexicana
En días recientes se han dado a conocer las últimas

cifras económicas de nuestro país. Es evidente que es
tamos ante una situación muy compleja que requiere
atención efectiva y urgente. El Banco Mundial recien
temente redujo su pronóstico de crecimiento anual
para México de 2.1% a 1.7%. En contraste, el mismo BM
pronostica que en la región de Latinoamérica y el Ca
ribe va a mejorar la tasa de crecimiento de un 2.3% a
un 2.5%. Esto significa que la mayoría de los países de
la región tendrán un mejor crecimiento que el nuestro.
Es evidente que se han preparado mejor ante la situa
ción de crisis que estamos viviendo. Es un patrón que
se ha repetido en nuestra historia económica.

En las últimas décadas, México ha tenido un de
sempeño inferior en términos de crecimiento, pro
ductividad, inclusión y reducción de la pobreza en
comparación con países similares. Sin embargo, existe
el día de hoy una clara oportunidad para que México
se embarque en una recuperación económica dinámi
ca, más inclusiva y sostenible, con vientos internacio
nales favorables gracias al crecimiento de la demanda
en Estados Unidos. Se necesita un enfoque en tres
áreas que requieren atención especial: liberar la pro
ductividad, aumentar la inclusión financiera y prote
ger a los más vulnerables. Lo más importante es una
agenda de crecimiento inclusivo que debe impulsar la
productividad y la creación de empleo. Un informe
reciente del Banco Mundial revela una asignación
ineficiente de recursos en la economía mexicana de

bido a la falta de competencia y a las barreras regula
tonas. Con demasiada frecuencia, las empresas míe

vas no pueden crecer debido a la falta de acceso al
crédito, mientras que empresas con bajo rendimiento,
incluyendo las públicas, absorben recursos clave que
podrían utilizarse mejor en otros lugares.

La inclusión financiera en México también debe

mejorar, dada su importancia para reducir la pobreza
e impulsar la prosperidad. El plan México 202024 del
gobierno incluye varias políticas para promover la in
clusión financiera, como el desarrollo del marco regu
latorio para fortalecer el sector fintech y la digitaliza
ción de programas sociales para facilitar a los mexica
nos la apertura de cuentas bancarias, especialmente
de forma remota. Sin embargo, no reciben el apoyo
necesario. Si se implementaran con un enfoque de
efectividad, estas políticas beneficiarán a un grupo
clave que puede hacer mucho para aliviar la pobreza
y mejorar la igualdad en México: las mujeres. La in
clusión financiera de las mujeres es muy relevante si
queremos lograr un crecimiento más importante.

También se deben dar grandes pasos para proteger a
los más vulnerables. Uno de los objetivos más impor
tantes en México es mitigar el impacto del cambio cli
mático y los desastres naturales. En particular, los fe
nómenos hidrometeorológicos inducidos por el clima
afectan de manera desproporcionada a los estados más
pobres del sur.

México debe aprovechar este momento para re
mediar estos desafíos históricos. La pandemia tuvo
un efecto de destrucción económica, pero nuestro
país puede y debe aprovechar esto para reconstruir
mejor. #OpinionCoparmex
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El impacto del correo no
deseado o spam en la
productividad empresarial
El spam, correo electrónico no deseado, no es solo un molesto pro
blema cotidiano en nuestra bandeja de entrada. Además de peli
groso, pues suele estar asociado a intentos de estafa, también tiene
un alto impacto en la productividad de las compañías: un reciente
estudio de Kaspersky revela que los empleados pasan un prome
dio de dos días laborales al año revisando correos de spam.

Según cálculos de Security Boulevard, entre el 45% y el 85% de
todos los correos electrónicos generados cada día son spam. Estos
emails, además de incluir anzuelos atractivos, como enlaces ma
liciosos y archivos adjuntos, pueden obstruir los buzones de correo
de los usuarios si no tienen instalada una solución antispam.

Los investigadores de Kaspersky analizaron la cantidad de
spam recibido por empleado y, utilizando un estudio de ter
ceros, estimaron la cantidad aproximada de horas que los tra
bajadores de oficina podrían dedicar a leer o simplemente
revisar estos mensajes. Los empleados se dividieron en tres
grupos según la cantidad de correos electrónicos que recibían
diariamente desde fuera de su organización (no se contaron
los correos electrónicos de remitentes dentro de la misma or

ganización).
Según los cálculos, aquellos que reciben hasta 30 correos elec

trónicos por día también reciben alrededor de 30 mails no deseados
a la semana, y pierden en total alrededor de anco horas cada año
clasificándolos. Los trabajadores que reciben entre 30 y 60 correos
electrónicos al día dedican E horas al año a hacer lo mismo, lo que
equivale a más de un día laboral. Y aquellos que reciben hasta 100
correos electrónicos diarios pueden emplear 18 horas, o sea, más de
dos días hábiles al año. Para buzones con más de 100 mensajes
entrantes por día, la cantidad de horas necesarias para clasificar los
correos electrónicos no deseados equivale a 80 por año.

Cinco horas en todo un año pueden parecer poco tiempo para
un solo empleado, pero si trasladamos esta cantidad de horas a
una organización que tiene cientos de colaboradores, esto puede
convertirse en una cantidad considerable de horaspersona, y sin
lugar a dudas, el tiempo dedicado a deshacerse del spam tiene un
impacto en la productividad.

El impacto es aún mayor en las empresas que se concen
tran en la prestación de servicios, donde los trabajadores se
comunican más activamente con terceros. Los empleados
también pueden perder tiempo al volver al trabajo después de
leer y eliminar el spam, ya que el correo electrónico es una
gran distracción.

El spam como publicidad no solicitada es una forma de co
rreo no deseado bastante inofensiva; se trata de ofertas comer
ciales auténticas que, si bien nos quitan tiempo, suelen ser ino
fensivas. Lo que no debemos olvidar es que, en muchas ocasio
nes, el spam tiene como origen los envíos masivos realizados
por cibercriminales que buscan ganar dinero con el pequeño
porcentaje de destinatarios que responden a sus mensajes o
bien, ejecutar estafas mediante prácticas de phishing, con el
objetivo de obtener contraseñas, números de tarjetas de crédito
y detalles de las cuentas bancarias.

Además de activar la función anti spam en su servicio de co
rreo electrónico, recomendamos instruir a los empleados para que
reconozcan el spam y, en especial los mails de phishing, observan
do señales como la dirección del remitente, archivos ejecutables o
archivos adjuntos, así como llamados de acción ("para poder dis
frutar de esta oferta, dé clic aquí"). Esto disminuye la posibilidad
de un ataque, ayuda a los colaboradores a deshacerse más rápido
de los mensajes no deseados y evita que pierdan tiempo con el
molesto correo no deseado.
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UN MONTON
Di: pi.viA

En el tíltimo írinwstrc del año, la
empresa del Grupo Televisa dijo que
añadió 336 mil 200 suscriptores

a semana pasada tuve una
L interrupción repentina en mi

servicia de internet de izzi, algo
inusual, porque funciona bien.
Tras varias llamadas al

centro de atención telefónica

{CAT],que derivaron en la visita
de un técnico a casa, el servicio quedó restable
cida. No obstante, la red interna se desconfiguró,
con un repetidor en la zona de oficina (espacio
fundamental en casa] no pudiendo
enviar un solo dato.

Este segundo problema orillea
un ejecutiva del CAT a programar
una nueva visita técnica, dejando
esa zona de la casa sin internet por
tresdías. Acepté. Sin embargo.a los
pocos minutos de ese acuerdo me
llamó su supervisor, quien decidió
guiarme paso a paso,y a quien le
di acceso remoto a la pantalla de
mi celular, para reconfigurar mi red. Su pacien
cia conmigo fue encomiabley, tras media hora,
mi red doméstica quedó restablecida. Me dijo
que estaba en Tijuana. Su nivel de atención es
probablemente uno de los tres mejores que he
recibido de un CAT en toda mi vida.

No es común implantar buen servicio al cliente
en centros telefónicos. Esta debe ser una de las

razones mássólidas del permanente crecimiento

en la base de clientes de izzi, la división de cable

deCrupoTelevisa. Yo era cliente originalmente de
Axtel.ycomotal migré a izzi, sin que el cambio im
plicara alteración alguna del servicio contratado.

Televisa reporta consuetudinariamente cre
cimientos en el número de suscriptores a su
negocia de cable. En e! último trimestre la em
presa dijo que añadió 336 mil 2ÜÜ suscriptores,
con crecimientos en el mercado masivo tanto
en ventas como en utilidad.

Esta bonanza explica que la firma haya repor
tado inversionesdecapital porl68.3 millones de
dólares en el negocio de cable, que resultan ser
el renglón a donde más recurso destina. Televisa
aseguró que todo el año alcanzará inversiones
por 867 millones de dólares, que se destinarán a

"propiedades, planta y equipo". Bien.
Subir los estándares del ser

vicio remoto de los llamados cali

centers es una tarea pendiente
para muchas industrias: bancos,
aseguradoras, y empresas de te
lefonía celular... El hecho de que
izzi ya esté mostrando que es po
sible perfeccionary sofisticar su
soporte técnico remoto es algo que
debe observarse de cerca, porque

se puede convertir en ejemplo para cientos de
empresas que lo único que hacen es acumular
quejas y frustración de sus clientes.
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LAMBORGHINI

Ayer abrió en Monterrey, una nueva sala de
exhibición de Lamborghini Andrea Baldiy Martin
Josephi, cabezas de la marca en México, asegu
raron que con ella se preparan para el despliegue
de sus autos eléctricos a partir del próxima aña.

Televisa aseguró
que todo el año
alcanzará

inversiones por
867 mdd
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CORPORATIVA)

Pora ampliar la información financiera y bursátil,
entre e¡ gran público inuersionista, la Bolsa
Mexicana de \alores acaba de lanzar BOLSAPP

n un ambiente de descrédito generalizada
hacia losinstrumentosde medición de sa

tisfacción y consumo, llama la atención el
más reciente reporte del Reuters ínst/tute
for the Study ofJournalism, que advierte
sobre el desinterés de las personasen las
noticias.

Sobra decir que la difusión de contenidos noticiosos ha
sido clave en momentos como la pandemia, pero también
resulta fundamental en la construcción de una sociedad que
ahora con la tecnología está expuesta a una gran cantidad
de información de toda tipo.

El problema de éste es la metodología que utiliza basada
en paneles en línea, que no son los más representativos de
la población, los cuales se conforman con volu ntarios que se
reclutan, de igual forma, en línea.
A esa deficiencia se añade otro aspecto, el relativo a la

cobertura de internet que se tiene a nivel mundial, la cual es
a todos luces desigual, y ni que decir en nuestro país.

Por ejemplo, en México, este es un problema recurrente,
no resuelto, sigue habiendo carencia de este servicia en
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muchas regiones del país, de ahí que
seimpulsetardíamenteel programa
Internet poro todos.

Queda claro quequienes no tienen
acceso a este servicio difícilmen

te podrán expresar sus hábitos de
consuma.

Ante este escenario, ¿no conven
dría revisar la encuesta de YouGav,
instrumento que utiliza Reuters para

realizar su estudio? De lo contrario, seguiremos estando en
presencia de estudios incompletos que no reflejan de manera
clara los hábitos de consumo de las audiencias.

LA RUTA DEL DINERO

Ya le he platicado de Metabase Q, firma que llevan Mauricio
Benavidesy Louise ireland La nata es que está por cerrar
una alianza con Halcyon.la primera plataforma de seguridad
dedicada y adaptable del sector de ciberseguridad centrada
en detener ataques de ransomwore que representan un gran
riesgo para losnegociosy organismos en América Latina. La
alianza apoyará la iniciativa de construir un basa mentó contra
los clberataques en la región. Para dimensionar ese riesgo,
sólo en México los ataques de ransomwore, sumados a los
de ph/sh/ng, han pasado de ser cinco mil por semana a más
de 200 mil por semana en el último año. De ahí la urgencia de
contar con múltiples motores de prevención que apoyados
en Inteligencia Artificial permitan identificar ataques antes
de que se puedan ejecutar,y de la mano de plataformas de
automatizaclónque ayuden a una rápida protección...Ya que
hablamos de tecnología, la Bolsa Mexicana de Valares, que
dirige JoséOrial Basch Par, acaba de lanzar su aplicación
BOLSAPP, que busca ampliar la información al público inver
sionista sobre emisoras y fondos, además que fomentará la
educación bursátil y financiera con acceso a cursos, podcost,
artículosy videos, también será un nuevo canal paraconocer
información de las emisoras listadas, y casas de bolsa.

Un estudio
revela el

desinterés de

las personas
en las noticias
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

UNA RECUPERACIÓN A
DIFERENTES VELOCIDADES

CARLOS LOPEZ JONES

Conforme la economía

nacional regresa a la
normalidad, los diferen
tes sectores se recuperan
a diferentes velocidades

Hasta el momento, la industria
pero sobre todo las exportaciones de
manufactura se han convertido en la
locomotora nacional al ser arrastra

das por la economía norteamericana
y su demanda de bienes y servicios

Al interior del sector de la trans

formación, también observamos di
ferentes dinámicas, dependiendo de
cada sector en específico. Alimentos
procesados va muy bien, bebidas y
tabaco avanza a un paso moderado
recuperando los niveles prepandé
micos, automóviles sigue rezagado
por la falta de microchips, mientras
que electrodomésticos y cómputo
avanzan con fuerza

En el caso del sector servicios,
donde comercio y turismo nacional

tienen un gran peso mismos que
dependen del mercado interno, la
quiebra de cientos de miles de PY
MES durante la pandemia y la falta
de apoyos a las familias mexicanas,
han reducido la demanda agregada,
lo que reduce el consumo princi
palmente de servicios nacionales

Otro sector muy afectado es la
generación y distribución de energía,
sector que en casi todos los países del
mundo se ha convertido en una pa
lanca del desarrollo, pero en México
la parálisis burocrática ha provocado
que no se lleven a cabo proyectos
cuyo valor de mercado supera los
50,000 millones de dólares, alrede
dor de 1 billón de pesos. Defender a
Pemex y a CFE de la competencia
privada, le está costando muy caro a
México, al reducirse la creación de
empleos, nuevas inversiones, reduc
ción en costos de operación, entre
otros aspectos

Por si fuera poco, el sector de la
construcción en México atraviesa

por su peor crisis de este siglo. La
edificación muy ligada al sector
privado, está estancada ante la fal
ta de confianza y certidumbre, a lo
que ahora se suman elevadas tasas
de interés y elevados precios de los
materiales de construcción. En el

caso de la construcción de obras de

ingeniería civil, muy ligadas a la

construcción de infraestructura

pública, no hay grandes proyectos
para lo que resta del sexenio.

Hasta el momento seguimos es
perando el cuarto paquete de infra
estructura prometido desde abril
del afto pasado y los resultados de
los primeros tres paquetes, que no
incluían grandes proyectos no han
tenido un gran impacto a nivel na
cional. Para lo que resta del sexe
nio, los grandes proyectos son con
cluir la autopista de Oaxaca a la
costa en Huatulco, el aeropuerto de
Chetumal, el Tren Maya, así como
el Tren transístmico.

El único proyecto que podría ge
nerar inversiones privadas adicio
nales, es el Tren Transístmico que
podría incluir parques industriales,
llevar gas natural a la costa de Oa
xaca desde Veracruz entre otros

beneficios, que permitirían final
mente transformar a uno de los es

tados más rezagados del país
México requiere de inversión

pública para salir adelante. Seguir
dando dádivas, provocará que se
mantenga el estancamiento econó
mico nacional
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Censar por ubicar 181 millones de cuentas,
son 54,000 mdp, Foro CDMX y 25° Aniversario
Con la volatilidad en los mercados, se conoce
que ahora mismo los rendimientos de las afo
res son negativos.

No es la primera vez que esto sucede. De
300 meses que lleva el sistema en 25 años, en
270 se han entregado buenas cuentas y sólo
en 30 minusvalías.

De ahí que Consar que preside Iván Pliego
y las 10 afores puedan presumir hasta abril de
un rendimiento nominal histórico de 10.79% y
de 4.98°/o real.

Además en el tiempo se ha reducido la co
misión La SHCP de Rogelio Ramírez de la O y la
Consar presionaron para llevarla al 0.57%, con
un ahorro para los trabajadores de 1,800 mdp.

En ese sentido digamos que la celebra
ción del primer cuarto de siglo del sistema

de pensiones, no lucirá tan mal.
Le había platicado de los festejos que se

preparan para octubre con la Amafore de Ber
nardo González Rosas. Será en Centro Citiba

namex con la presencia de Ramírez de la O, la
gobernadora de Bandeo Victoria Rodríguez
Ceja y el titular de CNBV Jesús de la Riente.
Habrá invitados internacionales, entre ellos
quizá los ministros de finanzas de la Alianza
Pacífico para analizar los retos de las pensio
nes en la región.

Consar ya también retomó los foros regio
nales de las afores que se suspendieron por la
pandemia. En mayo fue el primero en Mérida.
La idea es ayudar al trabajador a realizar trámi
tes, resolver dudas y actualizar información

De hecho del 21 al 24 de Julio se realizará
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otro en la CDMX en el Zócalo y uno más en
noviembre en Monterrey.

Con los encuentros se espera avanzar en
identificar 18.1 millones de cuentas que no
tienen titular. Le comentaba de esta proble
mática. Si el total es de 70.8 millones, esto
afecta al 25%.

Pliego Moreno hace ver que desde hace
tiempo se hacen esfuerzos por ubicar a sus
propietarios. Son trabajadores que en algún
momento tuvieron una plaza formal, se les
registró y no lo saben. Ya se regularizaron
170,000.

Obvio sus inversiones por 54,000 mdp
siguen vigentes y conforme a las reglas, ca
da 2 años se reasignan a otras afores. Los
foros deben ayudar, pero igual se preparan
campañas exprofeso.

Por lo pronto Consar ya cerro "el grifo".
Ahora cada nueva cuenta debe tener el o los

contactos del trabajador, para no replicar la
mala práctica que generó un dolor de cabeza.

CRÉDITO REAL DEUDA POR 2,300
MDD Y DESCARTAN "CHAPTER H"

Le comentaba que la reestructura de pasivos
de la sofome Crédito Real que preside Ángel
Romanos Benondo se ve complicada. Los te
nedores de bonos están renuentes a aceptar
una fuerte quita equivalente a 80 centavos
por dólar y los bancos, muchos con garantía,
como Banorte, Scotiabank, BanBajío o Nafin

de Luis Antonio Ramírez no quieren apretar
demasiado. La deuda total de esta firma se

calcula en la friolera de 2,300 mdd. Como es
público se evaluó un "chapter 11" en EU, pero
aparentemente ya se modificó la estrategia.

INCUMPLE MÉXICO CON
KAZAJISTÁN Y SIN EMBAJADA
No obstante los acuerdos con Enrique Peña
Nieto con Kazajistán para fortalecer los vín
culos comerciales, resulta que mientras ese
país estableció aquí su embajada, el nuestro
ha pospuesto esa decisión. Particularmente
en este sexenio con Marcelo Ebrard en la

SRE se olvidaron del compromiso que ayu
daría a potenciar oportunidades de negocio
en la economía más grande de Asia Central
y 9° del mundo.

EU SÓLO 17% EN 2022 Y
2023 Y MENOS ARRASTRE

Amén del alza de tasas en EU, lo que even
tualmente encarecerá la deuda externa, la
otra mala noticia ayer fue que la FED de |e
rome Powell revisó a la baja sus expectati
vas de crecimiento del PIB de EU de 2.8% a

1.7% en 2022 y de 2.2% a 1.7% en 2023. Ob
vio, este nodal motor que nos arrastra se
moverá más despacio.

(3>agullar_dd
albeitoagullar(i}dondlnero.mx
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Señales financieras
¿La Bolsa Mexicana se sigue cayendo,
hasta qué nivel?
Benjamín Bernal
GPS FINANCIERO.Abrió la semana en 50,689 (tuvo

56,609 hace como siete semanas) ahora va a la baja y
termina el viernes sobre 48,471. (aproximadamente 8
mil puntos menos, respecto a su récord) Es una baja
impresionante, que en parte obedece a ia baja de Euro
pa, Estados Unidos, Brasil, en parte. Solo se separan de
esta tendencia Japón y China.

El dólar cierra de 20.00 a 20.20 dependiendo de ban
co y monto: los cetes de 28 dias pagan 7.37% (sigue
latente el posible incremento de medio punto aproxi
madamente)

El euro se compra con 21.01 y el petróleo WTI co
tiza en 120.60

La inflación es de 7.65% en mayo 2022. Contra los
Cetes de 28 dias esta perdiendo el inversionista. Pues
se sitúan en 7.37% Pirmera vez en varios años que se
eleva el salario mínimo en 2022:22% En el 2023 las ala

zas salariales estarán queriendo recuperar la inflación y
algo más, para mantener el poder adquisitivo.

ROJO. Esto de las elecciones anticipadas se pone
bueno, porque dicen que van a exhibirse los finalistas
en el Edo de México, las noticias no han fluido como se
quisiera y luego dicen que será hasta dentro de doce
meses (junio 2023) cuando en realidad se nominen. Es
un juego de tapo y destapo para mantener nervioso al
público, en vez de trabajar por el bien de México.

Hay I I hombres en los puestos destacados en el
Gobierno Actual y sólo 8 mujeres. Mas cerca de la
meta de ser igualitarios en el número. Pero es mejor
que los números en el pasado, eran apabullantes en
favor del sexo masculino. 51.2% de los mexicanos son

mujeres y sus reclamos no han sido escuchados por el
Gobierno, no quieren oir de hacer leyes rígidas; sino
que se apliquen las existentes y que el aparato judicial
se desempolve y ponga a trabajar. Es un renglón débil
del actual gobierno.

Además deben plantear en la agenda de ofertas elec
torales para el 2024: aquellas actividades que busquen
resolver los problemas de cambio climático y ecología.
Sólo que con una prevención, no deben de ser generali
dades y ofertas del montón, sino hechos que se puedan
observar y controlar en el mundo de los resultados,
Esta será la oferta que 30% del electorado reclamará,
la pedirán los menores de 30 años que esperan dar un
futuro mejor a sus hijos. Seguramente.
VERDE. La Cumbre de las Américas terminó y hay varias

consideraciones que hacer: en realidad si debían de ser
Democráticos los países que acudieran, porque en su carta
constitutiva dice:"Pacto para el Desarrollo y la Prosperi
dad: Democracia, Libre Comercio y Desarrollo Sostenible
en las Américas. Los Jefes de Estado y de Gobierno elegi
dos de las Américas estamos comprometidos a fomentar
la prosperidad, los valores y las instituciones democráticas
y la seguridad de nuestro Hemisferio" Así que toda duda
acerca del por qué no fueron invitados ciertos países se
debe ver que tan democráticos son. Pensar que Cuba,Ve
nezuela y Nicaragua están entre las principales naciones
que lanzan de su país a los migrantes que están llegando a
países más democráticos, solicitando trabajo y legal estan
cia. Hay que modificar sus condiciones de vida en su país,
en vez de reclamar sin ver las verdaderas causas.

AMBAR. Banco Mundial hace un nuevo pronostico en
el PIB de México, es ahora del 1.7% para 2022. Se está
pronosticando en 1.5% el crecimiento del PIB en el sexe
nio. El de Felipe Calderón fue de 12.5% (sexenal),Vicente
Fox 14.80% (sexenal), Ernesto Zedillo 22.18%, Carlos sa
lina 25.87%, Miguel de la Madrid 1.06%, José López Porti
llo 45.98%, Luis Echeverría 43.12%, Gustavo Díaz Ordaz
47.98%

VEA SU MAPA. Las corridas de toros fueron prohibidas
en la ciudad de México, al parecer definitivamente, Esto es
grave desde el punto de vista económico, pues hay miles
de fuentes de trabajo que se están perdiendo en pos de
una serie de ideas que son de humo. Como cuando se
prohibieron los animales en los circos, nadie pensó en las
personas que tenían ahí sus fuentes de trabajo. Finalmente
los animales murieron y nadie sabe donde están los legisla
dores que cometieron tal atropello al mundo laboral, ellos
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siguen ganando mucho y bien. Sin tener en cuenta
que la cultura aceptaba como propios los circos y
las corridas de toros: produjeron cine, teatro, libros,
ópera, poesía, música y más arte.

Son ideas sin más fundamento que ganar votos
para un partido que algún día desaparecerá. En 20 ó
30 años volverán los circos y las corridas de toros
en la ciudad de México, Quienes deseen dedicarse
a esta profesión deberán emigrar para cumplir con
su vocación.

CURVA PELIGROSA. Barcalay adiverte: México
vivirá Estanflación.o sea, una inflación más duradera.
Debemos estar alertas y leer ¿en el pasado cómo
han sobrevivido las familias en una situación seme

jante?

AMBAR. Marcelo Ebrard muestra buen músculo

en la reunión de Precandidatos en Toluca, luego le
siguió en cantidad de porrras Claudia Sheinbaum.
También estuvieron Adán Augusto López, no fue Ri
cardo Monreal. Ellos son las principales Corcholatas
como les gusta llamarles a su fans.

<La inflación es esencialmente antidemocrática>

Libro "El Estado omnipotente" (1944), Ludwig von
Mises, Economista.

Si le pega la inflación: que le incremente también
el amor.
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Objetivo: controlar la inflación sin causar recesión económica

La FED buscará acelerar el control de
la inflación cuidando el crecimiento
económico e indirectamente la crea

cióndeempleos.Luegode anunciar un
aumento en la tasa de interés de 75 puntos base,
su mayor aumento en 28 años, el banco central
dio a conocer sus previsiones de crecimiento,
inflacióny tasa de desempleo.
Ajustó su previsión de PIB 2.80% al 1.70% para

el 2022,1.70% para el 2023 y para el 2024 se
ubicaría en 1.90%, ligeramente mejor, pero por
debajo de su promedio precovid, lo que refuerza
su objetivo de controlar la inflación, pero sin
llevar a la economía a una recesión económica.

La tasa de desempleo, presentaría un rebote
de 3.5% a 3.7% en 2022, lo que implicaría una
creación de empleos de entre 150 mil a 200 mil
desde las previsiones anteriores de 400 mil y
para el 2023, esperaría una tasa de desempleo
del 3.9% y para el 2024 en 4.1%, lo que llevaría
a una creación de 100 a 150 mil plazas pormes,
aproximadamente.
En cuanto a la inflación, está considerando

que en el 2022 podría cerrar en 5.20%, un nivel
inferior al dato vigente de 8.60% anual de mayo,
pero superior a su estimado previo en 4.30%
anual. Para el 2023, buscaría un retomo hacia
el 2.60% anual, ya con mayor control y para el
2024 ajustaría hasta un 2.20%.
Con todo esto, la visión promedio de los

miembros de la Junta de Gobierno es concluir
el 2022 con una tasa de referencia en 3.25%

anual, significarían dos aumentos de 50 puntos
base y dos aumentos probables de 25 puntos
base cada uno con la idea de ajustar la política
monetaria sin causar gran daño a la economía.
Además, a partir de junio, y durante julio y

agosto, estará reduciendo la Hoja de Balance
en 47 mil 500 millones de dólares (30 mil millo
nes de dólares en bono del tesoro y 17 mil 500
millones de dólares en bonos respaldados por
hipotecas). Será a partir de septiembre próxi
mo, cuando la venta de activos en esa misma pro
porción aumente a 95 mil millones de dólares.
Hoy en día, estamos viendo una desacele

ración de la economía estadounidense de

manera "ordenada", donde indicadores de
manufacturay servicios han venido perdiendo
impulso dentro de zona de expansión. Ayer, las
ventas minoristas cayeron 0.3% en mayo, lo
que en términos anuales significó +8.1% en
relación a 8.2% de abril. Preocupa el bajo nivel
de confianza al consumidor.

En cuanto a los mercados, se percibió cierta
estabilidad. Las bolsas terminaron al alza, el
dólar tomó utilidades y el bono del tesoro a
10 años bajó ocho puntos base y se colocó en
3.29%. Hoy será un día de prueba los cierres,
en donde se valide el período de estabilidad de
mercados, o retomaría la volatilidad.
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SECTOR ENERGIA, EL UNICO QUE CRECE
El sector energía es el único de los once que
integran el S&P 500 de Wall Street uno de los
índices bursátiles más importantes del mundo,
que registra crecimiento en lo que va del año,
con un alza de 51%. La causa es obvia, el alza en
los precios del petróleo.
La capitalización de mercado de las diez

grandes petroleras que cotizan en Wall Street
ha aumentado 752 mil 958 millones de dólares.
Se trata de Aramco, BP, Chevron, Eni, Exxon,
Petrobras, Shell, Repsol, TotalEnergies, y Vis
ta Oil Gas. Coincidiendo con el orden alfabético,
la saudí Aramco es ahora la empresa más valio
sa en la Bolsa, con un valor de capitalización de
2.31 billones de dólares. La petrolera árabe
tuvo una utilidad neta en el primer trimestre del
año de 39 mil 500millones de dólares, un récord
desde que cotiza en la Bolsa en 2019.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
independientes^ no reflejan necesariamente el punto de

Si Sti Se 24 HORAS.
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Cambiarla Constitución para consumarla 4T

En México no tenemos más remedio

que ser testigos de cómo este régimen
destruye los avances del país, porque
bajo los principios democráticos que

nos rigen Andrés Manuel López Obrador fue
elegido por una mayoría, para un periodo de
seis años.

Hay que decir con total claridad que López
Obrador nunca engañó a nadie, su "transfor
mación" pasaba pordevastarlo hecho. Solo ha
fallado en proponer algo funcional a cambio.
Con algunas maniobras de interpretación

de los reglamentos legislativos este régimen
consiguió una aplastante mayoría en la Cámara
de diputados durante la pasada legislatura que
se moderó en la actual, pero que nunca ha sido
suficiente para modificar la Constitución.
México padece hoy una destrucción au

toritaria de muchas instituciones, pero la 4T
mantiene la imposibilidad de meter mano a la
Constitución. Y eso es lo que también hoy está
enjuego.
No se cansa el presidente López Obrador

de dar muestras de autoritarismo. Se estrenó

con la decisión de cancelar un aeropuerto que
habría funcionado ala perfección, Acambiode
cidió tirar cientos de miles de millones de pesos
a la basura en un aeropuerto lejano, inútil, que
nadie quiere usar y que ya funcionando pierde
dinero.

Otro golpe autoritario llega esta semana con
el capricho presidencial de anular el Horario de
Verano. Es inútil ya discutir su utilidadyconve

niencia, todo se reduce a la vendetta de López
Obrador porque alguna vez perdió esa batalla
frente a Vicente Fox y hoy desde su posición
autocrática da ese costoso golpe en la mesa y
lo cancela.

El juego de las corcholatas es una flagrante
violación de las leyes electorales que denota
un reto a la autoridad electoral para demostrar
que no pasa nada. Es como aquel votode la Su
prema Corte de Justicia de la Nación que avaló
la inconstitucional ley secundaria que modifica
los principios constitucionales en esa materia.
Si pudieron hacerlo con la contrarreforma

eléctrica, pueden aplicar su reforma electoral
por encima de la Constitución. Aunque siempre
estará incompleta la obra si no logran meterle
mano a la Carta Magna para eliminar cual
quier estorbo a los planes del máximo líder del
movimiento.

Cuando intentaron cohesionar a legisla
dores opositores para acabar con la reforma
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energética, solo lograron un traidor priista. La
fórmula que mejores réditos ha dado es pegar a
la cabeza. Hoy esos embajadores y cónsules ex
gobernadores de oposición avalan la utilidad
del método.

Alito es indefendible, pero la posición de un
presidente del Partido Revolucionario Institu
cional que no se doble ante el poder es indis
pensable.
El PRI es el talón de Aquiles de la oposición y

desde la presidencia de un partido se designa
a los coordinadores parlamentarios que saben
qué cuerdas tirar para que los legisladores de su
partido voten en un sentido o en otro.
Hay gobernadores que eligieron la plata de

una embajada y a cambio dejaron entidades
que hoy son gobernadas por Morena, el plomo
puede caer en la dirigencia tricolor, enla forma
de una rebelión dirigida desde afuera que per
mita hacersede esos votos necesarios para con
sumar eso que hoy padecemos y llamamos 4T.

Lasopinicresexpresacaspor bscolumnistosson
independientes y no reflejan necesariamente

el ounto de vista de 24 HORAS.

Fecha: 16/06/2022

Página: 15

Area cm2: 205

2 / 2

Columnas Económicas

Los Numeritos / Enrique Campos

Enrique Campos

Costo: 29,345

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Cambio climático ya afecta a las bolsas de valores
1 tema de moda, aunque
con afectaciones fie corlo,
mediano y largo plazo, es
el cambio climático, pro
piciado por décadas de
^crecimiento industrial, de
I forestación y extensión ur

bana. que ya están dejando secuelas en
el planeta.
miento urbano y hasta las nuevas de
forestaciones provocadas para entrar
al famoso programa Sembrando Vida,
afectan el ciclo hidrológico que inicia
en los océanos y conlleva un proceso
dé vapor de agua condenSado que, en
forma de nube;, se precipita al enfriarse.
Esté equilibrio ya ésta rolo.
Las consecuencias no son sólo para

la producción dé alimenlos, afecta' ya'
también a los mercados de capitales.
En flías pasados, los futuros de la soja,
maíz y trigo cayeron hasta 40 centavos
en la Bolsa de Chicago, ante las preocu
paciones por el clima desfavorable para
las cosechas y la demanda por la soja
estadounidense.

De acuerdo con la. Secretaría, dé
iVgricullura y Desarrollo Bural (Sader),
la implementaCión fie buenas prácticas
agrícolas, manejo responsable de suelo
y agua, y él desarrollo de tecnologías per
mil irán, en el mediano y largo plazos,
mitigar y adaptarnos a los electos del
cambio climático en el sector.

Estamos ante retos muy importantes.
No podemos poner en riesgo la seguridad

alimentaria, de ahí qué se impulse una
agricultura más sustenlable, productiva e

incluyeme.
El Gobierno de México apuesta a la

imporlación de un millón de toneladas,
a precios preferenciales, lo cual se logra
rá con el acompañamiento y coordina
ción entre gobierno e iniciativa privada.

Cabe destacar la invitación que hizo
en el eveiito la til ula.r de la Dirección Ge
neral de Suelo y Agua de Agricultura.
Areli Cerón Trejo, a las universidades a
fomentar la investigación e, innovación
para, el desarrollo fie más y mejores pro
ductos que ayuden a lograr una produc
ción soslenible qué, a su vez, delona la
productividad de los agricultores.
A estas buenas noticias ojalá pronto

se sumen las referentes a la reactivación

fie los programas de apoyo a tecnologías
einfraestructura agropecuaria

Si le interesa, el próximo 22 de junio
se llevará a cabo el "Congreso Nacional
de Proflucción con Sistemas" Agrolores
tales Pecuarios a través de la siguien
te liga previo preregisLro:hllps://bií.
ly/3NXABDB

•Especialistas del sector agropecuario
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanaloíí'outlook.com

Sequías más prolongadas,
.huracanes más potentes,,
calor insoportable ausencia
de vientos y escasez de
agua, son situaciones
que se viven en. todo el
mundo, con mayor o menor

.afectación, y en México ya
lo estamos padeciendo.
La tala de árboles, incendios, creci

De ahí la Importancia,
de plantear alternativas
y tomar acciones para la
prevención y adaptación
al cambio climático,

LLEGAN PRIMEROS EMBARQUES
0E SULFATO DE AMONIO

Una excelente noticia es

la llegada de las primeras
seis mil 700 toneladas de
sulfato de amonio, con
lo cual se comenzará a

hacer frente a la espiral
inflacionaria en el sector,
al acercar este insumo a los

productores comerciales
para incrementar la
productividad, de sus
.cosechas. Es decir, aumentar
la oferta de alimentos,

El director de la Anacofer,
Rafael Rodríguez Castaño,
aseguró que en México
hay una oportunidad
muy grande de ser más
eficientes en la producción
de alimentos, ya que sólo
se fertiliza el 35 por ciento
de la superficie sembrada.
Sigamos por esa ruta.
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Sos bocas son insuficientes para dar cuentas de la

orno ff pasó con la pues
ta en operación del Ae
ro p u e r i o Internacional
Felipe Angeles, que según
el más reciente cálculo
costó a los mexicanos
más de 116 mil millones

de pesos (quizá nunca lo sabremos pues
la información está catalogada y guar
dada como fie seguridad nacional), la
anunciada inauguración, para su fase
de pruebas, dé la Refinería (limera, en
Dos Bocas, labasco, va porque va el 2 fie
julio próximo.

"Habremos" (dijo, el otro) fie decir con
orgullo: "promesa cumplida". Los prepa
rativos están contra viento y marea, y los
medios de comunicación ya alistan bate
rías para la cobert ura, bajo la experiencia
del aeropuerto el pasado 21 de marzo,
cuando apenas horas ant es se conoció de
la logística para presenciar ían esperado
acto magia. A quince flías fie otra "his
tórica" ceremonia también se desconoce

el protocolo.
Aunque lo más obscuro de todo, in

cluso del llamado oro negro que logrará
el proceso prometido de 350 mil barriles
diarios,de prueba, hasia si próximo año,
y los 2 millones hast a finales del mismo,
son los pesos y centavos en miles dé mi
llones que en realidad han pasado por el
refinado de la planta que aún dista mu
cho de estar concluida. Dicen los discre

tos, que los gritos de los fallantes y los

justificantes ya atraviesan las paredes de
Palacio Nacional.

Esperemos a. la revisión de las cuentas
(si aún dejan operar a la Auditoría Supe
rior de la Federación, ASE) en unos dos
años, para conocer cuánto se gastó en la
construcción y puesta en operación de
Dos Bocas y su proceso tradicional de re
finación fie hidrocarburos que convierte
crudo ligero (qué México produce poco)
en gasolinas; para cont ribuir a la deman
da del combustible, que tan solo liacc un
año cerró en casi 600 mil barriles diarios.
Además de echar los barriles al vue

lo, se. esperaría que la reportera semanal
fie los avances de la obra, a través fie los
videos que todos los lunes se han pre
sentado en la conferencia matutina de

Palacio Nacional, donde cada vez se ve
más suelta y "chispa" frente a la cámara,
la til ular de la Secretaría de Energía, Bo
cio Nahle, en el discurso inaugural nos
hablara claro de los costos.
O bien, el cada vez más labasqueño

(como si puntualizar el acento sureño
garantizara algo dentro fiel círculo más
cercano al jefe del Ejecutivo), el director
fie Pemex (mi cuasi pariente, ja), Octavio
Bomero Oropeza < tenga la educada inten
ción de dejar claro los montos invertidos
y los dineros involucrados en lo que, di
cen, será la refinería, punta fie lanza para
lograr la autosuficiencia energética.

Por lo pronto, y a flías fie la esperada
inauguración de pruebas, se sabe que la
construcción que inició el !> de diciem

bre de 2018 con un presupuesl o fie 8 m il
millones de dólares, alcanzará.este: año
un costo de 14 mil millones fie, dólares.

Mucho por transparentar. Por lo me
nos ya lo piflió la ASE, una parle; en su
reporte de 2020 cita: "se observó una in
adecuada programación de los recursos,
ya que no se identificó la trazabilidad y
seguimiento de la autorización y ejerci
cio para el Proyecto cié la Nueva Refinería
de Dos Bocas, lo que resta transparencia
y rendición fie cumias, ya que la infor
mación no es clara ni accesible ai público
en general, al ser un proyecto estratégico
de la entidad fiscalizada'.

Todo sesuma a la nueva amenaza, las
gasolinas y el diésel comenzaron esta se
mana una escala alcista en sus precios;
ful urólogos observan que llegará hast a 30
pesóse! litro, con todo y el alto porcentaje
de subsidio que pagamos todos.

REMANENTES
Nos cuent an que Meta base Q, empre
sa líder de ciberseguridad en México y
América Latina, de Mauricio Benavides
y Louise Irelaiifl, qué fiará a conocer una
alianza tecnológica con Halcyon, la pri
mera plataforma de seguí ¡dad dedicada
y adaptable del sector fie ciberseguridad,
cen i rada especifica men te en detener al a
ques fie ransoniwaré.

Por si usted lodavía no lo sabe, ranso
nivvare o ma.lvvare de rcscaie, es un lipo
de virus que impide a los usuarios acce
der a su sistema o a sus archivos persona
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les y que exige el pago de un rescate para
poder acceder fie nuevo a ellos, dicho en
otras palabras, un secuestro digital. Sál
vese quien j

@lupitaromero

Alguien por ahí escuchó
una cifra desde el Despacho

Presidencial hasta la oficina
del titular de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, que
incluso cruzó y tambaleó el
Salón de los Retratos (de los
responsables de las arcas
públicas en el pasado); el eco
clamaba por un faltante de

38 mil millones de pesos en
.as cuentas de la próxima
nueva refinería Olmeca.
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JES Controlando la inflación

@^dmoni!fo
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¿Ora ké?
Chavo del Toro

¿ORA KÉ?

SE ME ANDA SECANDO
EL AHUEHUEtE

V

i CANDIDAtURA =
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Cartón / Claudia Sheinbaum / AMLO / ¿Ora ke? / Chavo del Toro

Costo: 97,054
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Más corcholatas
Perujo

EL HBU50 EN
EL CONSUMO
ÜE ESTE
PRODUCTO

ES UNA ORDEN

r Eumm 1SBLVmiV r fflJMQlffi i
momriftíocQunt jm DÜLtt
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Cartón / Más  corcholatas /  Perujo

Costo: 159,331
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Nuevo nuevo León
Ner cón
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Cartón / Nuevo nuevo León / Samuel García / Nerilicón

Costo: 168,228

Página 18 de 29



Fecha: 16/06/2022

Página: 2

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones
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Costo: 31,922
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Frik
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Fecha: 16/06/2022

Página: 12

Area cm2: 268

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,752
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Fecha: 16/06/2022

Página: 14

Area cm2: 135

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 4,409
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Fecha: 16/06/2022

Página: 6

Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,072
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Fecha: 16/06/2022

Página: 27

Area cm2: 118

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,997
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Fecha: 16/06/2022

Página: 2

Area cm2: 139

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,551
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El IndependienteFecha: 16/06/2022
Página: 2

Area cm2: 131

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 7,117
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El IndependienteFecha: 16/06/2022
Página: 24

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,833
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